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 संस्करण  में  सम्मिलित  यूल  कार्यवाड़ो  और  हिन्दों  संस्करण  में

 सम्मिलित  मूल  हिन्दी  कार्वबाड़ोंड़ों  प्रामाणिक  मानो  उसका  धनुवाद
 प्रमाणिक  नहीं  माना  जायेसा  1)
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 विषय-सू  थो

 मथम  खण्ड  12,  पांचवां  1990/1912  2

 अंक  1,  16  1: t,  1990/25  1912

 विषय  पृष्ठ

 मिधन  सम्धन्धी  उल्लेख

 दिल्लो  के  कुछ  भागों  में  हाल  ही  में  हुए  दंगों  के  आरे  में  2--3  भौर

 शदस्पों  हारा  त्यागपत्र  4

 सन्त्रि-परिलद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  12--:9  और  20--120

 श्री  चन्द्र  शेखर  15  और  103

 प्रोਂ  मधु  दण्डबते  20

 श्री  कादम्बुर  एम०  आर०  जनार्देनन  39

 श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  42

 श्री  देवी  लाल  $1

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  57

 श्री  बसंत  साठे  62

 श्रीमती  गीता  मुखर्जी  71

 श्रीमती  राजिस्द्र  कौर  बुलारा  76

 श्री  नानी  भट्टाचार्य  १8

 श्री  चित्त  बसु  80
 प्रो०  सैफुद्दीन  सोज  82
 श्री  इम्राहीप  सुलेमान  सेट  95

 कुमारी  मायावती  97

 श्री  बामनराब  महाडीक  99
 श्री  ए०  के०  राय  tot

 इप  प्रधान  संत्रो  का  परिचय  19--20

 (i)



 नोबों  लोक  सभा  के  सदस्यों  को  वर्जानुक्रमानुसार  सूचो

 श्री  एम०  जे०

 श्री  राजेन्द्र

 श्री  जे०  पी०

 अजित  श्री

 अडईकल  श्री  एल०  )
 अतिनन््दर  पाल  स०

 श्री  धनुषकोडी  आर२०

 श्री  ए०  आर०

 श्री

 श्री  डी०

 श्री  लेइता

 श्री  एम०  )

 श्री  छविराम

 श्रीमती  सुभाधिनी

 अवैद्यध  महन्त

 अशोक  श्री  ए०

 श्री  अनवार

 श्री  कम्तालुदह्दीन

 दौलतराव  सोनूजी

 श्री  बसुदेव
 श्री  लाल  कृष्ण

 इन्द्र  श्री

 श्री  के०  पी०

 उम्रा  कुमारी

 श्रीमती  सुमति

 श्री  पी०  ए०

 श्री  चनैया

 दा

 श्री  सुल्तान  सलाउहीन
 श्री  गुलाब  चम्द

 कमल  श्री

 श्री  मोहम्मद  हसन

 कुमारी  कमलाजी

 श्री  अरबिन्द  तुलसीराम

 प्रो०  राम  गणेश

 डा०  बेंकटेश

 प्रो०  मिजिनलंग

 कालका  श्री

 श्री  कल्याण  सिंह

 काली  डा०  के०  )
 श्री  सुखदेव  नन््दाजी

 श्री  बेंकट  कृष्ण  रेड्डी

 श्री  समरेन्द्र

 श्री  सी०  के०

 कुमार  श्री  पी०  आर०

 प्रो०  पी०  जे०

 श्री  जगदीश  सिह

 कृपाल  श्री

 श्री  जी०

 कृष्ण  श्री  एस०

 केशरी  श्री  )
 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  मनुभाई  )
 भी  सुरेश

 श्रीमती  शीला

 )



 श्री  पुरुषोत्तम

 श्री  प्यारेलाल

 श्री  शंकर  लाल

 श्री  डी०  डी०

 श्री  जुल्फिकार  अली

 श्री  सुखेन्दु  )

 हाजी  जी०  एम०

 श्री  आरिफ  मोहम्मद  )

 श्रीमती  बिमल  कौर

 श्री  मदन  लाल

 श्री  सल्तोष  कुमार

 श्री  एस  ०  )

 श्री  गोपी  नाथ

 श्रीमती  मेनका

 श्री  राजीव

 श्री  बी०  एन०

 श्री  छीतूभाई  देवजीभाई

 श्री  उदयसिहराब

 श्री  माणिकराव  होडल्य

 श्री  सुधीर
 श्री  सी०  पी०  मुदाल  )

 भ्री  इन्द्र  कुमार

 श्री  बी०  के०

 श्री  हसद्रजीत

 श्री  जनकराज

 श्री  धमंपाल  सिह  )
 भ्रो  विद्याधर  उत्तर

 श्री  गिरिघर

 श्री  ए०  एस०

 श्रो  ढी०  एम०  पुट्टे

 )

 श्री  सुशान्त

 श्री  निमंल  कांति

 श्री  सोमनाथ

 चन्द्र  श्री

 श्रीमती  एम०

 श्री  टी०  वी०

 श्रीमती  प्रेमलाबाई

 श्री

 श्री  ए०

 श्री  खेमचंदभाई  सोमाभाई

 श्री  पी०

 चिन्ता  डा०

 श्री  रमेश  )

 श्रीमती  विद्या

 श्री  ईश्वर

 श्री  ए०  बी०  ए०  गनी  यां

 श्री  कमल

 श्री  दसई

 श्री  राम  प्रसाद

 श्री  रुद्रसेन

 श्री  लोकनाथ

 श्री  संफुद्दीन

 श्री  प्रभातसिह  (

 जग  पाल  श्री

 श्री  सत्यनारायण

 श्री  कादम्बुर
 श्रीमती  जे०  )

 जय  श्री

 श्री  ए०

 जसवन्त  भी



 श्री  रेशम  लाल

 श्री  थान  सिंह

 जाफर  श्री  सी०  के०

 जायनल  श्री

 डा०  बासवराज

 जीव  श्री  आर०

 ज्  श्री  दिलीप  सिंह

 श्री  श्रीकांत

 जोरावर  श्री

 श्री  दाऊ  दयाल

 श्री  भोगेन्द्र  )

 श्री  मोहनलाल

 श्री  डी०  जे०  और

 श्री  गाभाजी  मंगाजी

 श्री  सोमजीभाई

 श्री  एन०

 श्री  मोहनभाई  संजीभाई  और

 नगर  हवेली )

 डा०  राम  घंद्र

 श्री  राजा  अम्बान्ना  नायक

 श्री  बबनराव

 तम्बि  डा०

 श्री

 श्री  अमृतलाल  बललभदास

 तारीफ  श्री

 श्री  जनादंन

 भी  बृज  भूषण

 श्री  पीयूष

 (3)

 तोपेदा  श्री  तरित  बरण

 श्री  के०  सी०

 श्री  तस्दू

 प्रो०  के०  बी०

 श्री  पी०  सी०

 श्री  पी०  के०

 श्री  एस०  बी०

 प्रो०  मधु

 श्री  अमल

 श्री  पुंडलीक  हरि

 श्री  अनादि  चरण

 श्री  भक्त  चरण

 डा०  बिप्लव

 दिनेश  श्री

 श्री  नरसिहराब

 देव  श्री  के०  बी०  के०

 श्री  संतोष  मोहन  प्चिचम )
 श्री  मुरली

 श्री  बी०

 देवी  श्री

 श्री  अनस्तराब

 श्री  अशोक  आमनन्दराव

 श्री  चन्दूमाई

 श्री  सुदाम  दत्तात्रेय

 चो०  अगदीप

 श्री  हरमोहन

 प्रो०  प्रेम  की

 ध्यान  भी



 श्री  येल्लैया

 श्री  जी०  देवराय

 श्री  राम

 साथू  श्री

 श्री  नकुल

 श्री  डी०  के०

 श्री  के०  आर०

 श्री  पी०  जी०

 श्री  गोविन्राव

 नीतीश  श्री

 जी  सी०  एम०

 श्री  अरविन्द

 श्री  अदण  कुमार

 श्री  डी०

 श्री  हरपाल  सिंह

 श्री  गोपाल

 श्री  शिवाजी

 डा०  ए०  के०

 श्री  अर्जुन  भाई

 श्री  चस्द्रेश

 श्री  नदुभाई  एम ०

 श्री  प्रहलाद  सिह

 श्री  मगनभाई  मणिभाई

 श्री  राम  पूजन

 श्री  शांतिलाल  पुरुषोत्तम  दास

 भी  सोमाभाई

 श्री  दलपत  सिंह

 श्री  बाबूराब

 (4)

 श्री  राजमंगल

 श्री  उत्तमराव

 श्री  उत्तमराव  लक्ष्मणराब

 श्री  एस०  टी०

 श्री  प्रकाशबापू  बसंतराव

 श्री  बालासाहिब  विशे

 श्री  बासवराज

 श्री  यशवंतराव

 श्री  शंकरराव

 श्री  शिवराज  वी ०

 श्री  रामेश्वर

 श्री  हरिन

 श्री  रवि  नारायण

 प्रो०  यदुनाथ

 डा०  लक्ष्मीनारायण

 श्री  एम०  एस०

 डा०  देबी  प्रसाद  उत्तर

 श्री  रूपचन्द

 श्री  छेदी

 श्री  राम  बिलास

 श्री  सुकदेव

 श्री  जनादंन

 श्री  वक्कम  )
 श्री  बनवारीलाल

 डा०  पी०  वल््लल

 श्री  पी०

 श्री  शांताराम

 भी  के०  सो०  श्री  के०



 श्री  आर०

 श्री  राधिका  रंजन

 श्री  आर०  एस०

 श्री  वी०  श्रीनिवास  )

 श्री  हरि  केवल

 प्रेम  श्री

 श्री  ओस्कर

 श्री  जार्ज  )

 फर्नान्नडी  श्री  जॉस  आंग्ल-भारतीय )

 श्री  भाऊसाहेब  पुंडलीक

 श्री  एडुआर्डो
 बंगाली  डा०

 बंसी  श्री

 श्री  एम०  )

 श्री  हेमेन्द्र  सिह

 श्री  पलाश

 श्री  एल०

 श्री  टी०  )

 श्री  अनिल

 श्री  चित्त

 बागा  श्री  एम०

 श०  राजेन्द्र  कुमारी

 श्री  किशनराव  बावूराव

 बाल  श्री

 डा०  असीम

 श्रीमती  वंजयन्तीमाला

 श्री  जी०  एस०

 बीरेन्द्र  राव

 खत्म रा  ्रतीशनी  उाज्िन्ट  छोर

 (०)

 श्री  एस०

 श्री  आरिफ

 श्री  युसुफ

 बेगा  श्री

 श्री  भजमन

 श्री  महेन्द्र

 श्री  रमेश

 डा०  खुशाल  परसराम

 श्री  प्रकाश  कोको

 श्री

 श्री  मनोरंजन  और  निकोबार
 द्वीप

 श्री  एच०  के०  एल०

 भजन  श्री

 श्री  नानी

 श्रीमती  मालिनी  (  जादवपुर  )

 भागेय श्री राम सेवक श्री सन््तोष ) श्री परसराम श्री गिरधारी लाल श्री दिलीप सिह श्री रेशमा मोतीराम श्री प्रतापराव बाबू राव मंजय श्री ) श्री सनते कुमार श्री शोपत सिह श्री बलवन्त मरमेस्या अफीशनजी 70. फिल्लस्फजफक्रकऋ )



 श्री  पाल  आर०  शित

 श्री  पीटर  जी०

 श्री  साइमन

 श्री  पूर्ण  चन्द्र

 श्री  मंगाराज

 श्री  सत्यपाल

 श्री  )

 प्रो०  विजय  कुमार

 मसूदल  श्री  सेयद

 श्री  शैलेन्द्र

 श्री  वाई०  एस०

 सुमित्रा

 श्री  वामनराव  दक्षिण

 श्री  चित्त  )

 महाबीर  श्री

 श्री  हरि  शंकर

 महेश्वर  श्री  )

 माड़े  श्री  जी०

 श्री  आर०  एस०  )

 श्री  गोपालराव

 कुमारी

 श्री  सनफोर्ड

 श्री  नाथू  राम

 श्री  जनेश्वर

 श्री  बालगोपाल

 क्री  राज  मंगल  )

 श्री  सत्यगोपाल  )

 डा०  किरोड़ी  लाल

 (6)]

 श्री  नन्दलाल  )
 श्री  कंकर

 श्रीमती  गीता

 श्री  अजय  )

 श्री  बी०  एम०

 श्री  कड़िया

 श्री  गोविन्द  चन्द्र

 श्री  आर०

 मुन्नन  श्री

 श्री  के०  )
 श्री  एम०  वी०  चन्द्र  शेखर

 श्री  कुसुम  कृष्ण

 श्री  कैलाश

 श्री  महेन्द्र  सह

 श्रीमती  जयवन्ती  नवीनचन्द्
 उत्तर

 श्री  पलाई  के०  एम०

 श्री  इ०एस  ०एम०

 मोहम्मद  श्री

 डा०  गुलाम

 ०  एस०  पी०

 श्री  केलाश  नाथ  सिंह

 श्री  चुन  चुन  प्रसाद

 श्री  छोटे  सिह

 श्री  जनादंन

 श्री  देबेन्द्र  भ्रसाद

 श्री  बालेश्वर

 श्री  सिज्रसेन  )

 श्री  रमेस्द्र  कुमार  रवि



 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  राम  शरण

 श्री  रामजीलाल

 श्री  शरद

 श्री  सत्यपाल  सिह  )

 श्री  सूर्य  नारायण

 श्री  हुक्मदेव  नारायण

 यादवेन्द्र  श्री

 श्री

 प्रो०  एन०  जी०

 रशीद  श्री  रनपुर  )

 श्री  नीलमणि

 श्री  आर०  एन०

 श्री

 राजदेव  श्री  )

 राजबीर  श्री

 श्रीमती  उमा  गजपति

 श्री  एम०  एम०  पल्लम

 श्री  एस०  विजय  राम

 श्री  भू०  विजयकुमार

 श्रीमती  बसुन्धरा
 :

 डा०  बी०

 श्रीमती  बासव

 श्री  एन०  जे०

 श्री  उत्तम  )

 डा०  भगवान  दास

 श्री  काशी  राम  छबीलदास

 राम  श्री

 (7)

 राम  चौ०

 राम  श्री  ए०  जी०  एस०

 राम  श्री

 राम  श्री  )

 राम  श्री

 राम  श्री

 श्री  argo

 श्री  मुल्लापल्ली

 डा०  आर०

 श्री  के०

 रामेश्वर  श्री

 श्री  ए०  के०

 श्री  एम०  रमन्ना

 श्री  कल्प  नाथ

 श्री  रबि

 श्री  लालबाबू

 डा०  सुधीर

 श्री  हरधन

 श्री  सुदर्शन
 श्री  अमर

 श्री  आर०  गुंडू

 श्री  के०  एस०  )
 श्री  के०  राम  मोहन

 भी  जे०  चोक्का

 श्री  जे०  बेंगल

 श्री  पी०  बी०  नरसिह

 श्री  बी०  कृष्ण

 श्री  श्रीनिवास



 श्री  हरीश

 श्री  राम  लाल

 श्री  आर०  सुरेन्द्र

 श्री  ए०  वेंकट

 श्री  एम०  जी०

 श्री  कोटला  विजय  भास्कर

 श्री  पी०  नरसा

 श्री  बी०  एन०

 श्री  बोजा  बेंकट

 श्री  राजमोहन

 श्री  वाई०  एस०  राजशेखर

 प्रो०  सावित्री

 श्री  हरभजन

 श्री  गुमान  मल

 श्री  गंगा  चरण

 श्री  शंकरसिह

 श्री  उपेन्द्र  नाथ

 श्रीमती  ऊषा

 श्री  एस०  सी०

 श्री  धर्मेश  प्रसाद  )

 श्री  फूलचम्द

 श्री  बी०  शाजरबि

 भी  रतिलाल  कालोदास

 श्री  रीतलाल  प्रसाद

 श्री  शिव  शरण  )

 भरी  श्रीकान्त  दस  नरसिंह  राज

 भी  ए०

 डा०  )
 श्री

 श्री  पी०  आर०  एस०

 श्री  एस  ०  एन०

 श्री  बी०

 डा०

 श्री  बिरंजी  लाल

 श्री  धर्म  पाल  )

 डा०  महादीपक  सिंह

 श्री  राम  सिंह

 श्री  अनिल  )

 शास्त्री  श्री  कपिल  देव  "

 श्री  यमुना  प्रसाद

 श्री  जयंतीलाल  वीरचन्दभाई

 श्री  बाबूभाई  मेघजी

 श्री  डी०  बी०  )

 प्रो०  महादेव

 ह

 श्री  विशाचरण

 श्री  गोबिन्दभाई  कानजीभाई

 श्री  एम०  जी०

 श्री  एच०  सी०

 श्री  सी०

 डा०  शैलेन्द्रनाथ

 श्री  पी०

 श्री  पी०  एम०

 श्री  मुफ्ती  मोहम्मद
 श्री  अब्दुल

 सरताज  भी  )
 सरबर  श्री  )

 श्री  सरज्  प्रसाद

 भरी  सुथोध  काम्त



 श्री  बसंत

 श्री  धर्मन्ना  मोन्डय्या

 श्री  माणिक

 श्री  ए०  प्रताप

 श्री  ए०  लरंग

 श्री  नन््द  कुमार

 श्री  दोलत  राम

 श्री  मोरेश्वर

 श्री  बासवपुन्नय्या

 श्री  एस०

 श्री  माधवराव

 श्रीमती  विजयराजे

 श्री  अजय

 श्री  आनन्द

 श्री  उदय  प्रताप
 श्रीमती  ऊषा

 प्रो०  एन०  तोम्बी
 श्री  ललित  विजय

 श्री  जगन्नाथ

 श्री  तेज  नारायण

 श्री  घनराज  )
 श्री  धमंगज

 श्री  के०  मानवेन्द्र

 श्री  प्रताप

 श्री  मानधाता

 श्री  राधा  मोहन  )
 श्री  राम  नरेश
 श्री  राम  प्रसाद

 श्री  राम  बहादुर
 श्री  रामदास
 श्री  रामाश्रय  प्रताद

 श्री  लोकेन्द्र
 श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 (9)

 श्री  सुबेन्द्र
 श्री  सूर्य  नारायण

 श्री  हर  गोविन्द

 श्री  हरि  किशोर

 सिंह  श्री  ए०  एन०

 श्री  एस०  बी०

 डा०  सी०

 श्री  एन०

 सुखबंस  श्रीमती

 सुज्या  बाबा

 सुनील  श्री  उत्तर

 श्री  रामजी  लाल

 श्री  बागुन
 श्री  मनोरंजन

 श्री  के०  डी०
 श्री

 श्री  नरसिहराव
 श्री  इश्राहीम  सुलेमान

 श्री  शिकिहो
 श्री  कांसी  पन्नीर

 सेल्वा  श्री  एम०
 प्रो०  सेफुद्दीत
 श्री  मानकूराम

 श्री  कल्पनाथ

 श्री  शिव

 सूरजभानु
 श्री  मतिलाल

 हस्नान  श्री

 हरीश  श्री

 श्री
 श्री  प्यारे  लाल

 हीरा  श्री

 हैत  श्री
 ie  क्री  भवानी  शंकर



 लोक  सभा

 अध्यक्ष

 श्री  रवि  राय

 उपाध्यक्ष

 श्री  शिवराज  बी०  पाटिल

 सभापति  तालिका

 डा०  तम्बि  दुरै

 ओर  वक्कम  पुरुषोत्तमन

 श्री  जसवन्त  सिंह
 श्री  निमेल  कान्ति  चटर्जी

 श्रीमती  गीता  मुखर्जी

 महासचिव

 श्री  के०  सी०  रस्तोगी

 भारत  सरकार

 मम्जिसण्डल  के  सदस्य

 प्रधान  संत्रो  श्री  भम्द्र  शेखर

 उप  भ्रधान  मंत्री  श्री  देबी  लाल



 लोक  सभा  वाद-विवाद

 खण्ड  ।2  नौंबीं  लोक  सभा  का  पांचवां  सत्र  अंक  1

 सम  सभा

 लोक  सभा

 लोक  सभा  11  बजे  म०  पू०  पर  समवेत  हुई  ।

 सहोदय  पोठासोन

 निधन  सम्बन्धी  उल्लेख

 ]
 अध्यक्ष  महोवय  :  माननीय  जैसा  कि  थोड़े  अन्तराल  के  बाद  आज  मिले  मैं  दुख

 के  साथ  सभा  को  सूचित  करता  हूं  कि  हमारे  दो  भूतपूर्व  साथी  श्री  अमर  सिंह  राठवा  और  श्री  मोहम्मद

 इस्माईल  अब  हमारे  बीच  नहीं  रहे  ।

 श्री  अमर  सिंह  राठवा  ने  1977-79  में  छठी  लोक  सभा  में  तथा  1980  से

 1989  तक  सातवीं  और  आठवीं  लोक  सभा  में  गुजरात  के  छोटा  उदयपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  का  प्रतिनिधित्व

 किया  ।

 बह  एक  कृषक  और  सामाजिक  कार्यकर्ता  थे  तथा  उन्होंने  अपना  समूचा  जीबन  आदिवासियों

 तथा  समाज  के  अन्य  कमजोर  वर्गों  के  उत्थान  में  लगाया  ।  वह  अनेक  सामाजिक  संगठनों  से  सम्बद्ध

 उन्हें  कमजोर  विशेषकर  आदिवासियों  के  बीच  शिक्षा  को  बढ़ावा  देने  के  लिए  जाना  जाता  जिनके

 लिए  उन्होंने  अनेक  शिक्षण  संस्थाएं  और  छात्रावास  स्थापित  किए  ।  श्री  राठवा  एक  योग्य  ससदविज्ञ  थे

 तथा  वे  सभा  पटल  पर  रखे  गए  पत्रों  सम्बन्धी  आवास  समिति  और  अनुसूचित  जातियों  और

 अनुसूचित  जनजातियों  के  कल्याण  सम्बन्धी  समिति  के  सदस्य  रहे  ।

 श्री  राठवा  का  निधन  10  1990  को  48  वर्ष  की  अल्प  आयु  में  एक  कार  दुषंटना  में

 गम्भीर  रूप  से  घायल  होने  के  कारण  हो  गया  ।

 श्री  मोहम्मद  इस्माईल  1967-70,  1971-77  और  1980-84  के  दौरान  क्रमशः

 पांचवीं  और  सातवीं  लोक  सभा  के  सदस्य  उन्होंने  पश्चिम  बंगाल  के  अरकपुर  निर्वाचन  क्षेत्र  का

 प्रतिनिधित्व  किया  ।  इससे  पहले  1945-50  में  बह  कलकत्ता  नगर  निगम  के  सदस्य  रहे  ।

 श्री  इस्माईल  एक  प्रसिद्ध  राजनीतिक  और  सामाजिक  कार्यकर्ता  थे  तथा  1928  में  उन्होंने

 जा  1
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 बिलाफत  आन्दोलन  में  सक्रिय  भाग  लिया  ।  वह  ट्रेंड  यूनियन  और  राजनीतिक  गतिविधियों  के  कारण
 कई  वर्ष  तक  जेल  में  रहे  ।

 श्री  इस्माईल  एक  जाने-माने  ट्रेड  यूनियन  नेता  थे  तथा  दिल्ली  में  हुए  प्रथम  भारतीय  श्रमिक

 के सलाहकार  होने  के  साथ-साथ  विभिम्न  ट्रेड  यूनियनों  से  सम्बद्ध  थे  ।

 श्री  इस्माईल  सभा  की  कायंबाही  में  गहरी  रुचि  लेते  वह  बड़े  मुदुभाषी  थे  तथा  उनकी
 बातें  बड़े  ध्यान  से  सुनी  जाती  उन्होंने  सदेव  मजदूरों  और  समाज  के  कमजोर  वर्गों  क ेलिए  काम
 किया  ।

 श्री  हस्माईल  का  14  1990  को  78  ब्ष  की  आयु  में  कलकत्ता  में  निधन  हो  गया  ।

 हम  अपने  इन  मित्रों  के अपने  बीछ  में  न  रहने  पर  गहरा  शोक  व्यक्त  करते  हैं  ।  और  मुझे  यकीन
 है  कि  यह  सभा  शोक  सन््तप्त  परिवारों  के  प्रति  संवेदना  व्यक्त  करने  में  मेरे  साथ  है  ।

 इस  सभा  के  सदस्य  अब  दिवंगत  आत्माओं  के  प्रति  सम्मान  व्यक्त  करने  के  लिए  थोड़ी  देर  के
 लिए  मौन  जड़े

 तत्पश्चात्  सदस्य  विबंगत  आत्माओं  के  प्रति  सम्सान  में  कुछ  क्षण  मोन  खड़े  रहे  ।

 11.05  we  पू०

 हिल््ली  के  कुछ  भागों  में  हाल  हो  में  हुए  दंगों  के  बारे  में

 )

 अध्यक्ष  समहोदथ  :  आप  सब  बेठ  जाएं  ।

 )
 झी  सदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  दिल्ली  के  अन्दर  जो  दंगे  हो  रहे  हैं उसके  सम्बन्ध  में  मैंने  आपको  लैटर  लिखा  उसके  बारे  में  आप  बताएं  कि  आप  उस

 रहे  (  )
 पर  कया  करने  जा

 अध्यक्ष  महोदय  :  खुराना  पहले  स्पीकर  को  सुनिए  |  आप  बंठ

 )
 भरी  कालका  बास  :  अध्यक्ष  प्रधान  मन्त्री  हमारे  क्षेत्र  में

 बुलाथा  भी  नहीं  गया  |  यह  कितना  पक्षपात  है  ?  ॥ए  हैं  और  हमें

 शी  सदन  लाल  खुराना  :  अध्यक्ष  प्रधान  मन्त्री  जी  पहले  हमारी  बात  सुनें
 **

 )

 अध्यक्ष महोदय : प्रधान मन्त्री जी सुन रहे आप बंठ जाएं । ह



 25  1912  दिल्ली  के  कुछ  भागों  में  हाक्ष  ही  में  हुए  दंगों  के  बारे  में

 ]
 थी  असुदेव  आजायं  सरकार  को  वक्तब्य  देना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोबय  :  मुझे  कुछ  कहना  मैं  आपकी  बात  सुनूंगा  ।  कृपया  अपना-अपना  स्थान  प्रहण
 कीजिए  ।

 )

 थो  संफुद्दीन  चोधरो  :  लोगों  की  हत्या  की  जा  रही  वहां  उनकी  देखभाल
 करने  वाला  कोई  नहीं  है  ।  मेरी  मांग  है  कि  इस  पर  एक  बक्तथ्य  दिया  आपको  प्रधान  मन्त्री  से
 बकतव्य  देने  क ेलिए  कहना

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  खुराना  लोढा  साहब  बेठ  जाएं  ।

 )

 भी  मबन  लाल  छराता  :  अध्यक्ष  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन  बिल्कुल  कालेप्स  हो  गया  है  और
 दिल्ली  पुलिस  बिल्कुल  फेल  हो  गई  है

 ''  प्रधान  मस्त्री  जी  से  कहें  कि  बह  इस  बारे  में
 स्टेटमेंट

 हरी  कालका  दास  :  अध्यक्ष  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  उस  क्षेत्र  का  दौरा  किया  अतः  बहु  उस
 बारे  में  स्टेटमेंट  दें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रधान  मन््त्री  जी  आपको  बात  सुन  रहे  टै  ।  वह  जो  बोलना  चाहें  बोल  सकते
 मैं  उन्हें  मना  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 )

 प्रोਂ  विलय  कुमार  मल्होत्रा  :  क्या  आप  स्टेटमेंट  दिलबाएंगे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  मैं  कुछ  कहने  बाला  हूं  ।

 )

 ]
 भी  असुदेश  आचार्य  :  आप  उनसे  बकतव्य  देने  के  लिए  क्यों  नहीं  कह  सकते  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  एक  धोषणा  करनी  कृपया  अपना-अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  मैं  ्षढ़ा
 हुआ  हूं  ।  कृपया  अपना-अपना  स्थान  ग्रहण  कीणिए  ।

 थो  कालका  दास  :  अध्यक्ष  दिल्ली  के  बारे  में  प्रधान  मस्त्रो  जो  स्टेटमेंट  देंगे  या
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 अध्यक्ष  महोदय  :  नानी  बाबू  बेठ

 मैं  एक  भोधणा  करने  जा  रहा  कृपया  अपना-अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 )

 43.09  झा  पु०

 सदस्यों  हारा  त्यागपत्र

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  सभा  को  सूचित  करना  है  कि  मुझे  पंजाब  के  तरनतारन  निर्वाचन  क्षेत्र  से
 तिर्बाबित  श्री  सिमरनजीत  सिह  मान  का  12  1990  का  एक  पत्र  प्राप्त  हुआ  है  जिसमें
 उन्होंने  लोक  सभा  की  सदस्यता  से  त्यागपत्र  दे  विया  है  ।

 मैंने  ।2  1990  से  उनका  स्यागपत्र  स्वीकार  कर  लिया

 मुझे  यह  भी  सूचित  करना  है  कि  मुझे  हरियाणा  के  कुरुक्षेत्र  निर्वाचन  क्षेत्र  से  निर्वाचित  सद्बस्य
 क्री  गुरदयाल  सिंह  सेनी  का  9  1990  का  एक  पत्र  प्राप्स  हुआ  है  जिसमें  उन्होंने  लोक  सभा
 की  सदस्वता  से  त्यागपत्र  दे  दिया

 मैंने  9  1990  से  उनका  त्यागपत्र  स्वीकार  कर  लिया

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  अब  सरकारी  प्रस्ताव  पर  रचा  आरम्भ  करेगी''*

 11.10  ण॒०  पू०

 बिल््लो  के  कुछ  भागों  में  हाल  हो  में  हुए  दंगों  के  बारे  में

 लतोबतो  सूभाविनो  अलो  :  यह  सरकार  कौन  चला  रहा  गृह  मन्त्रालय  कोन  चला
 रहा  है  ?  हम  वक्तव्य  चाहते  हैं  ।

 ली  सेफुद्दीन  जोधरो  :  हम  प्रधान  मन्त्री  से  एक  बकतव्य  बाते

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  बुला  रहा  हूं  लेकिन  आप  सभी  खड़े  मैं  इसे  समझ  नहीं  सकता  ।
 मैं  खड़ा  हुआ  हूं  ।  क्या  आप  कृपया  अपना-अपना  स्थान  ग्रहण
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 दिल्ली  के  कुछ  भागों  में  हाल  ही  में  हुए  दंगों  के  आरे  में

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ  जाएं  ।  सेफुद्दीन  बोलो  न  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  हो  गया  आपको  ?  मैं  संफुदीन  चौधरी  को  बुला  रहा  हूं  ।

 ]
 जो०  फो०  थ े०  कुररियम  :  मुझे  यह  देखकर  प्रश्नन्यता  हुई  है  कि  भारतीय  '  जबता

 पार्टी  और  कम्युनिस्ट  यहां  एकजुट

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  श्री  बा  आप  कृपया  अपना-अपना  स्थान  प्रहण  करेंगे  ?

 )

 भरी  सेफुद्दीन  चोधरो  :  हम  सभी  दिल्ली  में  दंगों  के  बारे  में  चिन्तित  प्रशासन  ने  स्थिति  को
 खराब  कर  दिया  है  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  सबने  मांग  की  है।कि  मैं  प्रधान  सर्जरी  को  ओोलने  के  लिए  आपको
 प्रधान  मन्त्री  की  बात  सुननो  पड़ेगी  ।  प्रधान  मनन््जी  ने  आप  सबकी  बात  सुनी  है  ।

 )

 ]

 झो  सदन  लाल  खुराना  :  मैंने  आपको  लेटर  लिखा  लेकिन  आपने  मुझे  नहीं
 बुलाया  ।  मैंने  आपको  लेटर  भेजा  आप  उनको  कहिए  कि  स्टेटमेंट  दें  ।

 झो  कालका  दास  :  हंमने  आपको  दिल्ली  के  दंगों  के  बारे  में  लिखकर  दिया

 जिनुवाद |
 भी  बसुदेव  आचार्य  :  हमने  प्रधान  मनी  से  एक  वक्तव्य  मांगा  है  ।

 श्री  सैरृद्दीन  जोधरी  :  उन्हें  यहां  वक्तव्य  देना  है  ।

 झीमतो  सुभाधिनों  अली  :  ये  सब  क्यों  हो  रहा  है  !  सरकार  कौन  चला  रहा  है  ?

 थी  संफहोन  चोधरो  :  गृह  मन्त्री  कहां

 घदन  साल  खुराना  :  4  घण्टे तक  झमड़ा  हुआ ओर  किस्सी  में  18  हआर भोष  इरूटठं  [९'*'



 दिल्ली  के  कुछ  भागों  में  हाल  ही  में  हुए  दंगों  के  बारे  में  16  1990

 मी  कालका  दास  :  दिल्ली  में  कत्लेआम  हुआ  है  ओऔ  मन्त्री  दिल्ली  पुलिस  को  सर्टिफिकेट

 दे  आए

 मध्यक्ष  महोश्य  :  मि०  अकबर  बंठ  जाओ  ।  आप  क्या  समाधान  चाहते  पहले  तो  आप  प्रधान

 मन्त्री  का  कान्फीडेंस  मोशन  पर  भाषण  सुनेंगे  ।  ठीक  है  ?  तो  मैं  प्रधान  मन्त्री  को  बुला  रहा  हूं  ।

 )

 ]

 अध्यक्ष  महोदय  सभी  प्रधान  मन्त्री  को  बोलने  के  लिए  बुलाने  पर  सहमत  हो  गए  अब
 मैं  प्रधान  मन्त्री  को  बुलाऊंगा  |  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।  आप  प्रधान  मन््त्री  को  सुनना  चाहते  हैं
 और  मैं  प्रधान  मन्त्री  को  बुलाऊंगा  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  सभा  अब  सरकारी  प्रस्ताव  पर  चर्चा

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  माननीय  प्रधान  मन्त्री  बोलेंगे  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  क्या  आप  अपना  स्थान  ग्रहण  करेंगे  ?  आप  चाहते  हैं  कि  प्रधान  मन्त्री  को
 बोलने  के  लिए  बुलाया  जाए  ।  अब  प्रधान  मन्त्री  खड़े  कृपया  प्रधान  मन्त्री  की  बात  सुनें  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  प्रधान  मन्त्री  की  बात  सुनें  ।  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 प्रधान  मस्त्रो  चया  :  अध्यक्ष  दिल्ली  में  जो  दंगे  हुए  हैं  और  उस  पर  जो
 चिस्ता  व्यक्त  को  गई  **

 ]
 अध्यक्ष  महोदव  :  कृपया  शान्ति  बनाए

 ]
 भी  चना  शेखर  :  उस  पर  हम  समान  रूप  से  चिन्तित  हैं  |  यह  हमारे  लिए  दुःख  और  लज्जा  की

 बात  है  कि  दिल्ली  जैसे  शहर  में  दंगे  हुए  ।  दंगे  जिन  लोगों  ने  *'

 भी  मदन  लाल  ख्राना  :  जिन  लोगों  ने  दंगे  उनको  आपने  सर्टिफिकेट

 )
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 औओ  लगा  शेखर  :  दंगे  जिन  लोगों  ने  उनको  मैंने  कोई  सर्टिफिकेट  नहीं  दिया  मैंने

 पुलिस  अधिकारियों  से  कहा
 '''

 )
 **

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  बेठ  जाएं  ।

 शी  चमा  शेखर  :  आप  हमारी  बात  सुनना  चाहते  हैं  या  अफसोस  करना  चाहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बैठ

 )

 ]
 झी  संफुहीन  चोधरी  :  प्रश्न  यह  है  कि  दंगे  किसने  फंलाए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शान्ति  बनाए  रखें  ।  अपना  स्थान  प्रहण  कीजिए  |  यह  ठोक  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  खड़ा  हूं  ।  कृपया  बेठ  अपना  स्थान  ग्रहण  करें  ।

 री  बलुदेव  आज्ञार्य  :  काग्रेस  ने  जलूस  निकाला  ।

 करी  जमा  शेलर  :  अध्यक्ष  मैं  निवेदन  कर  रहा  था  '''

 एक  सासनशोथ  सदस्य  :  परमिशन  किसने  दिया  था  ?

 भरी  चसा  शेखर  :  परमिशन  किसने  दिया  अधिकारियों  ते  दिया  बिना  परमिशन  के  जलूस

 नहीं  निकला  था  ।  निकालने  के  पहले  जलूस  नहीं  निकालने  बालों  ने  आश्वासन

 दिया  था  कि  जलूस  शान्तिमय  होगा  और  जब  तक  जलूस  तब  तक  शान्ति  लेकिन  जब

 जलूस  ईदगाह  के  मैदान  में  तो  बहां  पर  कुछ  लोगों  ने  उत्तेजनात्मक  भाषण  दिए  और  सारी

 उत्तेजना  उससे  फैसी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  नहीं  चाहता  कि  आप  पोस्टर  दिखाएं  |  सभा  में  पोस्टर  दिखाना  ठीक  नहीं

 है  ।

 जो  बसदेथ  स्राज़ार्य  :  कांग्रेस  के  नेताओं  ने  जूस  निकाला
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 श्री  चसा  शेखर  :  अध्यक्ष  उस  जलूस  को  संगठित  करने  वाले  सिक््ख  स्टूडेंट  फंडरेशन  का
 संगठन  है  फ्रन््ट  में  सिक््ख  स्टूडेंट  फैडरेशन  का  एक  वर्ग  है  और  मुस्लिम
 जमात  के  कुछ  लोग  हैं'*ਂ  अध्यक्ष  इससे  न  तो  इनकी  देशभक्ति  का  परिचय  मिलता

 है  और  न  उनकी  धर्म-निरपेक्षता  का  परिचय  मिलता  केवल  इतना  कहना  चाहता

 हूं
 eee  )  ;,

 भो  अलुदेब  अल्याय  :  क्या  कांग्रेस  के  नेताओं  को  गिरफ्तार  किया  गया  है  ?

 भी  चम्र  उन्होंने  बकतथ्य  देने  की  बात  कह्दी  ।  यदि  वे  नहीं  सुनते  हैं  तो  मैं  क्या  कर  सकता
 हैँ  ?

 मैं  प्रत्येक  तथ्य  आपके  समक्ष

 अध्यक्ष  उसके  बारे  में  जितनी  सूचना  जितना  सच  है  मैं  सब  बताऊंगा  ।  घबराए  क्यों
 संगठित  करने  वाले  एक  माइनोरिटीज फ्रण्ट  के  नाम  से  एक  संगटन  है  जिसमें  सिख  स्टुडेंट्स  फेडरेशन

 के  कुछ  लोग  और  मुस्लिम  जमात  के  कुछ  लोग  थे  ।

 ]

 कृपया  मुझे  सुने  ।  मैं  आपको  बत्रऊंपा  .।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  श्री  मैं  खड़ा  हूँ  ।  क्या  आप  अपने  स्थान  ग्रहण  करेंगे  ?

 )
 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपने  स्थान  प्रहण  कीजिए  ।  सेफुद्दीन  आप  चाहते  हैं  कि  प्रधान

 मस्त्री  वक्तव्य  आप  इस  तरह  प्रधान  मन्त्री  के  भाषण  के  बीच  बाधा  नहीं  पहुंचा  सकते  कृपया प्पना  स्थान  प्रहण  कीजिए  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  विपलब  मैं  आपको  अनुमति  नहीं  दे  रहा  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण करें  ।

 अध्यक्ष  भहोदय  :  कृपया  शाल्ति  रखें  ।  मैं  खड़ा  हूं  ।  मैं  सदस्यों  से  आग्रह  करूंगा  कि  वे  प्रधान
 मम्त्री  की  बात  धैये  से  सुनें  ।  कृपया  प्र  weet

 मन््त्री  को  बाधा  नहीं  पहुंचाएं  जबकि  मैं  उन्हें  बोलने  की मति  दे  युका हूं  ।

 )
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 अध्यक्ष  सहोदेय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।  मैं  बड़ा  हूं  ।

 )

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  नहीं  मान  रहे  हैं  ।  जैसा  आपने  चाहा  था  वह  बक्तश्य  देंगे  ।

 )

 भी  चमा  शेखर  :  अध्यक्ष  मैं  आपसे  कह  रहा  था  मैं  किसी  व्यक्ति  का  नाम  छिपाना  नहीं
 चाहता  हूं  लेकिन  बाक्य  तो  पूरा  करने  दीजिए  ।  मैंने  कहा  स्टुडेंट्स  फंडरेशन  के  सिख  फंड  रेशन  के

 उनका  एक

 ]

 भरी  बसुदेब  आचाय  :  कांग्रेस  के  बारे  में  कया  किया

 क्रो  चमा  शेश्लर  :  कोई  मेहता  ग्रुप  है  मुस्लिम  फ्रण्ट  के  एक  व्यक्त  जिनको  आप  कांग्रस
 का  व्यक्ति  कह  रहे  उनका  ताम  श्री  एफ०  एम०  खान  )

 अध्यक्ष  उनका  नाम  भी  संगठनकर्ताओं  में  था  ।

 को  सदत  लाल  खुराना  :  रंकेश  ?

 श्री  बसा  शेखर  :  मेरे  पास  राकेश  नाम  नहीं  हो  सकता  लेकिन  मेरी  जानकारी  में  नहीं

 मैं

 भी  संफुद्दीन  चोधरी  :  यह  बात  पोस्टर  में  है  ।  )

 भरी  लगा  शेशर  :  मैं  देशूंगा  अध्यक्ष  महोदय  ।

 ]

 मैं  इत  पर  गौर  करूंगा  श्री  एफ०  एम०  खान  *'

 क्री  कमल  चौथरी  :  श्री  एफ०  एम०  खान  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्य  नहीं

 क्री  लमा  शेखर  :  नह  मैं  जानता  हूं  ।

 मैं  जानता  बैठिए  ।  एफ०  एम०  खान  कांग्रेस  से  बहुत  दिन  पहले  अलग  हो  गए  मैं  विश्वास

 दिलाता  हूं  कि  चाहे  कोई  कांग्रेस  का  चाहें  भगता  दण  का  चाहे  किसी  भी  पार्टी  का

 रि
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 मैंने  पुलिस  को  यह  कहा  कि  जिसने  भी  दंगा  कराया  इसमें  जिसका  भी  हाथ  किसी  भेदभाव  के
 बिना  उसको  गिरफ्तार  किया  इसमें  किसी  भी  प्रकार  के  भेदभाव  की  जरूरत  नहीं  है  ।

 मेरे  मित्र  खुराना  जी  ने  अध्यक्ष  मैं  उनको  साथ  नहीं  ले  जा  यह  बात  सही
 जब  कहीं  दंगा  होता  है  तो  यह  प्रशासन  की  बात  होती  है  कि  दंगा  ग्रस्त  क्षेत्र  में  सरकारी  मन्त्रियों  को

 नहीं  जाना  चाहिए  |  लेकिन  बार-बार  अफवाहें  आ  रही  थीं  कि  बड़ी  जोरदार  आगजनी  वहां  पर  हो  रही
 है  ।  लोग  मौत  के  घाट  उतर  रहे  मैंने  दोपहर  में  जब  अध्यक्ष  महोदय  आपके  यहां  भोजन  हो  रहा  था
 तो  बिरोधी  दल  के  नेताओं  से  कहा  कि  अगर  हम  लोग  कोशिश  लेकिन  उसके  ब।द  अचानक

 मुझे  वहां  जाना  पड़ा  ।  आडवाणी  जी  ने  कहा  था  कि  मैं  विजय  कुमार  मल्होत्रा  जी  से  सम्पर्क

 मल्होत्रा  जी  अपने  घर  पर  नहीं  मैं  वहां  उनके  जो  स्थानीय  कार्यकर्ता  वहां  पर  साथ  थे  और
 किसी  भी  पार्टी

 भी  मदल  लाल  बीजेपी  को  टी०  वी०  पर  ब्लेक  आउट  किया  गया  है  |

 भ्री  कालका  दास  :  मेरा  क्षेत्र  मुझे  सूचना  नहीं  दी  ।

 शी  चया  शेखर  :  अध्यक्ष  मेरा  कोई  ऐसा  मतलब  नहीं  था  कि  माननीय  सदस्यों  की
 उपेक्षा  की  यह  मेरी  गर-जानकारी  की  वजह  से  हुआ  ।

 आप  ऐसा  मत  समझिए  कि  आप  जो  कहें  वही  में  कहने  जो  मैं  समझता  वही  कहूंगा  ।

 अभी  खुराना  जो  ने  कहा  कि  बीजेपी  को  टी०  वी०  पर  ब्लैकआउट  किया  अध्यक्ष
 मैं  आपके  द्वारा  सारे  नेताओं  से  निवेदन  करूंगा  कि  टी०  वी०  की  दूरदर्शन  की  भमिका  ऐसे
 समय  में  क्या  होनी  चाहिए  और  आज

 ही
 मैं  दुरदर्शन  के  लोगों  से  कहंगा  कि  सारे  नेताओं  के  पास  जाएं

 और  उनके  बयात  इस  बात  के  लिए  लें  कि  इस  देश  में  सदभावना  और  शांति  उसमें  चाहे  बीजेपी  के
 चाहे  और  किसी  अन्य  पार्टी  के  किसी  भी  पार्टी  की  उपेक्षा  नहीं  को  दरदर्शन  में

 समाचार  दिखाते  समय  क्या  मैं  नहीं  जानता  और  आप  जानते  हैं  कि  दूरदशंन  की  अपनी  परम्परा
 जिस  परम्परा  को  बनाने  में  खुराना  साहब  का  मुझसे  ज्यादा  हाथ  रहा  इसलिए

 रि
 मैं  चाहूंगा  कि  थोड़े दित  उसको  बरदाशत  उसके  बाद  ठीक  कर  दिया  जाएगा  ।

 अध्यक्ष  बड़ी  कठिनाइयों  कठिन  परिस्थितियों  में  पुलिस  ने  वहां  संयम  से  काम  लिया
 और  आज  स्थिति  नियन्त्रण  में  कुछ  इलाकों  में  तनाव  जरूर  बना  हुआ  लेकिन  एसी  कोई  बात
 नहीं  जिससे  कि  घबराहट  हो  ।

 अध्यक्ष  मैं  आपके  द्वारा  सारे  सदन  को  विश्वास  दिलाता  हूँ  कि  हर  परिस्थिति  में  शांति
 रखी  जाएगी  ।

 बोमतो  लयबम्ती  मबोन  चन्द्र  मेहता  उत्तर  :  जो  नारे  लगाए  गए  ?

 भो  चन्द्र  नारे  बहुत  भद्दे  लगाए  उन  नारों  को  मैं  नहीं  दोहरा  सकता  ।

 श्री  जदस  लाल  खराना  :  चार  घण्टे  तक  नारे  लगाए  पुलिस  ने  एक्शन  क्यों  नहीं  लिया  ।
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 दिल्ली  के  कुछ  भागों  में  हाल  हो  में  हुए  दंगों  के  बारे  में 25  1912

 भो  कालका  दास  :  वहां  पुलिस  तीन  धण्टे  बाद  आपने  कहा  कि  पुलिस  ने  ठीक  काम
 केया  है  ।

 भरी  चन्द्र  शेखर  :  आपत्ति  करने  वाले  नारों  पर  अगर  पुलिस  एक्शन  लेने  लगे  तो  बढ़ा  मुश्किल
 होगा  ।  )

 थी  मदन  लाल  खुराना  :  नारों  से  मालूम  पड़  यया  था  कि  ये  क्या  करने  वाले

 भ्रो  चन्द्र  शेखर  :  पुलिस  की  सीमाएं  हैं  ।  मैं  आपके  कहने  से  पुलिस  को  कभी  यह  निर्देश  नहीं

 दूंगा  कि  किसी  के  बीलने  ओर  किसी  के  नारे  जहां  10  हजार  लोग  बहां  भीड़  पर  दमन  की

 का्यंबाही  करे  ।  मैं  यह  जरूर  कहता  हूं  कि  जो  नारे  लगे  वे  बहुत  आपत्तिजनक  थे  और  नारों  के  लिमाफ

 पुलिस  उस  समय  कार्यवाही  नहीं  कर  सकती  थी  ।

 प्रो०  बिजय  कुमार  महहोत्रा  :  वहां  पर  कांग्रेस  के  सारे  लीडसे  कंसे  पहुंचे  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  बेठ  जाइए  ।,

 )
 झी  कालका  दास  :  प्राईम  मिनिस्टर  ने  पहले  ही  पक्षपात  दिखाना  शुरू  कर  दिया  है  ।

 )

 प्रो०  बिजय  कुमार  मल्होत्रा  :  सारे  टी०  वी०  पर  आप  लोगों  को  दिखाया

 को  चन्द्र  शेख्वर  :  अध्यक्ष  नाराजगी  यही  है  तो  सदन  के  तुरन्स  बाद  मैं  दिल्ली  के  सभी
 संसद  सदस्यों  को  निमन्त्रण  देता  हूं  कि  मेरे  साथ  दंगा।्रस्त  क्षेत्रों  में  चलें  और  टी०  बी०  पर  उनका  पूरा
 प्रदर्शन  किया  जाएगा  ।

 झो  कालका  दास  :  आपने  तो  पक्षपात  को  उजागर  करना

 शो  चन्द्र  शंखर  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  जिस  भाषा  का  उपयोग  कर  रहे  हैं  मैं  उस

 भाषा  का  उपयोग  नहीं  करूंगा  ।  मैं  सदन  के  हर  सदस्य  को  बराबर  समझता  हूं  और  किसी  सदस्य  में  तथा

 दूसरे  सदस्य  में  कोई  भेदभाव  करना  मेरा  मन्तब्य  नहों  अगर  ऐसी  भावना  बनी  है  तो  थुश्ते  इसका

 बड़ा  दुःख  है  ।  मैं  सदस्यों  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  हुए  एक  सदस्य  भाहे  किसी  दल  का  भाहे  मुझसे
 उसके  कितने  ही  राजनीतिक  मतभेद  हों  उसका  वही  बही  आदर  मेरी  दृष्टि  में  है  न  कि  किसी

 और  दृष्टि  इसलिए  अध्यक्ष  मेरी  एक  ही  अपील  है  कि  दंगे  के सबाल  पर  अगर  हम  लोस

 यहां  पर  तेजी  न  दिखाएं  तो  हम  लोग  राष्ट्र  का  और  देश  का  ज्यादा  भला  इस  सबाल  के  ऊपर

 हम  सब  एक  होकर  शांति  और  अमन  के  अपसी  सोहाद  के  लिए  काम  हमारे  क्षगड़ों  के

 लिए  बहुत  सारे  मोके  दंगे  के  सबास  पर  हम  में  एकता  होनी  चाहिए  ताकि  दम  सारे  देश  में  एकता
 कायम  कर  सके  ओर  सौहार्द  कायम  कर  सके  ।  धन्यवाद  ।

 प्रो०  जिलय  कुमार  मल्होत्रा  :  इसकी  जुडिशियल  इस्बबायरी  करवाई  यह  सारे  हिस्वुस्तान
 में  रिपीट  होगा  अगर  इसकी  इस्मबायरी  न  करवायी
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 अन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  1.6  1990

 सध्यक्ष  महोदय  :  मिस्टर  जाफर  घझरीफ

 )

 11.34  स०  पु०

 मब्त्रि-परियद  में  विश्यास  का  प्रस्ताथ

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  मन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  ब्मक्त  करने  वाले  सरकार  के  प्रस्ताक्ष  पर

 चर्चा

 जैसाकि  15  1990  को  पार्टियों/वलों  के  नेताओं  के  साथ  मेरे  द्वारा  की  गई  बंठक  में
 निर्णय  लिया  गया  चर्चा  समाप्त  हो  जानी  चाहिए  तथा  प्रधान  मन्त्री  3.30  बजे  बाद-विवाद  का
 जबाब  देंगे  ।  यदापि  बंठक  में  इस  बात  पर  सहमति  हो  गई  थी  कि  सभा  मध्यान्ह्  भोजन  के  लिए  स्थगित

 नहीं  आज  शुक्रवार  होने  के  मेरे  विचार  !  बजे  म०  प०  पर  सभा  मध्याग्ह  भोजन  के
 लिए  स्थगित

 सदस्यों  को  यह  सूचित  किया  जाता  है  जंसाकि  उपरोक्त  बंठक  में  यह  आम  सहमति  हो  गई
 माननीय  सदस्यों  के  लिए  बेठने  की  ब्यवस्था  और  मतविभाजन  संध्या  में  प्रधान  उप-प्रधान

 मन्त्री  और  श्वी  विश्वनाथ  प्रताप  जिन्हें  नए  स्थान  ओर  मतविभाजन  संझ्या  दी  गई  के  सिवाय
 आज  की  बेठक  के  लिए  कोई  परिबतंन  नहीं  होगा  ।

 माननीय  प्रधान  मन््त्री  अब  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करें  ।

 )

 थी  के०  पो०  उन्मोकृष्णणन  :  मेरा  एक  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रश्न  है  ।
 सभा  के  नियमों  के  अनुसार  सभा  के  समक्ष  रखा  जाने  वाला  प्रस्ताव  सुस्पष्ट  होना

 चाहिए  ।  जो  प्रस्ताव  मातनीय  प्रधान  भन्त्री  ने  रखा  है  उसमें  केवल  यहू  कक्षा  गया-है:ओर  व्यापक  शब्द
 प्रग्मोम  में  लाब्रा  गया  मन्त्रि-परिषद  का  अध्यक्ष  कोन  है  ?  उत्ें

 अपला  नाम्र  सेने  में  डर  लगता  है  या  उन्हें  भौर  किसी  से  डर  लगता  है  ?  को  यह  जानने
 का  अधिकार  है  |  कोई  मन्त्रि-परिषद  नहीं  है  ।  प्रस्ताव  सुस्पष्ट  होना
 चाहिए  |  मन्त्रि-परिदद  कहां  है  ?  इससे  अधिक  महत्वपूर्ण  बात  यह  है  कि
 7  नबम्बर  से  भारत  सरकार  कंसे  चलाई  जा  रही  है  ?  क्या  संविधान  इस  दात  की  अनुमति  देता
 क्या  संविधान  के  अनुच्छेद  77  के  अधान  कोई  कार्य  किया  गया  है  जोकि  अनियायं  है  ?  )
 उनका  प्रभारी  कौत  है  ?  क्या  सूचना  ओर  प्रसारण  मन्त्रालय  के  प्रभारी  ताक  पिछले
 कुछ  दिलों  में  सरकार  कंसे  बलाई  गई  है  ?  )

 ओ  मानो  भट्टाचाय  :  मेरा  एक  व्यचस्था  सम्बन्धी  प्रश्त  है  ।

 महोदत  :  आपका  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रश्म  है  ?
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 25  19.12  मम्जि-परिषद  में  विश्यास  प्रस्त।व

 थी  नासी  भह्टाचस्थ  :  मेरा  व्यवस्था  सस्वन््धी  प्रश्न  स्पष्ट  हैं  ।  संविध्यात  के
 च्छेद  74(1),  75(1)  ओर  352(3)  से  है  ।  यह  अशुन्तेद  77(1)  ओर  77(2)  से  थी
 सम्बन्धित  संविधान  के  प्रावधानों  तथा  इस  सभा  के  नियमों  के  अनुसार  फिलहाल
 अस्तित्व  में  नहीं  यह  एक  बात  फिर  मन्त्रि-परिषद  बनाने  के  लिए  प्रधास  मन्त्री  के  अलावा  एक
 मन््त्री  और  चाहिए  क्योंकि  शब्द  बहुबचन  में  प्रयोग  किया  गया  है  ।

 फिर  विभागों  के  बंटवारे  का  प्रश्न  सामने  आता  केवल  यही  विभागों  के  बंटबारे  का
 मन्त्रि-परिषद  की  सलाह  के  अनुसार  राष्ट्रपति  द्वारा  अमुमोदत  किया  जाना  चाहिए  ।  संविधान  में  एक
 प्रक्रिया  विशेषतौर  पर  संविधान  के  अनुच्छेद  77(2)  के  अधीन  है  ।  परन्यु  उसे  नहीं  अपनाया  गया  है  ।

 विभागों  का  बंटवारा  नहीं  किया  गया  है  ।

 संविधान  का  खलेक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कान  संचालन  निममों  का  भासय  यह  है  कि
 सता  का  अधिक  केन््द्रीकरण  एक  या  दो  हाथों  में  ही  नहीं  होना  चाहिए  और  कार्यों  के  बंटवारे  तथा

 सामूहिक  दायित्व  की  भावना  कायम  रखी  जानी  केबल  शब्हों  को  ही  नहीं  अपितु  सबिधान  के
 प्रावधानों  क ेआशय  को  भी  यथा  सम्मान  क्या  जाता  प्रधान  मण्जी  द्वारा  या  प्रस्तावित  प्रस्ताव
 का  जैसाकि  अपने  प्रधान  मन्त्री  को  प्रस्तुत  करने  को  कहा--सभी  प्रजातान्थिक

 सिद्धान्तों  क ेखिलाफ  है  ।  ऐसे  प्रस्ताव  का  आशय  निरंकुश  इरादे  से  स्वीक्ृति  की  मुहर  प्राप्त  करना

 ऐसे  प्रस्ताव  द्वारा  एक  खतरनाक  प्रक्रिया  स्थापित  की  जाती  इसलिए  मैं  इसका  विरोध  करता

 मैं  फिर  यह  कहूंगा  कि  यदि  वह  प्रस््शाव/प्रस्तुत  करना  भाहते  हैं  तो  यह  गलत  ओर  असंबंधानिक  होगा  ।

 क्रो  संफुद्ीन  चोधरो  :  यह  प्रस्ताव  एक  धोखा  कोई  मन्त्रीमण्डल  अभी  नहीं  बना

 केबल  छोटा-सा  मण्जीमण्डल  है  ।

 अतः  मैं  यह  संशोधन  प्रस्तुत  करता  हूं  कि  में  गठित  होने  वाले  मस्जीमब्डल  में  विश्वास

 मत  होना  चाहिए  ।”

 अध्यक्ष  भहोदव  :  श्री  इन्द्रजीत  मुप्त  ।

 )

 अध्यक्ष  सहोदय  :  हम  श्री  इस्रजीत  गुप्त  की  बात  सुनें  ।

 भरी  इस्तथीत  मुप्त  :  मैंते  एक  संशेक्षन  दिया  था  ।  आपने  शायद  इसलिए
 उसे  अस्वीकृत  कर  व्रित्रा  क्योंकि  इसके  लिए  पर्याप्त  समय  नहीं  यदि  माननीय  प्रधान  मस्त्री  सहमत
 हों  तो  इस  सम्रस्या  कर  सम्राध्तान  किया  जा  सकता।है  ।

 मेरा  यह  संशोधन  था  कि  से  पूछ  शब्द  लगा  विया  जाए  अर्थात्  यदि

 बहू  सहमत  हों  तो  इसे  मम्त्रि-परिषद  में  विश्वासਂ  व्यक्त  कर  दिया

 अप्यक्ष  महोदय  :  भी  चित्त  कृपया  संक्षेप  में  बोलिए  ।
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 भी  जित्त  बसु  :  अध्यक्ष  सभा  में  कोई  प्रस्ताव  तभी  बंध  हो  सकता  जब

 बह  सही  मायतों  में  देश  के  संविधान  के  अनुरूप  हो  ।

 झी  दिनेश  सिह  :  उच्चतम  न्यायालय  को  इसको  व्याब्या  करनी  है  न  कि  श्री  चित्त

 बसु  को  ।  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चित्त  बसु  आप  बोलिए  ।

 )

 भी  सोमनाथ  चटर्जो  दल  बदल  करने  वाला  मुख्य  व्यक्ति  उच्चतम  न्यायालय  में
 जाने  की  बात  कर  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चित्त  बसु  क्या  आप  अध्यक्षपीठ  को  सम्बोधित  करेंगे  ।

 को  चिस  बस  :  सभा  के  समक्ष  यह  प्रस्ताव  है  :

 यहू  सभा  मन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  प्रकट  करती

 कोई  नहीं  जानता  ।  मुझे  प्रेस  और  दूरदर्शन  से  पता  चला  कि  श्री  चन्द्र  शेखर  के  नेतुत्व  में  कोई
 सरकार  इस  प्रस्ताव  में  प्रस्तावित  प्रधान  मन्त्री  का  नाम  नहीं

 संविधान  का  अनुच्छेद  74  देखिए  ।  इसमें  विशेष  रूप  से  कहा  गया  है  कि  :

 को  सहायता  और  सलाह  देने  के  लिए  एक  मन्त्रि-परिषद  होगी  जिसके  प्रधान
 प्रधान  मन्त्रो  होंगे **'

 इस  समग  कोई  भी  मन्त्रि-परिषद  नहीं  है  ।  किसी  के  नेतृत्व  में  कोई  सरकार  नहीं  है  ।  )
 यह  प्रस्ताव  बंध  नहीं

 मन्त्रि-परिषद  के  सम्बन्ध  में  अनेक  बातें  है  ।

 भरी  म्रलो  देवरा  :  अनेक  बातें  नहीं  बल्कि  अनेक  उलझतनें

 को  चिस  बसु  :  निहिता्ं  से  उलझनें  पेदा  होंगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  चित्त  बसु  कृपया  अपनी  बात  खत्म  कीजिए  ।

 भी  चिस  बसु  :  संविधान  के  अनुसार  सरकार  और  प्रधान  अन्त्री  अनुच्छेद  ३352  के  अधीन
 आपातकालीन  स्थिति  लागू  कर  समते  हैं  ।  यदि  श्री  चन्द्र  शेखर  देश  में  आपातकालीन  स्थिति  लागू  करना
 चाहते  हैं  परन्तु  राष्ट्रपति  ऐसा  नहीं  कर  सकते  हैं  जब  तक  कि  पूरी  मन्त्रिपरिषद  का  इस
 सम्बन्ध  में  ठोस  संकल्प  न  हो  अतः  मन्त्रि-परिषद  के  सम्बन्ध  में  यह  एक  महत्वपूर्ण  मुद्दा

 )

 मग्जि-परिषद  में  उप  प्रधान  मन्त्री  के  पद  का  भी  कोई  प्रावधान  नहीं  केवल  प्रधान  मन््त्री
 का  ही  प्रावधान  है

 ''

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बित्त  आपने  अपनी  बात  कह  ली  है  |  कृपया  आप  बेठਂ  जाइए  ।
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 शो  चित्त  बसु  :  मैंने  अभी  अपनी  बात  समाप्त  नहीं  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  दोहराइए  नहीं  ।

 )

 थी  जिस  बसु  :  केवल  श्री  चन्द्र  शेखर  और  श्री  देवी  लाल  मन्त्री  सरकार  का  कार्य  कंसे

 होगा  ?'''  अन्य  मन््त्री  कोन  से  हैं  श्री  अब  मैं  नियमों  की  बात  करता  हूं  ।
 नियम  ?'''  में  उल्लेख  है  कि  जो  मन्त्री  वह  मन्त्रिमण्डल  के  सदस्य  अब  मन्त्रिमण्डल  कहां  है  ?

 महोदय  सभा  की  कार्यवाही  चलाई  नहीं  जा  सकती  विचाराथ  प्रस्ताव  सही  मायनों  में  संविधान
 के  अनुरूप  नहीं  है  ।  यह  सभा  की  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों  के नियम  का  उल्लंधन
 अ्रतः  मेरी  आपसे  अपील  है  कि  प्रस्ताव  को  अस्वीकार  कर  दिया  जाए  ।

 भरी  समरेसा  कुस्ड  :  हम  यहां  सभा  के  सम्मान  और  गरिमा  की  रक्षा  करने
 के  हैं  ।  हम  यहां  यह  देखने  के  लिए  हैं  कि  जब  तक  आप  इस  कुर्सी  पर  आसोन  हैं  कोई  ग॑ं  र-कानूनी
 कार्य  नहीं  किया  जाएगा  |  इसलिए  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  चन्द्र  शेखर  भी  इससे  सहमत  होंगे
 और  यह  पूर्णतणा  सही  है  कि  उप-अ्रधान  मन्त्री  के  लिए  संविधान  में  कहीं  भी  कोई  भी  उपबस्ध  नहीं  है  ।
 केबल  एक  मन््त्री  से  कोई  मन्त्रि-परिषद  गठित  नहीं  की  जा  यह  अत्याधिक

 कानूनी  मैं  आपसे  निवेदन  करता  हूं  कि  जब  तक  आप  अध्यक्षपीठ  पर  आसीन  कोई

 कानूती  कार्य  नहीं  होना  चाहिए  ।  मैं  आपसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  आप  राष्ट्रपति  को  यह  सिफारिश  करें
 कि  वह  आज  4  बजे  म०  प०  तक  कम-से-कम  एक  और  मन्त्री  को  शपथ  दिलाएं  और  फिर  बहू  वापस

 यहां  पर  आएं  ।  अगर  बह  ऐसा  करते  हैं  तो  यह  उचित  और  सही  होगा  ।  कृपया  ऐसा  कीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  अपना  बिनिर्णय  दे  रहा  हूं  ।  प्रस्ताव  सही  रुप  में  प्रस्ताव  में  प्रधान
 मन्त्री  को  नाम  बताने  की  आवश्यकता  नहीं  अपनी  टीम  का  चयन  करना  तो  प्रधान  मम्त्री  का  कार्य

 मन्त्रि-परिषद  के  आकार  के  बारे  में  संविधान  में  कोई  प्रावधान  नहीं  इस  बारे  में  तो  प्रधान

 मन्त्री  को  तय  करना  संविधान  की  व्याख्या  करना  अध्यक्षपीठ  का  कार्य  नहीं  है  ।  ये  व्यवस्था  सम्बन्धी

 प्रश्न  स्वीकार्य  नहीं  हैं  |  प्रधान  मन्त्री  ।

 प्रधान  सन््त्री  चम्द्र  :  मैं  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 यह  सभा  मन्त्रि-परिषद  में  अपना  विश्वास  अभिव्यक्त  करती  है  ।”

 ु

 अध्यक्ष  मुझे  इस  बात  का  बड़ा  दुख  है  कि  मम्त्रिमण्डल  के  ने  बसने  से  हमारे  कई  मित्रों

 को  बड़ा  सदमा  पहुंचा  है और  उनकी  बड़ी  इच्छा  है  कि  वे  मम्त्रिमण्डल  के  सभी  सदस्यों  के  चेहरे
 से-जल्दी  देख  लें  ।  मिनिस्टरों  की  तस्वीर  देखते-देखते  आदत  इतनी  बिगड़  गई  है  कि  बिना  उन्हें  देखे

 उनको  संसद  निरथंक  मालूम  उन्होंने  हमसे  कारण  जानना  चाहा  ।  कई  कारण  हैं  ।

 अध्यक्ष  बड़ी  बिनख्ता  से  यह  काम  हमने  संभाला  है  और  हमारे  मित्रों  ने बार-बार  यह
 हाबाज  उठायी  है  कि  संसद  में  हमारा  कोई  बहुमत  नहीं  है  ।  मैं  उनको  इस  बात  के  लिए  कोई  भोौका
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 नहीं  देना  चाहुता  था  कि  उनकी  इच्छा  के  बिना  या  संसद  की  दृच्छा  के  बिना  मैं  बडे  पैमाने  पर
 मण्डल  का  विस्तार  करूं  ।  इसलिए  एक  ही  कारण  धा  कि  संसद  से  बिश्वास  प्राप्त  करने  के  बाद  तुरन्त
 अन्त्री-मण्डल  का  विस्तार  किया  मैं  समझता  हूं  कि  यह  कारण  उनकी  समझ  में  पहले  ही  आा
 जाना  चाहिए  लेकिन  यह  कारण  अगर  उनकी  समझ्  में  नहीं  आता  तो  जेसे  एक  खास  तरह  की

 बिड़िया  होती  जिसे  सूरज  की  रोशनी  में  कुछ  किखायी  नहीं  देता  तो  इसमें  शूरज  की  रोशनी  का  कोई
 दोच  तहीं  बिड़िया  की  आांख  का  दोष  इसलिए  अध्यक्ष  मैं  अपके  जरिये  सदन  से  निवेदम
 करना  भाहूंसा  कि  हम  आज  कठिन  परिस्थितियों  में  से  गुजर  रहे  देश  की  हालत  बुरी  एक  भोर

 चारों  ओर  हालत  बुरी  है  ।  मैं  यहां  किसी  के  ऊपर  आक्षेप  लगाना  नहीं  चाहता  ।

 मैं  किसी  पर  आरोप  नहीं  लगाना  चाहता  और  मैं  इस  समय  कोई  लम्बा-चौड़ा  भाषण  भी  नहीं
 देना  सिर्फ  जो  दो-एक  सवाल  उठाए  जाते  केवल  उन्हीं  का  जवाब  देना  चाहता  हूं  ।  सवाल  है
 कि  कया  प्यूपिल  का  मेरडेंट  हमें  प्रपप्त  है  या  लोगों  ने अन-सम्थंन  दिया  है  या  यह  सवाल
 अक्सर  उठाया  जाता  है  भौर  यह  बहुत  जावज  सब्नाल  यह  सवाल  बहुत  उचित  सवाल  है  ।  जब  हम
 पिछले  चुवाओं  में  जीते  बनता  ने  हमें  सरकार  बनाने  के  लिए  समर्थत  दिया  उस  समथंस  में  हमारे
 माननीम  प्रित्र  आडबाणी  जी  भी  सोमनाथ  चटर्जी  जी  भी  इन्हजीत  गुप्त  जी  भी  उस  समय

 हमते  कहा  था  कि  हम  कांग्रेस  के  विरोध  में  सरकार  बनायेंगे  ।  उस  समय  ओ  घोषणा  पत्र  जारी  किया
 गया  था  आडवाणी  जी  ने  अपने  करेश्णा  पत्र  में  स्पष्ट  सब्दों  में  कहा  था  कि  हम  धारा  370  के  ऊपर
 कोई  सम्झोता  नहीं  करेंगे  ।  उसी  तरह  से  आडढबाजी  जी  ने  कुछ  हूसरे  सवाल  भी  उठाए  मैं  उनमें
 जाना  नहीं  चाहता  ।  हमने  भी  कहा  था  कि  कुछ  सबालों  पर  हम  भी  कोई  समझौता  नहीं  करेंगे  ।  हमारी
 बाम्वंधी  पाठिपों  के  लोगों  ने  भी  कहा  था  कि  कुछ  बिन्दुओं  पर  हम  भी  कोई  समझौता  नहीं  उस
 समय  हमने  यह  भो  विश्वास  दिलाया  था  कि  हम  पांच  वर्ष  तक  उस  सरकार  को  यह  भी
 सम्थंत  पाने  का  एक  आधार  था  ।  अध्यक्ष  मैं  अपने  मित्रों  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पिछली
 सरकार  को  गिराने  में  क्या  मेरा  कोई  हाथ  था  ?'''  *'

 छ

 अध्यक्ष  महोदय  :  कुपया  ध्यवस्था  बनाए  रखिए  |

 आप  बेठ  आप  बंठ  जाइए  ।

 भी  चमा  शेखर  :  अध्यक्ष  अभी  हमारे  मित्र  जाजं  फर्नान्न्ड्रीज  साहब  मुझे  याद  दिला  रहे
 हैं  कि  हमने  सरकार  के  खिलाफ  वोट  दिया  लेकिन  हमने  उत  सरकार  के  खिलाफ  वोट  दिया  था  जो
 सरकार  निद्प्राज  उत  दित  से  वह  निष्थाण  हो  गई  थी  जिस  दिन  से  जाइबाणी  जो  ने  सरकार  से
 अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  जनतन्त्र  के  इतिहास  संसदीय  जनतन्त्र  में  आप  मुझे  केवल  एक
 ही  उदाहरण  बता  दीजिए  कि  कोई  भी  प्रधान  मन््त्री  स्पष्ट  रूप  से  बहुमत  का  समर्थन  खोने  के  बाद  सदन
 में  इस  तरह  से  कुर्सी  से  चिपका  रहा  हो  ''

 राजनेतिक  नेतिकता  का  सवाल  उठाया
 जाता  है  और  मुझे  कहा  जा  रहा  है  कि  मैंने  उस  सरकार  को  गिराया  मैं  उस  समय के  प्रधान  मन्त्री
 के  विरोध  में  इस  बात  को  मैंने  कभौ  नहीं  लेकिन  सरकार  को  गिराने  में  मेरा  कौई  हाथ
 नहीं  सरकार  अगर  गिरी  तो  उन  दो  मित्रों  के  आपसी  मतसेदों  की  बह  से  जो  आज
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 हर )  ४ साथ  बंठे  हुए  हैं  । यदि  पिछली  सरकार  चल  रही  थी  तो  उनके  सहयोग  की  बजह  से  चल  रही  थी  ।
 सरकार  अगर  चल  रही  थी  ''  '*'

 अध्यक्ष  महोदय  :  अनिल  आप  बेठ  जाइए  ।  प्लीज  टेक  योर  सीट  ।  विप्लब  आप  भी
 बंठ  जाइए  ।

 भो  चम्रा  शेखर  :  अध्यक्ष  मैं  तो  इन  सवालों  को  यहां  उठाना  नहीं  चाहता  अगर
 हमारे  मित्र  इन  सवालों  का  जवाब  चाहते  थे  तो  सुनने  के  लिए  भी  उनको  तैयार  रहना  चाहिए  क्योंकि
 ये  '  क्योंकि  मेरी  नजर  में  ये  सबाल  बुनियादी  नहीं  बुनियादी  सबाल  है  कि
 देश  के  सामने  चुनौतियां  क्या  सवाल  यह  है  कि  देश  किस  हालत  में  है  और  जो  लोग  बड़े  जोरों  से

 बाह-बाह  के  नारे  लगा  रहे  हमारी  कुछ  मजबूरियां  जिस  तरह  से  देश  को  11  महीने  तक  चलाया
 गया  जिस  हालत  में  अथंध्यवस्था  को  छोड़ा  गया  है  अध्यक्ष  मैं  आज  यह  कहने  के  लिए  सदस
 में  स्वतन्त्र  नहीं  लेकिन  एक  बात  मैं  जरूर  चाहूंगा  सारी  पार्टियों  के  नेताओं  से  कि  उन  सारी
 स्थितियों  को  मैं  आपके  सामने  रखने  के  लिए  तंयार  हु  जिन  परिस्थितियों  में  देश  को  छोड़ा  गया  है  ।
 अगर  अध्यक्ष  वह  सदन  तैयार  हो  और  अगर  आपकी  अनुमति  तो  मैं  उन  सारी  परिस्थितियों
 को  सदन  के  सामने  रखने  को  तैयार  इन  छः  दिनों  में  सरकार  की  देश  की  हालत  बहां  नहीं

 पहुंची  जो  हालत  हमको  विरासत  में  मिली  मैं  इसके  बारे  में  जिक्र  तहीं  करना  चाहता  देश
 की  अथ्थंब्यवस्था  को  आज  विनाश  के  कगार  पर  पहुंचा  दिया  गया  लेकिन  अध्यक्ष  मैं  जानता

 हूं  कि  सारी  कोशिशों  के  बावजूद  यह  देश  टूटेगा  नहीं  ।  हजारों  बर्षों  की तहजीबोतमददुत  का  यह
 हजारों  करोड़ों  लोगों  की  जन-शक्ति  इस  देश  को  बचाने  के  यह  देश  पिछले  11  महीनों
 में  दुनिया  के  सामने  क्या  संकेत  दिए  क्या  नीतियां  रखी  गयीं  दुनिया  के  इन  सबके  कारण

 आज  देश  के  लोगों  के  देश  की  अथंब्यवस्था  के  देश  के  स्थायिश्व  के  देश  की  एकता

 और  अखण्डता  के  ऊपर  एक  प्रश्न  चिन्ह  खड़ा  हो  गया  है  और  उस  प्रश्न  चिन्ह  को  समाप्त  करने  का  एक

 ही  तरीका  है--आज  देश  के  करोड़ों  लोगों  का  हम  सहयोग  लें  और  करोड़ों  लोगों  में  तथा  भारत  की

 अर्थव्यवस्था  में  बहु  ताकत  है  कि  बिगड़ी  हुई  स्थिति  को  हम  बना  सकते  सारे  देशवासियों  से  मैं  यह्

 कहना  चाहूंगा  कि  कठिनाई  का  समय  चुनोती  का  समय  लेकिन  हमें  उनका  सहयोग  उसकी

 शक्ति  चाहिए  |  मैं  सारी  पार्टियों  के  नेताओं  से  आपके  जरिये  अध्यक्ष  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  आप

 स्वयं  देखें  -  मैं  कुछ  बातें  कहने  के  लिए  स्वतन्त्र  लेकिन  जितनी  बातें  आपके  माध्यम  से  कही  जा  सकती

 मैं  कहने  के  लिए  तैयार  हूं  और  जो  बातें  मैं  आज  कह  रहा  यदि  उनमें  एक  प्रतिशत  भी  अतिशयोक्ति

 तो  न  केवल  प्रधान  मन्त्री  के  पद  बल्कि  इस  सदन  की  सदस्यता  से  हटने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 अध्यक्ष  मुझे  इस  बारे  में  जानकारी  थी  और  इस  जानकारी  को  मैं  यहां  नहीं  बता

 रहा  आडवाणी  जो  बैठे  हुए  कई  महीनों  से  मैं  इनसे  कह  रहा  हूं--आडवाणी  जिस  रास्ते  पर

 देश  को  ले  जा  रहे  बहू  रास्ता  विनाश  का  रास्ता  उस  समय  मैंने  वामपंथी  पार्टी  के  बड़े  नेताओं  से

 कहा  कि  हम  बरबादी  की  विनाश  की  ओर  जा  रहे  उसको  रोकने  के  लिए  हमने  कोशिश  की  ।

 अध्यक्ष  यह  सही  है  कि  हमने  कांग्रेस  के  लोगों  का  समर्थन
 लिया

 और  मुझे  ऐसा  करने  में

 कोई  ग्लानि  नहीं  मैंने  समर्थन  लिया  है  और  वही  समर्थन  में  चाहता  हूं  और  मित्रों  से  जो  आज

 यहां  शेम-शेम  कह  रहे  इसलिए  अध्यक्ष  यह  सवाल  किसी  व्यक्ति  के  गोरब  का  नहीं  बह

 सबाल  किसी  व्यक्ति  के  अभिमान  का  नहीं  यह  सबाल  देश  की  बचाने  का  है  और  इस  देश  को  अचाने
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 के  सब्यस  पर  हम  सबका  एका  चाहते  सब  की  ताकत  चाहते  न  केवल  सदस्यों  बल्किझारे

 वासियों  से  ।

 अध्यक्ष  महोदय  आपके  माध्यम  में  कहना  चाहता  हूं  उन  लोगों  से  कि  एक  दिन  इस  देश  को

 बचाने  के  लिए  आडवाणी  जी  आपके  लिए  देवता  आज  आडवाणी  आपके  लिए  राक्षस  हो  गए  तो

 यह  राजनीति  आपकी  मेरी  आज  ये  बामपंथी  दल  के  लोग  जो  ऐसा  समझते  हैं  कि  उन्हें
 सर्टिफिकेट  देने  का  अधिकार  मिल  गया  है--जिश्वको  चाहे  प्रगतिशील  कह  जिसको  चाहें
 बावी  कह  मुझे  इनसे  कोई  स्ठिफिकेट  नहीं  घरहिए  ओर  अध्यक्ष  में  बड़ी  के  साथ  यही
 कहना  चाहता  हूं  कि  मेने  भी  इस  देश  की  राजनीति  में  कुछ  समय  बिताया  है  ।  इन  बड़े  बहादुरों  को  मेंने

 बहुत  नजदीक  से  देखा  है  ।  मेरे  बारे  में  कुछ  कहने  से  पहले  थे  जरा  अपने  दिल  पर  हाथ  रखकर  सोचे
 जौर  सारे  वामपंथी  खासतोर  से  उन  नेत्रभों  को  जिल्होंने  राष्ट्रीय  आन्दोलन  में  काम  किया
 जिनके  पीछे  एक  इतिहास  उस  इतिहास  के  नाते  आदर  करता  हूं  और  आज  भी  में  समझता
 हैं  कि  उसको  शायद  परिस्थितियों  का  जम  नहीं  है  ।

 12.00  भध्याह्न

 जिस  हालात  में  आज  वेश  पहुंच  गया  है  इसकी  उनको  जानकारी  नहीं  है  ।  मैं  चाहूंगा  कि  वे  स्वयं
 जानकारी  करें  भौर  जानकारी  करके  यह  सोचें  कि  देश  को  बचाने  के  लिए  सबके  सहयोग  ओर  समर्थन
 की  जरूरत  है  या  नहीं  |  मैं  एक  बात  यह  भो  कहना  कई  बार  कहा  जाता  इधर  से  नारे  लगाए
 जाते  हैं  कि  प्रधान  मन्त्री  क्ोम  आज़  अभी  आपको  मालूम  नहीं  कुछ  दिनों  में  मालम  हो  जाएगा
 कि  प्रधान  मन््जी  कौन  ज्यावा  अच्छी  तरह  से  मालूम  हो

 है

 प्रधान  मन्त्री  कोई  स्यक्ति  का  सवाल  नहीं  प्रधान  मन्त्री  वह  है  जिसको  इस  संसद  का  समर्थन
 प्राप्त  प्रधान  मन््त्री  वह  है  जिसको  संविधान  के  जरिए  देश  ने  स्वीकार  किया  है  ।  इसलिए  प्रधान  मंत्री
 की  चिन्ता  मत  देश  के  भविष्य  की  चिन्ता  इस  देश  की  बिगड़ी  हुई  हालत  को  बनाने  की
 चिन्ता  कीजिए  ।  मैं  एक  हो  बात  कहूंगा  कि  यद्यपि  हालत  खराब  है  लेकिन  फिर  भी  हमारे  देश  में  एक
 बड़ी  शक्ति  हमारे  मजदूरों  के  हाथों  के  पौदष  से  इस  देश  को  फिर  से  बनाथा  जा  सकता
 हमारे

 देश  के  करोड़ों  लोगों  के  मन  में  आज  भी  देश  के  लिए  गौरव  और  राष्ट्र  प्रेम  मै ंउनका  भी  सहयोग
 चाहूंगा  |  मैं  उन  लोगों

 हि
 से  हूं  जो  विश्वास  करते  हैं  कि  देश  को  बचाने  के  लिए  हमको  किसी  का  सहारा

 हमें
 देश  के

 लोग
 की  शक्ति  हसी  कारण  हमने  यह  काम  शुरू  किया  मुझे  विश्वास

 है  इस  बड़े  काम  में  हमें  सबका  सहयोग  ओर  समर्थन  मिलेगा  ।  किसी  को  चुनौती  देने  के  लिए  केवल बास्तविकता  की  जानकारी  के  लिए  मैं  केबल  एक  हो  बात  दोहराना  चाहता  हूं  कि  भाषण  देते  समय  एक
 ऐसी  बातें  न  कहनी  पड़ें  जहां  फिर  आप  लोगों  के  बीच  में
 पसे  कहूंगा  कि  हस  पर  स्वयं  विचार  मैं  आपके  विवेक

 चाहता  हु  जिनके  आधार  पर  मैंने  इस  सरका
 देश  को  सारो  ताकतों  के  साथ  एका  किया

 देश  को  सई  शक्ति  देते  के
 ओर  मुझे  विश्व[स  है  कि  जिस  लोगों  को

 र  का  विरोध  किया  है  और  जिन  तथ्यों  के  आधार  पर  मैंने
 है  ।

 एक  नई  देने  एक  उत्साह  देने  के  लिए
 देक़  का  भविष्य  प्सस  जिन  लोगों  को  देश  की.-असीमता
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 गौरवਂ  में  आज  चिश्वास  है  वे  लोग  हमारा  साथ  आज  जरूरत  झगड़े  को  नहीं  आपसो  सदुभाव  को
 भाई-भाई  का  खून  न  एक-एक  आवीਂ  को  जिम्दगी  प्यारी  एक  आदमी  भो  यदि  मरता  है

 तो  हिन्दुस्तान  का  कोई  बेटा  या  बेटी  मरती  में  चाहूंगा  आज  साम्प्रदायिकता  के  स्बाल
 बिरादरी  के  सवाल  गरीबी  के  सवाल  पर  हमको  एकम्रत  होकर  एक  ऐसी  राह  ढूंढ़नी  चाहिए  जिससे
 दुखी  दिलों  पर  मरहम  लगा  एक  गई  ताकत  पैदा  कर  सके  और  नथा  देश  बल  सके  ।  इन्हीं  शब्दों  के
 साथ  में  चाहता  हूं  कि  यह  सदन  मेरे  प्रस्ताव  का  समथंत  करे  ।

 थी  आरिफ  सोहस्भद  खान  :  अध्यक्ष  में  एक  ओचित्य  का  प्रश्न  उठाना  चाहता
 हूँ  |  मेरे  ओचित्य  का  प्रश्न  पाइण्ट  आफ  आडंर  नहीं  कह  रहा  माननीय  प्रधान  मस्त्री  जी  ते  अपने
 भाषण  में  कहा  कि  माननीय  सदस्य  भाषण  देते  समय  यह  ध्यान  रखें  कि  कोई  ऐसो  बात  न  कहें  जिससे
 मजबूर  होकर  मुझे  ऐसी  बातें  कहनी  पड़ें  कि  वे  जनता  के  बीच  बोलने  के  लायक  न  रहें  ।  ओचित्य  का
 प्रश्न  यह  है  कि  अगर  प्रध्नास  मस्त्री  को  किसी  माननौय  संदस्य  के  बारे  में  कोई  ऐसी  जानकारी  उससे
 कोई  ऐसा  काम  किया  है  कि  प्रधान  मल््त्री  द्वारा  भाषण  के  बाद  बहू  जनता  के  बीच  जाने  लायक  नहीं  रहेगा
 तो  प्रधान  मन््त्री  को  इसका  इन्तजार  नहीं  करना  चाहिए  कि  बहू  सदस्य  उनके  खिलाफ  उसके  बाद
 ये  इस  बात  को  यह  संसदीय  प्रक्रिया  है  कि  अगर  हम  वह  कहें  कि  माननीय  सक्ष्स्थों  को  ब्लेकमेल
 करने  की  कोशिश  है  तो  यह  गलत  नहीं

 मेरा  आपके  माध्यम  से  माननीय  प्रधान  मम्त्री  जी  से  अनु  रोध  है  कि  अगर  ऐसी  कोई  बातें  उनकी
 जानकारी  में  हैं  तो  हम  उसे  सुनने  के  लिए  तैयार  अच्छा  होगा  कि  बह  सदन  को  और  जनता  को
 विश्वास  में

 12.05  सर०  प०

 उप-प्रधान  भन््म्री  का  परिचय

 भो  हरि  शंकर  महाले  :  अध्यक्ष  मेरा  औषित्य  का  सदाल

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बेठ  में  आपको  इजाजत  नहीं  दे  रहा  हू  ।

 थी  हरि  शंकर  महाले  :  मेरा  एक  ओचित्य  का  सवाल

 अध्यक्ष  महोदय  :  में  आपको  इजाजत  नहीं  दे  रहा  हू  ।  ओबित्य  का  कोई  सवाल  नहीं
 होता  आप  बेठ

 एक  सानतोय  सत्य  :  आप  इनको  भोलने  की  इजाजत  दें  ।  आप  इवके  साथ  पक्षपात  कर  रहे

 )

 अध्यक्ष  भमहोदव  :  आप  बेठ  भाएं  ।

 जी  राम  क्ाईक  :  अध्यक्ष  मेरा  प्याइंट  ऑफ  आर्डर  है  कि  यह  सदत  की

 परस्षरा  है  कि  जब  कोई  नया  मिनिस्टर  नियुक्त  किया  जाता  है  तो  उनसे  प्राइम  मिनिस्टर  सद  का  परिचय
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 करवाते  तए  डिप्टी  प्राइम  मिनिस्टर  नियुक्त  किए  गए  उतका  परिचय  सब  से  करवाया  जाना

 चाहिए  बहस  शुरू  होने  से  पहले  प्रधान  मन्त्री  जी  उनका  सब  से  परिचय  करवाएं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  कोई  प्वाइम्ट  ऑफ  आर्डर  नहीं  है  ।

 प्रथान  मस्त्रो  चस्द्र  :  अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  ने  जिस  बात  की  ओर  मेरा  ध्यान
 दिलाया  में  इसके  लिए  उनका  बहुत  आभारी  हु  ।  श्री  देदी  लाल  जी  उप  प्रधान  मन्त्री  हैं  और  आप  सब
 उन्हें  जानते  हैं  ।  में  आपका  बहुत  धन्यवाद  करता  हूं  ।

 न

 मस्लि-परिषद  में  विश्वास  का

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  :

 यह  सपा  मन्त्रि-परिषद  में  अपना  विश्वास  अभिव्यक्त  करती  है  ।'

 प्रो०  मधु  दण्डबते  ।

 प्रो०  सथु  दण्डबते  :  अध्यक्ष  में  आज  के  दिन  को  हमारे  संसदीय  काल  के
 इतिहास  में  सबसे  दुखद  क्षण  मानता  हूं  ।  यह  दुखद  क्षण  इसलिए  नहीं  है  कि  हम  सत्ता  से  बाहर इस  दुअद  क्षण  का  पहला  कारण  तो  यह  है  कि  40  वर्षों  स ेहमारे  एक  सहधोगी  ने  सरकार  बनाई  है और  विश्वास  मत  प्राप्त  कर  रहे  हैं  तो  दुर्भाग्य  से  में  इस  विश्वास  के  श्रस्ताव  में  अपना  समर्थन  नहीं  दे सकता  ।  इसके  अलावा  इस  सभा  और  सरकार  की  कुछ  संसदीय  परम्पराएं  रही उनका  अतिक्रमण  किया  जा  रहा  है  ।

 एं  रही  दुर्भाग्य  से

 जहां  तक  इस  नई  सरकार  के  गठन  का  सम्बन्ध  मेरे  साथी  प्रधान  मन्त्री  च !  न्द्र  शेश्षर  जो  के कथन  के  बाबजूद  यह  मान्य
 तथ्य  है  कि  जिस  तरीके  से  इस  सरकार  का  गठन  हुआ  वह  मतदाताओं  के

 बहुमत  के  माध्यम  से  नहीं  हुआ  है  |  में  उनसे  जानना  चाहता  हूं  कि  बहुमत  क्या  है  ।
 जहां  तक  पिछले  चुनावों  का  सम्बन्ध  हम  में  से  जो  सदस्य  इस  पक्ष  में  बंठे  चाहे

 हों
 ि

 गं
 :  मर भी  पार्टी  के  जो  गेर-कांग्रेसो  पार्टियों  से  उन्होंने  मतदाताओं  से  यह  फंसला  चाहा  थाਂ  दे

 हा  किसी

 एक  सानसोय  सदस्य  :  भारतीय  जनता  पार्टी  सहित  ?

 प्रो  सथु  दच्छणलते  :  भारतीय  जनता  पार्टी  सहित  ।  हम  सब
 मांगा  बह  कांग्रेस  को  कार्य  इसकी  मीतियों  के  खिलाफ

 आप  कैसे  जानते  हैं  ?  हमने  चुनाव  लड़ा  में  यह  आरोप  नहीं
 विरुद्ध  लड़े  थे  |  हम  कांग्रेस  के  विरुद्ध  लड़े  थे  ।  वर्ष  989  के  चुनाव  में  हम
 कांदेस  के  विदद्ध  मंच  से  जोता  |  दुर्भाग्य  से  जो  नई  सरकार  बनाई  जा  बायदों का  उल्लंधन  कर  रही  जो  हमारी  तरफ  से  मतदाताओं  से  बायदे  किए

 रत  वां

 भों
 हु  गए  कि  पिछली सरकार  को  नोतियों  के  विरुद्ध  हमने  इसी  आधार  पर  अपनी  सरकार  का  बन

 किया  था  +
 इतना

 ने  मतदाताओं  से  जो  बहुमत
 माननीय  कांग्रेसी

 लगा  रहा  कि  आप  कांग्रेस  के
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 ही  जो  नई  सरकार  गठित  की  गई  बह  मूल  पार्टी  स ेअलय-अलग  गुटों  को  मिलाकर  बनाई  गई  है
 और  यह  कांग्रेस  की  मदद  से  बने  रहने  का  प्रयास  कर  रही  यह  सरकार  इसी  आधार  पर  गठित  हुई
 है  ।

 कुछ  मित्रों  ने  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठाया  है  जिसमें  पूछा  गया  है  कि  क्या  कोई
 परिषद्  है  ।  इस  प्रस्ताव  को  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  प्रस्तुत  किया  किन्तु  मुझे  यह  कहना  पड़ेगा  कि  भ्री
 देबीलाल  इस  प्रस्ताव  के  वास्तुकार  सोभाग्य  से  एक  उप-प्रधान  मन्त्री  उपलब्ध  इसलिए  हम  कह
 सकते  हैं  कि  एक  मन्त्रिपरिषद  है  जिसमें  दो  सदस्य  हैं  और  इसलिए  मन्त्रिपरिषद्  के  लिए  विश्वास  मत
 हासिल  करने  का  उनका  प्रस्ताव  बिल्कुल  उचित  मैं  तकनीकी  प्रश्न  नहीं  उठाना  चाहता  पर  जिस
 तरीके  से  सरकार  बनाई  गई  मैं  उस  पर  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।  हमारे  देश  में  राजनैतिक  जोबन  की
 एक  बहुत  महत्वपूर्ण  घटना  का  उल्लेख  करने  की  मुझे  कृपया  अनुमति  मैं  हमारे  महान  समाजवादी

 वरिष्ठ  स्वतन्त्रता  सेनानी  श्री  आबायं  नरेन्द्र  देव  का  उल्लेख  करना  बाहूंगा  ।  मैं  इस  सदन  को  बताना

 चाहूंगा  कि  1934  में  श्री  जयप्र  काश  आचाये  नरेन्द्र  डा०  लोहिया  जैसे  प्रस्यात  नेताओं
 तथा  अन्य  नेताओं  द्वारा  कांग्रेस  समाजवादी  दल  की  स्थापना  की  गई  थी  ।

 1948  समाजवादी  दल  के  मासिक  अधिवेशन  में  हमने  कांग्रेस  छोड़ने  का  निर्णय
 किया  ।  आचायं  नरेन्द्र  देव  ते  कांग्रेस  छोड़ने  का  प्रस्ताव  रखा  था  ।  जब  हमने  1948  में  कांग्रेस

 तो  उसके  बाद  एक  बहुत  महत्वपूर्ण  घटना  घटी  जिस  पर  पूरे  देश  को  गब॑  जब  1948  में  हमने
 कांग्रेस  छोड़ो  और  समाजवादियों  ने  कांग्रेस  से  अलग  एक  स्वतन्त्र  समाजवादी  दल  के  हुप  में  कार्य  शुरू
 कर  तो  आचार्य  नरेन्द्र  देव  और  उनके  कई  साथियों  जो  उत्तर  प्रदेश  विधानसभा  के  सदस्य
 विधानसभा  से  इस्तीफा  दे  दिया  ।  आचार्य  नरेन्द्र  देव  ने  उत्तर  प्रदेश  विधानसभा  में  खड़े  होकर  घोषणा
 की  और  मेरे  साथी  उत्तर  प्रदेश  विधानसभा  में  कांग्रेस  दल  के  सदस्य  के  रूप  में  निर्बाचित  हुए  थे  भर
 अब  क्योंकि  हमने  कांग्रेस  दल  छोड़  दिया  इसलिए  हम  सब  उत्तर  प्रदेश  विधानसभा  की  सदस्यता  से

 इस्तीफा  दे  रहे  हैं
 ।”  उस  समय  मुख्य  जो  एक  बरिष्ठ  कांग्रेसी  उन्होंने  आचाय॑  नरेस्  देव  से

 अनुरोध  किया  जी  आपको  सदस्य  बने  रहना  आप  इस  सदन  की  गरिमा  के  प्रतीक

 कुछ  सदस्यों  ने  आचाय॑  नरेन्द्र  देब  को  बताया  कि  केन्द्र  में  या  राजैयों  में  कोई  दल  बिरोधी  कानून  लागू  नहीं
 है  और  कानूनी  तौर  पर  यह  आवश्यक  नहीं  है  कि  आप  विधानसभा  से  इस्तीफा  आचार्य  नरेख  देव
 ने  तब  कहा  था  कानून  मेरा  दिशानिर्देश  नहीं  करते  अपितु  मेरी  अम्तरात्मा  मेरी  पथ  प्रदक्क  है
 और  अब  मैं  अपना  इस्तीफा  देने  जा  रहा  हूं

 ।”  और  उन्होंने  उत्तरप्रदेश  विधानसभा  से  त्यागपत्र  दे

 दिया  ।  फिर  उन्होंने  चुनाव  लड़े  और  वे  सभी  हार  गए  ।

 श्री  शाम  धन  :  एक  को  छोड़कर  भौर  सभी  हार  गए  ।  श्री  गजाधर  प्रसाद  निर्बाबित

 हुए  थे  ।

 प्रो०  मु  दण्छबते  :  मैं  भूल  सुधार  करता  हूं  ।

 जब  आचार्य  नरेन्द्र  देव  चुनाव  में  हारे  तो  आपको  स्मरण  होगा  उस  समय  किस  प्रकार

 का  अभियान  चलाया  यया  इस  अभियान  में  कहा  गया  था  :

 राम  चन्द्र  की  भूमि  के  ईश्वरबादी  मतदाता  निरीश्यरबादी  आचार्य  नरेन्द्र  देव  को
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 चुनावी  अभियान  का  स्तर  इतना  गिर  गया

 मुझे  याद  है  एक  चुनावी  अभियान  जब  पं०  जवाहरलाल  नेहरू  को  आमन्त्रित  किया  तो

 उन्होंने  अभियान  में  शामित्र  होने  से  इन्कार  कर  दिया  उस  समय  राजनीति  का  ग्रह  स्तर
 आज्ायं  जी  को  हरा  दिया  गया  उनकी  हार  और  उतके  द्वारा  लिए  गए  निर्णय  और  इस  तथ्य  के

 बावजूद  कि  तब  कोई  दक्ष-बदल  विरोधी  कानून  नहीं  फिर  भी  उन्होंने  विधानसभा  छोड़ने  का  निणंग्र
 उनके  इस  निर्णय  ने  इस  देश  में  निष्पक्ष  और  स्त्र"्छ  राजनीति  की  नींव  डाली  ।  मैं.बहुत  प्रसन्न  होता

 यदि  श्री  चरद्र  शेख्वर  ओर  मेरे  साथियों  कांग्रेस  की  सहायता  लेने  की  अपेक्षा  यह  मांग  की  होती  और

 सुझाव  दिया  द्वोता  कि  चुनाव  करवाए  जाएं  और  हम  नए  सिरे  से  जनादेश  लेंगेਂ  भौर  बुनाश  क्र रबाए
 गए  होते  ।  वहू  इस  देश  की  राजनीति  को  जलाए  रखने  का  एक  उनच्चित  उपाय  होता  ।

 हमारे  श्री  चन्द्र  जो  इस  देश  के  प्रधान  मंत्री  ने  कांग्रेस  दल  का  सहयोग  लिया  है  ।
 मैं  किसी  व्यक्ति  पर  साथ  आरोप  नहीं  लगाना  किन्तु  जहां  तक  राजनीति  का  प्रश्व्व  मैं  सदन
 को  याद  दिलाता  याहुता  हूं  कि  अब  चूंकि  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  राजीब  गांधी  के  नेतृत्व  में  कांग्रेस  दल  का
 समर्थन  प्राप्त  कर  लिया  दोनों  दलों  के  नेताओं  के  एक-धूसरे  के  आरे  भें  और  मपने  दलीव  संगठन  के
 बारे  में  क्या  विचार  मैं  उनके  शब्दों  में  राजीब  गांघी  के  शब्दों  में-“--आपको  यह  दर्शाता  चाहूंगा  ।
 मैं  याद  करने  का  अयरन  करूंगा  जो  उन्होंने  श्री  चरद्  शेखर  के  सम्बर्ध  में  इस  सदन  में  कहा  था  और  भरी
 चम्क्र  शेखर  जी  ने  कांग्रेस  (€)  ओर  इसके  नेता  ओ्री  राजीब  गांधो  के  बारे  में  कहा

 एक  सानभोय  सदस्य  :  श्री  बी०  पी०  सिंह  के  बारे  में  क्या  कहेंगे  ?

 प्रो०  भथ्  इण्शलते  :  मैं  सब  का  उद्धरण  किन्तु  मैं  आपका  उठरण  नहीं  दूंगा  क्योकि
 जाप  के  शब्द  उड़,.त  किए  जाने  योग्य  नहीं  मैं  श्री  चन्द्र  शेक्षर  पर  आ  रहा

 1987  हमारे  साथी  श्री  चम्द्र  शेखर  ने  एक  संबाददाता  सम्मेलन  को  सम्बोधित  किया

 उन्होंने  शंवावदाता  सम्मेलन  में  कहा  था  :

 गांधी  अष्ठाचार  में  डूबी  सरकार  चला  रहे  यह  सरकार  हमारे  राष्ट्र  के
 लिए  शमम  की  बात  इसे  जाना  ही  पड़ेगाਂ  वल  के  नठा  श्री  चन्द्र  सेखर  ने  राजध्मनी  में
 दाता  सम्मेलन  में  प्रेस  के  लोगों  से  कहा  था  ।

 बनता  दस  के  नेता  ने  कहा  था  :  गांधी  का  अपना  दिमाग  महीं  कह  अभी  भी  एक
 बिमान  चालक  के  समान  हैं  जिन्हें  नियन्त्रण  कक्ष  से  निर्देश  प्राप्त  करने  की  आदत

 मैं  नहीं  जानता  कि  आज  वह  नियन्त्रण  कक्ष  कहां  पर  स्थित  मेरे  साथी
 श्री  चना  शेखर  जो  ने  कहा  या  :

 श्रीमती  इन्दिरा  गांधी  कभी  भी  ऐसी  स्थिति  में  नहीं  थी  कि  विदेशी  ताकतों  द्वारा
 उम्हें  ब्लेक-मेल  किया  बहां  राजीब  गांधी  का  देशों  द्वारा  ब्लेक-मेल  किए  जाने
 का  अन्देशा

 उन्होंने  कहा  ॥॒
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 मेरे  मित्र  चन्द्र  शेखर  जी  के  श्री  राजीव  गांधी  और  उनके  राजनैतिक  दल  के  बारे  जियका
 समर्थन  वे  अब  चाहते  ऐसे  विचार  थे  ।  उनके  नेतृत्व  बंगलोर  में  जनता  दस  की  आम
 सभा  की  एक  बेठक  हुई  थी  और  कांग्रेस  के  स्थान  पर  एक  ऐसे  राष्ट्रीय  बिकल्प  का  निवेदन  करने
 के  लिए  एक  प्रस्ताव  प्रारित  किया  गया  था  जिसमें  जनता  दल  केन्द्र  में  हो  और  यह  कहा  गया  था  कि
 प्रधान  मम्ती  ने  अपने  पथ  पर  बने  रहने  का-अधिकार  खो  दिया  है  और  उनके  इस  पद  पर  बने  रहने  से
 देश  की  एकता  और  अखण्डता  को  खतरा  है  ।

 मैं  कई  उद्धरण  बता  सकता  किन्तु  मेरे  विचार  यह  सिद्ध  करने  के  लिए  यह  पर्याप्त  है  कि
 कांग्रेस  के  नेता  के  बारे  जिनका  आज  वे  समर्थन  चाहते  उनके  ये  बिबार  थे  ।

 इसी  सदन  संसद  में  मेरे  कई  साथियों  को  यह  याद  होगा  कि  मैंने  कई  थार  पंजाब  पर
 चर्चा  कराई  और  चन्द्र  शेश्वर  जो  के  साथ  हमारे  कितने  भी  मतभेद  पंजाब  को  हस  चर्चा  के  दौराम
 ओ  मैंने  आरम्भ  कराई  उसमें  मैंने  उनके  द्वारा  अपनाए  गए  निर्भीक  रबये  की  प्रशंता  की  थी  ।  हमें
 इस  संयोजन  पर  गब॑  ओर  हम  इस  संयोजन  पर  गय॑  करते  रहेंगे  और  हम  कभी  भी  प्रतिरक्षात्मक
 रवेया  नहीं  अपनाएगे  ।  मुझे  याद  एक  अवसर  पर  अब  मैंने  पंजाब  पर  चर्चा  कराई  थी  तो  उस  समय  के
 प्रधान  श्री  राजीव  गांधी  और  गृह  श्री  बूटा  सिंह  ने  कई  टिप्पणियां  की  ब्लू  स्टार
 वाही  के  पश्चात्  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  द्वारा  की  गई  टिप्पणियों  से  वे  बहुत  बिचलित  थे  ।  क्या  वे  उन
 णियों  के  कारण  विचलित  थे  जो  उन्होंने  सिक्खों  के  अधिकार  की  प्रतिरक्षा  में  दी  थी  ?  एक
 अवसर  पर  जब  मैं  सदन  में  खड़ा  तत्कालोन  प्रधान  मन्त्री  श्री  राजीव  गांधी  ने  मुझे  एक  प्रत्यक्ष  प्रश्न

 पूछा  आप  सदन  मेंਂ  पंजाब  की  जो  ऐसे  बिन्दू  पर  पहुंच  चुकी  है  जो  राष्ट्र  के  हितों  के
 विरुद्ध  के  सम्बन्ध  में  श्री  चरद्र  शेखर  द्वारा  की  गई  टिप्पणियों  और  दिए  गए  वकक्तव्यों  के  बारे  मे  एक
 वक्तवथ्य  देंगे  ?  क्या  आप  श्री  चन्द्र  शेखर  के  विरुद्ध  का्यंबाही  करेंगे  ?”  मैंने  उठकर  कहा  मैंने  भरी

 बूटा  सिह  को  कहा  तो  कार्यवाही  करमे  का  कोई  प्रएन  उठता  है  और  न  ही  इससे  आपका  कोई
 सम्बन्ध  है  कि  हुम  दल  के  अन्दर  क्या  करते  श्री  बूटा  यदि  मैं  आपसे  अपने  नेता  भ्री  राजोब  गांधी
 के  विरुद्ध  कोई  कार्यंबाही  करने  के  लिए  कहूं  तो  क्या  आप  श्री  राजीव  गांधी  के  विदद्ध  कोई  कार्यवाही
 करेंगे  ?  क्या  आप  कुछ  कहने  जा  रहे  इस  मामले  सिक्ख  समुदाय  की  प्रतिरक्षा  में  जो  विधार  श्री
 अस्ट्र  शेखर  जी  ने  व्यक्त  किए  थे  उनसे  हम  सहमत  वे  सिक्खोों  की  घावल  मन.स्थिति  पर  मरहम
 लगाने  भा  प्रयास  कर  रहे  और  श्री  राजीव  गांधी  मैंने  इसी  सदन  मे  आपसे  कहा  था--श्री  प्रधान
 मैं  आपका  हवाला  नहीं  दे  रहा  मैं  पिछले  प्रधान  मन्त्री  की  ओर  संक्रेत  कर  रहा  हूं“--कि  जब  हमारी
 राष्ट्रीयका  को  चनौती  थी  और  जब  हमारी  देशभक्ति  को  चुनोती  थी  तब  हमने  महूत्मा  गांधी  और
 जयप्रकाश  नारायण  के  चरणों  में  देशभक्ति  ओर  राष्ट्र  के  प्रति  बफादारी  की  सीख्ष  ली  श्री  राजीब

 आपसे  देशभक्ति  का  सबक  लेने  का  अब  समय  नहीं  है  ।”  मैंने  आपसे  यह  कहा  था  |  हम  जानते  हैं
 कि  चन्द्र  शेखरजी  के  बारे  में  आपके  क्या  वि्यार  मैं  उन  दिनों  को  याद  करना  चाहता  हूं  ।

 जहां  तक  उनका  प्रश्न  मैं  जानता  हूं  कि  आपके  क्या  विचार  आप्रेशन  ब्ल्यू  स्टार  के  बाद  हुई  अनेकों
 गतिविधियों  का  हमने  बार-बार  उल्लेख  किया

 को  जगादंग  पुआरी  :  आपने  अव॑ब्यवस्था  चोपट  कर  दी

 प्रो०  जब  अब  मैं  अत्यायारों  गर  बाल  कर  रहा  तव  यह  अथंव्यकक्णा  पर  जात  कर

 रहे  जब  मैं  अर्थव्यवस्था  की  बात  करता  हूं  तब  बहूं  अत्याथारों  की  बात  करेगे  ।  यह  नवम्यर
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 1984  के  दंगों  के  बारे  में  यह  आपके  लिए  एक  संवेदनशील  बात  जब  कभी  भी  हमने  नवम्बर
 1984  के  दंगों  का  मामला  उठाया  जिसमें  दिल्ली  को  निर्दोष  सिख  आबादी  पर  अत्याचार  किए  गए

 यहां  तक  कि  जिन  सिखों  ने  नुकसान  उठाया  उन्होंने  भी  यही  कहा  दिल्ली  के  हिन्दुओं  और
 मानों  के  विरुद्ध  उन्हें  कोई  शिकायत  नहीं  है  वह  उनके  हिन्दू  और  मुसलमान  पड़ौसी  हो  थे  जिन्होंने  उस
 दिन  उनकी  रक्षा  की  ।”  अपितु  सिख्र  समुदाय  पर  हुए  अत्याचारों  के  दोषी  पुलिस  और  राजनीति  से  प्रेरित
 लोग  हैं|  जब  गुंडागर्दी  और  बबंरता  की  जा  रही  थी  तब  आप  जानते  हैं  कि  हमारे  प्रधान  मन्त्री  की

 मशहूर  टिप्पणी  क्या  थी  ।  हमारे  प्रधान  मन्त्री  ने  कहा  :

 जब  बड़ा  पेड़  गिर  जाता  है  तो  घरती  भी  हिल  जाती  है  ।

 ]
 जब  बड़ा  पेड़  गिरता  है  तो  घरती  भी  हिल  जाती  है  ।

 एक  साननोय  सदस्य  :  हां  ।  ४

 प्रो०  सथ्  वच्डवते  :  जो  कुछ  मैंने  कहा  आप  उसे  स्वीकार  करते  उन्होंने  यह
 ओचित्य  दिया  था  ।'''  यहां  तक  कि  नियुक्त  किए  गए  आयोग  ने  भी  यह  कहा  था  कि  मोटे
 तौर  पर  3000  लोगों  के  मारे  जाने  का  अनुमान  जब  हमने  यह  मामला  उठाया  और  चन्द्रशेखर  जी
 ने  दिल्ली  में  हुए  अत्याबारों  पर  कहा  तब  इसो  दल  ने  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  उसका  विरोध  किया  था  और
 आज  वह  ही  प्रधान  मन्त्री  का  समर्थन  कर  रहे  मैं  चाहता  हूं  कि  भाप  इसे-याद  रखें  और  मैं  यह  भी
 चाहता  हूं  कि  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  था  उसे  चन्द्रशेबर  जी  भी  याद

 झो  पो०  लिवस्थरम  :  आज  हम  किस  बात  पर  चर्चा  कर  रहे  )
 प्रो०  मथ  दण्डबते  :  हम  प्रधान  मन्त्री  के  प्रति  विश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  अब  बोफोर्स

 के  प्रश्न  पर  आता  हूंਂ

 ओो  पो०  चिदस्थरम  :  क्या  इस  पर  बोलने  का  उन्हें  कोई  अधिकार  है  ।  हमने  प्रधान  मस्ती  बी ० पी०  सिह  को  सभा  पटल  पर  सभी  पत्रों  को  रखने  के  लिए  कहा  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया

 बैन  दे
 के  लिए  तो  धन  है  नहीं  और  वह  बोफोर्स  की  बात  करते  महीने  वह  क्या  कर

 रहे  थे  ?

 श्रो०  सधु  बचण्डबते  :  जब  कभी  हम  बोफोर्स  के  बिदद्ध  बोलते  हैं  बह  ऐसा  महसूस  करते  हैं  कि  जेसे
 हम  उनका  विरोध  कर  रहे  हैं  ।'''  मैं  कांग्रेस  के  बारे  में  बात  नहीं  कर  रहा  मैं  बोफोर्स
 के  बारे  मे  बात  कर  रहा  हूं  अध्यक्ष  मैं  बोफोर्स  के  बारे  में  बात  कर  रहा  हूं  उनके
 बारे  में  नहीं

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  मुझे  सम्बोधित

 प्रो०  सथु  दण्णलते  :  महोदय  मैं  आपको  सम्बोधित  कर  रहा  हूं  ।  दुर्भाग्यवश  कुछ  लोगों  को  यह
 लगता  है  कि  बोफौसे  कांग्रेस  (६)  का  उपनाम  है  अतएच  हम  जब  ओफोस  का  विशोेध  करते  हैं  तो  उस्हें
 जगता  है  कि  जैसे हुम  उनका  विरोध  कर  रहे

 न्
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 ही  पी०  चिदस्थरम  :  हमने  आपसे  सभी  पत्रों  को  प्रस्तुत  करने  को  कहा  था  लेकिन  आपने  ऐसा
 कभी  नहीं  किया  ।

 प्रो०  भधु  बच्छदते  :  हां  अतः  एक  सदस्य  ने  सभा  पटल  पर  पत्रों  को  रखने  का  मामला  उठा
 दिया  ।  यहां  सभी  सदस्य  भोबूद  सभी  गेर-कांग्रेसी  दल  हमारे  साथ  सहमत  जब  हमने  कुछ
 पूर्ण  दस्ताबेजों  को  भ्राप्त  करना  चाहा  तब  स्वीडिश  सरकार  ने  कहा  कि  यदि  आगे  भी  आप  महत्वपूर्ण
 इस्तावेज  चाहते  हैं  तो  आपको  उन्हें  सभा  पटल  पर  नहीं  रखना  चाहिए  ।  हम  आपको  पहले  ही  दिए  हुए
 दस्तावेजों  को  सभा  पटल  पर  रखने  के  लिए  तैयार  थे  ।  हम  और  दस्ताबेज  चाहते  थे  ।  वास्तव  में  मामला
 स्विटजरलंण्ड  की  संघीय  अदालत  में  लम्बित  यह  आपके  लिए  दुःख  की  बात  है  कि  आज  जब  हम  इस
 प्रस्ताव  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  तब  सभी  समाचारपत्रों  में  स्थिस  संधीय  अदालत  का  बह  निर्णय  पहले  ही
 प्रकाशित  हो  चुका  है  जिसमें  यह  निर्देश  दिया  गया  है  कि  जो  भी  दस्ताबेज  वे  अभी  तक  गोपनीयता  के
 नाम  पर  नहीं  देता  चाह  रहे  अब  उन्हीं  दस्तावेजों  को  भारत  सरकार  को  जांच-पड़ताल  हेतु  सौंपा  जा
 सकता  है  ।  स्विटजरलंण्ड  की  संघीय  अदालत  के  निर्देशानुसार  इस  समय  भारत  सरकार  के  सभी  जांबकर्ता
 उन  दस्तावेजों  की  प्रतिलिपियां  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  उनका  तरीका  देखिए  |  जब  कभी  भी  मैं
 बोफोस  से  सम्बन्धित  जांच-पड़ताल  का  जिक्र  करता  हूं  बे  परेशान  हो  जाते  हैं  जेसे  कि  थे  अदालत  में  छड़े

 हुए  हों  ।

 मैं  एक  बात  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  दुर्भाग्य  से  हमारे  प्रधान  मस्त्री  बलाशेखर
 जो  ने  एक  असंगत  टिप्पणी  की  है  ।  मैं  उन्हें  बहुत  अच्छी  तरह  से  जानता  कभी-कभी  बह  कोई  बात

 हल्के-फुल्के  ढंग  से  कह  देते  हैं  कि  मन्त्री  का  कार्य  नहीं  है  कि  बह  बोफोर्स  मामले  तथा  उसमें

 किए  गए  अपष्टाचार  की  जांच-पड़ताल  यह  पुलिस  सब-इन्स्पेक्टर  का  कार्य  है  कि  बहू  इस  मामले
 की  जांच-पड़ताल  करे  ।”  उन्होंने  यही  कहा  है  |  में  जानता  हूं  कि  चन्द्रशेव्र  जो  थोड़े  मजाकिया  प्रवृत्ति
 के  हैं  तथा  में  भी  उनकी  तरह  हूं  तथा  इसीलिए  वह  उसे  हल्के-फुल्के  ढंग  से  लेना  चाहते  चमाशेलर
 साउथ  नं०  3  स्थित  आवास  में  रहने  वाले  चन्द्रशेश्वर  भिन्न  हैं  तथा  प्रधानमश्त्री  पद  पर  आसीन
 ऋन्द्रशेखर  भिन्न  जिस  समय  आपने  इतनी  अविवेकशील  टिप्पणी  की  थी  कि  बोफोर्स  मामले  में
 बोन  करने  का  कार्य  पुलिस  सब-इन्स्पेक्टर  का  है  तथा  यह  मेरी  जिम्मेबारी  नहीं  है  तब  क्या  आप  वह
 समझते  हैं  कि  आपने  इस  सभा  के  निर्णय  का  विरोध  किया  है  ?  यह  वही  सदन  था  जहां  पर  अपनी
 शीलता  से  बोफोसं  मामले  में  जांच-पड़ताल  हेतु  एक  विशेष  संसदीय  संगत  समिति  का  गठन  करने  का
 निर्णय  किया  गया  निश्चित  रूप  से  यह  ठीक  है  कि  हमने  संयुक्त  समिति  की  शर्तों  का  अनुमोदन  नहीं
 किया  था  ।  भूतपूर्व  प्रधान  मन््त्री  ने  यह  सहसूस  नहीं  किया  कि  बोफोर्स  मामले  को  छामबीस  पुलिस
 इन्स्पेक्टर  द्वारा  की  जानी  चाहिए  ।

 भी  सम्तोष  भोहन  देव  :  में  कुछ  कहना  भूतपूर्व  प्रधान  मन्त्री  तथा

 भूतपूर्व  सरकार  के  मस्त्रीगण  इस  सभा  को  गुमराह  कर  रहे  संसदीय  लोक  लेला  समिति  में  हमने
 निर्भय  लिया  था.कि  बोफोस  मामले  में  जांच-पड़ताल  की  आएगी  तथा  निबरतमान  प्रधान  मन्त्री  रक्षा  मस्त्री

 ये  तथा  रक्षा  मन्त्रालय  के  सचिव  की  ओर  से  एक  पत्र  भेजा  गया  था  जिसमें  उल्लिक्षित  था  कि  कोई

 कागजात  नहीं  दे  हमें  समय  दीजिए  ।”  इसका  तात्पर्य  यह  है  कि  उन्होंने  लोक  सेशा  समिति  के

 सदस्यों  को  भी  कागजात  देने  से  इक'र  कर  दिया  अब्र  यहु  देश  को  गलत  भ्रूथना  दे  रहे  आप  शोक

 लेखा  समिति  के  समक्ष  सारे  कामजात  रख  दीजिए  |  उन्होंने  वे  कागज  देने  से  मना  कर

 )
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 श्री  बिशयनाथ  प्रताप  सिह  :  इस  मामले  के  सम्बन्ध  में  लेखा-परीक्षा  तथा

 लेखा  महानियन्त्रक  ने  उन  सभी  फाइलों  के  सम्बन्धी  कागजातों  की  मांग  की  थी  तथा  उन्होंने  जो  कुछ  भी

 मांगा  था  हमने  उन्हें  दे  दिया  था  ।  अतएव  इस  सम्बन्ध  में  उचित  अधिकारीगण  द्वारा  मांगे  गए  किसी  भी

 आवश्यक  दस्तावेज  को  नहीं  छुपाया  गया  था  |  एक  अन्य  बात  जो  कही  गई  थी  वह  यह  है  कि  इस  मामले

 पर  कार्यवाही  की  जा  रही  है  तथा  जंसाकि  सभा  में  बताया  गया  है  हमने  छूरिक  में  मुकदमा  जीत  लिया

 हमें  आज  सूचना  प्राप्त  हुई  है  कि  संधीय  अदालत  ने  हमारे  पक्ष  में  निंंय  दिया  इस  मामले  में

 जो  उपलब्धि  हमने  प्राप्त  की  है  वह  भूतपूर्व  सरकार  ने  क्यों  तहीं  हासिल  की  ?  इस  मामले  की  उचित

 तरीके  से  तहकीकात  की  जानी

 क्री  सन््तोध  मोहन  देव  :  रक्षा  सचिव  ने  समिति  को  कागजात  देने  से  इन्कार  कर  दिया  था  ।  यदि

 आवश्यक  हुआ  तब  हम  इसे  सभा  पटल  पर  रख

 भी  सोमनाथ  चटर्जो  :  में  एक  व्यवस्था  सम्बन्धी  प्रश्न  उठाना  चाहता  हूं  ।

 समिति  में  जो  भी  निर्णय  लिया  जाता  है  उस  पर  सभा  में  तब  तक  चर्चा  नहीं  की  जा  सकती  जब  तक  कि

 रिपोर्ट  प्रस्तुत  नहीं  की  जाती  ।  बह  यह  सब  कंसे  कर  रहे  उन्हें  सभा  की  परम्परा  को  बनाए  रखता

 चाहिए  |

 झरो  सम्तोष  सोहम  देव  :  में  लोक  लेखा  समिति  को  छोड़ने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  परन्तु  में  बताना

 चाहता  हूं  कि  श्री  बी०  पी०  सिंह  क्या  वह  सभा  को  गुमराह  कर  रहे

 श्री  सोमनाथ  चटलयों  :  इसे  कार्यवाही-वत्तांत  मे ंशामिल  नहीं  किया  जाना  चाहिए  |  जब  तक  रिपोर्ट

 प्रस्तुत  नहीं  की  जाती  ऐसा  कभी  नहीं  किया  जाता

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  अध्यक्ष  चूंकि  मेरे  मित्र  श्री  सन््तोष  मोहन  देव  ने  एक  प्रश्न  उठाया  है
 मैं  सही  बात  प्रस्तुत  करना  चाहूंगा  ।  यदि  आप  स्मरण  करें  तो  पाएंगे  कि  इस  पूरे  मामले  में  किसी  हृद  तक

 गोपनीयता  के  तकं॑  के  कारण  भी  काफी  ब्यवधान  पड़ा  यह  मामला  स्विटज  रलेड  न्यायालय  में  लम्बित

 पड़ा  रहा  था  ।  ए०  ई०  सविसेज  ने  पहले  ही  णह  अपील  की  थी  कि  भारतीय  जां  चकर्ताओं  को  इस  सम्बन्ध
 में  दस्तावेज  नहीं  दिए  जाएंगे  |  दुर्भाप्ययश  आज  ही  समाचारपत्रों  में  स्विटज  रलेंड  को  संघीय  अदालत  का
 निर्णय  प्रकाशित  हुआ  है  तथा  हम  उन्हें  आश्वासन  दे  सकते  हैं  कि  जो  कागजात  हमारे  पाप्त  उपलब्ध

 उसके  अलावा  भी  वे  गुप्त  दस्तावेज  जो  स्विटजरलेंड  की  संघीय  अदालत  के  निर्णय  से  पहले  उपलब्ध  नहीं
 थे  वे  सब  दस्तावेज  भी  अब  इस  सभा  में  तथा  लोक  लेखा  समिति  के  समक्ष  प्रस्तुत  किए  प्रधान

 मम्त्री  वे  सारे  दस्तावेज  आपको  उपलब्ध  करा  दिए  जाएंगे  ।  स्विटजरलेंड  की  अदालत  के  अनुसार
 उन  सभी  के  ऊपर  से  गोपनीयता  का  आबरण  उठ  गया  है  तथा  श्री  सस्तोष  मोहन  देव  जी  को  अब

 सन्तुष्टि  हो  सकती  है  तथा  बहु  अब  लोक  लेखा  समिति  का  कार्य  जारी  रख  सकते  हैं  तथा  इस  मामले  की

 जांच-पड़ताल  कर  सकते  हैं  में  समाचारपन्रों  में  प्रकाशित  रिपोर्ट  पर  विश्वास

 करने  को  तैयार  नहीं  हूं  ।  परन्तु  समाचारपत्र  में  बताया  गया  है  कि  नए  प्रधान  मंत्री  बोफो्स  से  सम्बन्धित

 मामलों  को  वापस  लेना

 एक  सासभोथ  सदस्य  :  यह  शर्म  को  बात  है  ।

 प्रो०  सु  दण्डलते  :  में  शमं  की  बात  तो  भहों  कह  सकता  क्योंकि  में  उस  रिपोर्ट  में  बिश्वास  नहीं
 करता  मेरा  नए  प्रधान  मन्त्री  से  अमुरोध  है  कि  स्थिटज  रलेंड  के  संघोय  स्यायालय  के  निर्णय  और

 समायारपत्रों  में  यह  समाचार  प्रकाशित  होने  के  बाद  कि  बोफो्स  से  सम्बन्धित  मामलों  को  वापस  लेने  के
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 लिए  कांग्रेस  पार्टी  की ओर  से  दबाव  डाला  जा  रहा  चर्चा  के  जवाब  के  दौरान  यह  स्पष्ट  रूप  से
 आश्वासन  दें  कि  बोफो्स  से  सम्बन्धित  किसी  मामले  को  वापस  नहीं  लिया  जाएगा  ।  हम  चाहते  हैं  कि

 प्रधान  मन्त्री  यह  आश्वासन  मुझे  विश्वास  है  कि  प्रधान  मन्त्री  महोदय  ऐसा  आशबासन  में  उस

 पर  आरोप  लगाना  नहीं  चाहता  )

 क्री  राखीब  गांधो  :  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहता  हुं  कि  हमने  श्री  चन्द्रशेशर  से  कभी  भी

 बोफोस  के  बारे  में  बातचीत  नहीं  की  है  ।

 भरी  खा  शेखर  :  अध्यक्ष  समाथा  रपत्रों  में  बहुत-सी  बातें  प्रकाशित  हुई  बिगत  एक

 महीने  के  दौरान  कांग्रेस  पार्टी  के  नेता  ने  कभी  भी  बोफोस  का  उल्ले्व  सहीं  किया  यदि  कुछ  सहयोगी
 समझते  हैं  कि  देश  की  समस्याएं  हर  बार  बोफोर्स  की  चर्चा  करने  से  हल  हो  जाएंगी  तो  में  इसके  बारे

 में  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  ।  परस्तु  में  अपने  सहयोगी  श्री  दण्डबते  को  अश्वासन  देता  हू  कि  कानून  अपने

 तरीके  से  काम  करेगा  और  किसी  को  भी  नहीं  छोड़ा  जाएगा  ।  मेंने  यही  कहा  था  और  अब  भी  गम्भी
 पूर्बंक  कह  रहा  हूं  कि  अष्टाचार  के  मामले  हर  बार  प्रधान  मरत्री  को  ही  सम्बोधित  नहीं  किए  जाने

 चाहिए  ।  सब-इस्सपेक्टर  से  मेरा  अभिप्राय  यह  था  कि  यह  कार्य  खुफिया  एजेंसी  का  में  समझता  हूं
 कि  प्रधान  मन्त्री  का  काये  मामलों  की  जांच  करना  नहीं  है  बल्कि  देश  का  विकास  और  जगता

 का  उत्यान  करना  है  ।  इसके  विपरीत  स्थिति  को  मैं  स्वीकार  नहीं  करूंगा  ।  )

 प्रो०  मधु  दष्डवले  :  जेताकि  श्री  राजोव  गांधी  ने  सभा  में  स्पष्ट  किया  है  कि  उन्होंने  बोफोद्ध  से
 सम्बन्धित  मामलों  को  वापस  लेने  फी  कोई  मांग  नहीं  की  इस  आश्वासन  से  मुझे  प्रसन््नता  है  इससे
 से-कम  यह  बिवाद  तो  हल  जहां  तक  प्रधान  मन््त्री  का  सम्बन्ध  मैं  कहता  हूं  कि  मैं  उस  रिपोर्ट

 में  विश्वास  नहीं  करता  ।  परन्तु  यह  अच्छी  बात  है  कि  दोनों  तरफ  से  इस  विषय  के  बारे  में  स्पष्टीकरण

 दे  दिया  गया  अब  इन  मामलों  के  बारे  में  कार्यवाही  के  लिए  रास्ता  बन  संघीय  स्थायालप  के

 निर्णय  के  अलावा  मेरे  विधार  से  बोफोर्स  के  मामले  को  हल  करने  के  लिए  उचित  कार्यवाही  की

 जाएगी  ।

 मैं  एक  और  पहलू  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  इसे  ध्यवस्था  के  प्रश्न  के  रूप  में  नहीं  उठा

 रहा  हूं  ।  मैं  इसका  जिक्र  उस  ढंग  से  नहीं  करना  चाहता  हूँ  ।  लेकिन  मैं  आपको  यह  बताना  चाहता  हूं  कि

 जहा  तक  नयी  सरकार  के  गठन  और  इसकी  सदस्यता  का  सम्बन्ध  प्रक्रिया  सम्बन्धी  नियमों  और
 संविधान  के  अन्तगगंत  इसका  बड़े  रुचिकर  ढंग  से  गठन  किया  जा  रहा  हमने  दल-बदल  बिरोधी  कानून
 बनाया  है  ।  हमने  सभा  में  इस  पर  बड़ो  चर्चा  की  थी  ।  आज  हम  देखते  हैं  कि  दल-यदल  भर  विभाजन
 के  अनुसार  इसका  गठन  किया  जा  रहा  है  जिसके  फलस्वरूप  कांग्रेस  पार्टी  के  सहयोग  से  सत्तारुढ़  दल  का
 गठन  हुआ  है  ।  नवम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  में  सतारुढ़  अथवा  मैं  इसे  सत्तारुढ़  गुट  कह  सकता  द्वारा
 अध्यक्ष  महांदय  के  समक्ष  एक  सूची  अस्तुत  की  गई  मैं  किसी  ऐसे  प्रश्न  को  नहीं  उठाना  चाहता  बिससे

 अष्यक्ष  महोदय  का  सम्बन्ध  हो  ।  परन्तु  मैं  इस  कानून  को  विक्षतियों  और  अनियमितताओं  के  बारे  में  कुछ
 कहना  चाहता  हूं  ।  हम  में  से  जिन  लोगों  ने  इस  सभा  में  दल-बदल  बिरोधी  कानून  के  आरे  में  चर्चा  की

 थी  उन्हें  इस  कानून  की  जो  सविधान  विश्लेषज्ञों  ने  को  याद  उस  व्यास्या  में  यह  स्पष्ट
 रूप  से  कहा  यया  है  कि  जब  कभी  दल-अदल  के  कारण  विभाजन  होता  है--भाहे  अपने  आप  भी  विभाजन

 होता  है  तो  उसको  भो  चुनोतो  दी  जा  सकती  यह  अधिकार  मापको  प्राप्त  है--ौऔौर  विभाजित  सदस्यों
 की  स्षया  पार्टी  के  कुल  सदस्यों  की  संख्या  से  एक  तिहाई  से  कम  होती  है  तो  उन्हें  अयोग्य  घोषित  किया

 _  आऔआऑ$आअछआछआछआ  1.
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 जा  सकता  मैं  इसका  विस्तार  से  उल्लेख  करना  नहीं  चाहता  हूं  ।  परन्तु  वे  लोग  जो  इस  बात  का

 दावा  करते  हैं  कि  उन्होंते  विभाजन  किया  और  नवम्बर  के  प्रथम  सप्ताह  में  अध्यक्ष  के  समक्ष  सूची  प्रस्तुत

 की  थी  उनका  मत  है  कि  नियमों  के  अनुसार  दल-बदल  की  प्रक्रिया  एक  महीने  में  पूरी  हो  जानी  चाहिए  ।

 मैने  नियमों  को  बारीकी  से  पढ़ा  है और  आप  कम-से-कम  यह  याद  रखिए  कि  मैं  जब  कभी  भी  सभा  में

 बोला  हूं  और  नियमों  की  ध्यास्या  की  है  तो  मैंने  हमेशा  उद्देश्यपूणं  ढंग  से  नियमों  की  व्याब्या  करने  का

 प्रयास  किया  एक  नियम  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  जब  कभी  कोई  नई  पार्टी  बनती  है  तो  एक  महीने
 के  अन्दर  उसका  विधरण  दिया  जाना  लेकिन  जब  आप  जनता  के  निर्णय  के  अनुसार  कोई  नयी

 पार्टी  नहीं  बनाते  हैं  और  अपनी  पार्टी  को  तोड़ने  का  प्रयास  करते  हैं  तो बहू  विभाजन  अथवा  दल-बदल

 इस  नियम के  क्षोत्र  में  नहीं  आता  कुछ  लोगों  का  मत  है  कि  वे  5  या  6  नवम्बर  को  पार्टी  में  विभाजन

 वैंदा  कर  सकते  उनके  नामों  की  धोषणा  की  जाए  और  आपको  तथा  समाचारपत्रों  को  भेजे  जाएं  तब

 ही  प्रत्येक  तीसरे  अथवा  भौथे  दिन  दल  बदलने  वालों  को  पार्टी  में  सम्मिलित  किया  जा  सकता

 जब  लोग  हर  बार  नई  पार्टी  बनाते  हैं  तो यह  एक  नया  विभाजन  होता  है  ।  नियमानुसार  जब  कभी
 विभाजन  होता  है  तो  बाद  में  विभाजित  होने  बाले  सदस्यों  की  संख्या  शेष  बचे  हुए  सदस्यों  की  एक  तिहाई
 होनी  इस  प्रकार  दल-बदल  की  प्रक्रिया  एक  महीने  तक  नहीं  चल  सकती  है  ।  यह  एक  ऐसा  पहलू
 है  जिस  पर  ध्यान  दिया  जाना

 मैं  एक  अस्य  प्रश्न  उठाना

 भी  पो०  चिदस्थरम  :  क्या  बहू  इस  बात  को  स्वीकार  करते  हैं  कि  उनकी  पार्टी  का  5  नवम्बर
 को  विभाजन  हुआ  यदि  तो  उसमें  उन्होंने  क्या  भूमिका  निभाई  है  ?

 प्रो०  सघु  दण्डबते  :  श्री  चिदम्बरम  मैंने  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  यह  मामला
 अध्यक्ष  के  बिचाराधोन  है  क्योंकि  जब  तीस  लोगों  ने  जनादेश  का  और  छ्विप  का  उल्लंघन  किया  है  और
 जिन्होंने  पार्टी  छोड़ी  बह  एक-तिहाई  से  कम  हैं  वह  प्रश्न  भी  अध्यक्ष  के  बिचाराधीन

 डा०  तस्बि  हुए  :  प्रो०  मधु  दण्हवते  ने  अभी  कहा  है  कि  विभाजन  नहीं  हुआ  इसके
 साथ  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  सूची  प्रस्तुत  किए  जाने  के  बाद  बहुत  से  लोग  विभाजित  हुए  ग्रुप
 में  शामिल  हो  रहे  हैं  ।  यह  परस्पर  बिरोधी  बात  है  और  विभाजन  के  बारे  में  माननीय  अध्यक्ष  ने  निर्णय
 नहीं  दिया  है  ।  इस  मामले  में  हमारा  चर्चा  करना  उचित  नहीं  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  आप
 इस  विभाजन  को  स्वीकार  करते  हैं  अथवा  नहीं  ।

 की  चमा  शेखर  :  मैं  प्रो०  मधु  दण्डवते  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस  चर्चा  के  ओबजित्यं  को
 यदि  अन्य  भी  इस  प्रश्न  पर  चर्चा  शुरू  कर  तो  अध्यक्ष  यह  आपके  लिए  बहुत  ही

 कठिन  इसीलिए  महोदय  आप  इस  प्रश्न  पर  सकारात्मक  रुख  अपनाइए  ।  जब  यह  मामला  आपके
 बविचारार्थ  यदि  वह  कुछ  निवेदन  करना  चाहते  मुझे  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कहना  है  उन्हें
 यह  जानता  चाहिए  कि  इस  सभा  में  हमारी  बातचीत  की  कुछ  सींमा  है  ।

 के
 प्रो  भथ

 दब्इवले  :  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  एक  संसद  सदस्य  के
 रुप  में  मुझे  जो  सीमा  प्राप्त  है  उसके  बारे  में  मुझे  याद  दिलाया  मैं  यहां  गत  20  बूषों  से  हूं  और
 यहां  नियम  बनाए  गए  मैं  उनमे  से किसी  का  भी  उल्लंधन  नहीं  करूंया  |  मैं  केवल  यह  बताने  का

 38



 23  1912  मस्जि-परिथद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव

 प्रयास  कर  रहो  हूं  कि  अपना  राजनीतिक  खेस  खेलने  के  हम  इस  सभा  की  परम्पराओं  तथा

 बदल
 विरोधी  कानून  का  किस  प्रकार  तोड़-मरोड़  करने  का  प्रयास  कर  रहे  मैंने  आपके

 क्षेत्राधिकार  के  बारे  में  कुछ  भी  नहीं  कहा  है
 ''

 )

 ओ
 कंपिल  देव  शास्त्रों  :  मेरी  बात  मुझ  भी  कहने  का  हक  है''*

 अध्यक्ष  आप  बंठ  जाएं  ।  मैं  आपको  इजाजत  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 प्रो०  सध्  दण्डलते  :  मैं  आपकी  बात  नहीं  सुन  रहा  हूं  ।

 मैं  श्री  चन्द्र  शेखर  सहित  माननीय  संदस्यों  के  विचारों  से  पूरी  तरह  संहंमंत  कि  हमें  पीठासीन
 अधिकारी  के  कार्यक्षेत्र  को  थीच  में  नहीं  लाना  इसके  बिपरीत  इसी  कारण  से  मैं  आपको
 बताना  चाहता  हूं  कि  हमें  राजनीतिक  समस्याएं  इस  तरह  उठानी  चौहिएं  कि  पोठासीन  अधिकारी  के
 बारे  में  मर्यादा  का  बिल्कुल  भी  उल्लंधन  न  हो  ओर  दोनीं  म॑र्देतों  की  अलग-अलग  पहंचान  भी  बिल्कुल
 समाप्त  न  हो  ।  मुझे  यह  कहते  हुए  बहुत  ही  सेद  है  कि  नई  सत्ताधारी  पार्टी  के  बकताओं  में  से  एक  ते
 दो  पीठासीन  अधिकारियों  की  कार्यवाहियों  की  तुलना  करने  का  प्रयास  किया  राजनीतिक  स्वार्थों
 के  लिए  ऐसा  नहीं  करना  इस  सभा  की  कुछ  परम्पराएं  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  यहां  पर
 बैठे  मैं  इस  सभा  के  एक  अन्य  श्री  सॉमनाथ  चटर्जी  के  पिता  श्री  एन०  सो०  जो
 लोक  सभा  के  सदस्य  हुआ  करते  का  उल्लेश  करूगा  |  मैं  एक  विषय  विजेष  को  उठाना  चाहता  हूं
 जोकि  आज  की  राजनीति  में  घट  रहा  उनसे  सम्बद्ध  एक  अवसर  पर  जब  राज्य  सभा  ने  विशेष
 विवाह  विधेयक  पारित  किया  श्री  एन०  सी०  जोकि  लोक  सभा  के  सदस्य  उन्होंने  मद्रास
 में  एक  सम्मेलन  में  कहा  था  भी  हो  जिन्होंने  विशेष  विवाह  विधेयक  पारित  किया  अर्थात्
 राज्य  सभा  के  छोकरों  के  एक  बेच  ने  विशेष  विवाह  विधेयक  पारित  किया  उसके

 हालांकि  वह  लोक  सभा  के  सदस्य  राज्य  सभा  में  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  के  विरुद्ध  एक  विशेषाधिकार
 प्रस्ताव  लाया  गया  था  ।  इसके  बाद  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  को  एक  नोटिस  भेजा  गया  वह  लोक
 सभा  के  सदस्य  थे  ओर  यह  मामला  राज्य  सभा  में  लाथा  गया  श्री  एन०  सी०  चटर्जी  इसके
 विपरीत  लोक  सभा  में  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  लाए  थे  |  श्री  माबलंकर  पीठासीन  थे  ।  अध्यक्ष  महोदय
 कृपया  यह  याद  करने  का  प्रयत्न  कीजिए  कि  आपको  लोक  सभा  में  किस  प्रकार  की  शानदार  परम्पराएं
 उस्तराधिकार  में  प्राप्त  हुई  भध्यक्ष  श्री  मावलकर  12  बजे  उठे  और  उन्होंने  बोषणा  को  :
 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  से  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  का  एक  नोटिस  मिला  है  और  उसका  विशेषाधिकार
 प्रस्ताव  यह  है  कि  यदापि  वह  लोक  सभा  के  सदस्य  अवकि  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  राज्य  सभा  में
 लाया  गया  है  ।'  दोनों  सभाएं  स्वतन्त्र  दोनों  की  पहचाम  समाप्त  महीं  की  जा  सकती  और  जब
 उन्होंने  यह  तो  तत्कालीन  प्रधान  मन्त्री  पष्डित  जवाहर  लाल  नेहरू  छड़ें  हुए  भौर  उरहोंने  गुस्से  में

 कहा  :  सदस्य  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  लाए  हैं  उन्होंने  राज्य  सभा  के  विरड्ध  किसे  प्रकार
 की  टिप्पणियां  की  मैं  महीं  समझता  कि  उन्हें  घर्दाशत  किया  जा  सकता  है  ।”  इस  पर
 भी  मावलंकर  ने  कहा  :  प्रधान  मस्ती  भी  मैं  आपसे  सहंगत  नहीं  अब  तक  मैं  इस  सभा  का  अध्यक्ष
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 मै ंअपने  सदस्य  की  राज्य  सभा  के  क्षेत्राधिकार  में  चर्चा  करने  की  अनुमति  कभी  नहीं  दूंगा  ।  दोनों

 सभाओं  की  पहचान  बनाए  रखनी  होगी  और  आप  उन्हें  समाप्त  नहीं  कर  सकते  ।”  मैं  आपको

 यह  भी  बताना  कि  नए  सत्ताधारी  दल  के  वक्ता  ससद  की  दोनों  सभाओं  के  दो  परीकाक्षीत

 अधिकारियों  द्वारा  दिए  गए  निर्णयों  और  विनिर्णयों  की  खुलेआम  तुलना  कर  रहे  आप  राजनीतिक

 झेल  सेल  सकते  हैं  राजनीतिक  खेल  खेलते  दोनों  सभाओं  की  अलग  पहचान  तथा  अध्यक्ष

 और  सभापति--दोनों  पीठासीन  अधिकारियों  के  विनिणंयों  को  विवाद  में  लाने  का  प्रयास  न  कीजिए  ।

 यही  बह  मुद्दा  है  जिसे  मैं  आपके  नोटिस  में  लाना  चाहता  हूँ  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा  शुरू  करते  मेरे  मित्र  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  कहा  है  कि  यहां  तक  कि

 जब  भारतीय  जनता  पार्टी  ने  अपना  समर्थन  वापस  ले  लिया  हमने  सत्ता  से  चिपके  रहने  का  प्रयास

 किया  था  ।  अभी  आज हो  राष्ट्रपति  ने  एक  वक्तव्य  दिया  कि  जब  कभी  भी  बहुमत  सिद्ध  करने  का  कोई

 प्रघन  उसे  सभा  में  ही  सिद्ध  किया  जाना  चाहिए  ।  उसके  मैं  प्रधान  मन््त्री  द्वारा  उठाए  गए

 एक  अन्य  मुद्दे  का  उत्तर  देना  चाहता  उन्होंने  कहा  :  यहां  तक  कि  भारतीय  जनता  पार्टी

 का  समर्थन  वापस  लिए  जाने  के  बाद  भी  सत्ता  से  चिपके  रहने  का  प्रयास  किया  था  ।”  यदि  श्री  बी०

 पी०  सिंह  को  सत्ता  से  चिपके  रहना  होता  और  प्रधान  मन््त्री  बने  रहना  तो  उनके  पास  सबसे

 आसान  तरीका  यह  था  कि  वह  श्री  आडवाणी  से  समझोता  कर  विश्व  हिन्दू  परिषद  से  कर

 लेते  और  उन्हें  बताते  कि  हम  उनकी  शर्तों  को  स्वीकार  करने  के  लिए  तंयार

 क्री  रालोब  गांधो  :  दष्डवते  जी  ने  कहा  कि  वह  कांग्रेस  के  साथ  समझ्ोता  नहीं  करेंगे  ।

 मैं  यहु  कहना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  बरिष्ठ  मन्त्रियों  में  से  दो  टटोलने  बालों  को  हमारे  पास

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  जहां  तक  कांग्रेस  का  सम्बन्ध  मैं  आपको  बताता  हूं  कि  यह
 एक  सफेद  झूठ  है

 ''  मैं  कांग्रेस  से  ऐसे  प्रस्ताव  कभी  नहीं  करूंगा  ।

 श्री  राजीव  गांधी  :  अध्यक्ष  श्रो  मिर्घा  यहां  पर  बंठे  हुए  उन्होंने  व्यक्तिगत  रूप  से
 मेरे  साथ  बातचीत  की  थी  |  शायद  वह  उसे  स्पष्ट  करना  चाहेंगे  ।

 प्रो०  सथ्  बचष्छलते  :  जहां  तक  मेरा  सम्बन्ध  मेरा  प्रमुख  सिद्धान्त  यह  है  कि  हम
 सभा  के  अन्दर  और  बाहर  कांग्रेस  के  साथ  पूरी  शक्ति  से  लड़ाई  करेंगे'**

 ]

 भो  ताथू  राम  सिर्धा  )  :  अध्यक्ष  मेरा  यह  कहना  है  कि  मेरी  राजीव  जी  से

 मुलाकात  हुई  थी  ।  उस  समय  सारे  बंठे  हुए  मैंने  उस  समय  यह  कहा  कि  देश  हित  के  लिए  ठीक
 रहेगा  ।  जो  चन्द्र  शेखर  जी  कह  रहे  देश  हित  में  है  तो  मैंने  भी  यही  उनसे  कहा  कि  देश  हित  में  ऐसा
 करना  चाहिए  १्रयोंकि  जो  बातावरण  आज  बना  हुआ  उसको  देखते  हुए  आपस  में  बेठकर  बातचीत
 करके  देश  की  हवा  को  ठीक  करता  चाहिए  ।

 !

 ]

 की  राखोध  गांधो  :  यदि  मैं  श्री  भिर्धा  को  याद  दिलाऊं--और  यह  -  केवल  श्री  मिर्धा
 ही  नहीं  बल्कि  श्री  फनन्डीज  ने  भी  मेरे  से  सम्पर्क  किया  था'*ਂ  )
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 ये  वे  बातें  हैं  जिन्हें  आमतौर  पर  कोई  व्यक्ति  सावंजनिक  रूप  से  नहीं  कहता  है  लेकिन
 श्री  दण्डवते  जिस  तरह  के  नम्न  व्यवहार  की  छवि  पेश  कर  रहे  उससे  मैं  समझता  कि  इन  बातों  का
 खुलासा  करना  आवश्यक

 हमें  दो  स्पष्ट  संकेत  दिए  गए  ।  श्री  मिर्धा  यदि  चाहें  तो  इन्कार  कर  सकते  हैं  लेकिन
 जो  कुछ  उन्होंने  श्री  कुरियन  और  फिर  मुझे  कहा  था  वह  यह  था  कि  किसी  भी  तरह  से  हमें  7  नवम्बर
 को  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  को  बचाना  चाहिए  |  वह  कांग्रेस  के साथ  कोई  भी  समझौता
 करने  को  तंयार  थे  बशतें  हम  सात  तारीख  को  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  को  हटा  दें  ।  हमने  कहा  था

 ।

 प्रो०  मधु  वष्डबते  :  आप  में  जी  मैं  इसे  स्पष्ट  कर  रहा  हमने  इसे
 बिलकुल  स्पष्ट  रूप  मे  कहा  अपने  गत  40  वर्ष  के  राजनंतिक  जीवन  में  मैंने  कभी  भी  ऐसा  गोपनीय
 लगने  वाला  व्यवहार  नहीं  किया  है  और  वह  ऐसा  कोई  सबूत  नहीं  दे  पाए  हैं  कि  मैंने  सम्देश  भेजा  है  ।

 कई  बार'*ਂ  न  केवल  एक  मतंबा'**

 क्री  पी०  खलिवम्बरम  :  उन्हें  माफी  मांगनी  चाहिए  ।  उन्होंने  कहा  था  यह  साफ  झूठ  इसकी
 मिर्घा  जी  ने  पुष्टि  की  उन्हें  अब  माफी  मांगनी  भाहिए  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  बिल्कुल  भी  नहीं  |  न  तो  श्री  मिर्धा  न  हीਂ

 भी  एडआर्डो  फंलोरो  :  इन  प्रवचन  देने  से
 आप  प्रवचन  दे  रहे  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  फंलीरो  कृपया  अपना  स्थान  प्रहण  वह  नहीं  मान  रहे

 प्रो०  मध  दण्डबते  :  महोदय  वह  हमें  कहने  की  कोशिश  कर  रहे

 श्री  सोमनाथ  चट््शो  :  क्या  एक  सदस्य  दूसरे  सदस्य  को  कह  सकते  हैं  ?

 बह  श्री  दण्डवते  को  “  ”
 कह  रहे  हैं  ।

 प्रो०  मधु  बण्छबते  :  आपके  मुझे  कहने  से  कोई  फक  नहीं  पड़ता  है  ।

 ]

 क्री  मदन  लाल  खुरासा  :  अध्यक्ष  ये  शब्द  कह  रहे

 ]
 प्रो०  मथु  दण्ड  ते  :  उनके  मुझे  एक  “'“'”

 कहने  से  कोई  फर्क  नहीं  पड़ता

 +*अध्यक्षपीठ  के  आदेशानुसार  कार्यवाही  ब॒त्तांत  से  निकाल  दिया  गया  ।

 9।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  मैंने  झह  नहीं  सुना  यदि  उन्होंने  यह  कहा  है  तो  इसे  कार्यवाही  वृत्तान्त  से
 निकाल  दिया  जाएगा  |

 श्री  लाल  कृष्ण  आइबाणो  :  अध्यक्ष  श्री  फलीरो  इस  सभा  के  एक  वरिष्ठ
 सदस्य  वह  मन्त्रिमण्डल  के  सदस्य  ये  और  केवल  कायंबाही  वृत्तान्त  से  निकाल  देने  से  बात  नहीं  बनेगी  ।

 उनकी  टिप्पणी  हतनी  इतनी  आपत्तिजनक  है  कि  उन्हें  इन्हें  वापस  लेना  उन्हें  माफी
 मांगनी  चाहिए  |

 क्री  एडआर्डो  फ़ैलोरो  :  उनका  भाषण  उनके  व्यवहार  से  मेल  नहीं  खाता  है  ।  ऐसे  भाषण  देश  को
 नष्ट  कर  रहे  आपते  इस  देश  का  धन  बर्बाद  किया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  फंलीरो  आप  बंठ  शान्त  हो  जाएं  ।
 हर
 ]

 मैं  अभी  भी  श्री  फंलीरों  को  इसमें  संशोधन  करने  का  अवसर  देता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  फंलीरों  जी  जिस  शब्द  का  आपने  प्रयोग  किया  है  ।

 )

 अध्यत  सहोदय  :  में  क्या  कर  सकता  हूं  ?  मैं  कहता  हूं  आपको  माफी  मांगनी  चाहिए  ।

 भरी  मदन  लाल  खुराना  :  इनको  जिदड़ा  करने  के  लिए  कहिए  ।  इन्होंने  विदड़ा  नहीं  किया  ।

 भी  कालका  दास  :  इन्होंने  गलत  बात  कही  इसको  कायंबाही  से  निकाल  दिया

 ]

 प्रो०  मथु  दण्डबले  :  अध्यक्ष  मेरा  एक  व्यवस्था  का  प्रश्न  विगत  में  अनर्गल  भाषा
 प्रयोग  करने  के  लिए  श्री  के०  के०  तिवारी  को  सभा  से  बाहर  निकाल  दिया  गया  था  और  उन्हें  संसद
 की  अदालत  के  सम्मुख  पेश  किया  गया  तथा  फटकारा  जब  वह  इस  प्रकार  का  शब्द  प्रयोग  कर
 रहे  हैं  तो  उन्हें  इसे  बापस  लेने  के लिए  कहा  जाना  चाहिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शाल्ति  बंठ  जाएं  ।

 श्री  राजोब  गांधो  :  अध्यक्ष  जो  कुछ  उन्होंने  कह्दा  वह  मैं  शोर  के  कारण  नहीं  सुन
 पाया  |  लेकिन  यदि  इस  शब्द  का  इस्तेमाल  किया  गया  है  तो  मैं  अपने  सदस्य  की  तरफ  से  माफी  मांगता
 हूं  और  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  इसे  वापस  ले  लें  ।

 प्रो०  सघु  दण्छबल्ने  :  उन्हें  माफी  मांगने  दीजिए  ।
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 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  श्री  फैलोरो  को  सुनना  चाहिए  ।  मैं  अभी  भी  समझता  हूं  कि  श्री  फैलीरो
 अपनी  भूल  सुधार  सकते  हैं  ।

 श्री  एडआड्डो  फेलोरो  :  सभा  को  गुमराह  करने  के  लिए  श्री  दण्डवते  को  माफी  मांगने  दीजिए  ।
 उन्होंने  कहा  था  कि  उन्होंने  कांग्रेस  का  समर्थन  नहीं  चाहा  यह  गलत  श्री  मिर्धा  और

 श्री

 प्रो०  मधु  बचण्हवते  :  उन्हें  मेरे  विरद्ध  यह
 '*'  शब्द  इस्तेमाल  करने  के  लिए  माफी  मांगमी

 पड़ेगी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  श्री  फलीरों  को  पुनः  उत्तर  देने  के  लिए  कहता  हूं  ।

 )

 झो  सोमनाथ  चटर्जी  :  श्री  चन्द्र  अब  आप  इन्हीं  लोगों  की  संगत  कर  रहे  हैं  ।

 भ्रो  एडआर्डो  फंलोरो  :  कोई  भी  असंसदोय  शब्द  कहने  की  मेरी  भावता  नहीं
 लेकिन  मुझे  और  सारी  सभा  को  इन  वेबुनियाद  तथा  गुमराह  करने  वाले  भाषणों  से  दुःख  हुआ  ।

 अतः  मैं  चाहता  हूं  कि  श्री  दण्डवते  सभा  को  गुमराह  करने  के  लिए  माफी  मांगें  और  मैं
 उसके  लिए  माफी  मांगता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  फैलीरो  ने  माफी  मांग  लो  है  ।  मैंने  सुन  लिया  है  ।

 प्रो०  मधु  बण्डबते  :  क्या  मैं  यह  समझ  लूं  कि  माननीय  सदस्य  ने  मुझे
 ““””

 कहने  के

 लिए  माफी  मांग  ली  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  हां  ।

 ओ  जाजं  फर्नान््डोज  :  अध्यक्ष  अभी  विरोधी  दल  के  नेता  ने  मेरा  नाम  लेकर

 यह  बात  कही  कि  मैं  समर्थन  मांगने  के  लिए  उनके  पास  गया  था  +

 अध्यक्ष  महोदय  :  आर्डर  आप  बंठ  जाइए  ।  आप  बैठ  जाइए  ।

 श्री  जा  फर्नाम्डोज  :  उन्होंने  कहा  कि  मैं  अपनी  सरकार  के  लिए  उसका  समर्थन  मांगने  गया

 ऐसी  कोई  बात  उन्होंने  परन्तु  अध्यक्ष  अपने  जीवन  में  मैंने  इनसे  कभी  बात  तक  नहीं
 फिर  पता  नहीं  कंसे  इन्होंने  कह  दिया  कि  मैं  अपनी  सरकार  के  वास्ते  समर्थन  मांगने  उनके  पास  गया

 ]
 थ्रो  राजोब  गांधो  :  अध्यक्ष  मेने  यह  नहीं  कहा  था  कि  श्री  फर्नान्डीज  ने  मुझसे  सम्पर्क

 किया  मैंने  यह  कहा  था  कि  भ्री  मिर्घा  ने  मुझसे  सम्पर्क  किया  था  ।  मेंने  कहा  था  कि  भ्री  फर्नान्डीज
 ने  मुम्बई  में  श्रो  शरद  पवार  को  फोन  किया  था  ।  उन्होंने  श्री  शरद  पार  को  दिल्ली  आकर  बिस्तार  में
 बात  करने  के  लिए  कहा  |  श्री  शरद  पवार  जी  ने  मुझे  फोन  मेने  कहा  जी  हमें  पता
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 लगाना  चाहिए  कि  उनके  मन  में  क्या  वह  दिल्ली  उन्होंने  उतसे  बात  की  और  उन्होंने  हमें
 प्रस्ताव  पेश  किया  जिसे  हमने  रह  कर  दिया  ।

 श्री  जार्ज  फर्नान््डोज  :  अध्यक्ष  न  केवल  श्री  शरद  पवार  बल्कि  इनके  दल  के  अनेक  लोग

 मुझसे  पिछले  दिनों  मिलने  आए  उन्होंने  मुझसे  जो  इनके  बारे  में  कुछ  मेरी  उनके  साथ  जो  भी
 बातचीत  यदि  उस  सब  को  में  यहां  कहूं  तो  इनको  डूब  कर  मरने  की  स्थिति  हो  जाएगी  ।

 ]

 भरी  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  :  में  विपक्ष  के  नेता  या  सरकार  के  समर्थक  को  एक  बात
 स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  ।  उन्होंने  स्पष्ट  रूप  से  कहा  है  कि  उनसे  प्रस्ताव  किए  गए  कि  7  तारीख  को
 वतंमान  सरकार  को  समर्थन  प्रदान  करने  के  वास्ते  कोई  भी  समझौता  किया  जा  सकता  है  ।  मैंने
 तौर  पर  इससे  इन्कार  किया  ।  यह  ए+**  यह  झूठ  है  और  उन्हें  इसके  लिए  माफी  मांगनी  चाहिए  ।

 )

 भो  जना  दंग  पुजारी  :  अध्यक्ष  उन्होंने  शब्द  का  इस्तेमाल  किया  है  ।  यह  असंसदीय
 है  इसे  कार्यवाही  बृत्तांत  स ेनिकाल  देना  चाहिए  ।

 श्री  एच०  के०  एल०  भगत  :  “''””  असंसदीय  है  ।  मधु  जी  बता  सकते
 हैं  कि  मेरी  बात  सही  है  ।  मधु  जी  ने  यह  प्रश्न  कई  बार  उठाया  था  और  इसे  असंसदीय  घोषित  कर
 दिया  गया  ।

 झो  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  के  बजाय  में  झूंठ  कह  रहा  हूं  ।

 1.00  झ०  प०

 भी  रालोव  गांधो  :  हम  चाहते  हें  कि  वह  क्षमा  मांगें  ।  अब  हम  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  विंह  से
 क्षमा  की  मांग  करते  उन्होंने  एक  असंसदीय  शब्द  का  प्रयोग  किया  जैसे  श्री  फंलीरो  ने  क्षमा
 मांगी  है  बसे  ही  वह  भी  क्षमा  मांगें  ।

 अध्यक्ष  सहोदय  :  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 हमें  उनकी  बात  सुननी  चाहिए  ।

 श्री  एम०  जे०  अकबर  :  मेंने  स्वयं  हस्ताक्षर  युक्त  पत्र  देखे  हैं  जिनमें  समर्थन
 मांगने  की  बात

 एक  साननोय  सदस्य  :  आपका  विनिर्णय  क्या  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  भाप  कृपया  अपना  स्थान  ग्रहण  कीजिए  ।

 के  आदेशानुसार  कार्यबाही  बृत्तांत  स ेनिकाल  दिया  गया  ।
 «जलकर
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 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  ।

 भरो  विश्वमाथ  प्रताप  सिह  :  शब्द  के  बजाए  में  कहूंगा  ।

 श्री  राजोब  गांधो  :  इतना  ही  पर्याप्त  नहीं  है  ।  हम  चाहते  हैं  कि  बह  क्षमा  मांगे  ।

 भरी  चना  शेखर  :  अध्यक्ष  में  सभी  सदस्यों  स ेयह  निवेदन  करता  हूं  कि  वे  एक-दूसरे
 के  दुष्टिकोण  को  में  विशेषतोर  पर  राजीब  जी  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इस  बात  पर  जोर  न
 डालें  क्योंकि  सच्चाई  सामने  आ  रही  है  और  कुछ  लोग  बेजेतो  महसूस  कर  रहे  आपको  उनसे  कुछ
 हमदर्दी  होनी

 शी  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  :  एक  मूलभूत  सच  सामने  आ  गया  है  कि  इस  विभाजन  से  पहले  भी

 एक  महीने  से  भी  पहले  वे  सम्पर्क  में  उन्होंने  बोफोस  पर  चर्चा  नहीं  की  अपितु  उन्होंने  इस  बात  पर
 चर्चा  की  थी  कि  दल  में  विभाजन  कंसे  कम  से  कम  इस  सच  को  पुष्टि  दोनों  ने  कर  दी

 में  आपको  बात  नहीं  मानूंगा  ।  अब  में  विपक्ष  में  हूं  ।

 में  इस  बात  को  स्पष्ट  करना  बाहृता  हूं  ।  यदि  यह  सरकार  को  बचाने  का  प्रश्न  होता
 तो  हम  भारतीय  जनता  पार्टी  क ेसाथ  समझौता  कर  सकते  थे  और  सरकार  को  बचा  सकते  थे  ।  परन्तु
 हमने  द्वोश  में  निणंयप  लिया  कि  हम  सरकार  को  कुर्बान  कर  देंगे  परन्तु  इस  विषय  पर  भारतीय  जनता

 पार्टी  के  साथ  समझौता  नहीं  करेंगे  ।

 यह  बिल्कुल  स्पष्ट  है  कि  सरकार  को  बचाने  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं  था  ।  हमने  होशोहबाश
 में  23  तारीख  के  ही  सरकार  की  बलि  दे  दी  सरकार  को  बचाने  का  कोई  प्रएन  ही  नहीं  था  ।

 यह  इस  मुहं  को  बचाने  का  प्रश्न

 जिन  टोह  लेने  वालों  का  आपने  जिक्र  किया  है  तो  में  आपको  बता  दूं  कि  कांग्रेस  के  बहुत  से
 सदस्यों--यदि  में  नाम  लूं  तो  कई  सदस्यों  के  नाम  गिनवा  सकता  हूं--ने  मुझसे  सम्पर्क  किया  और  कहा
 कि  वे  यहां  पर  उपस्थित  नेतृत्व  से  उकता  गए  हैं  और  कांग्रेत  छोड़ना  चाहते  उन्होंने
 श्री  शरद  पवार  का  नाम  लिया  है  ।  जो  कुछ  उन्होंने  भरोसे  में  कहा  उस  बारे  में  में  कुछ  नहीं  कहना
 चाहता  ।

 करो  राखोब  गांधी  :  उनके  नाम  बताइए  ।

 हरी  बिश्यमाथ  प्रताप  तिहू  :  जो  टोही  उन्होंने  हमारे  पास  भेजे  थे  उनके  बारे  में  उन्हें  सचेत

 रहना  चाहिए  ।  श्री  राजीब  गांधी  के  लिए  यह  सुरक्षित  नहीं  है  |  उन्हें  साबधान  रहना  चाहिए  ।

 उप  प्रधान  मअन््त्रो  देथो  :  स्पीकर  जो  बात  कही  है  उसमें  सच्चाई  यह  तो

 किसी  से  छुपी  हुई  बात  नहीं  है  ।  मुझे  लाने  के  लिए  मेरे  पास  हबाई  जहाज  भेजा  गया  था  ।  मैं  उस  समय

 घुलिया  डिस्ट्रिक्ट  में  था  ।  मेरे  साथी  श्री  प्रीतीश  जिसको  बिनाह  पर  मुझे  बरदुवास्त  किया

 उसे  लाया  गया  था  ताकि  वह  देवी  लाल  को  ले  आए  ।  मुझे  टेलीफोन  किया  गया  और  मुझे  टेलोफोन  पर
 कड़ा  गया  कि  आडवाणी  साहब  कोई  फंसला  नहीं  कर  पाए  मैंने  कहा  कि  फैंसला  नहीं  कर  पाए  हैं  तो कह  ९4!
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 कुछ  ऐक्शन  लीजिए  ।  उन्होंने  कहा  कि  आप  जल्दी  आइए  ।  पैंने  कि  मैं  परसों  आऊंगा  लेकिब्र  परसों
 का  इन्तजार  नहीं  किया  और  रात  को  हवाई  जहाज  भेज  दिया  ।  प्रीतीश  नन्दी  को  साथ  भेजा  ।  नासिक
 से  160  मील  धुलिया  डिस्ट्रिक्ट  पड़ता  वहां  पर  जहाज  भेजा  गया  ।  जब  मैं  यहां  पर  आया  तो  मैंने

 कुछ  सुझाव  रखे  ।  मैंने  कहा  कि  राज  करना  तो  राज  चलाना  सीश्धो  ।  मैंने  आते  ही  दो  तज्बीजें  रखीं
 कि  जब  बी०  जे०  पी०  ने  सपोर्ट  कर  लिया  है  तो  आप  राजस्थान  में  सपोर्ट  विदड़ा  करो  और
 खिमन  भाई  को  कट्ठों  कि  इनके  वजीरों  को  कंबिनेट  से  बाहर  निकालें  और  शरद  पवार  से  कान्टंक्ट
 शरद  जी  के  पास  मैंने  दो  आदर्मियों  के  नाम  वे  तो  भेजे  नहीं  जाजं  साहब  को  भेज  मैंने
 आखिर  में  पूछा  कि  कुछ  पोजीशन  कहा  कि  हो  रहा  मैंने  पूछा  कि  किसको  भेजा  है  तो  कहा  कि

 बह  तो  अभी  रहने  दो  ।  जाज  ने  शरद  पवार  जी  से  बातचीत  उनको  कहा  कि  किसी  तरह  से
 वे  बचा  नहीं  सके  ।  ऐसी  हालत  यह  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  यह  बात  है|

 भ्रो  पो०  चिदम्बरस  :  हाल  ही  के  राजनंतिक  संकट  में  भारतीय  जनता  पार्टी  साथ  रहीਂ
 वामपंथी  दल  साथ  रहे  हैं  ओर  हमारी  पार्टी  साथ  रही  एकमात्र  व्यक्षि  जो  अपने  सदस्यों  को  साथ
 नहीं  रख  सके  ओर  जिन्होंने  अपने  दल  को  विभाजित  कर  विया  है  वह  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  हैं  ।

 प्रो०  सथु  दण्छवते  :  वे  दूसरों  के  रिश्ते  टूटने  पर  बहुत  खुश  हैं  ।  यह  संतुष्टी  है  जो  थे  दूसरों  को
 परेशान  करके  हासिल  करते  हैं  ?

 जो  विपथन  ओर  विक्ृतियां  आ  गई  हैं  उन्हें  सभा  के  समक्ष  रखने  के  बाद  मैं  एक  बहुत  भयंकर

 प्रवुति  का  उल्लेख  करना  चाहता  हूं  जो  आज  राजनैतिक  मामलों  में  आ  गई  हम  1952  से  1989
 और  1990  में  गठित  लोक  सभा  को  देखा  है  ।  परन्तु  मैं  आपकी  बात  '

 नहींਂ
 मानूंगा  ।  मैं  आपको  सबसे  खतरनाक  प्रवृत्ति  के  वारे  में  बताना  चाहता  हूं  जो आज  राजनीति  में  आ  गई
 है  ।  हमने  1952  से  लेकर  1989  तक  के  लोक  सभा  चुनाव  देखे  हैं  ।  हमने  विभिन्न  तरह  के  मन्त्रालयों
 का  पुनगंठन  भी  देखा  है  ।  मैं  यहां  व्यक्तिगत  रूप  से  किसी  या  के  विरुद्ध  कोई  आरोप
 लगाना  नहीं  चाहता  क्योंकि  यह  इस  सभा  की  परम्परा  नहीं  है  ।  परन्तु  आज  दिल्ली  में  किसी  गली  या

 कचे  में  जाइए  |  आप  पत्रकारों  के पास  जाइए  ।  आप  संबादाताओं  के  पास  जाइए  ।  आप  विदेशी
 ताओं  के  पास  जाइए  ।  आपको  वे  उस  सबसे  खतरनाक  प्रबुति  के  बारे  में  बताएंगे  जो  आज  राजनीतिक
 ढांचे  में  घर  कर  गई  है  यानी  आज  सदस्यों  की  खरीद-फरोछत  हो  )  यह  एक
 बहुत  खतरनाक  प्रवृति  इस  खरीद-फरोख्त  से  एक  किसी  समय  एक  संगठन  को  खाभ  हो
 सकता  दूसरे  क्षण  दूसरे  संगठन  को  लाभ  ही  सकता  परन्तु  इस  सारी  प्रक्रिया  में  राजने/तेक  दल
 प्रणाली  पूरी  तरह  नष्ट  हो  जाएगी  ।  आज  आप  विभिस्न  पत्र-पत्रिकाओं  के  संकारसताओं  से  वे
 आपको  बताएंगे  कि  अशोक  होटल  में  सत्ता  का  स्थान  कया  वे  विभाजन  की  बात  करते  वे

 फरोब्स  की  बात  करते  यदि  आप  जन-प्रतिनिधियों  की  खरीद-फरोख्त  की  अनुमति  देंगे  तो  याद
 रखिए  कि  भ्ाहे  कोई  पार्टी  अस्तित्व  में  रहे  ओर  चाहे  कोई  पार्टी  अस्तित्व  में  न  रहे  पर  संसदीय  प्रजातंत्र
 का  इस  देश  में  निश्चित  रूप  से  अस्तित्व  मिट  जाएगा  ॥[पह  एक  खतरनाक  हथियार  यह  एक  दोहरी
 धार  बाला  हथियार  है  |  अन्त  में  मैं  इस  सभा  को  चेतावनी  देता  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  स्वस्थ  राजनंतिक
 जीवन  का  सम्बस्ध  हम  यह  देखने  के  लिए  सावधानी  बरतनी  पड़ेगी  कि  उद्योगपति  हमें  राजनंतिक
 नैतिकता  सिखाने  की  कोशिश  न  एक  दिन  जब  हम  संसद  से  बाहर  जा  रहे  थे  तो  एक  उद्योगपति
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 कह  रहे  थे  आप  राजनेतिक  नंतिकता  का  अनुसरण  करते  और  अपने  नेता  को  बकल  देते  शो  आपकी
 सरकार  बचाई  जा  सकती  थी  ।”  मैंने  कहा  :  आप  अपना  ओऔद्योगिक  कार्य  करते  हममें
 से  उन  लोगों  को  नैतिकता  का  पाठ  मत  पढ़ाने  की  कोशिश  मत  करिए  जो  40  बर्ष  या  अधिक  समय  तक
 आन्दोलन  में  रहे  हम  आपसे  राजनेतिक  नेतिकता  नहीं  सीखना  बाल  यह  है  कि  संस्थाएं
 नष्ट  होती  जा  रही  खरीद-फरोख्त  हो  रही  घन  शक्ति  का  धोलबाला  है  ।  हमें  इस  बात  की  ओर
 ध्यान  देना  हमारे  प्रधान  मन्त्री  को  मैं  केवल  एक  बात  कहना  चाहुंगा  ।  आप  कांग्रेस  पार्टी  का
 समथंन  मांग  रहे  यह  आप  अपने  जोखिम  पर  कर  रहे  भविष्य  मे  इस  प्रयोग  को  दछमे  के  लिए
 आप  जीबित  रहेंगे  ।  हम  भी  भविष्य  में  इस  प्रयोग  को  देखने  के  लिए  जीवित  रहेंगे  । आज  हम  आपस  में
 अलविदा  कह  रहे  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  इन  लोगों  के  जो  इम्होंने  :979  में
 से  सीखने  के  बाद  एक  समय  आएगा  जब  हम  अपने  अनुभव  बाटेंगे  और  भविष्य  के  बारे  में  एक  निष्कर्ष
 पर  इस  टिप्पणी  के  कत्तंव्य  की  अनिवायंता  और  प्रजातान्त्रिक  माबदण्डों  के  कारण  मैं

 इस  प्रस्ताव  का  बिरोध  करता  हूं  जो  मेरे  साथी  ओर  प्रधान  मन्त्री  चन्द्र  शेखर  द्वारा  प्रस्तुत  किया

 गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  मध्यान्ह  भोजन  के  लिए  म०  प०  पर  पुनः  समबेत  होने  तक  के

 लिए  स्थगित  होती  है  ।

 भ०  प०

 तत्पश्यात्  लोक  सभा  मध्यानहु  भोजन  के  लिए  म०  प०  तक
 के  लिए  स्थगित  हुई  ।

 म०  प०

 मध्याय्यु  भोक्षम  के  पश्थाल  लोक  सथा  भ०  प०  पर

 पुनः  समदेत

 भहोदय  पीठासोन  हुए  ।]

 मन्लि-परिवद  में  विश्वास का  प्रस्ताव

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आडवाणी  साहब  को  बोलने  के  लिए  निमन्त्रण  देने  से  पहले  आप  लोगों  से
 एक  बात  कहना  चाहता  हूं  :

 ]

 जेंसाकि  सभा  जानती  भारत  के  संविधान  को  दखवीं  अवुक्षक्ती  के अनुसार  क्ष्या  जनता  इल
 विभाजन  हुआ  है  और  इससे  सम्बन्धित  अन्य  मामले  मेरे  विचाराधीन  मैं  सदस्यों  से
 अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  इस  मामले  को  सभा  में  न  उठाएँ  ।
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 अब  श्री  आडवाणी  बोलें  ।

 भी  सोमनाथ  चटलों  :  इस  प्रकार  यह  मामला  रह  कर  दिया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  बंठ

 )

 मिनुबाद ]
 प्रो०  पी०  जे०  कुरियन  :  हम  यह  जानना  चाहेंगे  कि आपके  बिनिणंय  के  तहत

 क्या  श्री  मधु  जो  कुछ  पहले  ही  कह  चुके  बह  कार्यवाही-वत्तान्त  में  सम्मिलित  होगा  या
 नहीं  |  आप  अपने  विनिर्णय  के  तहत  कया  इस  पर  गौर  करेंगे  ?

 भ्रष्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विनिर्णय  का  यह  अर्थ  नहीं  है  ।

 )

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मैं  इस  पर  गौर  करूंगा  ।

 श्री  आर०  एन०  राकेश  :  अध्यक्ष  अभी  मुझे  मालूम  हुआ  कि  दिल्ली  के  इन्सीडेंट
 को  लेकर  के  किसी  पोस्टर  में  मेरे  नाम  की  बात  कही  गई  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कहां  कही  गई  है  ?

 शो  आर०  एम०  राकेश  :  गत  ।4  नवम्बर  को  मुझे  मालूम  नहीं  है  कि  मेरा  नाम  पोस्टर  में
 आया  या  नहीं  आया  ।  मुझे  बुछ  भी  मालूम  नहीं  है  और  न  मैने  किसी  मीटिंग  या  कार्यक्रम  में  पार्टि
 किया  है  ।  इससे  मेरा  कोई  रिश्ता  नहीं  इस  ढंग  से  मेरा  नाम  किसी  पोस्टर  में
 आया  तो  मैं  आपसे  मांग  करता  हूं  कि  जिन  लोगों  ने  मेरा  नाम  छपाया  उनके  खिलाफ
 कड़ी  कार्यवाही  की  जाए  ओर  उपेक्षित  जांच  करवाई  मेरा  उससे  कोई  रिश्ता  नहीं  है  ।  जिन
 लोगों  ते  मेरा  नाम  लिया  है  और  यह  उन्हीं  की  भी  हो  सकती  मैं  उनसे  कहना  चाहता  हू  बह  काय॑
 बड़ा  ही  घृणित

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  पश्॑नल  एक्सप्लेनेशन  हो  गया  आप  बैठ  जाएं  ।

 को  आर०  एन०  राकेश  :  धन्यवाद  ।

 के  भ्रो  राजबोर  सिंह  :  अध्यक्ष  प्रधान  मन््त्रो  जी  द्वारा  जो  विश्वास  का  प्रस्ताव  रखा
 गया  उसमें  अभी  तक

 केवल  विपक्ष  के  लोग  ही  बोले  मैं  यह  चाहता  हूं  कि  एक  या  दो
 पक्ष  की  तरफ  से  होने  चाहिए  ।  आडवाणी  जो  से  पहले  तो  उनके  पक्ष  में  फिसी  को  बोलना  चाहिए  ।

 )
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 भो
 लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  मैं  आपसे  पुनः  अनु रोध  करता  हूँ  कि  विश्वास  प्रस्ताव

 के  विरोध  में  एक  विपक्षी  नेता  बोले  हैं  ।  सभा  के  लिए  और  उचित  वाद-विवाद  के  उद्देश्य  से  यह  सही
 होगा  कि  प्रस्ताव  के  फक्ष  में  कोई  सदस्य  बोले  और  उसके  बाद  मुझे  बोलने  के  लिए  कहा  जाए  ।

 प्रो०  मधु  दण्डबते  :  अन्यथा  वे  यह  घोषित  करें  कि  कोई  भी  सदस्य  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन
 करना  नहीं  चाहता  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपकी  बात  समझ्न  रहा  हूं  ।  इसी  मैं  श्री  जनादंनन  को  ओलने  के
 लिए  कह  रहा

 *ही  कावम्थर  एम०  आर०  जमादनत  :  माननीय  अध्यक्ष  ए०  आई०
 ए०  डी०  एम०  के०  तथा  तमिल  जनता  सहित  भारत  के  लोगों  की  तरफ  से  मैं  माननीय  प्रधान  मन्त्री
 श्री  चन्द्र  शेखर  जी  द्वारा  प्रस्तुत  विश्वास  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हूं  ।

 ]

 मैं  नए  प्रधान  मन्त्री  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  भारतीय  लोगों  में  बिश्वास  पैदा  करें  |  वे  गत

 ग्यारह  महीनों  में  अपना  विश्वास  खो  बेठे  हैं  और  मुझे  आशा  है  और  विश्वास  है  कि  कन्याकुमारी  से

 हिमालय  तक  हमारे  भारत  में  घूमे  नए  प्रधान  मन्त्री  लोगों  के  दिमाग  तथा  गरीब  बर्गों  को  जानते  हैं  ।
 वे  अभी  भी  पीड़ित  हैं  और  मुझे  विश्वास  है  कि  नए  प्रधान  मन्त्री  कस्तौोटी  पर  खरे  उतरेंगे  और  गत

 ग्यारह  महीनों  में  अपना  विश्वास  खो  बेठे  लोगों  में  विश्वास  उत्पन्न  करेंगे  ।

 मुझे  यह  कहते  हुए  दुख  है  कि  प्रोਂ  मधु  दण्डबते  ने  कहा  कि  आज  भारत  में  सबसे  दुखद  दिन  है  ।

 हम  समझते  हैं  कि  यह  भारतीय  इतिहास  में  सबसे  सुखद  दिन  है  ।  ग्यारह  महीने  के  बाद  सरकार

 पूर्णतया  नियम  सम्बन्धी  सिद्धान्तों  क ेआधार  पर  बदली  गई  देश  के  लोगों  द्वारा  चुने  गए  ये

 संसद  सदस्य  सच्चे  हैं  और  वे  गांधीवाद  का  समर्थन  करते  हैं  और  विदेशी  शक्तियों  की  भांति  अन्य  रास्तों

 पर  नहीं  चलते  ।  किसी  तरह  का  रक्त-पात  किए  बगर  महान  लोकतान्त्रिक  तरीके  से  ही  यह  परिवर्तन

 हुआ  है  ।

 तमिलनाडु  के  महान  सन्त  कवि  थिदुवल्लुवर  एक  दोहे  में  कहते  हैं  कि  आप  एक  ऐसा  शब्द

 बताइए  जिससे  श्रेष्ठ  कोई  दूसरा  शब्द  न  हो  |  हमने  सुबह  देखा  कि  किस  प्रकार  महान  नेता  एक
 शब्द  के  लिए  लड़  रहे  थे  ।

 +हमारी  ऐसी  गौरवपूर्ण  परम्परा  रही  है  और  हमने  महसूस  किया  है  कि  लोगों  ने  जो  विश्वास

 खो  दिया  वह  नए  माननीय  प्रधान  म्त्री  ने  पुनः  स्थापित  कर  दिया  है  ।  इस  पुनीत  श्र॒भा  को  यह

 जानना  चाहिए  कि  यह  सरकार  हमारी  ओजस्बी  नेता  माननीया  सेल्वी  जयललिता  और
 श्री  राजीब  गांधी

 हारा  समयित  है  और  इस  प्रकार  उन  लोगों  द्वारा  समधित  जिन्होंने  तमिलनाडु  में  मोजूदा  सरकार

 को  1989  में  पूर्णतया  अस्वीकार  किया

 तमिल  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी  अनुवाद  का  हिम्दी  रूपास्तर  ।
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 ।
 जे

 इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करके  हम  अब  तमिलनाडु  के  लोगों  की  इच्छा  पूरी  कर  रहे  हैं  ।

 *हम  पिछले  दो  वर्षों  से  इस  पुनीत  सभा  के  समक्ष  केन्द्र  सरकार  द्वारा  विचार  द्वेतु  अनेक  मुह
 रखते  रहे  हमने  तमिलनाडु  में  शांति  भंग  होने  की  घटनाओं  के  बारे  में  अनेक  बार  कहा  ।  इन  पर

 कोई  कायंबाही  नहीं  हुई  ।  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  ने  इस  सारी  श्मस्या  को  अनदेशा  कर  दूसरी

 उन्होंने  तमिलनाडु  सरकार  का  समर्थन  किया  ।

 ]

 आज  मैं  बड़े  दुख  के  साथ  राज्य  की  स्थिति  बता  रहा  हूं  ।  इंडियन  एक्सप्रेस  समाचा  रपत्र
 ते  एक  समाचार  प्रकाशित  किया  ।  माननीय  प्रधान  मनत्री  को  इस  पर  गम्भीरतापृर्थंक  विचार  करना

 इस  समाचार  के  तहत  किसी  संसद  सदस्य  या  विधायक  अथवा  किसी  भन््त्री  द्वारा  विचार
 ड्यक्त  नहीं  किए  गए  थे  ।  यह  तो  एअर  बाइस  माशेल  रामदास  का  इस  समाचार  का  शोर्षक

 यह  है  तसिश्स  लेट  आफ  बास  टी०  एन०  गधमंपेंटਂ  ।  इसमें  बताया  गया  है  कि  तमिलनाडु
 सरकार  ने  किस  प्रकार  से  नौ  सेना  द्वारा  पकड़े  गए  तस्करों  को  छोड़कर  कानून  का  खुलेआम  उल्लंघन
 किया  तमिलनाड़  सरकार  राज्य  के  सभी  जिलों  में  उग्रवादियों  को  भेज  रही
 नर  और  पोन  मुथुरामलिगम  जिले  ऐसे  कुछ  जिले  हैं  जहां  पर  उग्रवादियों  की  गतिविधियां  पूरे  जोरों  पर
 है  |  ऐसी  स्थिति  में  हमें  माननीय  प्रधान  मन्त्री  श्री  चन्द्र  शेखर  में  पूरा  विश्वास  है  कि  पिछले  दो  वर्षों
 से  प्रभावित  तमिलनाडु  की  इस  समस्या  का  शीघ्र  ही समाधान  होगा  ।

 जहां  तक  धर्म  का  सम्बन्ध  हमारा  मत  है  कि  धमं  कोई  भी  हम  संभी  धर्मों  को  बराबर
 समझत  हैं  ।

 +माननीय  प्रधान  जिन्होंने  पदयात्राएं  की और  लोगों  का  दिल  वह  निश्चित  रूप
 से  मौजूदा  साम्प्रदायिक  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए  कदम  उठाएंगे  ।

 सोवियत  संघ  तथा  अन्य  साम्यबादो  देशों  सहित  अनेक  देशों  में  राजनैतिक  थ्यवस्था
 में  परिवर्तन  हुए  इत  देशों

 ने  लोकतस्त्र  को  अपनाया  है  जोकि  भारत  में  अनेक  शताब्दियों  से  सुचारू
 रूप  से  चल  रहा  है  ।

 मैं  इस  अवसर  पर  एक  तमिल  साप्ताहिक  द्वारा  बहुत  घटिया  के  लेखन  की  जोर
 आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  यह  एक  विद्यात  साप्ताहिक  इसमें  कहा  गया  है  कि  इस
 लोक  सभा  के  525  सदस्य  चुनावों  से  डरते  हैं  ।

 इसमें  कहा  गया  है  डर  हम  लोगों  का  सामना  लहीं  करना  में  माननीय माथ

 ee  ee
 तामल  में  दिए  गए  भाषण  के  अंग्रेजी-अगुवरद  का  हिम्दी  हपाम्तर  ।
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 समाचारपत्रों  और  लोगों  के  बीच  एक  लड्डाई  उत्तर  में  समाचारपत्र  जीते  हैं  और  दक्षिण  में  लोग
 जीते  हैं  ।

 *  मैंने  जिस  साप्ताहिक  का  उल्लेख  किया  है  उसने  एक  कार्टून  दियलाया  था  जिसमें
 श्ंसद  सदस्प्र  चुनावों  से  भागते  हुए  दिखलाए  गए  थे  ।  यह  सच  नहीं  मेरा  मामला  ही  मुझे
 पिछले  बुनाव  से  पहले  बाले  चुनाव  में  2.75  लाख  मत  मिले  थे  और  पिछले  चुनाव  में  3.84  लाख  मत
 मिले  ।

 मुझे  पिछले  चनाव  की  अपेक्षा  इस  बार  के  चुनाव  में  लगभग  ]  लाख  90  हजार  मत  अधिक

 मिले  ।

 *हम्त  केवल  यही  आशा  कर  सकते  हैं  कि  क्योंकि  हमारी  स्थिति  महत्यपूर्ण  समाचार
 पत्रों  को  इस  प्रकार  हमारी  स्थिति  की  निन्दा  करने  की  अनुमति  नहीं  दी  जा  इन  आरोपों  पर
 रोक  लगनी  आज  भारत  में  कैसी  स्थिति  साम्प्रदायिक  और  धामिक  झगड़ों  में  कितने  निर्दोष

 लोग  मरे  हैं  ।

 हम  साम्प्रदायिक  और  धा्भिक  झगड़ों  में  दूसरे  महायुद्ध  से  भी  अधिक  लोगों  की  जात  गया  चुके
 बया  हम  भारतीय  लोगों  के  जीवन  के  लिए  उत्त  रदामी  नहीं  हैं  ?

 *हम  आशा  करते  हैं  कि  माननीय  प्रधान  मन््त्री  चन्द्र  शेखर  जी  साम्प्रदायिक  और  धामिक  झगड़े
 नहीं  होने  देंगे  ।

 )
 दिल्ली  में  सदर  बाजार  क्षेत्र  में  नए  प्रधान  मन्त्री  के  दौरे  के  बाद  से  देश  के  लोगों  में  विश्वास

 उत्पन्न  हुआ  है  !

 हमें  आपमें  विश्वास  है  |  उन्होंने  समाथारपत्रों  मे ंकहा  था  कि  वह  अफसरों  और  विपक्षी  सदस्यों

 के  प्रति  बदले  का  रवेया  नहीं  अपनाएंगे  ।

 *आपने  ठोक  ही  कहा  है  :

 +(|ं  समस्याओं  पर  वार्ता  करते  समय  प्रधान  मन्त्री  के  रूप  में  अपनी  निभी  प्रतिष्ठा  को
 विध्न  नहीं  बनने  दूंगा  ।

 करने  की  इस  तत्परता  से  लोगों  में  आशा  जगी  इसके  विपरीत  पूृथ्॑  सरकार
 लोगों  को  शर्तों  के  तहत  वार्ता  के  लिए  बुलाती  थी  जिससे  इतने  ज्यादा  लोगों  का  अपनी  जाम  बानी

 पड़ी  ।
 ह

 मूलतः  तमिल  में  दिए  गए  भाषण  के  अंडेंजी  अनुवाद  का  हिन्दी  रुपास्तर

 हा
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 राष्ट्रविता  महात्मा  गांधी  का  अनुप्तरण  करते  हुए  न  केवल  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  को  बल्कि

 प्रत्येक  निर्वाचन  क्षेत्र  के  संसद  सदस्यों  को  लोगों  का  सामना  करने  और  उनसे  बात  करने  के  लिए  तंयार

 रहना  चाहिए  |  वे  हम  पर  वार  कर  सकते  हमें  डांट  सकते  हैं  और  मार  सकते  हम
 उनका  सामना  करने  की  सहन  शक्ति  होनी  चाहिए  ।

 मैं  श्री  अन्ना  और  श्री  एम०  जी०  आर०  का  अनुथायी  हूं  ।  मैं  एक  साधारण  व्यक्ति  हूं  और

 दूसरी  बार  भारी  बहुमत  से  विजयी  होकर  आया  तमिल  पत्रिका  अला  विकटनਂ  में  सभी  संसद
 सदस्यों  अथवा  महाराजाओं  की  यह  कहकर  आलोचना  की  गई  है  कि  वह  लोग  शाही  जीवन  ब्यतीत  करते

 हैं  और  जनता  का  सामना  करने  से  घबराते  हैं  |  मैं  इस  सभा  में  सभी  नेताओं  से  अनुरोध  करता  हूं  ।

 हम  केवल  समस्या  के  बारे  में  ही  बातचीत  करें  ।  हम  हस्तक्षेप  न  हम  सें  एक-दूसरे  की
 बात  सुनने  का  धैयं  ओर  सहनशक्ति  होनी  तभी  हम  अपने  देश  को  सफलता  की  ऊंचाइयों  की
 ओर  ले  जा  सकते

 मैं  अपने  नये  प्रधान  मन्त्री  में  पूरा  विश्वास  प्रकट  करता  हूं  और  आशा  करता  हूं  कि  वह  भारतीय
 जनता  में  विश्वास  पैदा

 भी  लाल  कृदण  आडवाणी  :  अध्यक्ष  मैं  माननीय  प्रधान  मन्त्री  श्री  चन्द्र
 शेथर  द्वारा  प्रस्तुत  विश्वास  प्रस्ताव  का  विरोध  करने  के  लिए  खड़ा  हुआ  हूं  ।

 जब  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  ने  विश्वास  प्रस्ताव  प्रस्तुत  क्रिया  तब  मैंने  यह  कहा  था  कि
 इस  सरकार  के  का  निष्पादन  के  बारे  में  बहस  नहीं  की  जा  सकती  क्योंकि  इस  सरकार  ने  अभी  सत्ता
 संभाली  आज  यदि  यह  सरकार  संसद  में  विश्वास  मत  प्राप्त  कर  लेती  तो  बाद  में  इस  मुद्दे  पर
 चर्सा  करने  का  अवसर  मिलेगा  कि  इसका  कार्यकरण  कंसा  आज  केवल  हम  इस  सरकार  की  प्रकृति
 के  बारे  में  सोच  सकते  जेसाकि  पिछली  बार  मैंने  1989  में  कहा  था  कि  हम  जनादेश  और
 हमने  उसे  किस  रूप  में  इस  बात  पर  बहस  कर  सकते  हैं  और  इस  आधार  पर  सरकार  के  प्रति
 अपना  रवेया  बना  सकते

 मैं  इस  प्रस्ताव  का  तीन  मुख्य  कारणों  से  विरोध  कर  रहा  हूं  जिनमें  स ेएक  का  मेरे  मित्र  श्री
 दण्डवते  ने  उल्लेख  किया  मेरा  मत  है  कि  इस  सरकार  को  जनादेश  प्राप्त  नहीं  है  ।  ऐसा  ही  है  ।  मेरा
 यह  भी  कहना  है  कि  इस  सरकार  का  गठन  जनादेश  का  उल्लंघन  यह  इसे  आप  जो  भी
 कहें  निश्चित  रूप  से  कांग्रेस  विरोधी  कांग्रेस  जिसकी  पिछली  लोक  सभा  में  सदस्य  संख्या  400  से
 ऊपर  वह  इस  देश  के  लोगों  द्वारा  पांच  बर्ध  बाद  कम  करके  190  और  शायद  192  अथवा  193
 कर  दी  गई  ।

 एक  मासभोय  सदस्य  :  यह  212

 भी  लाल  कृष्ण  आडबाणों  :  प्रत्येक  व्यक्ति  इसे  जानता  मैंने  ऐसा  किसो  भी  लोकतस््त्रीय  देश
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 में  नहीं  देशा  है  कि  दो  लगातार  चुनावों  में  सत्ताधारी  दल  की  सदस्य  संख्या  में  इस  प्रकार  का  परिवर्तन

 हुआ  हो  ओर  सत्ताधारी  दल  सहित  प्रत्येक  व्यक्ति  ने  पूर्वबर्ती  सरकार  को  अस्थवीकार  कर  दिया
 निश्चित  रूप  से  यह  कांग्रेस  दल  के  बिरुद्ध  मतदान  था  और  इस  जिसे  ।  989  में  अस्वीकार  कर
 दिया  गया  के  समर्थन  से  जो  भी  सरकार  बनाई  वह  जनादेश  प्राप्त  होने  का  दावा  नहीं  कर
 सकती  ।  यह  विल्कुल  स्पष्ट  है  ।  यह  पहला  कारण  है  जिसको  बजह  से  मैंने  कहा  है  कि  मेरा  दल  इस
 प्रस्ताव  का  समर्थन  नहीं  कर  सकता  ।  मैं  उत  कठिनाइयों  को  विस्तार  से  नहीं  बताना  चाहता  जिनका
 इस  दल  को  सामना  करना  पढ़ेगा  ।  यदि  हम  कुछ  खोज  करें  और  उन  सदस्यों  के  पिछले  ब्ष  के  भाषण
 देखें  जो  आज  सत्ताधारी  दल  के  साथ  तो  हम  देखेंगे  कि  उन्होंने  कांग्रेस  दल  के  बारे  उनके  नेता
 के  बारे  में  क्या-क्या  मुझे  विश्वास  है  कि  हमें  ऐसे  बहुत  से  उदाहरण  मिल  जो  मेरे  मित्र
 बण्डवते  जी  ने  पहले  बताए  हैं  और  हमें  इनके  नेता  श्री  चन्द्र  शेखर  की  कांग्रेस  दल  ओर  श्री  राजोब  गांधी
 के  बारे  में  की  गई  टिप्पणियों  के  बारे  में  पता  चलेगा  |  इसके  अनेक  उदाहरण  मुझे  याद  है  कि

 1959  में  विश्वास  प्रस्ताव  पर  बहस  के  दौरान  सत्ताधारी  दल  की  ओर  से  पहले  बकता  भ्री
 जनेश्वर  मिश्र  थे  ।

 श्री  आर०  एन०  राकेश  :  ऐसा  तब  हुआ  जब  श्री  वी०  पी०  धसिह  यहां  थे  ।

 क्री  लाल  कृष्ण  आडइबाणोी  :  बष  1989  में  बह  यहां  थ ेऔर  उस  समय  मुख्य  और  पहले
 बक्ता  श्री  जनेश्वर  थे  ।  वह  स्वयं  उप्र  समय  दिए  गए  अपने  भाषण  को  पढ़ें  तभी  उन्हें  पता  चलेगा  कि

 उन्होंने  कांग्रेस  दल  के  बारे  में  उस  समय  क्या  कहा  था  कि  यह  भ्रष्ट  दल  यह  लोगों  में  फूट  डाल  रहा
 है  और  डालो  राज  करोਂ  की  नीति  अपना  रहा  है  तथा  इस  आधार  पर  इतने  बर्षों  तक  शासन  कर

 रहा  है  |  उन्हें  अपना  भाषण  स्वयं  पढ़ना  चाहिए  ।  मैंने  उसे  पढ़ा  नहीं  इन  63  अथवा  68  में

 मुझे  पता  नहीं  जो  श्री  चन्द्र  शेबवर  को  समर्थन  दे  रहे  कोई  व्यक्ति  शभिदगी  महुसूस  कर  रहा  हो  ।

 एक  सासमोथ  सदस्य  :  इनको  संरुया  75  है  ।

 क्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  ठीक  है  ।  प्रत्येक  को  शभिदगी  महसूस  करनी  चाहिए  भौर  जब  आप
 जनादेश  के  विरुद्ध  कार्य  कर  रहे  तो आपको  सर्दंव  शमिदा  होना  पड़गा  ।  जो  भी  वब्यवित  जनादेश  के
 विरुद्ध  कायं  उसे  शभिदा  होना  पड़ेगा  ।  मैं  यह  नहीं  कह  रहा  हूं  जनादेश  कया  है  क्योंकि  इसकी
 अनेक  परिमाषाएं  यह  हमारा  अपने  मतदाताओं  के  प्रति  एक  चुनावी  दायित्व  यदि  आप

 हम  में  विश्वास  प्रकट  करें  तो  हम  इस  कार्यक्रम  के  आधार  पर  इस  आगे  बढ़ा  सकते  है  ओर  जो  बायदे
 हमने  किए  हैं  हम  उनके  प्रति  वफादार  यदि  हमने  आपसे  यह  वायदा  किया  कि  हम  कांग्रेस  को
 सत्ता  से  बाहर  तो  मैं  यह  देखूंगा''*

 डा०  सम्बि  दुरं  :  क्या  आप  कुछ  समय  के  लिए  चुप  होंगे  ?

 थरो  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  मैं  चुप  नहीं  हो  सकता  ।  मैंने  अभी  अपनी  बात  प्रारम्भ  की  अभी
 मेंने  कुछ  नहीं  कहा  है

 *  जनादेश  प्रत्येक  संसद  सदस्य  और  सरकार  का  मतदाताओं  के
 प्रति  चुनावी  दायित्व  अचानक  हो  अब  मुझे  यह  पता  चला  है  कि  जो  दल  भाज  सता  में  उसका
 जनता  के  साथ  चुनावों  दाथित्व  नहीं  बल्कि  कांग्रेस  दस  के  साथ  इसने  कांग्रेस  दस  के  साथ  समझौता सत्र  के

 क्र
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 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  राकेश  कृपया  बंठ  जाइए  ।

 )

 श्री  लाल  कृष्ण  आडबाणी  :  इस  मामले  में  हुआ  यह  है  कि  जब  श्री  वी०  पी०  सिंह  और  उनकी

 सरकार  ने  ट्यागपत्र  दिया  तो  मामनीय  राष्ट्रपति  ने  विपक्ष  के  नेता  को  बुंलाया  और  उनसे  पूछा  कि  बया

 वह  स्थिर  सरकार  बनाने  की  स्थिति  में  यदि  श्री  राजीव  गांधी  वह  आमंत्रण  स्वीकार  कर  लेते  और

 कहते  में  सरकार  बनाने  के  लिए  तँयार  तो  मेरा  कहना  है  कि  वह  जो  सरकार  उसे  भी
 अनादेश  प्राप्त  नहीं  होता  ।  यह  बंध  होता  क्योंकि  यह  संसदीय  नियमों  के  अनुरूप  होता  ।  नियमों

 के  अनुसार  यदि  कोई  सरकार  त्यागपत्र  दे  देती  है  तो  राजाध्यक्ष  विपक्ष  के  नेता  को  बुलाने  और  यह  पूछने
 के  लिए  बाध्य  है  कि  आप  सरकार  बनाने  की  स्थिति  में  हैं

 ?”  यंदि  वह  स्वैण्छिक  तौर  पर  यह  कंह
 देता  है  कि  में  सरकार  बनाने  के  लिए  तैयार  हुंਂ  और  वह  ऐसी  सरकार  बना  लेता  जिसे  बहुमत
 का  समथन  प्राप्त  नहीं  यह  एक  वैध  सरकार  होगी  ।  मेंने  देखा  कि  जब  श्री  राजीव  गांधी
 माननीय  राष्ट्रपति  जी  से  मिलने  के  बाद  बाहुर  आकर  संवादाताओं  से  मिले  तो  उन्होंने  स्पथ्ट  रूप  से  कहा
 कि  नई  सरकार  बनाने  से  इन्कार  कर  दिया  है  क्योंकि  हमें  बहुमत  का  समर्थन  प्राप्त  नहीं  है  ।”  ऐसा
 करना  सही  तरीका  है  ।  यदि  उन्होंने  ऐसा  कहा  तो  में  उनका  सम्मान  करता  हूं  में  उनका
 इस  बात  के  लिए  सम्मान  नहीं  करता  कि  वहू  ऐसी  सरकार  बनाने  का  प्रथास  कर  रहे  हैं  जिसको  बहुमत
 का  समर्थन  प्राप्त  नहीं  है  ओर  यहां  तक  कि  यह  बंध  भी  नहीं  है  ।  इस  सरकार  में  राजनैतिक  वेधता
 नहीं  है  ?  इस  सरकार  का  आधार  क्या  प्रधान  मन्त्री  ने  स्वयं  इस  सरकार  को  संकटकालीन  कहा
 संकटकालीन  एक  अच्छा  शब्द  किन्तु  मेरे  विचार  से  यह  एक  स्वार्थ  साधन  के  लिए  निर्मित  सरकार

 संकटकालीन  सरकार  नहीं  है  ।  इससे  अधिक  कुछ  नहीं  है  ।

 मैं  यह  नहीं  सोच  सकता  कि  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  जैसे  व्यक्ति  किस  प्रकार  इस  पर  सहमत  हो
 गए  ।  मैं  उन  लोगों  से  भी  सहमत  नहीं  हूं  जो  यह  कहते  हैं  कि  वही  करंगे  जो  कांग्रेस  उनसे  करवाना

 चाहेगी  ।  मैं  अच्छी  तरह  जानता  और  मैं  सोचता  हूं  कि  वे  स्वतन्त्र  रूप  से  कार्य  करना  चाहेंगे  ।

 किन्तु  सीमाएं  इतनी  स्पष्ट  कि  कोई  भी  इसे  देख  सकता  और  इससे  मुझे  आश्चय  होता  है  कि
 उन्होंने  स्थिति  को  स्वीकार  कंसे  कर  लिया  ।

 पहली  बात  तो  यह  कि  उनकी  सरकार  को  जनादेश  प्राप्त  नहीं  यह  राजनेतिक  रूप
 से  बंधांनिक  नहीं  है  । तीसरा  कारण  भी  जो  कम  महत्वपूर्ण  नहीं  वह  यह  है  कि  पहली  बार  इस  देश
 भें  ऐसी  सरकार  आई  है  जिसका  कोई  बंचारिक  आधार  नहीं  है और  ना  ही  यह  किसी  कार्यक्रम  पर
 आधारित  मैं  ऐसी  सरकार  ओर  पार्टियों  की  कल्पना  कर  सकता  हूं--इनन््हें  हम  इस  देश  में  पहले  भी
 देख  चुके  हैं--जिनका  कोई  वेच।रिक  आधार  नहीं  और  ना  ही  उनके  पास  कोई  निश्चित  कायंत्रम
 बल्कि  वे  नेता  पर  आधारित  होती  हैं  |  हम  उन्हें  देख  चुके  इस  मामले  इस  दल  और
 इस  सरकार  को  मैं  उस  वर्ग  में  भी  नहीं  रख  सकता  ।  यह  सही  है  कि  कुछ  लोग  कह  सकते  हैं  कि  यह  एक
 नेता  से  जुड़ी  हुई  किन्तु  सम्बन्ध  एक  नेता  की  स्वीकृति  का  नहीं  अपितु  उसकी  अस्थीकृति  का  है  ।
 सिर्फ  इसी  सीमा  तक  इसे  नेता  पर  आधारित  कहा  जा  सकता  अन्यथा  कई  आर  मुक्ले  उन  लोगों  के  बारे
 में  सोचकर  आश्चयं  होता  जिन्होने  जनता  दल  छोड़  दिया  कि  किस  प्रकार  मम्त्ि-परिवद  का  एक
 व्यक्ति  जो  गृह  मन्त्री  के  रूप  में  काय्यं  कर  रहा  था  अचानक  एक  दिन  अपना  पक्ष  छोड़कर  वूसरी  तरफ
 चला  जाता  है  |  यह  कंसे  हुआ  ?  अगर  इस  प्रकार  का  एक  दल  सरकार  बनाता  तो  क्या  यह  वास्तव
 में  स्थिर  रह  सकती  क्या  यह  वास्तव  में  जनता  की  सेवा  कर  सकती  है  ?

 हे
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 मुझे  याद  कुछ  समय  से  इस  तरह  के  विचार  प्रकट  किए  जा  रहे  कि  एक  राष्ट्रीय  सरकार
 क्यों  न  बनाई  मैं  सदन  के  उन  नियमों  का  आदर  करता  जिनके  अमुसार  हम  ।  उच्च  पदों  पर
 बैंठे  कुछ  व्यक्तियों  का  उल्लेख  नहीं  किन्तु  यह  सत्य  है  कि  राष्ट्रीय  सरकार  के  निर्माण  पर  गहन
 विचार  हुआ  था  |

 और  जो  तक  दिए  गए  उनकी  मैं  सराहना  करता  हूं  ।  यह  तक॑  दिए  गए  थे  कि  अथंव्यवस्था
 बहुत  बिगड़ी  हुई  देश  बाह्य  धमकियों  के  दबाव  में  है  जो  वास्तव  में  बहुत  गम्भीर  है  और  जिनके  बारे
 में  हम  बाहर  बात  नहीं  कर  इसके  अतिरिक्त  समाज  में  सभी
 प्रकार  के  तनाव  व्याप्त  ऐसी  स्थिति  अगर  एक  राजनेतिक  विवाद  कुछ  समय  के  लिए  स्थगित
 हो  जाता  मान  एक  वर्ष  की  अवधि  के  तो  यह  देश  के  हित  में  होगा  ।  मैं  इन  तकों  को
 समझ  सकता  हूं  और  वे  सारगर्भित  भी  हालांकि  मैंने  कठिनाइयां  भी  बताई  है  किन्तु  मैं  यह  नहीं  सोच
 सकता  कि  इस  स्थिति  के  कारण  इस  प्रकार  की  सरकार  गठित  किए  जाने  की  अनुमति  दी  जानी

 मैं  यह  नहीं  समझ  सकता  और  मैं  इससे  सहमत  महीं  हो  सकता  ।  मैं  सिर्फ  यही  पूछूंगा  कि  इस  प्रकार  की
 सरकार  जिसमें  60,  63  या  68  सदस्य  हैं  जिन्हें  193  सदस्यों  के  दल  का  समथंन  प्राप्त  है  और  कुछ
 झअंम्य  समयंक  दल  भी  हैं  जिससे  कुल  संडया  205  या  210  तक  पहुंचती  है'**

 ]
 क्री  मोहस्मर  शफ़ों  :  220

 री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  220  मान  मैं  तो  420  भी  मान  लेता  हूं  ।

 ]

 क्या  यह  इतना  कमजोर  आधार  नहीं  है  कि  इस  पर  दल  नहीं  बनाया  जा  सकता  और  सरकार

 बनाने  के  लिए  क्या  यह  एक  बहुत  कमजोर  आधार  नहीं  मैं  या  मेरा  दल  किस  प्रकार  इस  तरह  की

 सरकार  का  समर्थन  कर  सकते  हैं  ?

 मैं  प्रधान  मन्त्री  की  बात  सुन  रहा  था  और  अपने  उदघाटन  भाषण  में  उन्होंने  सिर्फ  यही  मुद्दा
 उठाया  था  कि  वे  वी०  पी०  सरकार  के  पतन  के  लिए  उत्तरदायी  नहीं  थे  ।  मैं  इसमें  अपनी  भागीदारो  से

 इन्कार  नहीं  यदि  मेरे  दल  के  समर्थन  वापस  लेने  के  बावजूद  भी  सरकार
 हीं

 गिरी  होती  तो

 भुझे  वास्तव  में  दुःख  हुआ  होता  ।  मैं  उस  दल  के  पतन  के  उत्तरदायित्व  से
 इन्कार  नही  करता

 हालांकि  बिना  किसी  बिमा  किसी  विचारधारा  और  बिना  किसी  मूलभूत  मतभेदों  के  उस  सरकार

 के  विभाजन  को  मैं  उचित  नहीं  ठहरा  सकता  ।  चाहे  यह  मन्दिर  का  मुद्दा  हो  या  मण्डल  कमीशन  हो

 विरोधी  विचारों  बाले  सदस्य  दोनों  ही  ओर  हैं  ।  अतः  यह  विभाजम  किन्हीं  मुद्दों  के  आधार  पर  नहीं

 हुआ  ।  कारण  कुछ  भौर  ही

 इस  बहस  के  प्रारम्भ  होने  से  पूर्व  आपने  विभाजन  के  बारे  में  दोनों  पक्षों  द्वारा  किए

 गए  दावों  के  बारे  में  कुछ  टिप्पणियां  की  अर  मैं  बहु  सब
 नहीं  कहना  किन्तु

 क्योंकि  मेरे  मित्र  श्री  दण्डबते  ने  इस  मुद्दे  का  उल्लेख  किया  है  इसलिए  मैं  कहूंगा  कि  हमने  यह

 बदल  विरोधी  कानूम  कुछ  बर्थ  पहले  ही  पारित  कर  दिया  होता  ।  मैं  लोचता  हूं  कि  संसदीय  सप्रिति  द्वारा

 उस  कालन  की  कार्य-प्रणाली  का  पुनराबलोकन  किए  हुए  काफी  समय  हो  गया  पिछले  4-5  बर्षीं  में
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 इसने  किस  प्रकार  कार्य  किया  है  ?  इस  दल-बदल  की  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिए  कई

 समितियां  बनी  हैं  ।  पहले  1967  या  1968  में  एक  समिति  गठित  की  गई  थी  जिसमें  श्री  जयप्रकाश

 नारायण  भी  ये  ।  श्री  कंजरू  भी  थे  और  अन्य  प्रदपात  व्यक्ति  भी  उस  समिति  में  उन्होंने  कुछ  सुझाव

 भी  दिए  |  दो  या  तीन  संसदीय  समितियों  ने  भी  इस  पर  विचार  किया  ।  1985  में  एक

 कानून  लागू  किया  गया  |  समय  आ  गया  है  कि  हम  इस  कानून  पर  विचा

 प्रो०  मथ  दण्डबते  :  आपातकाल  के  दोरान  आप  वहां  थे  ।

 झो  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  जी  मुझे  वहां  गिरफ्तार  कर  लिया  गया

 मैं  यह  उल्लेख  करूगा  कि  निर्वाचन  सम्बन्धी  सुधारों  पर  एक  समिति  बनी  तो  हमने  यह  उसे
 सौंप  दिया  था  ।  हमने  कुछ  सुक्षाव  भी  दिए  थे  ।  मैं  सोचता  हूं  कि  इस  प्रशन  पर  गहनता  से  विचार  किए

 हुए  हमें  काफी  समय  हो  गया  है  ।  एक  ओर  हमें  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  दल-बदल  को  यह  बुराई
 खत्म  हो  जाए  और  दूसरी  ओर  यह  भी  ध्यान  रक्षना  है  कि  कानून  ऐसा  होना  चाहिए  जिससे  कि
 प्रणाली  स्थिर  रहे  ।  दण्श्वते  जी  ने  भी  एक  बात  कही  थी  ओर  मैं  सोचता  हूं  कि  यह  एक  ऐसा  मामला

 है  जिस  पर  सभी  को  विचार  करना  कि  आपको  इन  इन  बड़े  पूंजी  पतियों  और  उद्योगपतियों
 को  राजनंतिक  व्यवस्था  में  अव्यवस्था  पैदा  करने  की  अनुमति  नहीं  देनी  चाहिए  ।

 डा०  सम्बि  दुर  :  हमारे  राजनंतिक  ढांचे  को  नियन्त्रित  करने  वाले  यह  पूंजीपति  और  उद्योगपति

 कौन  होते  हैं  |  मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्या  वह  एक  भी  ऐसे  सदस्य  का  नाम  बता  सकते  हैं  जिसने
 पैसे  लिए  हों  ।  उन्हें  इस  प्रकार  के  आरोप  नहीं  लगाने  चाहिए  |  यह  सत्य  नहीं  है  |  उन्हें  उस  सदस्य  का

 नाम  बताना  चाहिए  जिसने  पैसे  लिए

 करो  सफहीन  चोधरो  :  उन्होंने  मुझे  बोलने  की  अनुमति  दो  है  ।  श्री  आडवाणी
 ने  दल-बदल  बिरोधी  कानून  के  बारे  में  दिए  गए  कुछ  सुझावों  का  उल्लेख  किया  है  ।  मैं  जानना  चाहूंगा
 कि  क्या  उन  सुझावों  में  से  एक  भी  सुझाव  में  यह  कहा  गया  है  कि  दल-बदलू  को  कम-से-कम  एक  वर्ष  के
 लिए  मन्त्री  बनाने  की  अनुमति  नहीं  देनी

 शो  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  यह  पहली  समिति  का  सुझाव  जिसमें  जे०  पी०  भी  थ  ।  किन्तु
 उन  सुझावों  को  स्वीकार  नहीं  किया  लागू  नहीं  किया  गया  और  उसके  बाद  संसदीय  समिति  न

 कानून  के  वर्तमान  रूप  की  सिफारिश  की  जिसमें  इन  बातों  का  उल्लेख  नहीं  किया  गया  वर्तमान

 कानून  एक  व्यक्ति  को  मन्त्री  बनने  से  नहीं  कानून  विभाजन  के  तथ्य  को  भी  मान्यता  देता

 किन्तु  दल-बदल  विरोधी  कानून  के  पुनरावलोकन  के  लिए  एक  स्पष्ट  मामला  है  जिससे  यह
 सुनिश्चित  किया  जा  सके  कि  दल-बदल  जो  एक  बुराई  जहां  एक  व्यक्ति  एक  दल  को  कुछ  बातों  के
 आधार  पर  प्रलोभन  में  आकर  छोड़  देता  इसको  रोका  जा  सके  और  दूसरी  ओर  यदि  एक  दल  ऐसी
 स्थिति  में  है  जिसमें  लोग  इकटठे  होकर  काम  नहीं  कर  सकते  और  उसमें  विभाजन  हो  जाता  तो  उस
 विभाजन  को  भो  मान्यता  दी  जा  सके  ।  यह  कंसे  करना  है  यह  एक  समस्या  किन्तु  जब  एक  विभाजन
 हो  जाता  अगर  आप  कई  प्रकार  के  छल  कपट  का  सहारा  लेते  हैं  तो समस्या  जटिल  हो  जाती  है  ।

 आज  दण्डवते  जो  ने  थोफोसं  के  बारे  में  जो  कहा  उस  पर  प्रतिक्रिया  करते  हुए  प्रधान
 मम्त्री  जो  ने  एक  बार  फिर  एक  दुभग्यपूर्ण  टिप्पणो  की  ।  पहली  दुभम्यपूर्ण  टिप्पणी  उन्होने  तब  की  थो

 -46  बल  थे  te
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 जब  उन्होंने  कहा  था  कि  यह  एक  ऐसा  मामला  है  जिसका  प्रधान  मन्त्री  से  कुछ  लेना  देना  नहीं  है
 बल्कि  यह  पुलिस  के  एक  सब  इन्स्पेक्टर  का  मामला  उन्होंने  आज  इसे  इस  तरह  से  समझाने  का  प्रयास
 किया  ।  आज  विवरण  देते  हुए  उन्होंने  यहां  तक  कहा  कि  ऐसे  कुछ  लोग  हैं  जो  सोचते  हैं  कि  केबल

 जपने  से  ही  देश  की  समस्याओं  का  समाधान  हो  मैं  उनमें  से  बिलकुल  नहीं  हूं  ।  किस्तु
 मैं  यह  मानता  हूं  कि  बोफोस  के  मुद्दे  को  हल्केपन  से  छोड़ा  भी  नहीं  जा  सकता  ।  इसकी  अपेक्षा  भी  नहीं
 को  जा  सकती  पिछले  40  वर्षों  कई  विभिन्न  चुनावों  में  राजनैतिक  अष्टाचार  के  मुद्दे  को
 उठाया  गया  है  और  कई  धांघलियों  के  बारे  में  भी  चर्चा  की  गई  है|  किन्तु  मैं  एक  भी  ऐसे  धथोटाले  के
 बारे  में  नहीं  जानता  जो  एक  आम  आदमी  के  शब्दकोश  में  इतना  घुलमिल  गया  हो  जैसे  बोफोर्स  ।

 लिए  विशेष  तौर  पर  स्विट्जरलंण्ड  में  बाज  लिए  गए  न्यायालय  के  निर्णय  के  बाद  जिसके  अनुसार
 '**

 प्रो०  सध  दष्डबते  :  इसी  प्रकार  का  आरोप  श्री  फिरोज  गांधी  के  विरुद्ध  लगाया  गया  था  जब
 उन्होंने  मुद्रा  स्कैण्डल  को  उठाया  था  ।  उन्होंने  सदन  के  बीच  ठीक  कहा  था  ।

 थो  लाल  कृष्ण  आडयाणो  :  ए०  ई०  सविसिज  की  ओर  से  लोगों  ने  जो  अपील  की  थी  बह
 स्विटजरलेण्ड  की  संचधीय  अदालत  ने  अस्वीकार  कर  दी  है  और  यह  निर्णय  लिया  कि  बोफोसं  भारत
 हॉबिटजर  सौदे  के  सम्बन्ध  में  किए  गए  गैर-कानूनी  भुगतानों  के  विवरण  सहित  बेंक  दस्तावेज  भारतीय
 जांचकर्ताओं  को  स्थानान्तरित  कर  दिए

 और  की  उच्चतम  अदालत  की  यह  सनसनीखेज  घटना  इस  बात  की  पुष्टि  करती
 यदि  पुष्टि  की  आवश्यकता  कि

 ए०  ई०  सविसिज  को  बोफोस  द्वारा  1986  की  दर  से  7.6
 मिलियन  डालर  का  जो  भगतान  किया  गया  वह  रिश्वत  थी  न  कि  करार  समेटने  के  लिए  किया  गया

 जैसाकि  दिखाया  मैं  प्रधान  मन्त्री  से  निवेदन  करूंगा  कि  वे  इसे  केवल  एक  धोटाले  के
 रूप  में  ही  न  उन्हें  इसे  ऐसे  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिए  यदि  समाज  में  उच्चतम  स्तर  पर  ऐसे
 लोग  हैं  जो  धांधलियों  में  लिप्त  रहते  हैं  और  उन्हें  कोई  कुछ  नहीं  कहता  ओर  राज्य  की  दण्ड  व्यवस्था
 इधर-उधर  केवल  छोटे  चोरों  को  पकड़ने  में  लगी  रहती  राज्य-सत्ता  खोबली  हो

 यह  बोफोसस  का  मामला  धन-सम्बन्धी  गम्भीर  धांधली  का  एक  स्पष्ट  मागला  इस  बारे  में  दो
 राय  नहीं  हो  सकती  ।  जो  कोई  भी  अपराधी  और  वह  चाहे  कोई  चाहे  इस  पक्ष  का  हो  अथवा
 उस  पक्ष  उसे  दण्ड  दिया  जाना  चाहिए  |  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  यद्यपि  यह  मामला  तीन  बर्ष  पहले
 आया  फिर  भी  इसे  छिपाने  का  लगातार  प्रयास  रहा  मैं  उस  सत्ताइुढ़  दत  को  जो  पहले  सत्ता
 में  पर  दलाली  खाने  के  पाप  का  आरोप  लगाता  जन  मोर्चा  सरकार  पर  मैं  लापरवाही  और
 सस्ती  का  आरोप  लगाता  किन्तु  जहां  तक  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  का  सम्बन्ध  वे  ऐसी  स्थिति  में  हैं
 कि  इसे  खले  दिमाग  से  सलझा  सकते

 भी  सोमनाथ  लटलों  :  क्या  उन्हें  ऐसा  करने  की  अनुमति  दी  जाएगी  ?  )

 की  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  आज  कांग्रेस  दल  के  नेता  ने  कहा  है  कि  वे  बोफोस  के  सम्बन्ध  में

 कुछ  भी  नहीं  बोले  स्वयं  प्रधान  मन््त्री  ने  इस  बात  की  पुष्टि  की  है  कि  बोफोस्स  के  मुद्दे  पर  कभी  चर्चा

 नहीं  की  गई  मैं  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मन्त्री  की  बात  को  स्वीकार  करता  में  उनसे  निवेदन
 करूंगा  कि  ले  इसमें  बिलकुल  भी  देर  स  करें  और  अगले  सत्र  में  पहले  ही  दिन  सभा-पटल  पर  ओफो्स
 सम्बन्धी  सभी  दस्तावेज  रख  सदन  को  सत्य  की  सूचना  दी  जानी  चाहिए  ।

 प्री  पी०  चिदस्थरभ  :  मुझे  प्रसन्तता  है  कि  श्री  आहवाणी  ने  हमारे  हारा  मांग  किए  जाने  के  एक
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 वर्ष  उन्होंने  हमारी  मांग  के  महत्व  को  पहचाना  और  हमारी  मांग  का  समर्थन  किया  कि  दस्तावेजों

 को  सभा-पटल  पर  रखा  जाए  ।  श्री  वी०  पी०  सिह  अपनी  जगह  पर  नहीं  हैं  किन्तु  मुझे  प्रसन्नता  है  कि
 श्री  आडवाणी  ने  पहचाना  कि  पिछले  एक  वर्ष  से  जो  कांग्रेस  की  यह  मांग  है  वह  तकंसंगत  है  ।

 क्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  है  कि  स्वयं  प्रधान  मन्त्री  ने  मेरी  इस
 मांग  प्रशंसा  ह ैइसका  अर्थ  यह  है  कि  वे  इसे  अगले  सत्र  के  पहले  दिन  ही  करने  जा  रहे  हैं  ।

 प्रो०  राम  गणेश  कापसे  :  अगला  सत्र  कब  होगा  ?

 प्रधान  मन््त्री  चन्द्र  :  अध्यक्ष  मैं  प्रसन्न  हूं  कि आडवाणी  जी  ने  मेरा  काम
 काफी  आसान  कर  दिया  मुझे  उम्मीद  है  कि  सभा-पटल  पर  दस्तावेजों  को  रखने  के  पश्चात्  सरकार
 पर  कोई  आरोप  नहीं  लगाएगा  कि  आगे  जांच  को  सम्भव  नहीं  बनाया  गया  ।  मैं  यह  बिल्कुल  स्पष्ट  करना

 चाहता  हूं  ।  मेरी  मंशा  किसी  तथ्य  को  छिपाने  की  नहीं  है  और  न  ही  किसी  व्यक्ति  को  बचाना  चाहता
 हूं  ।  सभा-पटल  पर  सूचना  रखने  के  लिए  मैं  बिल्कुल  तैयार  हूं  क्योंकि  मैंने  अपने  भाषण  के  आरम्भ  में
 कहा  था  कि  यह  ऐसा  विषय  है  जो  हमारे  लोगों  को  उद्वेंलित  कर  रहा  है  ओर  पूरे  देश"को  बड़ी  शर्मनाक
 स्थिति  में  ला  खड़ा  कर  रहा  है  ।

 3.00  भ०  प०

 मेरे  बिचार  में  इस  देश  को  शर्म  स ेबचाया  जा  सकता  जो  कोई  भी  दोषी  है  उसे  दण्दित
 किया  जाना  चाहिए  या  उसे  लोगों  के  सामने  लाना  चाहिए  ।  जब  में  कहता  हूं  कि  यह  प्रधान  मन्त्री  का
 कार्य  नहीं  मैं  सोचता  हूं  कि  बोफोर्स  एक  अछ्छा  स्कंण्डल  है  किन्तु  यह  एक  राष्ट्रीय  समस्या  नहीं  है
 कि  प्रधान  मन््त्री  इसमें  अपना  सारा  ध्यान  लगाएं  ।  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  ।

 श्री  लाल  कृष्ण  आड़बाणो  :  ऐसे  कई  मुहं  हैं  जिनकी  ओर  आपको  ध्यान  देना  यह  एक
 अकेला  मुद्दा  नहीं  हो  सकता  मैं  एक  और  मामले  की  ओर  आपका  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता
 अर्थात्  1984  के  दंगे  ।  स्वयं  सरकार  के  इन  1984  के  दंगों  2700  व्यक्तियों  की  हत्या
 की  गई  थो  और  एक  भी  दोषी  व्यक्ति  को  दण्डित  नहीं  किया  इससे  संस्था  के  अधिकार  और  द्याति
 पर  अवश्य  प्रभाव  पड़ता  आज  सुबह  श्री  श्री  खुराना  ओर  श्री  कालका  दास  ने
 दिल्ली  में  पिछले  दो  दिनों  में  हुई  केवल  दुर्भाग्यपूर्ण  बताया  हर  व्यक्ति  जानता  है  कि
 अधिकारियों  को  इस  प्रस्तावित  जुलूस  की  पूबं  धूचना  चार  या  पांच  दिन  पहले  एक  बंठक  हुई  थी
 जिसमें  दिल्ती  के  मुसलमानों  और  सिक्खों  को  जुलूस  में  भाग  लेने  क ेलिए  और  अल्पसंस्यकों  इत्यादि  पर

 हो  रहे  अत्याचारों  को  सामने  लाने  के  लिए  आमन्त्रित  किया  मुझे  बहुत  प्रसन्नता  है  कि  दिल्ली  के
 सिक्खों  ने  इस  जुलूस  में  भाग  महीं  लिया  और  सिक्खों  की  सभो  प्रतिनिधि  संस्थाओं  ने  इस  जुलूस  की
 निन््दा  की  थी  ।  मैं  इसलिए  भी  प्रसन्न  हूं  कि  मुसलमानों  के  जिम्मेदार  प्रतिनिधियों  में  से  भी  किसी  ने
 परसों  इस  जुलूस  में  भाग  नहीं  लिया--मैं  उनसे  असहमत  भी  हो  सकता  हूं---फिर  भी  इस  निर्णय  के
 लिए  जाने  से  पहले  इनमें  से  कुछ  ने  प्रथम  बैठक  में  हिस्सा  लिया  था  |  यह  एक  अच्छा  सूचक  है  ।  मैं  इस
 स्तर  तक  स्थिति  का  स्वागत  करता  हूं  ।  किन्तु  मेरे  विचार  में  ग्रल्थ  साहिब  को  जलाए  जाने  की  चार
 चटनाओं  एक  दिल्ली  में  तथा  तीन  पंजाब  में  के  तुरन्त  बाद  ऐसा  हुआ  इस  बिषय  को  अब  बहुत  गंभीरता
 से  लिया  जाना  चाहिए  ।  पंजाब  के  राज्यपाल  का  एक  वक्तड्य  है  कि  अपने  एजेंटों  और  हिसा
 भड़काने  वाले  लोगों  को  भारत  भेजने  में  सफल  हो  गया  है  जो  इस  प्रकार  की  शरारत  करने  में  सक्षम  हैं  ।
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 यह  ऐसा  विषय  है  जिसे  गम्भीरता  से  लिया  जाना  मैं  यह  मांग  करता  हूं  कि  परसों  दिल्ली  में

 हुई  घटनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  एक  न्यायिक  जांच  कराई  जानी  चाहिए  जिसमें  पंजाब  के  राज्यपाल
 द्वारा  प्रकाश  में  लाए  गए  इस  तथ्य  की  जांच  की  जाती  चाहिए  ।  मुझे  यकीन  है  कि  यदि  ऐसे  व्यक्ति  देश
 में  घुसपैठ  करने  में  सफल  हो  जाते  हैं  तो  वे  न  केवल  दिल्ली  में  ही  बल्कि  अन्यत्र  भी  कुछ  भी  शरारत  कर
 सकते  हैं  ।

 मैं  एक  अथवा  दो  और  बातें  कहना  चाहता  तीन  दिन  पहले  मेरे  छः  मित्र  अयोध्या  गए  थे
 तथा  वे  जिस  प्रकार  की  कहानियां  मुझे  बता  रहे  हैं  वे  बडी  भयंकर  मैं  विश्वास  नहीं  कर  था  रहा  हूं  कि
 स्वतन्त्र  भारत  में  ऐसी  स्थिति  भी  हो  सकती  है  तथा  मुझे  अत्यन्त  दुःख  पहुंचा  जब  मैंने  देखा  कि
 प्रधान  मन्त्री  जी  ने  विश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  में  भाग  लेते  हुए  दूसरे  दिन  ही  उत्तर  प्रदेश  सरकार  तथा
 उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मन्त्री  का  इस  प्रकार  से  बचाव  किया  था  ज॑ंसे  कि  बहां  कुछ  भी  गलत  नहीं  हुआ  है
 तथा  वहां  जो  कुछ  भी  हुआ  था  वह  होना  जरूरी

 ऐसा  किया  ही  जाना  चाहिए  था  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  बह  कुछ  वीडियो  टेप  देख  सकते  हैं  जो  अब
 बिना  किसी  प्रतिबन्ध  के  उपलब्ध  हैं  तथा  देख  सकते  हैं  कि  वास्तव  में  वहां  क्या  हुआ  था  तथा  कंसे  हुआ
 था  ।  वे  वीडियो  टेप  झूठ  नहीं  बोल  रहे  हैं  तथा  आप  देखेंगे  कि  पूरी  तरह  से  शान्त  कारसेबकों
 अथवा  तीथंयात्रियों  को  कितनी  करता  से  पीटा  उन  पर  लाटी  बरसायी  गयीं  तथा  अश्रु  गस  छोड़ी
 गयी  ।  इससे  पहले  कभी  भी  ऐसा  नहीं  हुआ  मैं  समझ  सकता  हूं  कि  एक  हिंसा  पर  उतारू  भीड़  बहां
 आती  है  तथा  पुलिस  को  मजबूरन  उनके  खिलाफ  बल  प्रयोग  करना  पड़ता  है  ।  परस्तु  इस  मामले
 किसी  भी  प्रकार  की  हिंसा  नहीं  की  जा  रही  लोग  पूरी  तरह  से  अहिसा  के  सिद्धान्त  पर  चल  रहे
 शान्त  बेठे  हुए  थे  तथा  राम  धुन  सुन  रहे  थे  किन्तु  पुलिस  ने  उन्हें  बुरी  तरह  पीटा  तथा  इस  बात  का  बचाव
 किया  जा  रहा  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  वहां  जो  कुछ  भी  घटा  उससे  प्रधान  मन्त्री  जो  को  स्वयं  को  अलग
 करना  चाहिए

 '  अयोध्या  में  30  नवम्बर  तथा  2  भवम्बर  को  हुए  अपराध  एक  ऐसा  कलंक  है
 जिसे  मिटाया  नहीं  जासकता  ।  मैं  अपनी  बात  कर  रहा  मैंने  अपनी  बात  समाप्त

 नहीं  की  मैं  किसी  को  बोलने  का  मौका  नहीं  वे  रहा  हूं  ।  वे  अपनी  बारो  आने  पर  उत्तर
 दे  सकते  हैं  ।  मैंने  इसका  उल्लेख  किया  है  क्योंकि  जैसाकि  मैंते  कहा  था'*ਂ

 ;

 अध्यक्ष  महोदय  :  मायावती  जी  बंठ  जाइए  |

 )

 अध्यक्ष  सहोदय  :  मायावती  जो  आप  बेठ  जाइए  ।  आडवाणी  जो  के  अलावा  अन्य  किसी  सदस्य
 का  भाषण  रिकाड़  पर  नहीं  जाएगा  ।  आप  बेठ  जाइए  ।

 )

 श्री  लाल  कृष्ण  आडइजाली  :  मैं  इसकी  जिम्मेबारी  लेता  मैंने  ऐसा  गहीं  कहा  था  कि  चन्र
 शेखर  जो  ने  इस  सरकार  को  गिराया  मैंने  कहा  था  कि  मेरे  दल  की  जिम्मेबारी  है  क्योंकिमेरा
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 विश्वास  है  कि  केन्द्र  सरकार  ने  अयोध्या  मसले  से  सम्बन्धित  अपराधों  को  गलत  ढंग  से  देखा  है  तथा
 उत्तर  प्रदेश  सरकार  ते  अत्यन्त  क्र  अत्याचार  किए  मैंने  दूसरे  दिन  भी  कहा  था  कि  मैं

 इसकी  जिम्मेवारी  लेता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शांति  बनाए

 श्री  लाल  कृष्ण  भ्ाडवाणी  :  दो  अन्य  मामले  भी  हैं  ।  श्री  जनादंन  ने  एक  मामले  को  उठाया  था  ।

 श्री  जनादंन  ने  तमिलनाडु  की  स्थिति  का  जिक्र  किया  था  ।  मैं  सोचता  हूं  कि  सरकार  चाहती  है  कि  भारत

 की  जनता  इसको  तुरन्त  नोट  करे  तथा  वास्तव  में  यह  एक  अत्यन्त  गम्भीर  स्थिति  है  कि  किसी  भी  राज्य
 में  चाहे  वह  तमिलनाडु  हो  अथवा  आसाम  हो  वहां  पर  उग्रवादी  राज्य  सरकार  के  सहयोग  से  अपनी

 ग्रतिविधियां  जारी  रख  रहे  हम  उग्रवाद  का  सामना  कर  रहे
 हमारा  देश  कश्मीर  तथा  पंजाब  में  भी  उमग्रवाद  तथा  आतंकवाद  का  सामना  कर  रहा  यदि  पंजाब
 तथा  कश्मीर  में  उग्रवादियों  तथा  आतंकवादियों  को  हथियार  सप्लाई  किए  जा  रहे  हैं  तो  वह्  पाकिस्तान
 कर  रहा  है|  यदि  उन्हें  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  तो  वह  सीमा  पर  पाकिस्तान  ही  उन्हें  प्रशिक्षण  दे  रहा
 है  ।  परन्तु  आसाम  में  मैंने  वीडियो  टेप  देखी  हैं  जहां  पर  देश  के  अन्दर  प्रशिक्षण  प्रशिक्षण  कंप  चल

 रहे  हैं  यहां  तक  कि  स्वयं  आसाम  में  ही  प्रशिक्षण  कंप  चल  रहे  केन्द्र  सरकार  इस  स्थिति  को  कैसे
 बर्दाश्त  कर  सकती  है  ?  हम  नहीं  कर  सकते  ।  मैं  नई  सरकार  से  निवेदन  करूंगा  कि  यदि  यह
 सभा  में  अपना  बहुमत  हासिल  कर  लेती  है  तथा  यह  सत्ता  में  बनी  रहती  है  तो  इसे  तुरन्त  ही  तमिलनाडु
 तथा  आसाम  की  समस्या  के  समाधान  की  ओर  कार्य  करना  होगा  ।

 एक  अन्तिम  बात  मैं  कहना  चाहता  मैं  नए  प्रधानमन्त्री  से  कष्टना  चाहता  हूं  ।  आखिरकार
 बहू  इस  देश  में  चोथी  अल्पसंख्यक  सरकारें  बन  चुकी  हैं  |  पहली  अल्पसंख्यक  सरकार  बर्ष  1909  में  बनी
 थी  जब  कांग्रेस  पार्टी  गिरी  थी  तथा  उस  समय  यद्यपि  चन्द्रशेखबर  जी  सरकार  में  नही  थे  परन्तु  सरकार
 से  बाहर  रहकर  भी  वह  उस  सरकार  के  एक  काफी  महत्वपूर्ण  ब्यकित  थे  तथा  भारतीय  साम्पयवादी  दल  के
 समर्थन  से  ही  सरकार  इस  सभा  में  बहुमत  प्राप्त  कर  सकी  थी  ।  दूसरा  अवसर  वर्ष  1979  में  हुआ  था
 ठीक  दस  व्रषं  पश्चात्  जम्नकि  कांग्रेस  से  ठीक  बही  तरीका  अपनाया  था  तथा  उन्होंने  वही  नीति  आज
 अपना  ली  है  तथा  चन्द्र  शेखर  जी  को  देश  का  प्रधान  मन्त्री  बना  दिया  उनकी  भी  अल्पसंख्यक  सरकार
 थी  जो  उन  लोगों  के  समर्थन  से  बनी  थी  जो  सरकार  से  बाहर  थे  ।  तत्पश्चात्  व  1989  में  दस  वर्ष

 पश्चात्  एक  ऐसी  सरकार  आई  जिसे  जनता  द्वारा  निकाल  बाहुर  किया  यह  भी  एक  अल्पसंख्यक
 सरकार  थी  ।  वह  तीसरी  सरकार  भी  एक  अल्पसंख्यक  सरकार  इसे  दो  दो
 वामपंथी  तथा  भारतीय  जनता  पार्टी  का  समर्थन  प्राप्त  था  तथा  जब  उन्होंने  इस  सरकार  का  समर्थ
 किया  था  तब  उन्हें  जनादेश  प्राप्त  ये  जनादेश  के  खिलाफ  नहीं  गए  ।  इस  समय  इन  सभी
 मामलों  में  यद्यपि  वह  एक  अल्पसंड्यक  सरकार  थी  तथापि  इस  सरकार  की  काफी  अच्छी  स्थिति  थी  ।

 परस्तु  आज  समर्थनकारी  दल  की  शासक  दल  से  लगभग  तिग़ुनी  संख्या  है  ।

 मैं  केवल  प्रधान  मन्त्री  जी  को  सावधान  करना  चाहूंगा  कि  इस  प्रकार  की  स्थिति  में  जहां  दो

 सहयोगी  दल  साथ-साथ  आते  हैं  तथा  उनमें  से  एक  बड़ें  दल  का  केवल  एक  नौथाई  अथवा  एक  तिहाई  ही
 हैं  छोटा  दल  सरकार  में  है  तथा  बड़ा  दल  सरकार  से  बाहर  है  तब  ऐसी  स्थिति  में  कठपुतली  की  तरह
 शझसको  अपने  दणारों  पर  नचाने  का  प्रलोभन  स्वाभाविक  मैं  चन्द्रशेखर  जी  पर  यह  आरोप  नहीं  लगा

 रहा  हूं  कि  बहू  कठपुतली  बन  गए  अभी  तो  नहीं  ।  परन्तु  मैं  केवल  इतना  ही  कह
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 रहा  हूं  कि  कठपुतलो  की  तरह  इशारे  पर  नचाने  का  प्रलोभन  काफी  तो  तथा  चन्द्रशेशर  जो  सतत
 दुविधा  में  पड़  सकते  हैं  ।  यदि  वह  कठपुतली  की  भांति  कार्य  करने  के  लिए  राजी  हो  जाते  हैं  तो  सरकार
 तथा  देश  दोनों  के  लिए  इसके  परिणाम  अत्यन्त  नुकसानदायक  परन्तु  यदि  बह  कठपुतली  की  भांति
 कायं  करने  से  इन्कार  कर  देते  हैं  तो उनकी  सरकार  का  अन्त  हो  सकता  उन्हें  इस  दुविधा  का  सामना
 करना  मैं  उनसे  अनुरोध  करूंगा  कि  यदि  उनकी  सरकार  का  अस्त  भी  हो  जाता  है  तो  भी  उम्हें
 कभी  भी  किसी  ऐसे  दल  के  हाथों  कठपुतली  बनना  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिए  जिसे  जनता  ने  अस्वीकार
 कर  दिया  हो  तथा  इस  दल  को  केवल  जनादेश  प्राप्त  होने  पर  ही  देश  पर  शासन  करने  की  भनुमति  दी
 जानी  चाहिए  !

 श्री  एम०  जें०  अकबर  :  आप  अपनी  संख्या  की  गिनती  कीजिए  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  श्री  देवी  लाल  जी  अपनी  बात  कहेंगे  ।

 )

 श्री  समरेन्द्र  कुर्ड  :  मैं  कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  नहीं  |  कृपया  बैठ  जाइए  ।  मैं  आपको  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 क्री  समरेसा  कुस्ड  :  मैं  केवल  एक  मिनट  बोफोर्स  के  मामले  में  श्री  आडथाणी  ने  अपना
 रुख  बदल  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  सहोवय  :  यह  सब  क्या  है  ?  मैं  आपको  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 करी  सभरेस्र  कुम्ड  :  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  ने  कहा  है  कि  यदि  बोफोरस  सम्बन्धी  दस्तावेजों  को

 प्रस्तुत  करता  हूं  तो  आपको  मुन्न  पर  गोपनीयता  भंग  करने  का  आरोप  नहीं  लगाना  चाहिए  ।”  लेकिन  मैं

 यह  फहना  चाहता  हूं  कि  पूरी  जिम्मेदारी  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  की  है  और  वे  किसी  पर  आरोप  नहीं  लगा
 सकते  हैं  |  )

 अध्यक्ष  महोदय  :  मैं  आपको  अनुमति  नहीं  दे  रहा  हूं  ।  कृपया  बंठ  जाइए  ।

 उप  प्रधान  घझंत्रो  बेबो  :  स्पीकर  हमारे  जनता  दज  एस  पार्टी  को  बने  हुए
 एक  हफ्ता  हुआ  हम  अपनी  कारगुजारी  और  परफार्मेंस  हेतु  आपकी  मार्फत  हाउस  से  समन  नहीं
 मांग  रहे  बल्कि  हम  समर्थन  इस  बात  के  लिए  मांग  रहे  हैं  कि  हमारी  जो  नेक  मीति  है  किसानों  व

 मजदूरों  के  लिए  हम  जो  कुछ  करना  चाहते  हैं  उसमें  हमें  आपका  सहयोग  हमारी  सरकार  की  बाबत

 मैं  आपको  इतना  बता  देना  चाहता  हू  कि  इस  सरकार  को  बनाने  में  हमने  बड़ी  कोशिश  की  कांग्रेस

 के  खिलाफ  मैंने  हकट्टा  करके  एक  सम्मेलन  बुलाया  हमने  सब  पार्टियों  को  इकट्ठा  करके  कांग्रेस

 को  खत्म  करने  की  कोशिश  की  इसके  लिए  मैंने  सभी  पालिटिकल  पार्टियों  को  दिल्ली

 के  नजदीक  सूरजकुण्ड  में  इकट्ठा  किया  था ओर  सबको  मजदीक  लाने  की  कोशिश  को  थी  लेकिन  कुछ

 महानुभाव  हमारे  साथ  शामिल  नहीं  हुए  ।  हमने  फिर  कोशिश  की  और  चढण्डीगढ़  के  पास  पिजौर  से  जाकर

 इन  लोगों  को  इकट्ठा  किया  ।  वहां  श्री  चन्द्रशेखर  भी  बीजू  पटनायक  भर  हमारे  महानुभाव  पिछले

 प्रधान  मन्त्री  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  विहू  भी  अजीत  सिह  भी  थे  और  दूसरे  कई  साथी  थे  ।  मैंने  आपसे
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 पूछा--ये  चन्द्र  शेखर  जो  कहते  हैं  कि  मैं  नहीं  था  ।  इन्होंने  पूछा  कि  किसको  मानोगे  मैं  अर्ज  किया

 कि  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  हमारे  लीडर  होंगे  ।  चन्द्र  शेखर  ने  लीडर  तो  में  नहीं  में  ने
 कहा  कि  लोडर  तो  में  भी  नहीं  मानता  ओर  हैं  भी  नहीं  स्पीकर  मेंने  कहा  कि

 लीडर  तो  में  भी  नहीं  मानता  और  लीडर  दरअसल  हैं  भी  नहीं  लेकिन  किसी  न  किसी  को  प्रधान  मन््त्री

 बनाया  इस  बात  पर  सभी  मुत्तफिक  दो  गए  और  हमने  मन  बनाया  कि  इनको  प्रधान  मंत्री  बन।कर
 तमाम  पार्टियों  को  इकट्ठा  हमने  जगह-जगह  जुलूस  जलसे  किए  और  हर  जगह  मैंने  यह  कहा
 कि  बी०  पी०  सिंह  अगले  प्रधान  मन््त्री  होंगे  और  इनको  यहू  दिखाने  के  लिए  कि  मजमा  आपके  नाम  से

 इकट्टा  नहीं  हो  रहा  राजस्थान  में  सांगरिया  मण्डी  उसकी  आबादी  25  हजार  मेरे  एक  रिश्तेदार
 ने  इनको  इन्वाइट  कर  मेरे  गांव  से  बह  5  मील  के  फासले  पर  मैंने  तने  इन्वाइट  तो  कर

 कुछ  इस्तजाम  तो  करना  हम  इसे  प्रधान  मन्त्री  बनाना  चाह  रहे  लोग  इकट्ठे  कहां  से

 करोगे  ।  मैंने  अपनी  सारी  शक्ति  लगाकर  दो  लाख  आदमी  इकट्ठे  किए  और  उन  दो  लाख  आदमभियों  से

 पहली  दफा  सांगरिया  में  मैंने  यह  हमारे  प्रधान  मंत्री  शाम  को  इन्हें  गंगानगर  जाना

 जहां  मैं  साथ  नहीं  गया  वहां  की  आबादी  डेढ़  लाख  वहां  कुल  20  हजार  आदमी  इकट्ट  हुए  ताकि  इन्हें
 पता  लग  जाय  कि  तेरी  ओकात  क्या  है  ।''  हाउस  से  भर्जਂ  मुझे

 कुछ  बोलने  तो  मैंने  यह  सिलसिला  सारे  देश  में  शुरू  किया  और  नतीजा  यह  निकला  कि  सारे  लोग

 इन  पर  मुत्तफिक  हो  गए  कि  यह  हमारे  लीडर  दरअसख  मैंने  स्ट्रटेजी  के  तौर  पर  यह  इकट्ठे  किए

 भाज  हमारे  रामविलास  पासवान  कहते  हैं  कि  मैं  पांच  लाख  40  हजार  वोट  से  हिन्दुस्तान  में  ही
 नहीं  बल्कि  दुनिया  में  कामयाब  हुआ  मेरा  पहला  नम्बर  यही  रामविलास  पासवान  हरिद्वार  से

 खड़ें  हुए  थे  तो  जमानत  जब्त  हुई  थी

 शो  राम  बिलास  पासवान  भी  हारे  थे  |  हरियाणा  में  आप  हारे  हैं  ।

 भ्रो  देबो  लाल  :  फिर  इन्होंने  कोशिश  की  और  ये  बिजनोर  से  छड़ें  बिजनौर  में  भी  हार
 जब  यह  हालत  थी  कि  राजपूत  ओर  ये  ताकतबर  कौमें  ये  कब्जा  करके  '  “'

 सुन  तो  मैं  20  दफा  हार  अब  तो  बंठो  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  देबी  लाल  स्पीकर  को  एड्रेंस  कीजिए  ।

 शो  देबो  लाल  :  स्पोकर  मैं  आपसे  ही  अर्ज  कर  रहा  था  ।  ये  कहते  हैं  कि  मैं  भी  हार  गया
 मैं  हारा  में  30  इलेक्शन  लड़  चुका  और  इलंबशनों  के  मामले  में  मेरा  मुकाबला  राजीव  का  कुनबा

 तो  कर  सकता  है  लेकिन  यह  नहीं  कर  सकते  ।  गांधी  परिवार  ने  16  इलेक्शन  लड़े  मेरा  परिवार  36
 इलेक्शन  लड़ा  मैं  अकेला  16  इलेक्शन  लड़  चुका  और  लड़ा  ही  16  में  से  12  मैं  जीता
 मेरे  कहने  का  मतलब  है  कि  जब  यह  हालात  थे  तो  मैंने  यह  मुनासिब  समझा  कि  हिन्दुस्तान  में  पांच
 बिरादरी  तो  हर  जगह  मिलतो  कोई  जमाना  हजामत  कराने  के  लिए  उन  दिनों  में  सेफ्टी  रेजर
 नहीं  हुआ  करते  नाई  की  जरूरत  पड़ा  करती  नाई  हर  गांव  में  मिलते  कोई  जमाना  बरतन
 नहीं  होते  उन  दिनो  में  यह  चीनो  कांसे  के  बरतन  नहीं  हुआ  करते  मिटटी  के  बरतन  बनते  थे
 ठो  मिट्टी  के  बरतन  बनाने  के  लिए  कुम्हार  जरूर  हर  गांव  में  मिलते  इसो  तरह  से  खाती  की  भी
 जरूरत  पड़ती  वह  भी  हर  गाब  म  मलता  है  ।  अगर  पंदा  हो  बच्चा  तो  ब्राह्मण  की  जरूरत  पड़ती
 रिश्ता  करना  हो  तो  द्राह्मण  की  जरूरत  पड़ती  अगर  मर  जाय  तो  क्रिया  कर्म  के  लिए  ब्राह्मण  को

 32



 25  1912  मन्त्रि-परिषद  में  बिश्यास  का  प्रस्ताव॑

 जरूरत  पड़ती  हर  गांव  में  एक  ब्राह्मण  मिलता  उत्तरी  भारत  में  700  साल  से  राजपूतों  का
 राज  रहा  राजपूतों  के  घर  हर  गांव  में  एक  दो  जरूर  मिल  जाते  हैं  ।  मैंने  इन  दोनों  में  यह
 समझ्षा  कि  ब्राह्मण  तो  इन्दिरा  राजीव  को  मान  हमारे  साथ  आते  नहीं  ।  मेरे  6  बजीर  भ्राह्मण
 थे  हरियाणा  की  कैबिनेट  में  ।  बाई-इलेक्शन  हुए  फरीदाबाद  और  सिरसा  मुझे  पांच  फीसदी  वोट  मिले
 और  इनका  नाम  इतना  वी०  पी०  सिंह  को  वजह  से  राजपुत  एक  मंम्बर  नहीं  लेकिन  मुझे  85
 फीसदी  बोट  मिले  ।  मैंने  इस  वजह  से  यह  समझा  कि  एक  राजपूत  होना  ताकि  गरीब  और  बेक  वर्ड
 को  भी  वोट  मिल  जायें  ओर  रिरिंग  न  हो  ।  राजपूत  के  साथ  होने  से  एक  हुवा  चली  सारे  देश  में  और
 उस  हवा  के  बलबूते  आपको  पता  है  कि  इस  हाउस  में  कुल  542
 मैम्बर  थे  ओर  542  में  पांच  हुआ  करते  थे--गुजरात  से  सरदार  प्रो०  एन०  जी०  रगा  आंध्र  प्रदेश

 रनवीर  पंजाब  और  हरियाणा  के  हुआ  करते  थे  जो  अभी  तक  जिन्दा  एक  श्री  बदन  सिंह  बदाऊं

 डिस्ट्रिक्ट  के  हुआ  करते  थे  और  डा०  राम  सुभग  सिंह  बिहार  के  हुआ  करते  थे--और  538  बड़े-बड़े  सेठ

 हुआ  करते  थे  |  इन्हें  राजतीतिक  तौर  पर  आगे  लाया  ओर  इसका  नतीजा  यह  निकला  कि  ये  लोक  सभा
 में  बंठे  हैं  319  एम०  पी०  ।  कभी  पंचायत  के  सरपंच  नहीं  बन  सके  थे  कहने  का
 मतलब  यह  है  कि  रणनीति  के  तौर  से  हमने  लीडर  प्राइम  मिनिस्टर  बनाया  या  श्री  विश्वनाथ
 प्रताप  सिंह  को  |  प्राइम  मिनिस्टर  बनने  के  बाद  हमने  जो  इलेक्शन  मंनिफंस्टो  बनाया  था  उस  इलंक्शन
 मैनिफफस्टो  के  मुताबिक  हमने  एक  फंसला  यह  भी  किया  एन०  टी०  आर०  साहब  हमारे  साथ  एन०
 टी०  आर०  और  मैंने  कहा--जैसे  किसान  की  जमीन  पर  सीलिंग  तो  इन  बड़ं-बड़ें  सेठों  क ेखिलाफ
 इनकी  शहरी  जायदाद  पर  सीलिग  क्यों  न  हो  |  यह  भी  हमने  किया  '  अम्बानो  को
 शक्ल  से  नहीं  जानता  ''  मैं  तो  गोयन्का  को  जानता  '

 हमने  इलंक्शम
 मैनिफेस्टो  बनाया  और  उस  इलंकशन  मंनिफंस्टो  के  मुताबिक  हम  लोगों  तक  पहुंचना  चाहते  हैं  और  लोगों
 को  सेवा  करना  चाह  रहे  एक  चीज  को  मानता  पड़ेगा  कि  इलेक्शन  मंनिर्फस्टो  पर  हमारे  भूतपु्थ
 प्रधान  मन्त्री  ने कुछ  अमल  किया  और  सारे  संक्रेटेरिएट  में  एक  सर्कूलर  जारी  कर  दिया  कि  कोई  भी
 फँसला  करने  से  पहले  यह  सोच  लेना  कि  हमने  वायदा  क्या  किया  अब  उस  इलेक्शन  मैंनिफफस्टो  के
 ऊपर  मेरे  बहुत  से  साथी  दो  बातें  बहुत  उछाल  रहे  उस  इलंक्शन  मंनिर्फस्टो  में  केवल  हमारे  में  ही

 कांग्रेस  में  और  बी०  जे०  पी०  में  भी  मण्डल  कमीशन  का  जिक्र  *'
 )

 '
 इलेक्शन  मेनिफंस्टो

 में  हमने  यह  माना  मंडल  कमीशन  की  बाबत  मैं  यह  बतादूं  कि  1977  को  पांच  दिसम्बर  को  मैं
 और  श्री  राम  अवधेश  सिंह  जो  उन  दिनों  एम०  पी०  हुआ  करते  जो  आज  भी  एम०  पी०  ने  यहां
 सत्याग्रह  किया  था  ।  चौधरी  चरण  सिंह  प्राइम  मिनिस्टर  थे  और  सात-भाठ  सौ  आदमी  गिरफ्तार  हुए
 उसकी  वजह  से  कंबिनेट  की  मीटिंग  बुला  ली  लेकिन  अदकिस्मती  से  उसमें  कोरम  नहीं  हो  वरना
 इनको  क्रेडिट  नहों  क्रंडिट  मिलता  चोधरी  चरण  सिंह  को  ।  मैं  यह  अर्ज  कर  रहा  था  कि  इलंक्शन
 मेनिफस्टो  के  मुताबिक  मंडल  कमीशन  का  फँसला  इन्होने  ईमानदारी  से  किया  होता  तो  कुछ  होता  ।  मैं
 मण्डल  कमीशन  सब  कमेटी  का  कंबीनर  यह  मामला  दो  दफा  कैबिनेट  में  आया  ।  मैंने  कहा--तुम
 स््टेटों  से राय  ले  लो और  अच्छी  तरह  से  पढ़  इतना  बड़ा  पोधा  राजीव  ने  नहीं  पढ़ा  और  तुम  पास

 करवाना  चाह  रहे  हो  |  मैंने  कहा--पढ़ा  तो  आपने  भी  नहीं  में  अभी  तक  यह  यकीन  करदटा  हूं
 कि  वह  मंडल  कमीशन  की  रिपोर्ट  उन्होंने  पढ़ी  नहीं  |  मुझे  बीच  में  क्योंकि  बोफो्स  की  चर्चा  चलो  और

 मुझे  उस  बोफो्स  का  शिकार  होना  पड़ा  |  उसकी  वजह  से  मुझे  बचश्चाप्स  कहूं  या  क्या  निकाला
 लेकिन  उसके  बाव  मुझे  पता  लग  गया  कि  बोफोर्स  के  सिलसिले  में  अखबार  में  एक  खबर  आई  थी  और
 उसके  सम्बन्ध  में  मेने  चिट्ठी  लिखी  थी  कि  बोफो्स  की  वजह  से  आपमे  मुझे  निकाल  दिया  ।  लेकिन  आज
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 तो  में  नहीं  हिन्दुस्तान  के  अखबार  कह  रहे  हैं  और  उसमें  मेने  एक  लेटर  लिखा  इनके  नाम  :

 ]
 1  विलिगटन  क्िसेंट

 नई
 7  1990

 प्रिय  प्रधान  मन्त्री

 कुछ  दिनों  से  मैं  समाचारपत्रों  द्वारा  प्रकाशित  की  गई  खबरों  पर  कोई  प्रतिक्रिया  अथवा  टिप्पणी

 नहीं  कर  रहा  हूं  foe फिर  भी  इस  मामले  में  श्री  अछण  नेहरू  के  सम्मिलित  होने  के  सम्बन्ध  में  समाचा  रपत्रों
 में  जो  खबरें  छपी  हैं  उस  बारे  में  अपने  विचारों  को  व्यक्त  किए  बिना  मैं  नहीं  रह  सकता  हुं

 '**

 ]

 ये  बड़ी  लम्बी-चौड़ी  चिट॒ठी  मैंने  ये  चिटठी  उनके  पास  भेजी  कि  अब  तो  अरुण  नेहरू  का
 नाम  सारे  अखबार  ले  रहे  इसमें  आपको  कुछ  करना  इसके  बाद  मैंने  एक  और  लेटर  भी

 उसके  बाद  उसका  जवाब  भी  आया  |  जिसमें  लिखा

 ]

 प्रिय  चौधरी  देवी  लाल

 मुझे  7  सितम्बर  1990  का  आपका  पत्र  प्राप्त  हुआ  ।

 दिनांक  29-8-90  के  बम्बईਂ  में  प्रकाशित  जिसका  उल्लेख  आपके
 पत्र  में  समेत  बोफो्स  हाबईटजर  सौदे  की  पूरी  छानबीन  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  कर  रहा

 मैं  आपको  आश्वासन  देता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  हमारी  वचनबद्धता  से  कोई  समझौता  नहीं
 किया  जाएगा  ।  क्रानून  के  मुताबिक  कार्यवाही  की  जाएगी  ।”

 मुझे  पता  नहीं  ये  लॉ  कया  करता  ओर  क्या  नहीं  करता  लेकिन  मैं  इस  बोफोर्स
 को  भी  नहीं  समझता  ।  यहां  ये  चीजे  भी  आ  रही  हैं  कि  कांग्रेस  के  खिलाफ  हमने  मेडेट  लिया  और  हमारे
 प्रधान  मन्त्री  एवं  हमारे  साथी  कहते  हैं  बोफोर्स  की  वजहू  से  मेंडेट  मिला  स्पीकर  मैं  आपसे
 अरज  करना  चाहता  हूं  कि  बोफोसं  में  अगर  जीते  होते  तो  कर्नाटक  में  जीत  केरल
 में  जीत  जाते  ,  अगर  कांग्रेस  के  खिलाफ  मेडंट  महाराष्ट्र  में  होता  तो  दण्डबते  जी  कंसे  जीत  कर  आ

 |  जाते  |  वहां  कांग्रेस  गवनमेंट  कांग्रेस  गवनंमेंट  की  मेंडेट  असल  में  जो  हरियाणा  की

 कारगुजारी  यानी  कि  वहां  की  सरकार  ने  जो  काम  किए  उस  पर  मेडेंट  मिला  इसमे  शक
 नहीं  है  ।

 आपके  सामने  इलेक्शन  मेनिफंस्टो  लेकिन  उस  मेनिफेस्टो  मे  यह  दर्ज  नहों  है  जो  हरियाणा  में

 हुआ  हरियाणा  में  यह  फंसला  हुआ  कि  जो  65  साल  का  बुजुर्ग  इसमे  गरीब  और  अमीर  का  सवाल
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 नहीं  उसको  समान  पेंशन  चाहे  वह  कितना  ही  गरीब  हो  या  अमोर  हो  ।  उस  मेनिफेस्टों  में
 यह  नहीं  है  कि  किसी  गरीब  हरिजन  के  बच्चा  पैदा  हो  तो  15  दिन  पहले  उसे  तीन  सौ  रुपए  दे  दिए

 लेकिन  हरियाणा  में  ऐसा  भी  हरियाणा  में  और  भी  बहुत-सी  सहूलियतें  दी  गयीं  ।  हरियाणा  में
 जो  उपलब्धियां  जिन्होंने  य ेबयान  की  वे  तो  जीत  जिसका  हमारे  कर्नाटक  वालों  ने  जिक्र  किया  ।
 जब  कनर्टक  में  हमारी  कान्फ्रस  हुई  जिसमें  शायद  आप  भी  उस  कान्फ्रेस  में  मैंने  बंगलौर  में
 ऐलान  किया  था  कि  अगर  हमारी  गवर्नमेंट  बन  गई  तो  हम  हरियाणा  की  तरह  यहां  जिसे  मैं  जेब
 खर्च  कहता  यह  जेव  खच  100  रु०  महीना  हम  हर  पढ़े-लिबश्ले  नौजवान  को  मैंने  जब  वहां  ये
 ऐलान  किया  कि  हमारे  हरियाणा  की  बुनियाद  एक  नवम्बर  को  रद्यी  गई  एक  नवम्बर  को  कंथल  में
 ज्ीनी  मिल  की  बुनियाद  के  समय  वहां  मैंने  सो  रुपए  हर  पढ़े-लिखे  नौजवान  को  देना  तय  आप
 हैरान  होंगे  कि  उस  समय  हमारे  बोमई  साहब  ने  श्रेस  के  लोगों  को  यह  खबर  देने  से  रोक  शाम  को
 जब  हम  किसी  के  घर  में  खाना  खाने  के  लिए  गए  तो  बोमई  साहब  बोले  कि  हमें  तो  आपने  मार
 दिया  ।  मैंने  कहा  कि  क्या  कह  दिया--उन्होंने  कहा  कि  आपने  यह  कह  दिया  कि  हम  सौ  रुपए  जेब
 बेकारी  भत्ते  का  हर  नौजवान  को  इससे  तो  हमारे  नौजवान  बिगड़  जाएगे  ।

 मेरा  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जिन्होंने  हमारी  बात  को  दबाया  वे  तो  हार  गए  और  जिन्होंने
 हमारी  बातों  को  लोगों  तक  पहुंचाया  वे  जीत  ये  हमारे  शरद  यादव  जिनके  पास  पहले  से  कपड़ा  नहीं
 हुआ  करता  वह  कपड़ा  मन्त्रो  बन  गए  |  शरद  यादव  जी  की  जमानत  जब्त  हुई

 इसी  तरह  से  और  दूसरे  बहुत  से  साथी  हैं  |

 क्रो  शरद  यादव  :  अध्यक्ष  इनको  जानकारी  नहीं  मेरी  जमानत  कभी  जब्स

 नहीं  हुई  ।  बदायूं  में  मात्र  30000  बोटों  से  हारा  हूं  ।

 भरी  देथो  लाल  :  में  अमेठी  की  बात  कर  रहा  हूं  ।  स्पीकर  आपके  सामने  भी  लोग  कितना
 असत्य  बोलते  अमेठी  के  बारे  में  किसी  से  भी  पूछ  राजीब  साहब  से  पूछ  लीजिए  ।

 मैंने  बदायं  का  नाम  नहीं  लिया  ।

 खेर  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  मण्डल  कमीशन  की  सिफारिशों  को  नेकनी  यती  से  लागू  नहीं
 किया  यह  बदनीयती  से  अनाउंसमेंट  किया  गया  था  ताकि  मेरी  9  अगस्त  की  रेली  फेल  हो  जाए
 और  उसकी  वजह  से  हिन्दुस्तान  के  गली-गलो  में  झगड़े  शुरू  हो  गए

 ।  में  मण्डल
 कमीशन

 के
 बिलाफ  नहीं  वल्कि  में  तो  मण्हल  कमीशन  के  एक  कदम  और  भी  आगे

 जाना  भाहता  मण्डल
 कमीशन  के  अन्तर्गत  आए  हर  व्यक्ति  को  रिजवेंशन  मिलता  लेकिन  उसमें  यह  भी  होता  चाहिए
 कि  वन  बन  सबिस  ।  आज  अगर  एक  वबेकवर्ड  या  शेहयूल्ड  कास्ट  का  व्यक्ति

 सबिस  में  भा  जाता

 है  तो  उसके  परिवार  के  5-5,  10-10  व्यक्ति  सविम  में  आ  जाते  हैं  और  उप्ती  बिरादरी  के  गरीब  आदमी
 को  सबिस  नहीं  मिलती  ।  इसलिए  में  तो  यह  भी  चाहता  हूं  कि  मण्डल  कमीशन  के  साथ-साथ  बन

 बन  सविस  का  नियम  भी  बनाया  ताकि  गरीब  आदमियों  को  लाभ  पहुंच  सके  ।

 हो  भो  शरद  बादव  :  अपने  घर  के  बारे  में  भी  कितने  लोग  स्िध्त  में

 श्री  बेवी  लाल  :  मेरे  घर  में  मेरे  रिश्तेदारों  मे  भी  कोई  गजेटिड  अफसर  घर  की

 तेशन  मुझ  से  पूछते  बहू  तो  कायदे  और  कानून  के  मुताबिक  डेफीनेशन  होती  में  कहता  चाहुता  हूं

 .  3S
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 ~ a=  ie  कि हर घर में एक सर्विस होनी चाहिए, ताकि एक ही  न  अजय  afaa  «5  में

 कि  हर  घर  में  एक  सवित  होनी  ताकि  एक  ही  खानदान  एक  ही  परिवार  के  लोग  सबिस  में

 ज्यादा  हिस्सेदारी  नपा  सकें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  चावड़ा  साहब  बैठ  यहां  पर  सवाल-जवाब  नहीं  हो  रहा  है  ।

 भरो  देवो  लाल  :  अध्यक्ष  कुछ  मेरे  साथी  इस  देश  में  हिन्दू-मुस्लिम  फसाद  करवाकर

 उससे  राजनीतिक  फायदा  उठाने  के  लिए  राम  जन्म  भूमि  का  इशू  उठा  रहे  में  इस  बारें  में  यह  कहना

 चाहता  हूं  कि अगर  राम  जन्म  भूमि  इनको  इतनी  प्यारी  होती  तो  250  बषं  अंग्रेज  राज  कर  तब

 इनको  राम  जन्म  भूमि  क्यों  नहीं  याद  आई  ।  40  वर्ष  तक  कांग्रेस  राज  कर  तब  इनको  राम  जन्म

 भभि  क्यों  नहीं  याद  आई  और  साढ़े  4  साल  तक  राजीव  जी  राज  कर  तब  इनको  राम  जन्म  भूमि
 क्यों  नहीं  याद  आई  ।  अब  यह  रथ  यात्रा  निकाल  कर  चत्रवर्ती  राजा  बनना  चाहते  जब  गांवों

 के  लोग  लोकसभा  में  आ  गए  ।  गोपीचन्द  भागंव  की  जगह  हुक्मसिह  आ  चन्द्रभानु  गुप्ता  की  जगह

 मुलायम  सिंह  यादव  आ  ललित  प्रसाद  की  जगह  लालू  प्रसाद  आ  मोहन  लाल  सुखाड़िया  की

 जगह  भरोंसिह  शेब्वावत  आ  हितेन्द्र  देसाई  की  जगहू  चिमन  भाई  पटेल  आ  गए  ।  जब  ये  लोग  आ

 गए  तो  मेरे  साथियों  ने  सोचा  कि  अब  तो  हम  मारे  हम  कंसे  कोई  प्रोग्राम  हमारे  पास  नहीं
 क्योंकि  यहां  तो  सब  व्यापारियों  की  जमात  है  ।  इसका  सुबूत  इस  बात  से  दूं  कि  राजस्थान  में  पूछा

 ब्यापारी  देसी  बनिए  2  सिंधी  बनिए  हैं  और  3  पंजाबी  बनिए  में  भेरोसिह  शेखावत  से  पूछा
 करता  हूं  कि आपकी  सरकार  किसानों  की  सरकार  तो  नहीं  तुम्हारे  साथ  2  जाट  एम०  एल०  ए०
 3  गुजर  एम०  एल०  ए०  8  राजपूत  एम०  एल०  ए०  तो  इन  मनोबैग  के  भरोसे  चलोगे  या  35  के
 भरोसे  ।  35  के  भरोसे  नहीं  चलना  ।  यह  जो  मनोबैग  की  बात  करते

 में  हमारे  लोगों  वहां  पर  खरीदा  गया  है  ।  राजस्थान  में  मजदूर  लाब  में  हमारे  आदमी  खरीद

 इस  बारे  में  मुझे  बताइए  ।  )

 मैं  यह  कहना  चाह  रहा  हूं  कि जब  किसान  ओर  गांव  के  मजदूर  में  पॉलिटीकली  जागृति  आ  गई
 है  तब  इन्होंने  पैसा  चलाना  शुरू  कर  दिया  और  इस  तरीके  से  इन्होंने  काम  करना  शुरू  कर  दिया  ।  अब
 दस्रील  देते  हैं  कि  मोरारजी  की  चन्द्र  शेव्वर  प्रेसीडेंट  नहीं  चल  पायी  और  चौधरी  चरण  सिंह
 बाक-आउट  कर  मैं  इनको  याद  दिलाता  हूं  कि  चौधरी  चरण  सिंह  सिरसा  गए  थे  ।  दो  लाख  की

 हाजरी  वहां  इनको  लगा  कि  जाट  जीत  जाएगा  ।  मैं  कहना  चाह  रहा  हूं  कि  पहले  वाली  बात  न
 हमें  पहले  ही  तुजुर्बा  हो  गया  है  ।  अब  हम  कांग्रेस  की  मदद  ले  रहे  हम  कांग्रेस  को  मदद  दे  नहीं  रहे  ।

 हम  तो  कांग्रेस  की सरकार  चलाते  थे  ।  ये  मुफ्ती  मुहम्मद  सईद  कांग्रेसी  वो  इन्द्र  कुमार  गुज  राल  कांग्रेसी
 मोटे-पोटे  अदण  नेहरू  और  सत्यपाल  मलिक  चले  वे  कांग्रेसी  हैं  ।  पड़ोस

 क्ृष्णन  भी  कांग्रं  सी  थे  ।  मैं  कह  रहा  हूं  कि  हम  कांग्रेस  की  सरकार  चलाते  थे  अब  कांप्रेस  हमारी  सरकार
 को  चनाती  है  |  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि  यदि  चोर  घर  में  घुत्त  जाए  तो  पड़ोस  में  जहां  भी  लाठी
 आदमी  लाठी  लेकर  आता  है  औौर  कहता  है  कि  चोर  को  चोर  को  मारो  ।  मैं  यह  कह  रहा  हूं  कि
 हमारी  सरकार  थोड़े  दिनों  की  कारगुजारी  बल्कि  हमने  तो  लोगों  का  माहौल  बनाया  लोगों  में

 शान्ति  और  अमन  पंदा  हुआ  उसको  कायम  रखने  के  हमारे  जनता  दल  के  मेनोफ॑स्टो  को

 लागू  करने  के  लिए  हम  चाहते  हैं  कि  हाउस  इस  बारे  में  हमें  समर्थन  ताकि  कुछ  लोग

 धर्म के नाम पर देश में चक्रवर्ती राज कायम न कर मैं यही आपके मार्फंत कहना चाहता 96
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 भरी  सोमनाथ  लटओं  :  अध्यक्ष  अभी  हमने  दो  मन्त्रियों  वाले  मन्त्रिमण्डल
 द्वारा  दिए  गए  भाषणों  को  सुना  और  उनकी  बात  सुनने  के  विशेषकर  उप  प्रधान  मन््त्री  श्री  देवी
 लाल  जी  के  भाषण  को  सुनने  के  पश्चात्  मुझे  विश्वास  हों  गया  है  कि  यह  सरकार  जितनी  जह्द  बर्खास्त

 होगी  देश  के  हित  में  उतना  ही  अच्छा  होगा  ।

 दो  सदस्यों  वाले  इस  तथाकथित  मन्त्रिमण्डल  जिसमें  कि  अभी  विभागों  की  घोषणा  भी
 नहीं  की  गई  के  बने  रहने  के  प्रस्ताव  का  मैं  विरोठ  करता  हूं  ।  इनके  बने  रहने  का  अर्थ  इस  देश  में
 संसदीय  लोकतन्त्र  का  उपहास  और  पतन  होगा  ।  यह  सरकार  राजनैतिक  संबेधानिक
 अनौचित्य  और  इस  देश  के  लोगों  के  साथ  विश्वासघात  के  आधार  पर  बनी  है  ।

 इस  सरकार  का  नेतृत्व  करने  वाले  ब्यक्षियों  मे पिछली  सरकार  द्वारा  अधिनायकवादी
 ताकतों  के  सामने  समपंण  से  लाभ  उठाते  हुए  राष्ट्रीय  हितों  तथा  धर्मनिरपेक्षता  को  तुलना  में  व्यक्तिगत
 स्वार्थ  को  वरीयता  दी  आडवाणी  जी  ने  इसका  उल्लेख  किया  था  ।  प्रधान  मन्त्री  जी  ने  कहा  है  कि
 वे  श्री  वी०  पी०  सिंह  की  सरकार  के  कुशासन  के  परिणामों  से  देश  को  बचाना  चाहते  हैं  और  इसलिए
 उन्होंने  सही  तरीके  से  शासन  चलाने  के  उद्देश्य  से  कांग्रेस  का  समर्थन  स्वीकार  किया  मैं  उनसे  यह
 जानना  चाहूंगा  कि  दुसरे  प्रकार  से  ऐसा  क्यों  नहीं  किया  गया  ?  इस  संसद  की  एकमात्र  सबसे  बड़े  दल  को
 शासन  चलाने  की  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  लेने  का  राजनैतिक  साहस  क्यों  नहीं  है  और  श्री  चन्द्र  शेखर  तथा
 उनके  समर्थकों  ने  कांग्रेस  की  सरकार  को  समर्थत  देने  का  निर्णय  क्यों  नहीं  किया  ?  उनके  पास
 संचालन  हेतु  बहुमत  होना  चाहिए  |  इसका  कोई  स्पष्टीकरण  नहीं  दिया  गया  है  |  मैं  यह  जानना  चाहूंगा
 कि  श्री  चन्द्र  शेखर  किस  घोषणापत्र  को  लागू  करेंगे  ?  क्या  वे  राष्ट्रीय  मोर्चे  क ेघोषणापत्र  को  लागू  करेंगे
 जिसके  आधार  पर  वे  निर्वाचित  हुए  थे  या  वे  कांग्रेस  (fo)  के  घोषणापत्र  को  लागू  करेंगे  जिसके  आधार
 पर  विगत  आम  चुनावों  में  उनका  प्रतिद्वन्दी  हार  गया  था  ?  उन्हें  इसका  उत्तर  अवश्य  ही  देना  चाहिए  |

 राष्ट्रीय  मोर्चे  के  घोषणापत्र  मुझे  विश्वास  है  जिसमें  कि  श्रो  चन्द्र  शेखर  का  गुट  भी  शामिल  कहा
 गया  है  :

 संकटों  से  घिरा  हुआ  यहां  नेतृत्व  की  कमी  चरित्रवान  ल्लोगों  की  कमी
 लोगों  में  विश्वास  की  कमी  निरन्तर  सत्तारुढ़  कांग्रेस  (६०)  विशेषकर  पिछले  पांच  बर्षों  में
 राजीव  गांधी  की  सरकार  द्वारा  चलाई  जा  रही  नीतियों  का  अन्त  हो  गया  राजीब  गांधी  की
 सरकार  ने  जोकि  सहानुभूति  के  कारण  सत्ता  में  आयी  एक  निष्पक्ष  सरकार  का  बायदा  किया
 था  लेकिन  वह  सरकार  प्रष्टाचार  और  अयोग्यता  की  पराकाष्टा  पर  पहुंच  गई

 अब  ग्यारह  महीनों  के  अन्दर  ही  उन्होंने  अपना  इरादा  बदल  दिया  मैं  पुनः  उद्धरण  देता  हूं  :

 गांधी  जब  सत्ता  में  आए  उस  समय  दिल्ली  में  तथा  देश  के  अन्य  भागों  में  हजारों
 निर्दोष  महिलाओं  और  बच्चों  को  मौत  के  घाट  उतार  दिया  गया  था  ।  भव  पंजाब  की
 स्थिति  बिल्कुल  विस्फोटक  है  |  सबसे  दुःखदायी  बात  यह  है  कि  हिसा  की  बारदातें  देश  के  अन्य
 भागों  में  भी  फल  गयो  उनके  सत्ता  में  आने  के  पश्चात्  एक  दिन  भी  ऐसा  नहीं  बीता  है
 जबकि  देश  के  विभिन्न  भागों  में  निर्दोष  ब्यक्तियों  की  हत्यायें  न  की  गयी  हो  ।”

 कांग्रेस  सरकार  की  उपलब्धियों  पर  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  यह  निर्णय  दिया  था  ।  अब  उन्हें  इस  देश

 है
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 के  लोगों  को  बता  देना  चाहिए  कि  वे  क्रिस  घोषणापत्र  को  और  किस  आधार  पर  लागू  क्या  उन्होंने

 जनता  दल  के  घोषणापत्र  को  लागू  नहीं  किया  कया  अब  वे  इस  देश  के  लोगों  से  यह  कहते  हैं  कि

 निर्वाचित  होते  समय  लोगों  से  उन्होंते  जो  वायदा  किया  था  उसे  लागू  करने  की  जिम्मेदारी  उनकी  नहीं

 कया  अब  वे  इस  देश  के  लोगों  से  यह  कहेंगे  कि  उनकी  सरकार  उनके  संरक्षक  कांग्रेस  की

 मीतियों  और  कार्यक्रमों  को  लागू  करेगी  ?  उन्हें  देश  की  जनता  से  यह  कहना  है  ।  यही  कारण  है  कि  यह

 सरकार  इस  प्रकार  मे  बनाई  गई  है  ।  मैं  कहता  हूँ  कि यह  और  कुछ  नहीं  बल्कि  पथम्नरष्टता  यह  एक

 ऐसी  सरकार  है  जिसमें  दो  नेता  हैं  और  इसमें  कोई  अवयव  नहीं  हैं  तथा  यह  उन  शक्तियों
 के

 संगठन  की

 देन  है  जिनका  प्रतिनिधित्व  श्री  लाल  कृष्ण  श्री  राजीव  गांधी  और  श्री  चन्द्र  शेखर  कर  रहे
 सप्ताह  मे  देश  की  क्या  स्थिति  है  ?  स्वतन्त्रता  के  समय  से  इस  प्रकार  की  स्थिति  हमने  देखी

 एक  सप्ताह  तक  हमारे  यहां  प्िफ  प्रधान  मन््त्री  और  उप  प्रधान  मन्त्री  ही  हैं  और  कोई  भी  मन्त्रीमण्डल

 नहीं  बन  पाया  है  ।  एक  सप्ताह  तक  इस  देश  में  कोई  भी  वित्त  गृह  मन्त्री  अथवा  विदेश  मन्त्री  नहीं

 हैं  क्योंकि  किसी  भी  तरह  से  श्री  चन्द्र  शेखर  मम्त्री  पद  के  लिए  अपने  दल  के  लोगों  द्वारा  किए  गए  दावे  के
 साथ  सामंजस्य  स्थापित  नहीं  कर  पाए  समा  पार  इतनी  गम्भीर  स्थिति  है  परन्तु  देश  में  कोई  रक्षा

 मन्त्री  नहीं

 उनकी  तथाकथित  पार्दी  के  अन्दर  की  कठिनाइयों  के  अतिरिक्त  उन्हें  अपने  समर्थकों  के

 विरोध  को  नजरअन्दाज  करते  हुए  उन  लोगों  की  स्वीकृति  भी  लेनो  है  जो  उनका  बाहर  से  समर्थन  कर

 रहे  हमने  देखा  है  कि  श्री  चन्द्र  शेब्वर  ने  दुघर  के  साथ  इस  बात  को  स्वीकार  किया  है  जिसे  हमने
 सपाचारपत्रों  में  पढ़ा  है  और  उसका  खूृण्डन  नहीं  किया  गया  है  क्योंकि  जब  उन्होंने  देखा  कि  उनके  साथ

 उपयुक्त  व्यक्ति  जिसे  देश  का  विदेश  मन्त्री  बनाया  जा  सके  दल-बदल  नहीं  क्रिया  है  तो

 उन्होंने  श्री  गुजराल  से  सम्पर्क  मैं  गुजराल  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  दल-बदल  के  प्रस्ताव
 को  अस्वीकार  कर

 थ्रो  कल्पमाथ  राय  :  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किया  गया

 शो  सोमनाथ  घटर्जो  :  हमने  यह  एक  विचित्र  बात  देखी  है  कि  कुछ  ऐसे  व्यक्षियों  के  सहयोग  से
 सरकार  बताई  जा  रही  है  जिनकी  कोई  पार्टी  नहीं  कोई  नीति  नहीं  कोई  कार्यक्रम  नहीं  जिन्हें
 जनादेश  प्राप्त  नहीं  ह ैऔर  जिनका  कोई  बहुमत  भी  नहीं  उस  सरकार  के  सामने  गम्भीर  समस्या
 इसी  प्रकार  एक  ऐसी  पार्टी  बनाई  जा  रहीਂ  है  जिसे  इस  देश  की  जनता  ने  निसंकोच  ढंग  से  अस्वीकार  कर
 दिया  है  ।  यह  अस्वोकृत  पार्टी  और  उसका  नेता  इस  देश  को  चला  रहा

 देश  के  संविधान  का  स्पष्ट  रूप  से  उल्लंघन  किया  गया  है  ।

 प्रो०  मिजितलंग  कामसन  :  अध्यक्ष  उन्होंने  कांग्रेस  पार्टी  को  अस्वीकृत
 पार्टी  बताया  इससे  पहले  श्री  मधु  दण्डबते  ने  भी  ऐसा  ही  कहा  है  ।  मैं  आपके  माध्यम  से  यह  बताना
 चाहता  हूं  कि  इस  पार्टी  को  देश  के  40  प्रतिशत  से  अधिक  मत  प्राप्त  जबकि  जनता  दल  को  20
 प्रतिशत  से कम  और  भाजपा  को  8  प्रतिशत  मत  प्राप्त  किस  आधार  पर  कांग्रेस  आई  अस्वीकृत
 पार्टी  है  ?

 का

 भी  चटर्छ़धो  :  अध्यक्ष  दल-बदल  से  सम्बन्धित  कानून  देश  का  कोई  सीधासाधा
 सांबिधिक  कानून  नहीं  यह  संविधान  का  अग  यह  देश  के  आधार-धूत  कानूक का  अंग  है  ।  जो
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 लोग  बार-बार  यह  कह  रहे  हैं  कि  वे  संविधान  के  दल-बदल  कानून  को  अपनाकर  देश  के  राजनेंतिक  जोबन
 को  स्वच्छ  इसके  दोषों  को  दूर  करने  और  सदस्यों  की  खरीद-फरोछ्त  रोकने  का  प्रयास  किया
 वे  ही  तुच्छ  राजनैतिक  और  व्यक्तिगत  लाभ  के  लिए  कुछ  व्यक्षितरयों  को  निलंज्जतापूर्वक  इस  देश  को
 सरकार  बनाने  में  सहायता  कर  रहे  हैं  और  उन्हें  इसके  लिए  उकता  रहे  जिस  बीज  को  कांग्रेस  पार्टी
 जनादेश  के  द्वारा  प्राप्त  नहीं  कर  सकी  उसे  वह  जनादेश  का  उल्लंघन  करके  प्राप्त  करना  चाहती
 इसलिए  उन्होंने  इस  देश  के  शासन  के  लिए  कुछ  दल-बदलने  बाले  सदस्यों  को  सहयोग  दिया

 श्री  पो०  लिदस्थरम  :  आज  सुबह  आपने  विनिर्णय  दिया  है  कि  कोई  भी  विभाजन  के  विषय  का
 उल्लेख  नहीं  करेगा  ।  वह  उस  विषय  पर  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।

 क्रो  सोमनाथ  चटर्शो  :  मैंने  इसका  उल्लेख  नहीं  किया  है  ।

 भ्रो  चन्द्र  शेखर  :  मैं  राजनीति  में  आदान-प्रदान  में  विश्वास  करता  हूं  ।  मेरा  माननीय  सहयोगी
 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  से  अनुरोध  है  कि  वह  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  न  करें  जिससे  कि  मुझे  उसी  प्रकार  का
 जवाब  देना  पड़े  ।

 भरी  सोमनाथ  शटर्जों  :  यह  दुर्भाग्य  की  हो  नहीं  बल्कि  गम्भीर  बात  भी  है  कि  सभा  में  अपनी

 पहली  उपस्थिति  के  दौरान  प्रधान  मन्त्री  मह्दोदय  बोलने  के  बारे  में  सदस्यों  को  धमको  दे  रहे  प्रधान
 मन्त्री  इसी  तरह  से  व्यवहार  सभा  के  प्रति  सम्मान  प्रदर्शित  करने  का  यही  तरीका  हर  बार

 बह  दूसरों  को  धमकी  दे  रहे  हैं  ।

 दल-बदल  सम्बन्धी  कानून  देश  के  आधार-भूत  कानून  का  अंग  जब  इस  देश  के  लोग
 पत्रों  में  पढ़ते  कि  उड़ीसा  के  एक  मातनीय  सदस्य  ने  स्वीकार  किया  है  कि  उनसे  श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 सिंह  का  दल  छोड़ने  के  लिए  बहुत  बड़ी  धनराशि  को  पेशकश  की  गई  तो  हम  कया  जवाब  देंगे  ?  यहू
 बात  समाचारपन्रीं  में  प्रकाशित  हुई  है  और  इसका  खण्डन  नहीं  किया  गया  आज  उस  माननीय  सदस्य

 ने  पक्ष  बदल  लिया

 श्री  सेफुहीन  चौधरी  :  वह  यहां  उपस्थित

 श्री  सोमनाथ  चर्टों  :  मैं  किसी  के  नाम  का  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  परन्तु  मैने  इसे

 पत्रों  में  पढ़ा  क्या  कोई  प्रतिवाद  किया  गया  था  ?

 अध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  शान््त

 की  सोमनाथ  चटर्जो  :  1979  में  जब  दल-बदल  हुआ  था  और  तत्कालीन  जनता  पार्टी  की

 सरकार  गिरी  थी  तो  श्री  चन्द्र  शेश्षर  पार्टी  के  नेता  और  अष्ठपक्ष  के  रूप  मे  कंबल  पार्टी  और  सरकार  के

 भविष्य  के  बारे  में  ही  नहीं  बल्कि  इस  देश  के  संसदीय  लोकतन््त्र  के  भविष्य  के  बारे  में  भी  गम्भीर  रूप  से

 बिंतित  ये  ।  उस  समय  उन्होंने  जो  सैद्धान्तिक  दृष्टिकोण  अपनाया  था  मैं  उसेगरी  प्रशंसा  करता  हूं  ।

 26  ।9  9  को  चन्द्रशेश्वर  ने  असन्तुष्ट  जनता  नेता  से  सरकार  बताने  के  लिए  कहते  के

 तत्कालीन  राष्ट्रपति  के  निर्णय  मैं  उद्धृत  करता  हूं  ।

 ऐसा  असाधारण  कार्य  बताया  जिसने  दल-बदल  को  लाभकारी  कार्य  बता  दिया  है  ।

 उन्होने  राष्ट्रपति  के  मिणय  को  बताया  था  तथा  उन  लोगों  के  लिए  पुरस्कार
 समझा  जा  सकता  है  जिन्होंने  जनता  पार्टी  छोड़  दी  थो

 ।”
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 15  1979  को  श्री  चन्द्रशेबर  ने  उन  लोगों  की  कटु  आलोचना  की  थी  जिन्होंने  उस

 समय  त्यागपत्र  दिया  था  :

 सरकार  के  विरुद्ध  अविश्वास  का  प्रस्ताव  लाया  गया  था  उन्होंने  इस  बात  पर  खेद
 व्यक्त  किया  था  कि  असन्तुष्टों  ने  उस  समय  प्रहार  किया  है  जब  पार्टी  में  परेशानी  है  ।”  दूसरे
 वक्तब्य  में  उन्होंने  टिप्पणी  की  थी  जिस  अनुचित  ढंग  से  दल-बदल  किया  गया  है  उससे

 राष्ट्र  को  आघात  पहुंचा  है  ।”

 22  जुलाई  को  जारी  वक्तव्य  में  श्री  चन्द्रशक्वर  ने  कहा  था  कि  वह  कांग्रेस  को  यह
 दिलाना  चाहते  हैं  इसका  सत्तावादी  ताकतों  पर  आधारित  सरकार  को  समथंन  देना  सरकार

 ओऔर  पार्टी  के  हितों  के  विरुद्ध  है
 ।”

 उन्होंने  जनता  पार्टी  के  सदस्यों  को  प्रोत्साहित  किया  था  पार्टी
 के  सामने  जो  चुनोती  है  उत्तता  एकजुट  होकर  मुकाबला

 शी  निर्मेल  कान्ति  चटर्जी  :  उस  समय  वहू  अपरिपक्व  थे  ।

 थ्रो  सोमनाथ  चटलों  :  मैं  उनका  दूसरा  वक्तव्य  भी  उद्धत  करता  हूं  :

 “18  जुलाई  को  जनता  पार्टी  के  अध्यक्ष  श्री  चख्रशेखर  ने  दिल्ली  में  कहा  था  कि  पार्टी  में
 वर्तमान  संकट  किसी  विचारधारा  पर  मतभेद  होने  के  कारण  पैदा  नहीं  हुआ  है  बल्कि  कुछ  लोगों
 की  व्यक्तिगत  महत्वाकांक्षाओं  की  वजह  से  हुआ  लेकिन  फिर  भी  बहुत  से  लोग  हैं  जिनकी
 ऐसी  महत्वाकांक्षा  नहीं  है  बल्कि  वे  उनके  शिकार  हो  गए  हैं  ।”

 मैं  इसका  उल्लेख  इसलिए  कर  रहा  हूं  क्योंकि  उन्होंने  उस  समय  कुछ  मुल  सिद्धान्तों  का  समर्थन
 किया  था  ।  जिस  तरीके  से  अर्थात्  धन  के  दुश्पयोग  और  जनादेश  का  उल्लघन  करके  लोकतन्त्रीय  व्यवस्था
 को  कमजोर  बनाया  गया  था  उस  पर  उन्होंने  एतराज  किया  था  ।

 मैं  उनसे  विनम्नतापूर्वक  पूछना  चाहता  हूं  क्या  आज  स्थिति  में  परिणात्मक  या  ग्रुणात्मक
 बर्तेन  हुआ  आज  हर  बार  जब  कभी  ऐसी  सरकारें  बनती  हैं  तो  यह्  कहना  बढ़ा  आसान  है  कि  मुझे
 पिछली  सरकार  के  शासम  के  प्रभावों  से  देश  को  बचाना  परन्तु  इसके  लिए  क्या  नीति  बनाई  गई  है
 तथा  कौन  से  कार्यक्रम  बनाए  गए  हैं  ?  इस  सरकार  की  आधिक  नीति  क्या  है  ?  राम  जन्म  भूमि  के  बारे  में
 इसकी  नीति  क्या  विवाद।स्पद  स्थान  पर  कार  सेवा  शुरू  करने  के  लिए  विश्व  हिन्दू  परिषद  के
 निर्णय  के  बारे  में  उनकी  क्या  नीति  होगी  ?  दम  सरकार  से  यही  जानना  चाहते  हैं  ।

 4.00  म०  qo

 महोदय  इस  समय  विद्यमान  गम्भीर  परिस्थिति  के  अलावा  अन्य  गम्भीर  मसले  भी  हैं--अल
 बाद  का  जम्मू-कश्मीर  ओर  आसाम  में  पृथक्तावाद  का  गम्भीर  आथिक  स्थिति
 पाकिस्तान  में  जहां  सरकार  बदलने  के  बाद  कट्टरपंथियों  के  हाथ  में  सत्ता  आ  गयी  है  ऐसे  में  सीमा  के  उस पार  से  खतरा  और  ऐसे  में  जब  राष्ट्र  के  सामने  ऐसे  गम्भीर  संकट  हों  आज  तक  हमें  यह  मालूम  ही  नहीं
 कि  हस  सरकार  के  कायक्रम  और  नीतियां  क्या  है  ।

 जा

 बोपोर्स
 का

 मामला  अभी  समाप्त  नहीं  हुआ  मुझे  इस  बात  की  प्रसन्नता  हैँ  कि  कुछ
 एक्ब्टो  करण  दिए  गए  हैं  ।  जब  बोफो्स  मामले  की  जांच-पड़ताल  जैसे  गम्भीर  मसले  पर  बात  हो  उस
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 समय
 एक  राष्ट्र  के  प्रधान  मन््त्री  को  मजाक  के  तौर  पर  ही  सही  मजाक  करना  शोभा  नहीं  देता  ।  इस

 तरह  के  मजाक  को  सुनना  बहुत  ही  दुर्भाग्यपूर्ण  है  । आज  हमने  पाया  कि  स्विटअरलेंड  की  संधीय  अदालत
 ने  अपना  निर्णय  दे  दिया  ओर  केन्द्रीय  जांच  ब्यूरो  को  सभी  दस्तावेज  उपलब्ध  कराने  की  अनुमति  दे  दी

 हमें  यह  भी  मालूम  है  कि  स्वोडिश  सरकार  ने  यह  कहा  है  कि  समय  पूरब  किसी  जानकारी  को
 सावंजनिक  रूप  से  प्रकट  किए  जाने  से  आगे  जानकारी  भिलने  को  सम्भावना  कम  हो  जाएगी  और  इससे
 स्वीडन  में  की  जा  रही  आगे  जांच  पर  भी  असर  पड़ेगा  ।  जब  तक  कि  सरकार  यह  सुनिश्चित  न  कर  ले
 कि  इससे  जारी  जांच  पर  और  रिश्वत  और  भ्रष्टाचार  के  दोषी  लोगों  का  पता  लगाने  के  काम  पर  असर
 नहीं  पड़ेगा  तग  तक  मात्र  जानकारी  को  सावंजनिक  रूप  से  प्रकट  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  है  ।  अतः
 दस्तावेजों  को  मात्र  सभा-पटल  पर  रखने  से  उहूं  श्य  की  पूर्ति  नहीं  होगी  ।  उपलब्ध  कराए  दस्तावेजों  से
 मामले  की  आगे  की  जाने  वाली  जांच  पर  असर  नहीं  पड़ना  मैं  एक  ओर  गम्भीर  बात  का  उल्लेख
 करना  चाहूंगा  वह  यह  कि  किस  प्रकार  श्री  चन्द्रशेखर  ने  भारतीय  जनता  पार्टी  से  सहायता  प्राप्त  करने
 का  अपना  विकल्प  खुला  रखा  है  |  भारतीय  जनता  पार्टी  की  पत्रिका  आर्गेनाहजर  के  15  नक्षम्बर  के  अक
 में  छपा  है  कि  किस  प्रकार  मेरे  अच्छे  मित्र  श्री  मुरली  देवरा  को  श्री  चन्द्रशेख्र  और  श्री  राजीब  गांधी
 की  ओर  से  श्री  आडवाणी  को  मिलने  भेजा  गया  था  जिससे  कि  श्री  आडवाणी  की  सहायता  से  उनके  द्वारा
 दल  या  वफादारी  बदलने  से  जो  कायंवाही  होनी  हो  वह  न  हो  सके  |  गही  के  लिए  वे  खुलेआम  भारतीय
 जनता  पार्टी  से  समर्थन  मांग  सकते  राजस्थान  में  क्या  हुआ  ?  राजस्थान  सरकार  किस  तरह  बचाई
 गयी  ?  किन  लोगों  ने  वहां  भारतीय  जनता  पार्टी  की  सरकार  बचाने  के  लिए  उनके  पक्ष  में  मतदान  किया  ।

 मैं  यह  जानना  चाहूंगा  कि  क्यों  कांग्रेस  ने  जो  पहले  शेल्शावत  मंत्रिमण्डल  को  बर्खास्त  करने  के  लिए
 बड़ी  जोरदार  मांग  कर  रही  थी  भारतीय  जनता  पार्टी  द्वारा  उनके  मित्र  जनता  दल  से
 समर्थन  प्राप्त  करने  क ेबाद  अचानक  अपनी  उस  मांग  पर  जोर  देना  बन्द  कर  दिया  ।  यह  सब  बहुत  ही
 स्पष्ट  है  ।  अतएव  जिन  खतरों  का  मैं  उल्लेख  कर  चुका  हूं  उनके  राष्ट्र  के  सामने  जो  सबसे  बड़ा
 खतरा  है  और  जिसके  बारे  में  हम  सभी  को  जानकारी  है  वह  है  धामिक  कट्टरपर्थियों  द्वारा  उन्माद  फंसा
 कर  जानबूझकर  राष्ट्रीय  एकता  और  अखण्डता  को  खतरे  में  डालना  और  भारतीय  जनता  पार्टी  द्वारा

 हिन्दु  राष्ट्र  की  खुले  आम  घोषणा  करना  ।

 क्री  मदन  लास  खुराना  :

 श्री  सोमनाथ  चटर्जो  :  राष्ट्र  में  धमंनिरवेक्षता  को  कभी  इतना  खतरा  नहीं  था  जितना

 इसे  आज  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  सरक।र  इस  सम्बन्ध  में  क्या  करने  का  विचार  रखती  है  ।  मैं

 उनसे  यह  जानना  चाहूंगा  कि  सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या  नीति  रामजन्म  भूमि-बाबरी
 मस्जिद  बिवाद  को  सरकार  द्वारा  यह  कहकर  नहीं  टाला  जा  सकता  कि  यह  सब  श्री  वी०  पी०  सिंह  भर

 उनकी  सरकार  द्वारा  स्थिति  से  सही  तरह  से  न  निबट  पाने  के  कारण  हुआ  है  |  6  दिसम्बर  को  फिर

 संकट  की  स्थिति  हो  गयी  है  |  हम  नहीं  जानते  उस  दिन  कथा  इस  बारे  में  अभी  कुछ  नहीं  कहा

 गया  है  लेकिन  पर्याप्त  संख्या  में  धमकियां  दे  दी  गईं  ओर  इससे  देश  में  लोगों  में  अलगाब  ओर

 इस  सरकार  की  नीतियों  और  कार्यत्रमों  के  बारे  में  हमे  मालूम  होना  लकिन  अब  मैं  प्रधान

 मंत्री  स ेयह  जानना  चाहू गा  कि  यदि  श्री  बी०  पी०  सिंह  ने  स्थिति  को  सही  तरह  से  नहीं  मिपटाया  तो

 उनका  हल  क्या  उनके  अनुसार  स्थिति  से  कंस  निबटा  जाना  चाहिए  और  इसके  लिए  सबसे  बेहतर

 रास्ता  कोनसा  है  ?  क्या  6  दिसम्बर  को  वह  कार  सेवा  होने  देंगे  ?  मैं  इस  सम्बन्ध  में  प्रधान  मन््त्री  से

 एपष्टीकरण  चाहू गा
 ।
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 जिस  प्रकार  सार्वजनिक  |  वन  में  वित्तीय  भ्रष्टाचार  के  विरुद्ध  संघ  करना  है  उसी  प्रकार  हमें
 राजनेतिक  भ्रष्टाचार  के  विष्द्ध  संघर्ष  करना  होगा  ।  समान  नीतियों  और  कार्यक्रमों  के  बिना  लोगों
 और  राजनंतिक  दलों  के  बीच  गनोड़  से  राष्ट्र  की  मूलभूत  समस्याओं  का  समाधान  सम्भव  नहीं  है  ।  इस
 सरकार  के  पास  न  तो  और  राजनैतिक  अधिकार  है  और  ना  ही  लोगों  से  जनादेश  ।  इसे  यहीं
 इसी  समय  हटा  दिया  जाना  च.टिए  और  मैं  धदन  को  विश्वास  दिलाना  चाहूंगा  कि  इस  सरकार  को
 गिरना  ही  है  और  इसके  गिरने  पर  किसी  को  भी  अफसोस  नहीं  होगा  !

 थ्रो  बसंत  साठ  :  अध्यक्ष  इस  भाठ  दिन  पुरानी  सरकार  द्वारा  प्राप्त  किए  जा

 रहे  विश्वास  के  प्रस्ताव  ५२  आज  हमने  विभिन्न  दलों  के  नेताओं  और  प्रसिद्ध  वक्ताओं  को  अतः

 मेरा  विचार  था  कि  जो  इसका  विरोध  कर  रहे  हैं  वे  किन्हीं  मूलभूत  नीतिगत  मामलों  या  सिद्धान्तों  पर
 कर  रहे  हमने  पिछले  ग्यारह  महीनों  में  गाली-गलौज  और  आरोपों  आदि  को  सुना  और  संसद  में

 विभिन्न  दलों  के  माननीय  सदस्यों  के  प्रति  राष्ट्र  ने  पहले  ही  अपनी  धारणा  बना  ली  जिस  मूलभूत
 गलती  के  साथ  श्री  वी०  पी०  सिंह  उनके  भारतीय  जनता  ओर  सयुकत  वामपथी  मोर्चा  ने  कार्य

 शुकू  किया  वह  आज  फिर
 न

 केवल  देखने  मे  आयी  अपितु  माननीय  श्री  मधु  दण्डवते  और  श्री  सोमनाथ

 अटर्जी  द्वारा  दोहरायी  भी  गई  |  यह  गलती  पिछले  चुनावों  मे  दिए  गए  जनादेश  के  बारे  में  यह
 गलती  भी  इस  विश्वास  में  कि  यह  जनादेश  कांग्रेस  के  विरुद्ध  था  |  इस  गलती  के  साथ  उन्होंने  अपना

 कार्य  प्रारम्भ  किया  |  यदि  जनता  ने  किसी  एक  दल  के  पक्ष  में  स्पष्ट  जनादेश  दिया  होता  तो  यहू  कहा
 जा  सकता  था  कि  यह  किसी  एक  दल  के  पक्ष  में  कांग्रेस  के  विरुद्ध  दिया  गया  जनादेश  है  ।  लेकिन  हुआ
 क्या  ?  हालांकि  लोगों  ने  कांग्रेस  दल  के  विरुद्ध  अपनी  नाराजगी  व्यक्त  की  फिर  भी  हमने  इसे  सहर्ष
 स्वीकार  किया  और  परिणामों  के  तुरन्त  बाद  हमारे  नेता  ने  कहा  कि  :

 निर्णय  को  स्वीकार  करते  हैं  और  हम  सरकार  बनाने  का  प्रयास  भी  नहीं  करेंगे  ।”

 क्री  इन्रजोत  गुप्त  उनके  पास  कोई  चारा  नहीं  था  ।

 बरो  बसंत  साठे  :  जरा  ठहरिए  |  वास्तविकता  यह  है  कि  किसी  भी  मापदण्ड  से  यदि  मापा  जाए
 तब  भी  कांग्रेस  अभी  भी  सबसे  बड़ी  अकेली  पार्टी  है  ।  हम  जनता  के  जनादेश  की  बात  करते  जनता
 के  समर्थन  का  कोई  भी  पंमाना  ले  लीजिए  ।  पहला  पंमाना  संख्या  का  होता  संसद  में  विभिन्न  दलों
 की  संख्या  पर  विचार  कीजिए  कांग्रेस  के  195  सदस्य  जनता  दल  के  143  सदस्य  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  88  अथवा  86  सदस्य  हैं  और  संयुक्त  वामपंथी  दलों  के  कुल  मिलाकर  52  सदस्य  हैं  ।

 कृपया  कया  उनमें  से  कोई  भी  अकेले  यह  दावा  कर  सकता  है  कि  उन्हें  इस  देश  अथवा  देश  का
 शासन  चलाने  के  लिए  लोगों  ने  जनादेश  दिया  है  ?  कोई  भी  यह  नहीं  कह  सकता  ।

 मैं  उनसे  यह  जानना  चाहता  क्या  उन्होंने  पिछली  जनता  पार्टी  को  पसन्द  किया  था  जहां
 जयप्रकाश  नारायण  के  नेतृत्व  में  और  मोरारजी  भाई  के  नेतृत्व  में  अन्य  सभी  दलों  ने  एक  साथ  मिलकर

 एक  पार्टी  बनाई  उनके  पास  एक  साझा  चनाव  घोषणा  पत्र  लोगों  से  जनादेश  देने  के  लिए  कहा
 गया  था  और  लोगों  ने  उस  पार्टी  फे  पक्ष  में  एक  बहुत  ही  स्पष्ट  जनादेश  दिया  क्या  इन  विभिन्न
 पार्टियों  ने  लोगों  को  बताया  था  कि  यदि  हम  सत्ता  में  आए  तो  हम  एक  मिली-जुली  सरकार  बनाएंगे  और

 हम  कांग्रेस  के  खिलाफ  आपको  एक  स्थायी  सरकार  उन्होंने  ऐसा  नहीं  किया  ।  उनके  अपने-अपने

 चुनाव  घोषणापत्र  थे  और  वे  उनके  अलग-अलग  चुनाव  घोषणापत्रों  के  आध;*  पर  समन  देने  के  लिए

 न्ध
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 कह  रहे  तब  वे  कैसे  कह  सकते  हैं  कि  यह  कांग्रेस  के  उनके  पक्ष  में  जनादेश  था  ?  क्योंकि  ऐसी
 बात  नहीं  है  कि  उन्होंने  सामूहिक  रूप  से  मत  देने  के  लिए  किस  प्रकार  कहा  है  ।

 इसीलिए  अब  क्या  हुआ  ?  लोगों  का  निर्णय  था  कि  किसी  भी  पार्टी  को  स्पष्ट  जनादेश  नहीं  दिया
 गया  है  ।  कांग्रेस  अभी  भी  अकेलो  सबसे  बड़ी  पार्टी  यह  एक  मानदण्ड  &  जो  इस  सभा  में
 सदस्यों  की  संझवा  से  सम्बन्धित  है  ।

 ठीक  अब  एक  अन्य  मानदण्ड  को  लीजिए  |  मतदाताओं  द्वारा  बिभिन्न  पार्टियों  को  दिए  गए
 मतों  के  प्रतिशत  को  लीजिए  |  इस  तथ्य  के  बावजद  कि  हमें  लगभग  आधे  से  थोड़ी  कमर  सीटें
 मतों  का  प्रतिशत  भी  42  से  अधिक  था--जोकि  सबसे  अधिक  तथा  किसी  अन्य  दल  को  मिले  प्रतिशत
 मतों  से अधिक  था  |  जनता  दल  को  18  भारतीय  जनता  पार्टी  को  7  प्रतिशत  से  थोड़े  अधिक
 मत  मिले  और  संयुक्त  वामपंथी  दलों  को  4  प्रतिशत  से  कम्त  मत  मिले  ।  इस  पर  भी  ये  कहते  हैं  कि  यह
 जनादेश  उनके  पक्ष  में  यह  सच्चाई  की  विडम्बना

 इस  पर  भी  हमने  ठीक  है  कि  लोगों  ने  हमें  स्पप्ट  जनादेश  नहीं  दिया  हमारे  नेता  ने

 हम  इसे  स्वीकार  करते  हैं  और  हम  इस  निर्णय  को  मानते  हैं  और  हम  किसी  को  भी  सरकार  बनाने

 का  अवसर  हमने  यह  भी  वायदा  किया  था  कि  जो  भी  सरकार  स्थाई  सरकार  के  हित
 आगामी  पांच  वर्षों  के  लिए  हम  रचनात्मक  सहयोग  हमने  रचनात्मक  सहयोग  की  बात  की  थी  ।

 जब  तक  कि  आप  संविधान  के  ढांचे  और  उपकी  प्रस्तावना  तथा  प्रस्तावना  में  दिए  गए  भिद्धान्तों  के  अंदर

 कार्य  करेंगे  ।  हमने  केवल  यही  शर्त  रखी  थी  ।  इसके  इन  दोनों  दलों  की  बेसाखियों  के  समर्थन  से

 चलने  वाली  सरकार  के  गत  ग्यारह  महीनों  के  दौरान  उसका  कार्यनिष्पादन  क्षिस  प्रकार  का  रहा  है  ?

 इन  ग्यारह  महीनों  में  इस  सरकार  ने  यथार्थ  में  राष्ट्र  को घोर  उिपत्ति  और  अराजकता  के  कगार  पर  ला

 दिया  है  ।  यदि  कोई  भविष्यवक्ता  रहा  तो  वह  श्री  वी०  पी०  सिह  और  sto  मधु  दण्डव्ते  रहे
 क्री  वी०  पी०  सिंह  ने  सार्वजनिक  रूप  से  यह  घोषणा  की  थी  कि  यदि  कभी  मैं  प्रधान  मन्त्री

 क्योंकि  इससे  पहले  उन्होंने  इमका  विरोध  किया  था  और  दूरदर्शन  न्यूजट्रेंक  और  सभो  को  बताया  था  कि

 वह  प्रधान  मन्त्री  नहीं  बार-बार  यह  प्रश्न  मत  कीजिए  क्योंकि  मैं  पहले  ही  बता  चुका  हूं  कि  मैं

 प्रधान  मन््त्री  नहीं  मैं  चुनाव  नहीं  लडूंगा  और  मैं  प्रधान  मन््त्री  नहीं  बनूंगा  और  जब  उनसे

 यह  पूछा  गया  मान  लो  आप  प्रधान  मन्त्री  बने  तो  तब  यह  पूरी  तरह  से  देश  के  लिए  दुर्भाग्यपूर्ण  होगा  ।

 )

 लोगों  को  यह  महसूस  होने  दीजिए  कि  वह  एक  बहुत  अच्छे  व्यक्षित  एक  ईमानदार

 ड्यक्षित  वहु  निष्कपट  व्यक्ति  वह  निस््वार्थ  व्यक्ति  हैं  और  वह  प्रधान  मम्त्री  का  कोई  पद  बिल्कुल
 नहीं  चाहते  |  उन्होंने  स्वयं  यह  घोषणा  की  मैं  प्रधान  मन््त्री  तो  यह  बहुत

 पूर्ण  होगा  |  वह  अब  उसी  प्रकार  सिद्ध  हुआ  उन्होंने  उप्ती  तरह  का  काय॑  ढ़िया  है  ।”

 एक  अन्य  अ्रविष्यवाणी  माननीय  श्री  दण्डव्ते  ने  की  उन्होंने  यह  कहना  शुरू  किया
 कि  इस  सरकार  की  तिजोरियां  खाली  उन्होंने  उस  उद्देश्य  के  लिए  कार्य  यथार्थ

 इन  ग्यारह  महीनों  तिजोरियों  मे  जो  कुछ  उन्होंने  उसका  अपव्यय  किया  और  यह  देक्षमे  का
 प्रयास  किया  था  कि  ये  खाली  हो  जाए  ।  यह  बात  इस  तथ्य  से  साबित  होती  है  कि  विदेशी  मुद्दा  का  भंडार

 5,700  करोड़  रुपए  से  3,400  करोड़  रुपए  रह  गया  अब  दिश्म्बर  के  महीने  में  यह  2,000  करोड़
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 रुपए  रह  जाएगा  ।  यह  दो  सप्ताह  से  अधिक  नहीं  चलेगा  ऐमी  उन्होंने  अब  यह  घोषणा  की  ठीक

 आप  अपव्यय  कर  सकते  आप  आम  आदमी  की  मेहनत  की  कमाई  का  अपव्यय  न  कीजिए  ।

 भाम  आदमी  अपनी  पत्नी  के  गहने  शायद  सबसे  अन्त  में  अपनी  पत्नी  का  सोना  बेचेगा  ।  चीन

 युद्ध  के  संकट  के  दौरान  इस  देश  को  मंगल  सूत्र  तक  दिए  गए  थे  और  आप  देश  को  दाव  पर  लगाने  की

 चोषणा  करने  की  गुस्ताखो  करते  रहे  तक  कि  अब  में  उसे  भी  बेच  दूंगा
 ।”  आज  मैंने

 माननीय  श्री  दण्डवते  ने  बोलते  हुए'*ਂ

 प्रो०  मधु  दण्डवते  :  क्या  आप  कृपया  एक  मिनट  मेरी  बात  सुनेंगे  ?

 श्री  बसंत  साठे  :  क्या  आप  कुछ  और  कहना  चाहते  हैं  ?  )

 प्रो०  मध  दण्डबते  :  जहां  तक  हमारे  मित्र  श्री  वसंत  साठे  के  मुह  का  सम्बन्ध  इसी
 सभा  मेने  पहले  भी  घोषणा  की  थी  विदेशी  मुद्रा  भण्डारों  की  बचत  और  उसे  बढ़ाने  के  बारे
 में  थी  ।  हम  इससे  पहले  विदेशों  से आयातित  सोने  के  रूप  में  250  करोड़  रुपए  मूल्य  का  सोना  प्राਂ
 कर  रहे  जो  वास्तव  में  आभूषणों  को  निर्यात  करना  चाहते  हम  यह  सोना  उन्हें  उपलब्ध  करा  रहे

 हमने  250  करोड़  रुपए  मूल्य  के  उस  सोने  का  आयात  करना  बन्द  कर  दिया  और  हमने  यह  निर्णय
 लिया  क्रि  जो  भी  वास्तव  में  हमने  तस्करी  का  सोना  पकड़ा  विदेशी  सोना  जो  यहां  लाया  जाता
 उनकी  बजाए  वही  सोना  सुनारों  को  बेचा  जाएगा  ।  वह  विदेशी  मुद्रा  में  उपलब्ध  कराया  जाएगा  और
 उसे  अन्तर्राष्ट्रीय  दर  से  थोड़ी  सी  ऊंची  दर  पर  बेचा  जाएगा  ।  उसका  उसके  लिए  उपयोग  किया

 )

 श्री  बसंत  साठ  :  में  श्री  दण्डवते  स्वयं  को  भूतलक्षों  प्रभाव  से  सही  करने  का  प्रयास
 करने  का  बुरा  नहीं  समाचारपत्रों  में  हमने  जो  पढ़ा  वह  यह  यह  सोना
 भारतीय  रिजव॑  बैंक  से  सम्बन्धित  और  सरकार  से  सम्बन्धित  लोगों  को  बेच  रहे  हैं  ।  हमने  यह  पढ़ा  है  ।
 यदि  आप  अपनी  बात  को  सही  करना  चाहते  तो  आप  उसे  भूतलक्षी  प्रभाव  से  कर  सकते  हैं''*

 )

 कुछ  साननीय  सदस्य  :  देश  से  बाहर  ।

 श्रो  बसम्त  साठे  :  इंस  देश  में  नहीं  बल्कि  विदेशी  मुद्रा  अजित  करने  के  लिए  देश  के  बाहर
 और  यह्वी  बात  कही  गई  थी  ।  उद्देश्य  यही  जो  भी  यह  मेरा  मुद्दा  नहीं  मैंने  सोचा  कि  वह कम  से  कम  इस  देश  के  वित्त  मन्त्रो  के  नाते  गत  ग्यारह  महीनों  के  दौरान  उन्होंने  जो  कुछ  किया  बह
 उसकी  महान्  उपलब्धि  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहेंगे  ।  उसके  बारे  में  एक  भी  शब्द  नहीं  कहा
 कृपया  देखिए  कि  उन्होंने  क्या  कहा  ।  उन्होंने  कहा  कि  पूर्ववर्ती  सरकार  ने  बजट  घाटे  को  बढ़ाकर
 11,000  करोड़  रुपए  कर  दिया  है  और  वह  इसे  घटाकर  7,000  करोड़  रुपए  कर  देंगे  ।  आज  के
 नवीनतम  आंकड़े  यह  हैं  कि  यह  घाटा  14,000  करोड़  रुपए  से  अधिक  हो  रिजव
 बेंक  ने  कहा  हे  कि  यह  25,000  करोड़  रुपए  तक  हो  जाएगा  ।  यह  रहा  है  उनका  निष्पादन  ।  कृपयाड़े
 मूल्य  ढांचे  को  देखिए  ।  देश  में  हर  चीज  महंगी  हो  गई  है  ।  आम  आदमी  का  जोवन  दूभर  हो  गया
 ऐसी  एक  भी  बस्तु  नहीं  है  जिसे  वह  खरीद  सकता  चाहे  बह  खाद्य  खाद्यान्न  हो  और  चाहे  कोई  ;
 अन्य  बस्तु  ही  क्यों  न  हो  ।  आप  कोई  भी  चीज  लीजिए  ।  उतके  दाम  आकाश  को  छू  रहे  आम  आदमी
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 क्या  करे  ?  मैंने  बजट  के  सम्बन्ध  में  चर्चा  के  समय  बोलते  हुए  पिछली  बार  यहां  इसका  उल्लेख  किया
 श्री  वी०  पी०  सिंह  और  दण्डबते  जी  ने  सावंजनिक  रूप  से  यह  बायदा  किया  था  कि  वे  यह  देखने

 के  लिए  ठोस  उपाय  करेंगे  कि  कीमतें  कम  हों  |  सितम्बर-अक्तूबर  के  दौरान  कीमतें  कम  हो
 जाया  करती  थीं  |  इस  बार  कया  हुआ  इस  अवधि  में  भी  कीमतें  इतनी  बढ़  गई  हैं  कि  जिसके
 परिणामस्वरूप  उपभोक्ता  मूल्य  सूचकांक  में  !0.5  प्रतिशत  से  भी  अधिक  की  वृद्धि  हुई  थोक  मूल्य
 सूचकांक  में  9.7  प्रतिशत  पर  पहुंच  गया  भूतपूृवं  सरकार  आधिक  स्थिति  के  सम्बन्ध  में  चिस्तित
 नहीं  है  ।

 थी  सम्तोष  मोहन  देख  :  कीमतें  नहीं  वे  गिर  गए

 शो  बसम्त  साठे  :  यह  स्वाभाविक  है  कि  ऐसा  होगा  ।  कुछ  ही  महीनों  पहले  हममे
 देश  में  अशान्ति  का  वातावरण  देखा  तथा  मूल्यों  में  वृद्धि  होने  के  कारण  आम  आदमी  को  अत्यधिक
 कठिनाइयों  का  सामना  करते  हुए  हमने  देखा  |  इस  योजना  में  हम  क्या  देखते  हैं  ?  इसी  बात  से  हमें
 अत्यधिक  कष्ट  होता  है|

 एक  साननीय  सदस्य  :  मण्डल  आयोग  ।

 भी  बसम्त  साठे  :  माननीय  श्री  वी०  पी०  सिंह  के  नेतृत्व  बाली  इस  सरकार  ने  भावनात्मक  तथा
 साम्प्रदायिक  अलगाव  की  स्थिति  में  देश  को  पहुंचाने  की  सबसे  घटिया  ओर  घातक  राजनीतिक  चाल
 खली  थी  जो  शायद  ही  कोई  व्यक्ति  कर  सकता  है  जिसमें  कि  जातिवाद  तथा  साम्प्रदायवाद--हन  दोनों
 के  आधार  पर  इस  देश  को  विभाजित  करने  की  धमकी  दी  गई  ।  जिन्ना  साहब  ने  इस  देश  को  दो  टुकड़ों
 में  विभाजित  कर  दिया  था  |  माननीय  श्री  वी०  पी०  सिंह  ने  इसे  4,000  में  विभाजित  करने  का  निर्णय
 कर  लिया  इस  देश  को  उनकी  यह  एक  भेंट  आप  इसे  देखें  तथा  आज  वह  धर्मनिरपेक्षता  की

 बात  कर  रहे  इस  देश  को  धर  अथवा  जन्म  के  आधार  पर  अथवा  धामिक  तश्व  जिसे  जाति  कहा
 जाता  के  आधार  पर  विभाजित  करने  से अधिक  और  कोनसी  बात  साम्प्रदायिक  तथा  धर्मनिरपेक्ष  के
 विरुद्ध  हो  सकती  यदि  आप  इस  देश  को  जाति  के  आधार  पर  विभाजित  करने  का  प्रयतन  करते  जो

 मनु  ने  हजारों  वर्ष  पूर्व  किया  था  तब  आप  एक  दूसरे  मनु  का  रूप  धारण  करते  हैं  जो  इस  देश  को  पुनः
 जाति  के  आधार  पर  विभाजित  करना  चाहता  है  तथा  इससे  भी  अधिक  आप  धमंनिरपेक्ष  स्वरूप  को

 बिगाड़  रहे  हैं  तथा  साम्प्रदायिक  व्यक्ति  बन  जाते  हैं  ।

 जरा  विचार  करें  कि  इस  देश  की  युवा  पीढ़ी  को  किस  बात  से  कष्ट  होता  है  ।

 श्री  राम  आप  भी  जरा  सोचिए  |  इस  देश  में  गांधी  जी  के  जमाने  में  एक  इनसीडेंट  चौरा
 चौरी  का  हुआ  ।

 ]
 देश  के  स्वतन्त्रता  आंदोलन  के  दौरान  वर्ष  1921  में  चोरी  चौरा  नाम  से  एक  आंदोलन  हुआ

 था  तथा  गांधी  जो  ने  यह  कहते  हुए  उस  आंदोलन  को  बापस  ले  लिया  था  कि  कुछ  गलत  है  ।

 हमने  एक  काफी  बड़ी  गलती  की  उन्होंने  बहू  आंदोलन  बापस  ले  पंडित  जवाहर
 साल  नेड़रू  इस  पर  माराज  भी

 काका

 जम
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 अब  देखें  कि  यह  भी  एक  नेता  करीब  180  युवा  बच्चों  ने  आत्मदाह  कर  इस  पर

 भी  आप  पर  कोई  असर  नहीं  आप  महसूस  नहीं  करते  कि  इसमें  कुछ  गलत  आप  उन्हें
 उनसे  बात  करने  की  भी  कोशिश  नहीं  करते  ।  आप  ऐसा  क्यों  कर  रहे  हैं  ?

 श्री  राम  विलास  पासवात्त  :  अध्यक्ष  इन्होंने  मेरा  नाम  लिया  है  ।  मैं  कोई  ऐसा
 बवश्चन  नहीं  पूछना  चाहता  मैं  सिर्फ  इनसे  जानकारी  चाहता  चूंकि  वसन्त  साठे  जी  महाराष्ट्र
 से  आते  हैं  और  हम  लोगों  ने  बहुत  बढ़ा  क्राइम  बहुत  बड़ा  पाप

 संदयकों  को  राहत  देने  का  काम  हम  लोग  देश  के  सबसे  बड़े  राष्ट्रद्रोही  हम  देश  के  दुश्मन  थे

 जो  यह  किया  ।  लेकिन  आप  बताइए  कि  महाराष्ट्र  की  सरकार  ने  क्यों  घोषणा  की  कि  मण्डल  कमीशन

 सिफारिश  के  मुताबिक  हम  रिजर्वेशन  लागू  करने  जा  रहे  कर्नाटक  की  सरकार  से  दस

 महीने  पहले  बात  हो  गई  है  ।  राजीव  गांधी  जी  ने  जाकर  जयललिता  के  ए०आई०ए०डी०एम०के  ०

 के  साथ  मद्रास  में  क्या  कहा  ?  इन्होंने  कहा  कि  मैं  मण्डल  कमीशन  का  पूरा  सपोर्ट  करता  शिक्षण

 संस्थान  में  क्यों  नहीं  लागू  किया  इसका  मैं  विरोध  करता  राजीव  जी  मोजूद  ये  मण्डल
 कमीशन  की  सिफारिश  का  समर्थन  करते  हैं  या  विरोध  करते  हैं  ।

 आप  महाराष्ट्र  के  बारे  में  बताइए  कि  शरद  पवार  के  सम्बन्ध  में  आपकी  कया  धारणा  वह
 कास्टिस्ट  हैं  या  सेकुलर  )

 ]
 अध्यक्ष  महोदय  :  सुबह  हम  इस  बात  पर  सहमत  हो  गए  थे  कि  चर्चा  शायद  समाप्त  हो  जाए

 तथा  प्रधान  मन्त्री  जी  3.30  बजे  उत्तर  दे  अब  मैं  देख  रहा  हूं  कि  4.00  बज  चुके  हैं  तथा  अनेक
 बबताओं  ने  अपने  नाम  दिए  अतएवं  यदि  सभा  की  सहमति  हो  तो  इस  पर  चर्चा  6.00  बजे  तक
 समाप्त  की  जा  सकती  है  तथा  प्रधान  मन्त्री  जी  6.00  बजे  उत्तर  दे  सकते  हैं  तथा  यदि  आवश्यक  हो
 तब  6.30  बजे  अथवा  7  00  बजे  मतदान  किया  जा  सकता  है|  यदि  सभा  की  सहमति  हो  तो  मैं  सभी
 सदस्यों  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  पांच  अथवा  छः  मिनट  में  ही  अपनी  बात  कहें  ।

 )

 सअभेक  भानसोय  सदस्य  :  5.00  बजे  तक  चर्चा  समाप्त  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  केवल  कोशिश  कर  सकते  हैं  ।  यह  सदस्यों  पर  निभर  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  साठे  मैं  आपका  समय  कम  नहीं  कर  रहा  हूं  ।

 )

 ऋोमतो  गोता  मुझजों  :  मैं  सहमत  नहीं

 थी  बसम्त  साठे  :  जहां  तक  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  देवी  लाल  ने  आपको

 काफी  उचित  उत्तर  दिया  है  ।  यह  बेहतर  होगा  कि  आप  कोई  अन्य  निर्वाचन  क्षेत्र  की  तलाश  करें  क्योंकि
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 आपको  वही  निवर्चिन-क्षेत्र  नहीं  दिया  जा  रहा  मुझे  उस  प्रश्न  पर  सोचने-विचारने  कौ
 आवश्यकता  नहीं

 सवाल  गरीबों  की  मदद  का  नहीं  सवाल  नीयत  का  है  जिससे  आप  डरते  भापकी  नीयत
 में  खोट  इनकी  यह  नीयत  दिख  गई  है  ।

 ]

 वोट  पाने  की  यह  एक  सस्ती  चाल  है  तथा  सबसे  खराब  बात  अभी  हाल  ही  में  साम्प्रदायिक  दंगों
 में  घटित  हुई  मुझे  आश्चयं  है  कि  हमारे  वामपंथी  दल  जो  यहां  पर  उपस्थित  हैं  तथा  जो
 अभी  तक  ग्यारह  महीनों  से  उनका  भारतीय  जनता  पार्टी  के  साथ  काफी  निष्क्रिय  योगदान  रहा
 हर  समय  वे  जब  बिल्ला  रहे  थे  तथा  सरकार  का  समर्थन  कर  रहे  वे  हमारे  खिलाफ  भी  भोख-बचिल्सा
 रहे  थे  ।  अब  क्या  हो  गया  है  तथा  आज  सुबह  ही  हमने  आपको  देक्षा  जंसाकि  मैंने  शुरू
 में  ही  कहा  था  कि  दुर्भाग्य  से  जो  कुछ  भी  बहा  जा  रहा  वह  सब  कांग्रेस  के खिलाफ  कहा  गया  है  ।
 जहां  तक  समाजवाद  तथा  धघमंनिरपेक्षता  के  लिए  जनता  के  कल्याण  से  सम्बन्धित  प्रगतिशील
 नीतियों  तथा  सिद्धान्तों  का  सम्बन्ध  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  कांग्रेस  दल  की  जनता
 पार्टी  की  नीतियों  तथा  वामपंथी  दलों  की  नीतियों  में  कोई  मूलभूत  अन्तर  मैं  समझ  सकता  हूं  कि
 कुछेक  मुह  विशेषकर  अनुच्छेद  370,  तथा  राम  जन्म  भूमि  इत्यादि  मुह  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  जनता
 पार्टी  में  मतभेद  दुर्भाग्य  जहां  तक  भारतीय  जनता  पार्टी  का  सम्बन्ध  उनका  इतिहास
 ओऔरंगजेब  के  साथ  ही  रुक  जाता  हैਂ  यदि  आप  अपने  किसी  महिला  वक्ता  के  हाल  ही  के
 कंसेट  को  सुनेगे  तो  आप  पाएंगे  कि  इतिहास  का  अन्त  औरंगजेब  के  साथ  ही  हो  गया  ।  औरगजेब
 तथा  उसके  पूव॑जों  द्वारा  जो  कुछ  भी  किया  गया  अब  उस  सबको  200  अथवा  400  बष  उपरांत
 ठीक  किया  जाना  संक्षेप  यही  उनका  दश्शनशारुत्र  है  यदि  वे  इस  देश  को
 विभाजित  बरना  चाहते  हैं  तब  मैं  उनसे  निवेदन  करूंगा  कि  थे  इस  बात  पर  विचार  करे  कि  क्या  इस
 आंदोलन  से  बह  देश  मे  किसी  एक  भी  व्यक्तित  को  रोजगार  बया  वे  इस  आंदोलन  से  जनता  के

 उपयोग  बी  आवश्यक  वरतुओं  अथवा  खाद्य  तेलों  में  कोई  बृद्धि  करने  जा  रहे  है  ?  भाप  जनता  को

 किसलिए  उकसा  रहे  किस  उद्देश्य  के  लिए  आप  संधर्ष  की  प्रेरणा  दे  रहे  भावना  में  आकर  धर्म
 के  नाम  पर  आप  देश  की  भावना  तथा  सभ्यता  के  खिलाफ  काय॑  कर  रहे  है  ।  बसुधा  एक  कुटुम्ब
 हैਂ  वह  इसकी  बात  कर  रहे  मैं  वास्तव  में  आश्चयंचकित  हूं  कि  जो  व्यक्तित  हिन्दू  सभ्यता  तथा

 संस्कृति  की  बात  करते  वे  पूरी  तरह  से  स्वामी  विवेकानन्द  द्वारा  प्रतिष्ठापित  मूलभूत
 आदर्शों  क ेखिलाफ  जा  रहे  विवेकानन्द  को  पढ़िए  तो  आप  जान  जाएंगे  कि  उस्होंने  इस्लाम  ओर

 हिन्दुत्व  का  किस  प्रकार  प्रचार  किया  था  ।  उन्होने  कहा  था  कि  हिन्दुत्व  की  आत्मा  और  इस्लाम  के
 शरीर  का  सम्मिश्रण  होना  चाहिए  ये  लोग  कभी-कभी  विवेकानन्द  की  बात  करते  हैं
 जब  ऐसा  करना  उनके  अनुकूल  नहीं  होता  तो  वे  उन्हें  भूल  जाते  ये  गांधी  की  शपथ  लेने  को  तैयार

 रहते  राजघाट  जाते  हैं  आजकल  उन्होंने  अपने  नवीनतभ  भाषणों  में  कहा  है  कि  गांधी  भी

 अप्रासगिक  हैं  ।

 ]  ।
 गांधी  ने  तो  तबाही  कर  दी  ।
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 उन्होंने  ऐसे  शब्दों  का  प्रयोग  किया  है  ।

 शो  सदन  लाल  खुराना  :  राजीव  गांधी  गांधी  ने  नहीं  ।

 भरी  बसंत  साठे  :  महात्मा  गांधी  की  बात  कही  थी

 ] |  ।

 मैं  माननीय  महिला  सदस्या  का  नाम  लेना  नहीं  चाहता  ।

 सुन  यह  तुम्हारी  ही  महिला  तुम्हारे  ही  आदमी  की  है  कि  तबाह  कर  दिया  गांधी  ने  ।
 आप  सुन  बी०जे०पी०  के  आदमी  की  है  ।

 झो  राजबोर  सिह  :  बी०जे०पी०  की  किसकी  है  ?  नाम  बताइए  ।  नहीं

 एक  मासनीय  सदस्य  :  उमा  भारती  की  है  ।

 श्री  राजवोर  अगर  उमा  भारती  की  नहीं  हुई  तो  ?  आप  गलतबयानी  कर  रहे  हैं  ।

 झरी  सदन  लाल  खुराना  :  हम  तो  महात्मा  गांधी  का  राम  राज्य  ला  रहे  हैं  ।

 ]

 भरी  बसंत  साठ  :  मैं  अपने  वामपंथी  मित्रों  से  जानना  चाहूंगा  कि  उन्होंने  अबानक  भारतीय
 जनता  पार्टी  के  साथ  कोन  सा  विचित्र  गठबन्धन  किया  अब  वे  कौन  सी  नीति  चलाना  चाहते  हैं  ?
 आज  प्रश्न  है  :  लोग  क्या  चाहते  थे  ?  उन्होंने  पांच  वर्षों  क ेलिए  अपना  फंसला  दिया  था  ।  उन्होंने  कहा  :

 चाहते  हैं  कि आप  सब  विभिन्न  पार्टियों  के  नेता  हमें  एक  स्थिर  सरकार  दें  जो  हमारी  आर्थिक
 समस्याओं  तथा  रोजमर्रा  की  समस्याओं  का  समाधान  करे  ।”

 इस  देश  के  लोग  कम  से  कम  इतना  तो
 अपने  निर्वाचित  प्रतिनिधियों  से  चाहते

 फर्क  इतना  ही  हुआ  है  कि  वाजपेयी  जी  ने  यह  कहा  कि  राम  की  सेना  में  रावण  को  हटाने
 के  लिए  इनकी  सेना  रथयात्रा  लेकर  उल्टी  अयोध्या  गई  ।  अयोध्या  का  नाम  ही  जहां  पर  युद्ध
 महीं  होता  है  और  ये  पहले  लोग  अपनी  धरती  के  नये  बन्दर  जो  उल्टे  पत्थर  लेकर  अयोध्या

 वहां  आग  लगाने  के  लिए  ।  राम  ने  यह  नहीं  किया  था  ।

 क्री  राजबीर  सिह  :  इतिहास  आपको  याद  नहों  है  ।  यह  16  बार  हो  चुका  वहां  यह  सत्रहबीं
 बार  हुआ  आप  इतिहास  पढ़ें  ।  )

 शी  बसंत  साठे  :  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  लोगों  द्वारा  चुने  गए  संसद  सदस्यों  का  यह  पहला

 जज  TC

 मम
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 कर्तव्य  है  कि  वे  यह  सुनिश्चित  करें  कि  लोगों  को  एक  स्थिर  सरकार  एक  ऐसी  सरकार  जो  न
 सिफं  अपने  चुनाव  घोषणापत्र  में  निहित  प्रगतिशील  नीतियों  में  विश्वास  रखती  हो  बल्कि  संबिधान  की
 प्रस्तावना  में  भी  विश्वास  रखती  हो  और  एक  सरकार  पांच  वर्षों  की  अवधि  तक  सुनिश्चित
 की  जाए  ।  यह  तो  कांग्रेस  द्वारा  प्रदर्शित  दूरदर्शिता  है  कि  हमने  दूर  रहने  की  बात  नहीं  की  हमने
 शुरू  से  ही कहा  था  कि  वी०  पी०  सिंह  से  हमारी  कोई  दुश्मनी  नहीं  वह  हमारे  आदमी  थे  जिन  पर
 हमें  बहुत  विश्वास  था  ।

 दोस्त  वह  दोस्त  ही  दगा  दे  तो  किसके  पास  जाएं  ।”

 |

 हमने  उन्हें  दूसरे  स्थान  पर  रखा  उन  जंसे  ब्यक्ति  के  लिए  हमारी  बहुत  अच्छी  राय  थी  ।
 उन्होंने  की  भूमिका  अदा  की  ।  वह  ऐसे  व्यक्ति  के  विरुद्ध  हुए  जिन्हें  वह  मां  कहते  थे  ।

 क्या  आप  जानते  हैं  कि  मुझे  सबसे  अधिक  कष्ट  किससे  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  जी  ?  मुझे  इस  बात
 से  दुःख  हुआ  है  कि  इन  दिनों  में  आपने  इन्दिरा  जी  का  नाम  कभो  नहीं  लिया  ।

 4.35  म०  प०

 महोदय  पोठासोन

 आप  सभी  महान  नेताओं  का  नाम  लेते  हैं  जिस  महिला  ने  आपको  मौजूदा  स्थिति  तक

 पहुंचाया  और  आपके  लिए  सब  कुछ  उन्होंने  आपको  सदस्यता  वास्तव  में  उन्होंने
 आपको  सब  कुछ  दिया  और  आप  उन्हें  मां  कहते  आपने  कभी  भी  उनका  नाम  नहीं

 में

 अखिल  भारतीय  कांग्रेस  सधिति  की  उस  बंठक  को  नहीं  भूला  हूं  जिसमें  आपने  कहा  था  ओर

 कृष्ण  के  बाद  यदि  कोई  तो  वह  राजीव  है  और  मैं  उनके  प्रति  पूर्णतया  समपित  और  वफादार  हूं  और

 उनके  प्रति  पूर्णतया  बफादार  और  समर्पित  रहूंगा  ।”  आपके  ये  शब्द  हैं  बाद  मे  क्या  हुआ  ।  आप

 ऐसे  आदमी  पर  विश्वास  करते  हैं  और  आप  सोचते  हैं  कि  आप  उसकी  निष्ठा  और  ईमानदारी  पर

 विश्वास  करते  हैं  और  वह  आपसे  विश्वासघात  करता  है|  संस्कृत  में  एक  प्रसिद्ध  कहावत  है  :

 आरह्म  सुप्त  हि  ।

 हत्वाकिम्  नाम  पौरुषम्  ॥

 आपके  कंधे  पर  कोई  भरोसा  करके  सो  तो  उसकी  हत्या  कर  गला  काट  दो  ।  उसमें

 क्या  पौरुष  है  और  क्या  मेनलोनेस  है  ।

 ]
 बी०  पी०  सिंह  ने  राजीब  गांधी  और  हमारी  पार्टी  के साथ  यह  किया  है  ।

 प्रो०  सरणु  दण्डलते  :  आपने  ऐसा  चरण  सिंह  के  साथ  किया  था  ।

 भरो  बसंत  साठे  :  हमने  ऐसा  नहीं  कियाਂ
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 थ्रो  बसंत  साठे  :  आदतें  बहुत  मुश्किल  से  बदलती  एक  व्यक्ति  की  प्रकृति  कभी  नहीं
 बदलती  ।  आपने  इसका  परिणाम  भी  देख  लिया  इन  दिनों  हम  यही  कह  रहे  थे  कि  यह  सज्जन  जो

 हमारे  साथ  थे  और  देवी  लाल  जी  ने  ठीक  ही

 वाले  ही  तो  चला  रहे  थे  ।'''  ''
 तो  केवल  इतना  ही

 अब  यह  पागलपन  से  बचाओ  देश  देश  झौंका  जा  रहा  है  पागलपन  की  आग  में  ।  इससे  बचाओ  और
 इसलिए  इनसे  छुट्टी  कराओ  तथा  किसी  भी  दूसरे  आदमी  को  चुन  मधु  दण्डबते  जी  को  चुन
 हम  तो  तंयार  थे  ।  हमने  यह  तो  नहीं  कहा  हम  यह  कह  रहे  थे  कि  किसी  को  भी  चुन  होम

 मुपती  मोहम्मद  साहब  बंठे  उनको  चुन  आप  जिसको  चुनना  उनको  चुन
 लेकिन  इनसे  छुट्टो  दिलाओ  ।  आप  यदि  इतना  करते  तो  भाप  145  के  145  बने  रहते  ।

 एक  साननीय  सदस्य  :  देवी  लाल  जो  को  चुन  लेते  ।  )

 श्री  बसंत  साठे  :  देवी  लाल  जी  ने  तो  कहा  मैं  नहीं  ।  उन्होंने  आज  भी  मैं  उतरने  को
 तैयार  था  एक  शर्तं  पर  कि  डिजोल्व  करना  चाहिए  ।  इनकी  चाहत  यह  कि  ये  लोग  सारे  अपने-अपने  घर

 देवी  लाल  जी  ने  तो  बाद  में  कहा  कि  ये  तो  सदस्य  नहीं  बने  तो  बेचा रे  कंसे  मुसीबत  में  डालने
 के  लिए  इन  लोगों  को  यह  किया  गया  ।  देश  में  आज  भी  हमारा  यह  कहना  है  कि  स्थिर  सरकार  आए  ।
 हम  कोई  जानबूझ  कर  नही  और  पार्टी

 के
 लोडर  ने  कहा  कि  हमको  कोई  उतावलापन  नहीं  तमन्ना

 नहीं  है  गवनेमेंट  में  जाने  की  ।  हमको  मैंनडेट  मिलेगा  तो  '*  इसमें  कोई  त्याग  की
 बात  नहीं  है  |  इसमें  कोई  त्याग  नहीं  है  ।  )

 मैं  आपको  बता  रहा  हूं  कि  हम  इस  मामले  में  बिल्कुल  इमानदार  हैं  ।  हम  प्रारम्भ  से  ही  यह  कह
 रहे  हैं  कि  स्वयं  हमारे  द्वारा  सरकार  बनाने  का  जनादेश  हमें  नहीं  मिला  हमारे  द्वारा  सरकार
 बनाने  का  प्रश्न  ही  नहीं  जब  भी  लोग  हमें  यह  जनादेश  तो  हम  अपना  दायित्व  निभाएंगे  ।

 आज  हम  यह  नहीं  चाहते  कि  देश  साम्प्रदायिक  अराजकता  में  दूब  जाए  ।  राष्ट्रपति  ने  भी  एक सन्देश  में  यह  कहा  है  और  मैं  राष्ट्रपति  को  उद्धुत  करना  नहीं  चाहता  ।  आज  स्थिति  यह  है  कि
 एक  आदमी  तो  रथ  यात्रा  पर  है  जबकि  दूसरा  आदमी  देश  को  जातीय  हत्याकांड  में  झोंकना  चाहता  है  ।
 यह  सही  बातावरण  नहीं  है  जिसके  तहत  स्वतन्त्र  और  निष्पक्ष  चुनाव  हो  रास्ट्रपति  ने  स्वयं  भी
 अपने  सन्देश  में  यही  कहा  है  ।

 आज  स्थिति  यह  है  कि  हमें  एक  स्थाई  और  प्रगतिशील  सरकार  सुनिश्चित  करने  का
 प्रयास  करता  इस  सम्बन्ध  में  चस्द्रशेखर  जी  को  ही  नीति  का  अनुसरण  करना  यह  उन
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 द्वारा  जनता  पार्टी
 के  चुनाव  घोषणा-पत्र  में  स्वीकृत  नीति  भी  हो  सकती  है  ।  इस  बारे  में  हमारा  कोई

 मतभेद  नहीं  है  और  वह  जो  कुछ  करते  उसमें  हम  किसी  प्रकार  का  कोई  हस्तक्षेप  नहीं  करेंगे  ।  वह
 पूर्णतया  स्वतनत्र  हैं  ।

 आप  में  जो  भारतीय  जनता  पार्टी  में  हैं  और  जो  इस  नीति  के  आधार  पर  जनता  पार्टीका  समथंग
 करने  के  लिए  सहमत  हुए  आप  अब  अपने  मत  पर  पुनविचार  क्यों  नहीं  करते  ?  आपका  मुद्दा  बहुत छोटा  है  ।  आप  मुझ्य  रूप  से  अयोध्या  की  समस्या  से  चिन्तित  हैं  और  यदि  इसका  समाधान  हो  जाता
 तो  मैं  समझता  हूं  कि  आपकी  कोई  अन्य  समस्या  नहीं  है  ।

 हु

 ]

 आडवाणी  जी  फिर  तो  आपको  कोई  तकलीफ  नहीं  होगी  ।

 |

 वामपंथी  दलों  का  क्या  कहना  है  ।  मुझे  इसमें  सन््देह  नहीं  है  कि  वामपंथी  दल  यह  कभी
 भी  नहीं  चाहैगा  कि  उन्हें  छोड़  दिया  अगर  चन्द्र  शेखर  जी  के  नेतृत्व  में  जनता  पार्टी  उन  नीति
 के  आधार  पर  एक  स्थाई  और  प्रगतिशील  सरकार  देती  जो  वामपंथियों  की  नीतियों  के  अन  बुसार

 तो  वे  उनका  समर्थन  क्यों  नहीं  करेंगे  ?  अगर  इस  सम्बन्ध  में  उनका  कोई  अन्य  उद्देश्य  नहीं  तो
 उन्हें  उनका  समर्थन  क्यों  नहीं  करना  चाहिए  ?  कि  आप  हमें  अपशब्द  कहना  चाहते  है  ।  आपकी  नीति
 केवल  कांग्रेस  विरोधी  हम  सरकार  नहीं  बना  रहे  |  हम  इस  सबसे  बाहर  रहकर  खश  हैं  ।  भाप
 समथंन  साथ  आइए  और  ऐसा  कीजिए  ।  हमें  कोई  आपत्ति  नहीं  हमें  एक  स्थाई  सरकार
 दीजिए  और  इस  देश  को  पागलपन  से  बचाइए  |  हम  केवल  यही  अनुरोध  कर  रहे  इस  देश  के
 विशेषकर  युवा  वर्ग  यही  चाहते  हैं  ।

 हम  इसीलिए  इस  प्रकार  का  समर्थन  कर  रहे  हैं  ।

 श्रीमती  गीता  मुलर्जो  :  मैं  आपका  और  पूरी  सभा  का  ध्यान  दिल्लाना
 चाहूंगी  क्योंकि  शायद  संसद  में  मेरा  यह  अन्तिम  भाषण  हो  ।

 हमारा  दल  इस  विश्वास  प्रस्ताव  के  विउद्ध  क्यों  मत  दे  रहा  इस  पर  सदन  के  समक्ष  मैं  अपना
 दृष्टिकोण  रखना  चाहूंगी  |  इसके  पीछे  मुख्य  कारण  यह  है  कि  यह  सरकार  बेईमान  दलबदलुओं  द्वारा
 बनाई  गई  है  और  प्रस्तावित  सरकार  के  पास  जनता  का  जनादेश  नहीं  है  ।

 हमने  एक  संशोधन  दिया  था  जिसे  अध्यक्ष  महोदय  ने  अपने  विवेकानुसार  श्वारिज  कर

 फिर  मैं  इसे  पढ़  देती  परिषदਂ  के  स्थान  पर  मन्त्री  शब्द  होगा

 सात  नवम्बर  को  श्री  वी०  पी०  सिंह  सरकार  के  विश्वास  मत  प्राप्त  करने  बाले  दिन  मैं
 अत्यधिक  भावक  थी  और  आप  स्वयं  और  ब्रही  संख्या  में  सदस्यगण  चिंतित  थे  और  आप  सबने  मुझसे
 कई  बार  भाव॒क  नस  होने  की  अपील  की  थी  ।

 मैं  उस  समय  उन  स्नेहपूर्ण  अपीलों  का  उत्तर  नहीं  दे  सकी  जिसके  लिए  मै  अब  क्षमा  मांगती

 71



 मन्त्रि-प  रिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  16  1990

 आज  मैं  हर  सम्भव  शांत  रहना  चाहती  हुं  और  विभिन्न  राजनेतिक  दलों  के  जो  नेता

 यहां  उपस्थित  उनसे  कुछ  प्रश्न  पूछना  चाहती  हूं  ।  यह  मेरे  लिए  सौभाग्य  की  बात  होगी  ।
 आज  मैं  किसी  के  प्रश्नों  का  उत्तर  देने  की  बजाए  कुछ  प्रश्न  पूछुंगी  |  पहले  के  कुछ  प्रश्न  प्रस्तावित

 प्रधान  मन््त्री  से  पूछना  चाहती  हूं  ।

 मुझे  किसी  से  एक  किस्से  के  बारे  में  पता  चला  मैं  समझती  हूं  जिनसे  यह  सम्बन्धित

 उन्हें  इसके  विषय  में  ज्ञान  होगा  ।  यदि  जो  कुछ  मैंने  सुना  वह  सही  नहीं  है  तो  मैं  आशा  करती  हूं  कि

 प्रस्तावित  प्रधान  मस्त्री  अपने  उत्तर  में  इसको  स्पष्ट  करेंगे  ।  आप  में  से  कुछ  को  यह  जानकारी  होगी
 कि  बिहार  के  स्वर्गीय  बचछावन  सिंह  की  कुछ  माह  पूव॑  मृत्यु  हो  वह  शहीद  भगत  सिंह  की

 हिन्दुस्तान  रिपबलिकन  आर्मी  के  सदस्य  थे  और  उन्होंने  ।7  साल  ब्रिटिश  राज  के  दौरान  डण्डा  बेरी  में

 बेडियों  में  गुजारे  |  उनकी  मृत्यु  से  पूर्व  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  उनसे  मिलने  गए  ।  श्री  बचछावन  ने  उनसे
 अपील  की  :

 ]
 शेखर  जो  भी  हो  पार्टी  को  मत  तोड़ो  ।”

 ]

 जो  भी  हो  पार्टी  को  मत  बतंमान  प्रधान  मन्त्री  ने  उत्तर  दिया  :

 पार्टी  ने  मुझे  क्या  जिसके  लिए  मैं  उसको  एक  साथ  रखूंगा  ।

 ]

 पार्टी  ने  मुझ्ते  क्या  दिया  जिसके  लिए  मैं  उसको  एक  साथ  रखुंगा  ।  क्या  यह  सत्य  है  ?

 दूसरा  प्रश्न  वही  जो  मैंने  सात  नवम्बर  को  पूछा  में  उस  दिन  अत्यधिक  उत्तेजित  थी  ।
 शोर-शराबे  में  इसे  सुना  नहीं  जा  यदि  प्रस्तावित  प्रधान  मन्त्री  सरकार  को  बढ़ती  हुई

 कौमतों  को  रोकने  में  असफल  होने  पर  इतना  चितित  तो  बहू  उस  समय  सभी  वामपंथी  दलों  द्वारा
 बढ़ती  हुई  कीमतों  के  विरुद्ध  चबलाए  जा  रहे  आन्दोलन  में  सम्मिलित  क्यों  नहीं  हुए  और  इसे  मजबूत
 करके  गरीबों  की  मदद  क्यों  नहीं  की  ?

 मेरा  अगला  प्रश्न  न  केवल  अपितु  कुछ  अन्य  से  भी  सम्बन्धित  बंगाली  दैनिक
 आजकल  में  यह  छपा  था  कि  उस  समय  के  मछली  बाजार  जिसे  यहां  सदस्यों  की  खरीद-फरोख्त  का
 बाजार  कहा  जाता  कुछ  माननीय  महानुभावों  को  खरीदने  के  5  करोड़  रुपए  प्रति  सदस्य  तक  की
 लेनदारी  इस  समाचार  का  अभी  तक  खण्डन  नहीं  किया  गया  इस  मामले  में  सत्य  क्या  है  और
 क्या  कोई  बता  सकता  है  अब  यह  कीमत  कितनी  मेरा  चन्द्र  शेखर  जी  से  चौथा  प्रश्न  यह  है
 कि  क्या  पूर्ववर्तों  सरकार  द्वारा  स्वोकृत  औद्योगिक  नीति  को  त्याग  दिया  जाएगा  ?  क्या  वह
 निर्भरता  पर  आधारित  नीति  अपनाएंगे  जिसमें  हमारे  देश  में  वस्तुओं  के  क्षेत्र  में  बहुराष्ट्रीय
 कम्पनियों  के  प्रदेश  को  रोकना  ओर  सावंजनिक  क्षेत्र  को  सम्मानपूक  स्थान  देना  शामिल  हो  ?  यहु

 72
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 ठीक  है  कि  पूव॑वर्ती  सरकार  कीमतों  में  वृद्धि  को  रोकने  में  असफल  रही  क्या  श्री  चन्द्र  शेखर  इस
 स्थिति  में  सुधार  की  आशा  करते  हैं  ?

 आशिर  में  राम  जन्म  भूमि  और  बाबरी  मत्जिद  अत्य  महत्वपूर्ण  प्रश्न  इस  सम्बन्ध  में
 उनकी  कया  नीति  है  ?

 एक  अन्य  प्रश्त  बोफो्स  मामले  के  बारे  में  कार्यवाही  से  सम्बन्धित  इस  सम्बन्ध  में  पहले  ही
 बहुत  विचार-विमर्श  हो  चुका  में  दुबारा  उसका  उल्नेश्व  नहीं  करना  मेरी  राष्ट्र  से  यह
 अपील  है  कि  मेरे  द्वारा  उठाई  गई  बातों  पर  ध्यान  दिया  जाए  ।

 अब  एक  प्रश्न  श्री  लॉल  कृष्ण  आडवाणी  से  है  ।  मैं  इससे  पहले  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहुंगी  कि
 जो  कुछ  मैं  कह  रही  उस  सम्बन्ध  में  मैंने  न  तों  कभी  श्री  बी०  पी०  मिह  से  चर्चा  ही  की  है  और  न
 ही  मैंने  उनसे  इस  सम्बन्ध  में  कभी  जानने  की  कोशिश  की  है  ।  यह  मेरा  अपना  अनुमान  दिनांक
 29  अक्टूबर  को  कलकत्ता  में  मेरे  दल  द्वारा  साम्प्रदायिक  एकता  पर  आयोजित  पदयात्रा  की  समाप्ति
 पर  बेलियाघाट  में  एक  सावंजनिक  सभा  में  मेरा  एक  लिखित  भाषण  पढ़ा  गया  क्योंकि  उस  समय  मेरी
 तबियत  ठीक  नहीं  थी  और  मैं  बोलने  की  स्थिति  में  नहीं  बेलियाधाट  वही  जगह  है  जहां  1947
 में  गांधी  जी  ने  साम्प्रदायिक  दंगों  को  रोकने  के  लिए  उपवास  किया  था  ।  उस  छात्रों  के  विशाल  प्रदर्शन
 में  मैंने  भी भाग  लिया  था  उनके  समर्थन  के  लिए  बेलियाधाट  गया  कई  बंगाली  समाचारपत्रों
 ने  मेरे  भाषण  के  कुछ  भाग  को  उद्धत  किया  जिसमें  मैंने  विश्वसनीय  सूत्रों  क ेआधार  पर  यह  कहा  था  कि
 विश्व  हिन्दू  परिषद  के  कार्यकर्ताओं  की  दिल्ली  में  हुई  बेठक  में  अजीब  से  प्रश्न  उठाए  गए  कि  राम  मन्दिर
 के  निर्माण  के  लिए  इकट्ठे  किए  गए  तीन  सौ  करोड़  रुपए  का  वितरण  किस  प्रकार  किया  विश्व

 हिन्दू  परिषद  के  नेताओं  ने  यह  आश्वासन  देकर  कि  भविष्य  में  धन  के  प्रश्न  पर  सम्तोषजनक  हल  निकाल

 लिया  उत्तेजित  कार्यकर्ताओं  को  शांत  बतंमान  में  विश्व  हिन्दू  परिषद  को  सजरअम्दाज

 करते  हुए  लाल  कृष्ण  आडवाणी  द्वारा  भारतीय  जनता  पार्टी  के  झण्डे  और  चुनाव  चिह्न  के  साथ

 यात्रा  निकाल  कर  दिखाई  गई  डिठाई  के  उनको  सबक  सिखाया  जाना  उसके  बाद

 16  अक्टबर  को  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  के  निवास  पर  पांच  शंकराधार्यों  को  दूरदर्शन  पर  दिखाया

 गया  ।  यह  पता  चल्ता  है  कि  उन्होंने  तत्कालीन  प्रधान  मन्त्री  के  समक्ष  यह  प्रस्ताव  रखा  कि  वह  सब

 राष्ट्र  के  हित  में  श्री  आडवाणी  जी  से  रथयात्रा  रोक  देने  के  लिए  संयुक्त  अपील  दूसरे

 ही  दिन  संचार  माध्यमों  ने  यह  खबर  दी  की  बार्ता  असफल  शंकराचायं  अपने-अपने  स्थानों  को

 वापिस  जा  रहे  फिर  हमें  पता  चला  कि  उस  दिन  श्री  आडवाणी  जी  भी  दिल्ली  में  थे--मुझे  विश्वास

 है  कि  श्री  आडवाणी  जी  को  हमारी  बातचीत  याद  होगी  और  भारतीय  जनता  पार्टी  भौर  विश्व  हिम्दू
 परिषद  के  नेताओं  ने  एक  स्वर  में  बोलना  शुरू  कर  मेरा  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  आडवाणी

 जी  की  उपस्थिति  मात्र  संयोगवश  थी  या  यह  शंकराबारयों  के  प्रयास  को  असफल  करने  के  लिए  थी  ?

 बडी  धन  राशियों  के  निस्तारण  में  क्या  कोई  ब्लंकमेल  किया  जा  रहा  मैंने  इस  प्रश्न  को  अपने

 भाषण  में  उठाया  था  और  यह  कलकत्ता  में  प्रेस  में  छपा  था  किन्तु  न  तो  इसका  उत्तर  दिया  गया  है  और

 न  ही  मेरी  इस  टिप्पणी  का  खण्डन  किया  गया  है  ।  श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिह  जी  को  उत्तर  देने  में  जो

 कठिनाई  हो  रही  है  उसे  मैं  अच्छो  तरह  समझती  हूं  क्योंकि  उन्हें  अब  भी  उम्मोद  है  कि  मस्दिर-मस्जिद
 मसले  का  कोई  स्वीकार्य  हुल  निकल  आएगा  |  मैं  मेरा  दल  और  मेरे  बिचार  में  हमारे  देश  के

 पतभी  शान्तिप्रिय  लोग  चाहते  हैं  कि  वार्ता  से  कोई  समापष्रान  निकल  आए  या  स्थायालय  के  निर्णय  को
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 माना  जाए  ।  इसी  चिन्ता  के  कारण  मैं  श्री  आडवाणी  जी  से  निवेदन  कहूंगी  कि  वे  या  तो  इसकी  पुष्टि
 करें  अथवा  इसका  विरोध

 श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  मैं  खण्डन  करता

 श्रीमती  गीता  मुखजों  :  अब  कुछ  प्रश्त  विपक्ष  के  भूतपूर्व  राजीव  गांधी  जी  से  ।

 श्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  मैं  पूर्णतया  खण्डन  करता  हूं  ।

 प्ोमतो  गोता  मुख॒जों  :  छोटी-सी  सरकार  को  चलाने  वाले  पिछली  सोट  पर  बैठे  हुए  सबसे
 शक्तिशाली  विपक्ष  के  भूतपूर्व  नेता  राजीव  गांधी  7  नवम्बर  को  उन्होंने  इस  बात  का  रोना
 रोया  था  कि  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  जी  की  ग्यारह  महीने  पुरानी  सरकार  की  असफलता  के  कारण
 आरक्षण-विरोधी  आन्दोलन  के  दौरान  कई  जवान  जानें  गयीं  ।  इसमें  कोई  शक  नहीं  कि  ये  मौतें  शोक

 मनाए  जाने  योग्य  हैं  और  दो  या  तीन  अक्तूबर  की  संसदीय  कार्यवाही  में  आप  पाएंगे  कि  मैंने  ही  सदन  में
 सर्वप्रथम  इन  दुखद  मौतों  के विषय  को  उठाया  था  और  सभी  दलों  से  अपील  की  थी  कि  वे  विद्यार्थियों

 चाहे  व  आरक्षण  के  पक्ष  में  हो  या  विरोध  हिंसा  का  रास्ता  त्यागने  के  लिए  एक  संयुक्त  अपील
 जारी  मैंने  सरकार  से  भी  अपील  की  थी  कि  वे  आरक्षण-विरोधी  आन्दोलन  के  नेताओं  से  बातचीत
 करें  ।  दुर्भाग्य  इस  बेबस  आत्मा  की  अपील  की  ओर  उस  समय  किसी  ने  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 किन्तु  क्या  मैं  राजीव  जी  से  यह  पूछ  सकती  हूं  कि  यह  आलोचना  करते  समय  क्या  उन्हें  एक
 बार  भी  यह  याद  आया  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के चालीस  वर्षों  जब  अधिकतर  समय  उन्हीं  का  दल  सत्ता
 में  पुलिस  की  गोली  से  कितनी  जानें  गई  थीं  ?

 उनसे  एक  अन्य  प्रश्न  बतंमान  प्रधान  मन्त्री  से  पहले  ही  इस  प्रकार  का  प्रश्न  पूछा  जा  चका
 क्या  यह  उन्हीं  की  सरकार  नहीं  थी  जिसने  सत्ता  में  आने  के  तुरन्त  बाद  बड़ी-बड़ी  नैतिक  बातें  करते

 हुए  दल-बदल  विरोधी  कानून  पारित  किया  था  ?  गणित  के  प्रश्न  को  अलग  रखते  7  नवम्बर  और
 उसके  बाद  राम  गया  रामਂ  के  व्यापार  में  शामिल  होने  वाले  लोगों  की  नैतिकता  के  बारे  में  उन्हें
 क्ष्या  कहना  है  ?  इसमें  कोई  शक  नहीं  है  कि  यह  एक  बहुत  बड़ी  घनराशि  का  मामला  था  |  कया  मैं  पूछ
 सकती  हूं  कि  यह  धन  कहां  से  आया  ?  क्या  यह  वहू  धन  नहीं  है  जो  काला-बाजारी  करने  वाले  बड़े
 ब्यापारियों  ने  आम  लोगों  से  लूटा  है  ?

 अन्त  राजीव  जी  से  एक  और  प्रश्न  7  नवम्बर  की  चर्चा  में  अपने  अनगिनत  हस्तक्षेपों  के
 दौरान  मैंने  पहले  भी  उनसे  पूछा  था  कि  कया  वे  अपने  यशस्बी  नाना  की  धर्मनिरपेक्ष  परम्पराओं  को

 भूल  गए  हैं  ?  बया  इस  सत्य  के  लिए  उनके  पास  कोई  स्पष्टीकरण  है  कि  पिछले  चुनावों  में  फंजाबाद
 निर्वाचन  क्षेत्र  जहां  से  सी०  पी०  आई०  के  श्री  मित्र  सेन  निर्वाचित  हुए  बया  वहां  कांग्रेस  के
 उम्मीदवार  के  पक्ष  में  भाजपा  के  उम्मीदवार  ने  अपना  नाम  वापस  नहीं  ले  लिया  क्या  उन्होंने
 इसका  विरोध  किया  या  या  प्रोत्साहित  किया  था  ?
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 क्ष्या  यह  भी  सच  नहीं  है  कि  इसी  सदम  में  जब  मैंने  द्वारकापीठ  के  शंकराचायं  को  गिरफ्तार

 किए  जाने  और  पूर्वी  दिल्ली  के  एक  कांग्रेस  जिन्होंने  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  संवाददाता  सम्मेलन  में

 हिस्सा  लिया  की  निन्दा  किए  जाने  की  मांग  की  तो  साठ  जी.ने  मेरे  विरुद्ध  विशेषाधिकार  प्रस्ताव

 Ad
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 पारित  कर  दिया  था  ओर  श्रो  कुरियन  के  विएद्ध  मेरा  विशेषाधिकार  प्रस्ताव  अभी  तक  सम्बित  पड़ा
 ओर  क्या  में  पूरे  सद्भाव  के  साथ  उनसे  यह  अपील  कर  सकती  हूं  कि  वे  अपने  दल  का  नेतत्व
 निरपेक्षता  की  उनश्त  भावना  से  करें  जिसकी  ओर  आपका  दल  पहले  ही  न  केबल  शब्दों  में  बरन्  अपने
 कार्यों  से  भी  वचनबद्ध  जिसका  अनुसरण  पण्डित  जी  ने  किया  जिनको  समाधि  पर  अभी  परसो  ही
 राजीव  जी  ओर  कई  अन्यों  ने  श्रद्धाछुमन  चढ़ाए  थे  ?

 अब  एक  प्रश्न  अनेक  प्रसिद्ध  अखबारों  से  जिन्होंने  पूरी  सहृदयता  से  असामान्य  रूप  से  यह  प्रधार
 किया  कि  7  नवम्बर  को  गीता  मुखर्जी  राजीव  जी  के  पास  भागी  रो  पड़ीं  और  राजीब  जी  ने  उम्हें
 सान्त्वना  दी  ।  शायद  मुझे  इस  प्रचार  के  लिए  उन्हें  धन्यवाद  करना  किन्तु  क्या  किसी  ने  मुझसे
 यह  पूछा  कि  मुद्दा  क्या  था  ?  क्योंकि  उन्होंने  नहीं  क्या  में  उन्हें  और  सदन  को  सूचित  कर  सकतो
 हूं  कि  में  उनके  पास  भाग  कर  क्यों  गई  थो  ?

 अब  जब  उनका  दल  इस  छोटी  सी  सरकार  का  मुख्य  सहारा  में  उनसे  यहू  जानना  चाहती
 थी  कि  क्या  वे  भूतपूर्व  प्रधान  मन््त्री  के  कार्यालय  के  एक  बड़े  अफसर  को  दण्डित  करने  के  लिए  अपने
 प्रभाव  का  प्रयोग  वह  अफसर  अब  मण्डल  रिपोर्ट  पर  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  की  नीति  के  कारण
 स्पष्टतया  उनके  विरुद्ध  हो  गए  उत्त  अविनीत  अफस्तर  ने  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  की  एक  छोटी  गरीब
 बच्ची  की  मदद  करने  के  जिसको  आयुविज्ञान  संस्थान  में  हृदय  प्रतिरोपण  आपरेशन  की  अतिशीघ्र
 आवश्यकता  सरकार  से  मदद  की  मेरी  अपील  को  तत्कालीन  प्रधान  मन्त्री  तक  पहुंचाने  से  इन्कार
 कर  दिया  जबकि  धूतपूवव  प्रधान  मन्त्री  ने  पहले  इसके  लिए  अपनी  सहमति  दी  इस  व्यक्ति  ने
 तीन  बार  कहा  कि  आवश्यक  कागजात  नहीं  मिल  जबक़ि  मंने  उन्हें  पहले  ही  जमा  करा  दिया  था  ।
 7  नवम्बर  के  उस  निर्णायक  दिन  में  स्वयं  उनके  कार्यालय  गई  और  स्वयं  उन्हें  वे  आवश्यक  कागजात

 दिए  उनके  बायदे  के  पिछली  सरकार  के  गिरने  तक  कोई  कायंबाही  नहीं  की  गई  ।  में
 राजीव  जी  से  यह  जानना  चाहती  थी  कि  क्या  ऐसे  अफसर  को  दण्ड  दिया  जाएगा  जो  केबल  राजनंतिक
 बिद्वेष  के कारण  एक  छोटी  बच्ची  की  जिन्दगी  से  खेल  गया  ?  मैंने  राजीव  जी  को  उस  अफसर  के  नाम
 और  पद  की  जानकारी  दी  ।  मुझे  उम्मीद  है  कि  स्वय  राजीव  जी  मेरी  इस  बात  की  पुष्टि

 यदि  मैं  यहां  इस  बात  का  उल्लेब्र  न  करूं  कि  राजीव  जी  ने  मरीज  के  सारे  ख  को  वहन  करने
 की  पेशकश  की  तो  यह  अनुचित  होगा  ।  मेने  मरीज  के  मित्रों  के  प्रयासों  तत्कालीन
 केन्द्रीय  स्वास्थ्य  मन््त्री  मसूद  जी  की  मेरे  स्वयं  के  योगदान  ने  और  पह्चिचम  बंगाल  सरकार  की
 मदद  से  आवश्यक  घनराशि  एकत्रित  कर  ली  थी  इसलिए  मैंने  सधन्यवाद  उनकी  पेशकज्ञ  को  मना  कर
 दिया  ।

 किन्तु  में  अभी  भी  अपनी  शिकायत  पर  उनकी  कार्यवाही  की  प्रतीक्षा  कहंगी  ।  में  यह  अखबारों
 पर  छोड़ती  हूं  कि  व ेकिन  आचार-नियमों  का  पालन  करेंगे  ।  यह  मेरा  काम  नहीं  है  ।

 में  सदन  के  धंयं  की  और  अधिक  परीक्षा  लिए  बंगाल  के  दो  महान  काजी
 नजरूल  इस्लाम  और  विश्वकवि  रवीन्द्रनाथ  के  दो  उद्धरणों  के  साथ  अपना  भाषण  समाप्त
 करूंगी  ।

 पहले  नजहूल  की

 हमारे  देश  की  नौका  को  पतबार  चलाने  वाले  नाबिक  का  आह्वान  करता  है  और  उसे
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 प्लासी  के  युद्ध  क्षेत्र  को  याद  करने  को  कहता  जहां  मीर  जाफर  के  विश्वासघात  के  कारण  हमें  अपनी

 स्वतन्त्रता  खोनी  पड़ी  ।  कवि  चेतावनी  देता  है  कि  यद्यपि  आजादी  का  सूर्य  कुछ  समय  के  लिए  अस्त  हो

 चुका  है  किन्तु  यह  हमारे  खून  से  लाल  होकर  पुनः  उदित  होगा  और  जो  देशभक्त  के  गीत  गाते-गाते
 फांसी  पर  चढ़  गए  वे  देख  रहे  हैं  कि  हम  क्या  करेंगे  ।

 इन  मीर  जाफरों  को--चाहे  वो  भूतकाल  में  हों  या  वर्तमान  में--और  अधिक  नहीं
 सहना  अन्त  रविन्द्रनाथ  टंगोर  की  उदबोधक  वाणी  के  साथ  समाप्त  करते

 ईसाइयों  और  उन  सभी  दलित  वर्गों  को  कवि  का  यह
 यह  आह्वान  है  कि  जो  अपमान  उन  पर  लादा  गया  उससे  निबटने  के  लिए  दृढ़  संकल्प  और
 भारत  माता  के  तुरन्त  अभिषेक  के  लिए  प्रोत्साहित  करता  है  ।

 मुझे  पूरी  उम्मीद  है  कि  हमारी  महान  मातृभूमि  के  लोगों  की  प्रतिक्रिया  इस  आह्वान  की  ओर
 सकारात्मक  होगी  क्योंकि  स्थिति  बहुत  गम्भीर  है  और  इसमें  देर  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 क्री  लाल  कृष्ण  आडवाणी  :  गीता  जी  ने  17  अक्तूबर  को  हुई  विश्व  हिन्दू  परिषद  की  किसी
 बैठक  का  हवाला  दंते  हुए  मेरा  नाम  उसके  साथ  जोड़ा  है  ।  मैं  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि

 मुझे  इस  बात  की  कोई  जानकारी  नहीं  है  कि  ऐसी  कोई  बैठक  हुई  थी  ।  18  को  दीवाली  थी  ।  सितम्बर
 में  अपनी  यात्रा  के  लिए  मैंने  पांच  सप्ताहों  का  जो  काय॑क्रम  बनाया  था  उसके  अनुसार  उन  दिनों  में  मैं
 दिल्ली  में  था  ।  मैं  यह  भी  बताना  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  मुझे  जानकारी  है  विश्व  हिन्दू  परिषद  अपने
 लेखाओं  के  रख-रखाव  के  बारे  में  काफी  पाबन्द  ह ैऔर  उप्त  ओर  ध्यान  देती

 ]

 +श्रीमतो  राजिख  कोर  बुलारा  :  उपाध्यक्ष  आज  हम  यहां  बोट  ऑफ
 कॉनफिडेंस  के  लिए  इकट्ठे  हुए  बेशक  ')  चन्द्र  शेखर  जी  सिक्क्षों  के  सबसे  प्यारे  लीडर  भी  हैं  और
 1984  में  जो  ब्लू  स्टार  ऑपरेशन  उस  सप्नय  इंसानियत  के  तौर  पर  इन्होंने  स्िबखों  के  पक्ष  में  बहुत
 कुछ  कहा  |  लेकिन  आज  हमारी  पार्टी  ने  यह  फैसला  किया  है  कि  हम  इनके  हक  में  वोट  नहीं  डाल  रहे
 और  न  इनके  विरोध  में  ।  हमारी  पार्टी  न्यूट्रल  रह  रही  है|  हम  इनके  पक्ष  में  बोट  इसलिए  नहीं  डाल  रहे
 क्योंकि  इन्होंने  कांग्रेस  से समर्थन  लिया  है  ।  कांग्रेस  की  पॉलिसियों  ने  पजाब  में  मेरी  हजारों  बहनों  को
 विधवा  किया  मेरे  हजारों  बच्चे  वहां  मारे  गए  प्रोफेसर  मेरे  के  खून  मे  कांग्रेस

 की  पॉलिसी  और  उनके  हाथ  रंगे  हुए  पूरा  सिक्ख  जगत  चन्द्र  शेश्बवर  जी  की  इज्जत  इसलिए  करता  है
 क्योकि  वे  पहले  ब्यक्ति  थे  ब्लू  स्टार  एक्शन  के  समय  पर  बोलने  वाले  लेकिन  जेते  कि  आज  भी  श्री

 खतह  शेखर  ते  कहा  कि  मरहम  लगानी  है|  मुझे  समझ  नहीं  आता  कि  वहू  मरहम  किस  प्रकार
 की  है  और  किस  डिब्बों  में  बन्द  हे  ।  जब  श्री  वी०  पी०  सिंह  प्रधान  मन््त्री  बने  तब  उन्होंने  भी  यही
 शब्द  कहे  थे  कि  पंजाब  में  जो  दुछ  सिक्खों  के  साथ  जो  कुछ  उस  पर-भरहम  लगायी

 मगर  मरहम  लगाने  की  जख्म  और  इतने  गहरे  कर  दिए  गए  कि  उसका  कोई  अन्दाज  ही  नहीं
 सगा  श्री  वी०  पी०  सिंह  के  राज  में  भी  उसी  प्रकार  के  झूठे  पुलिस  मुकाबले  होते  रहे  और

 पेरेग्टस  को  उसी  प्रकार  हैरातमैंट  होती  रही  |  कोई  भी  फरक  नहीं  पड़ा  |  बाद  में  भरी  वारेन्द्र  वर्मा  जी  को

 गबनेर  बनाकर  पंजाब  में  भेजा  गया  ।  कपोंक्रि  श्री  निमंल  कुमार  मुखर्जी  थोड़ा  बहुत  इंसानियत  से  काम
 हब  ना  ८यब  ----०-  -

 पंजाबी  में  दिए  गए  भाषण  का  हिन्दी  अनुबाद  ।
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 कर  लेते  उन्हें  फेल  करके  भेज  दिया  गया  क्योंकि  वे  झूठे  पुलिस  मुकाबलों  के  हक  में  नहीं  श्री
 बीरेन्द्र  वर्मा

 ने  भी
 जाकर  यही  कहा  कि  मैंने  पंजाबियों  के  जडमों  पर  मरहम  लगानी  है  ।  पर  वह  मरहम

 न  जाने  किस  डिब्बी  में  बन्द  आज  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  ने  भी  यह  बात  कही  मैं  इनसे  बिनती
 करती  हूं  कि  श्री  चन्द्र  शेबर  जी  आप  वह  जो  मरहम  उसे  निकालकर  सिक्खों  के  हृदयों  पर  लगाएं  ।
 कहीं  यह  न  हो  कि  आप  उसका  ढकक््कन  ही  न

 आप  ८  सरकार  बनने  के  बाद  सिक्खों  को  जो  पहला  तोहफा  मिला  वह  है  कि  गुरू  प्रम्थ  साहिब
 की  बीड़ों  को  जलाया  गया  दिल्ली  और  जालन्धर  में  ।  इससे  सिक्खों  के  हृदयों  को  किस  प्रकार  चोट
 पहुंची  है  इसे  आप  अच्छी  तरह  जानते  हैं  ।  आपको  यह  चाहिए  कि  आप  सी०  बो०  आई०  द्वारा  इसकी
 इंकवायरी  करवाएं  कि  यह  किसकी  साजिश  के  अधीन  यह  सारा  काम  हुआ  क्यों  एकद्म्र  ही
 जुली  साजिश  के  अन्दर  यह  हो  कि  यहां  भी  बीड़े  जलाई  गई  और  बहां  भी  ।  क्या  इससे  जनता  में  और
 सिक््चों  मे ंअलगाव  की  भावना  नहीं  आएगी  ।  सिकखों  पंजाब  के  लोगों  ने  डेमोक्रेटिफ  ढंग  के  साथ
 इलेक्शन  लड़े  कितने  एम०  पी०  पंजाब  से  हमारे  मान  दल  के  जीत  कर  आए  ।  हम  यहा  पर
 टयूशन  में  विश्वास  करके  ही  पहुंचे  |  हालांकि  हमारे  कई  गुटों  ने  हमारा  विरोध  किया  लेकिन  श्री
 बी०  पी०  मिह  की  सरकार  ने  वहां  डेमोक्रेटिक  ढांचा  बहाल  नहीं  किया  ।  दो  बार  एमेण्ड मेंट  करके  पुलिध्त
 राज  को  वहां  कायम  |  |  1987  से  लेकर  पुलिस  राज  चल  रहा  है  ओर  हस  सरकार  ने  उसे
 जारी  रखा  आज  भी  जनता  दल  की  सरकार  का  राज  आ  रहा  जिस  प्रकार  आपने  मैनिफेस्टों  में
 लिखा  है  तो  मेरी  कुछ  विनतियां  भी  उसमें  लिख  एक  तो  यह  अपने  मैनिफफस्टों  में  लिख  लो  कि  पंजाब
 में  झूठे  पुलिस  मुकाबले  बन्द  करवा  दें  ।  जिस  दित  झूठे  पुलिस  मुकाबले  पंजाव  मे  बन्द  हो  गए  उस  दिन
 आपकी  आधी  भावी  समस्या  समाप्त  हो  जाएगी  |  हमें  इस  बात  का  कुछ  दुःख  नहीं  यदि  कोई  नौजवान
 आपकी  नजर  में  गलत  काम  करता  है  तो  उसे  आप  पकड़ें  और  जेल  में  डाल  दो  पर  पुलिस  का  राज  जो
 बूचरों  का  राज  पंजाब  में  वह  खत्म  कर  दो  जिससे  कि  पंजाबी  सिख  जो  कि  एक  बहादुर  कौम  है  जो
 आपकी  सीमाओं  की  रक्षा  कर  रही  है  उन्हें  आप  अपने  हाथों  से  जब  हमें  आपके  पोलिटेकिल

 डेमोक्रेटिक  ढांचे  में  विश्वास  नहीं  तभी  श्री  सिमरतजीत  पिह  मान  ने  संलफ  डिटरमिनेशन  का
 नारा  तभी  उन्होंने  यू०  एन०  ओ०  के  पास  जाने  को  कहा  क्योंकि  आप  लोग  सिक्कों  को
 क्रेटिक  ढांचे  में  नहीं  रखना  चाहते--हम  यह  देखते  हैं  कि  मान  लोजिए  एक  बाप  के  चार-पांच  बच्चे  हों
 और  यदि  उनका  लड़ाई  झगड़ा  हो  और  बाप  उनकी  बात  नसुने  तभी  उसकी  जरुरत  पड़ती  है  कि  बहु
 बाहर  जाकर  क्रिसी  से  मदद  मांगे  |  इसलिए  इस  बात  को  अपने  म॑निर्फस्टों  में  लिख  झठे  पुलिस
 मुकाबले  बन्द  कर  दें  ।  बाकी  जो  हैरासमेन्ट  पेरेन्ट्स  को  हो  रही  है  उसे  भी  बरद  कर  दे  किसी  का  बच्चा
 अगर  भगोड़ा  है  तो  उनके  पेरेन्ट्स  को  जैलों  में  फेंका  जाता  है  |  उन  पेरेन्ट्स  को  तीम-चार  महीनों  तक
 अपने  बच्चों  का  पता  नहीं  चलता  ।  इससे  भी  बढ़कर  जो  कांग्रेस  सरकार  के  समय  से  लोग  बिदाउट
 ट्रायल  जैलों  में  बन्द  जेसे  कि  32  बटालियन  सी०  आर०  पी०  जालख्धर  या  फिर  मेरे  क्वांग्रेसी  भाई
 ज्यादा  जानते  होंगे  कि  उन  लोगों  को  जिन्हें  ना  जाने  किन  कुओं  में  फेंका  हुआ  है  तो  उन्हें  उन  जेलों  से
 निकाला  जाए  ।  हवालातों  में  से निकाल  १र  उनके  अन्हर  ट्रायल  जेलों  में

 और  जितनी  भी  सी०  आर०  प्री०  और  बी०  एस०  एफ०  उन्हें  बहां  स  निकाल  कर  पुलिस
 राज  से  पंजाब  को  छुटकारा  दिया  यदि  आप  पंजाब  के  लोगों  पर  मरहम  लगाना  बाहते  हैं  तो  इसे
 अपन  मे  निफेस्टो  मे  जोड़

 बाक़ी  जिस  प्रकार  आडवाणी  जो  की  रथ  यात्रा  हुई  है  उससे  देश  तबाद्ी  के  किनारे  पर  भा
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 खड़ा  हुआ  है  ।  सिक्ों  के  बारे  में  कहा  जाता  है  कि  वे  खालिस्तान  मांगते  हैं  लेकिन  देखिए  एक  विद्वान
 व्यक्ति  जो  कि  कहते  हैं  कि  हम  हिन्दुस्तान  के  भाग्य  के  रखवाले  हैं  वे  रथ  यात्रा  लेकर  चलते  हैं  हिन्दुओं
 और  मुसलमानों  में  फूट  डालने  के  लिए  ताकि  उनके  आपस  में  रायट्स  हो  जाएं  ।

 यह  एक  बहुत  ही  गलत

 बात  है  ।  दूसरों  को  शिक्षा  देने  वाले  को  कभी  भी  यह  वात  नहीं  करनी  चाहिए  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  आप  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।

 ]
 *श्रीसतो  राजिन्द्र  कौर  बुलारा  :  जंसे  कि  आडवाणी  जी  ने  यह  तो  कह  दिया  कि  वहां  बड़े  ही

 इनोसेन्ट  हिन्दू  मारे  गए  |  मैं  मानती  हुं  मारे  गए  लेकिन  वहां  मुसलमान  भी  मारे  गए  ये  क्यों

 नहीं  कहते  कि  साथ  मुसलमान  भी  वहां  मारे  गए  |  जो  सन्  1984  में  ब्लू  स्टार  एक्शन  हुआ  आज
 आडवाणी  जी  कहते  हैं  कि  पुलिस  ने  अंधाधुध  फार्यारेग  की  इनोसेंट  लोगों  पर  गोली  आप
 सब  लोगों  ने  मिलकर  जब  हरमन्दिर  साहब  पर  फौज  चढ़ा  दो  तो  उस  समय  किसी  ने  नहीं  सोचा  कि

 हम  घोर  अन्याय  कर  रहे  हैं  । तब  आपको  सांझी  पालिसी  क्या  ठीक  थी  तो  सिक्खों  के  साथ  आप  भेदभाव

 का  व्यवहार  करते  रहे  मैं  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  आपसे  अपील  करती  हूं  कि  आप  मरहम  अपनी  डिब्बी
 में  बन्द  न  उसे  निकाल  कर  सिकद्धों  के दिल  पर  लगाएं  ।

 ]

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  आप  अपनी  बात  समाप्त  को  जिए  !  कृपया  आप  और  आगे

 नहीं  बोलिए  ।

 ]

 *प्रेडम  मैंने  आपको  टाइम

 *श्ोसतो  राजिल्त  कोर  बलारा  :  एक्सक्यूज  बस  आखिरी  बात  ।  कंद्री  की  डवलपमैंट  करने
 की  बजाय  हमारा  ध्यान  रथ  यात्रा  की  तरफ  मोड़ा  गया  ।  पंजाब  में  जाकर  देखिए  किस  तरह  तीन-तीन
 मील  लम्बी  लाइनें  लगी  वहां  डीजल  नहीं  मिलता  ।  पंजाब  और  जोकि  65  प्रतिशत
 अनाज  उपलब्ध  कराते  हैं  वह  कंसे  आएगा  जब  उन्हें  डीजल  ही  नहीं  मिलेगा  |  यही  मेरी  विनती  है  ।

 |
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  नानी  भट्टाचायं  ।  कृपया  आप  पांच  मिनट  में  अपनी  बात  बोलिए  क्योंकि

 ओर  भी  अनेक  व्यक्तित  बोलना  चाहते  हैं  ।

 करो  नानो  भट्टाचायं  उपाध्यक्ष  मैं  माननीय  भ्रधान  मन्त्री  द्वारा  प्रस्तुत
 प्रस्ताव  का  बिरोध  करता  मैं  पहले  ही  व्यवस्था  का  प्रश्न  उठा  चुका  हूं  और  उस  समय  मैंने  स्थिति
 स्पष्ट  कर  दी  अतः  मैं  उस  मुहं  को  दोहराऊंगा  नहीं  ।  यदि  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  यहां  होते  तो
 अच्छा  केवल  दो  हो  मन््त्री  क्यों  क्या  माननोय  प्रधान  मन्त्री  जो  यह  बात  स्पष्ट  करेंगे  कि

 पंजाबी  में  दिए  गए  भाषण  का  हिन्दी  अनुवाद  ।
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 उनका  मन्त्रिमण्डल  अभी  क्यों  नहीं  बना  है  तथा  इसमें  और  मन्त्री  शामिल  क्यों  नहीं  किए  गए  हैं  ?
 माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  की  अनुपस्थिति  में  मैं  आपको  बता  रहा  हूं  कि  यह  एक  गन्भीर  विषय  है  जिसमें
 संवंधानिक  और  कानूनी  मुद्दा  शामिल  है  और  यह  जनता  के  लिए  इसलिए  चिता  का  विषय  है  क्योंकि
 सरकार  केवल  नाम  की  कोई  मन्त्री  नहीं  सचिव  बेकार  बेठे  हैं  और  मन्त्रियों  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 चूंकि  फाइलों  पर  मन्त्रियों  के  हस्ताक्षर  नहीं  हो  पा  रहे  हैं  इसलिए  कोई  आदेश  जारी  नहीं  किए  जा
 रहे  वास्तव  में  स्थिति  यह  है  कि  यदि  हम  किसी  कार्यालय  में  जाएं  तो  पाएंगे  कि  बहां  कोई  कार्य  नहीं
 हो  पा  रहा  है  ।  इसलिए  प्रशासन  के  हित  में  मन्त्रिमण्डल  गठित  किया  जाना  चाहिए  और  उसमें  और
 मन््त्री  शामिल  करके  तत्काल  उनके  विभागों  का  वितरण  किया  जाना  यह  इस  मुहे  का  एक

 पहलू

 आपके  माध्यम  से  कया  मैं  यह  प्रश्न  पूछ  सकता  हूं  कि  इसमें  किस  कारण  इतना  विसम्द

 हुआ  ?  क्या  राजीव  गांधी  और  मन्त्रियों  क ेचयन  के  बारे  में  सहमत  नहीं  जनता  में  अनेक

 अफवाहें  फंली  हुई  हैं  कि  शेखर  जी  और  देवी  लाल  जो  ने  अनेक  सुझाव  दिए  लेकिन  राजीब  जी  और
 कांग्रेस  ने इसे  ठकरा  दिया  ।  अतः  क्या  ऐसा  इसलिए  है  क्योंकि  मन्त्रियों  क ेचयन  के  मामले  में  एकमत

 नहीं  कम  से  कम  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  को  यह  स्पष्ट  करना  चाहिए  कि  सन्त्रिमण्डल  का  गठन

 क्यों  नहीं  हो  रहा  है  ?

 श्री  वसन्त  साठे  जी  ने  जो  कहा  उसे  मैंने  धंयं  से  सुना  उन्होंने  कहा  कि  उनका  दल  ही
 सबसे  बड़ा

 आंकड़े  दिए  कि  कांग्रेस  को  इतने  परसेंट  वोट  मिले  ।

 ]

 वह  कांग्रेस  की  बात  कर  रहे  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  चूंकि  वे  एक  स्थिर  सरकार  बनाने  की

 स्थिति  में  नहीं  हैं  इसलिए  उन्होंने  राष्ट्रपति  के  अनुरोध  को  स्वीकार  नहीं  यह  बात  समझ  में

 आई  लेकिन  बया  राजीव  गांधी  के  नेतृत्व  में  कांग्रेस  इस  सरकार  को  भी  अस्पिर  करना  चाहती  है  ?

 उन्होंने  पहले  ही  श्री  वी०  पी०  सिंह  जी  सरकार  को  अस्थिर  करते  का  प्रयास  किया  इस  तथ्य  के

 बारे  में  कोई  दो  राय  नहीं  ह ैऔर  आम  आदमी  जो  समाचार-पत्र  पढ़ता  रेडियो  दूरदर्शन  में

 समाचार  सुनता  और  देखता  है  वह  भी  स्थिति  को  पूर्णतः  समझता  है  ।  अतः  क्या  कांग्रेस  को  यह  नीति  है

 कि  जब  बहू  स्वयं  स्थिर  सरकार  न  बना  सके  तो  अस्प  सरकारों  को  अस्थिर  अन्यथा  बलतेमान

 सरकार  की  स्थिति  बताना  अत्यन्त  कठिन  है  !

 तीसरी  बात  यह  है  कि  दो  अथवा  तीन  मुद्दों  के  बारे  में  दि  स्टेड्समेव  में  प्रकाशित  संविधान

 विशेषज्ञों  के  कुछ  विचारों  को  उद्घृत  कर  रहा

 पहले  मन्त्रियों  के  विभागों  की  चोषणा  नहीं  की  गई  और  बूसरे  मानसीय  राष्ट्रपति

 में  प्रधान  मन्त्री  के  परामर्श  पर  विभागों  को  अधिसूक्तित  नहीं  किया  ।  अतः  उनका  विचार  है  कि

 ग्रह  समस्त  कार्य  संविधान  के  अस्तगंत  अवेध  रॉ
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 मैं  वतंमान  स्थिति  से  खश  नहीं  लेकिन  मुझे  अध्यक्ष  के  विनिणंय  को  मानना  मैं  श्री  चन्द्र
 शेश्वर  के  पूर्व  जीवन  के  बारे  में  जानता  लेकिन  यह  हम  क्षबके  लिए  हैरानी  की  बात  है  कि  उन्होंने
 प्रधान  मन्त्री  पद  की  आकांक्षा  की  ।  अनेक  बार  उन्होंने  प्रेस  में  ऐसे  वस्तज्य  डिए  ।  हर  कोई  इस  बारे  में
 जानता  है  ।  अतः  स्थिति  यही  ?  ।  आप  इतने  अधीर  क्यों  कांग्रेस  के  लोगों  ने  पिछली
 सरकार  को  गिरा  दिया  उपाध्यक्ष  मेरा  यह  कहना  है  क्षि  यह  एक  गलत  उदाहरण
 है  और  जिस  प्रकार  से  यह  सरकार  बनाई  जा  रही  है  वह  बहुत  खतरनाक  है  और  संसदीय  लोकतन्त्र  के
 लिए  हानिकर  यह  संसदीय  लोकतंत्र  का  उपहास  सभी  समदीव  मानकों  को  ताक  पर  रख  दिया
 गया  है  और  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  अपने  नियम  बना  लिए  देवी  लाल  जी  काफी  भिन्न  उन्होंने  अपने
 संगठन  के  अंदरूनी  कार्यंकरण  के  बारे  कांग्रेस  की  विचारधारा  के  बारे  में  तथा  इस  कांग्रेस  नता  से
 ओर  उस  वांग्रेस  नेता  से  क्या  परामश  किए  गए  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  विचार  पेश  किए  हैं  ।  उन्होंने
 अंदरूनी  समस्याओं  के  बारे  में  कुछ  विचार  प्रकट  किए  मैं  उन्हें  समझता  हूं  और  मैं  उनकी  सराहना
 करता  हूं  ।  लेकित  यह  एक  बहुत  गंदा  उदाहरण  पेश  किया  गया  है  तथा  यह  हमारे  लिए  शर्म  की  बात  है
 कि  एक  संसद  सदस्य  जिन  लोगों  का  प्रतिनिधित्व  करता  है  उनसे  सारी  बातें  कहने  में  छहिबकिचाता  है  ।
 हमें  इस  स्थिति  में  पहुंचा  दिया  प्रत्येक  ब्यक्ति  को  अनिश्चितता  की  स्थिति  में  डाल  दिया  ऐसा
 शर्मनाक  खेल  चल  रहा  जोड़  तोड़  चल  रहा  है  और  लोग  इन  चीजों  को  ऐसे  ही  हलक  के  नीचे  नहीं
 उतारेंगे

 उपाध्यक्ष  मैं  आपके  जरिये  इन  बातों  को  सदस्यों  ओर  लोगों  के  ध्यान  में  लाना  चाहता
 ।

 श्री  लित्त  बसु  :  उपाध्यक्ष  हम  सब  जो  ईष्पविश  देश  में  धंसदीय  लोकतंत्र  की
 विवारधारा  और  मूलभूत  सिद्धान्तों  की  रक्षा  करते  को आज  यह  जानकर  दुख  होगा  कि

 हम  सन  में  विश्वास  प्रस्ताव  पर  चर्चा  को  मेरे  लिए  यह  भारतीय  संसद  के  इतिहास  की  सबसे

 दुखद  घटना

 इस  विश्वास  प्रस्ताव  की  पेशकश  उन  लोगों  ने  की  है  जिन्होंने  दल-बदल  किया  है
 जिन्होंने  लोगों  के  जनादेश  का  उल्लंघन  किया  है  ।  मैं  श्री  वसंत  साठे  की  इस  बात  से  पूरी  तरह  सहमत  हूं
 कि  नवीं  लोक  सभा  के  चुनाव  में  किसी  भी  दल  को  पूर्ण  जनादेश  नहीं  मिला  यहू  सच्चाई  हम  सबने
 स्वीकार  की  परन्तु  एक  मूल  बात  स्पष्ट  है  और  वह  यह  है  कि  लोगों  ने  तत्कालीन  सत्तारूढ़  दल  के
 विरुद्ध  मत  दिया  है  और  इसीलिए  तत्कालीन  सत्तारुढ़  दल  अर्थात्  कांग्रेस  (६)  को  सरकार  बनाने  के

 लिए  लोगों  से  कोई  जनादेश  नहीं  मिला  ।  एक  अजीब  सी  परिस्थिति  में  राष्ट्रीय  मो्च  की  सरकार  बनी  ।
 मैं  इसके  विस्तार  में  नहीं  जाऊंगा  ।  लेकित  आज  हमें  बह  दुखद  दुश्य  देखने  को  भी  मिला  जबकि  एक  61
 सदस्यों  का  दल  जोकि  दल-बदल  से  उत्पन्न  जिसकी  उत्पत्ति  बहुत  जुगत  से  की  गठजोड़  से

 हुई  और  षडयंत्रों  के  द्वारा  हुई  उसे  एकमात्र  बहुमत  वाले  जिसके  193  सदस्य  के सहयोग  और
 समर्थन  से  सत्तारूढ़  दल  बना  दिया  गया  ।  आज  ऐसा  दुखद  दृश्य  हमें  देखने  को  मिला  संसद  में
 सबसे  अधिक  बहुमत  वाले  दल  ने  सरकार  बनाने  के  उत्तरदायित्व  को  संभालने  का  प्रयास  नहीं  किया  ।
 लेकिन  एक  दल  जोकि  दल-बदल  से  उत्पन्न  बड़ी  युक्तियों  से  बनाने  सरकार  चलाने  का  साहुस
 किया  और  न  केवल  सरकार  चलाते  का  साहुध  किया  ब्रल्कि  राष्ट्र  की  सभी  राष्ट्रीय  समस्याओं  से  निपटने
 के  लिए  तैयार  हुआ  ।  यह  कम  साहसपूर्ण  कार्य  नहीं  है  |  मैं  सनके  लिए  शुभकामना  करता  उन्होंने
 लोगों  के  जनादेश  का  उल्लंघन  किया  मैं  केवल  राष्ट्रीय  मोर्चे  क ेउस  चुनाव  घोषणा-पत्र  को  उद्धृत
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 करना  चाहता  हूं  जिसे  श्री  देवी  लाल  और  श्री  चन्द्र  शेखर  दोनों  ने  बनाया  था  ।  इसका  निष्कप  है  :---

 मोर्चा  चुनाव  घोषणा-पत्र  में  दी  गयी  नीतियों  और  कार्यक्रमों  के  प्रति  अपनी
 वचनबद्धता  दोहराता  राष्ट्र  कीमतों  के  बोझ  साम्प्रदायिकता  के  जरमों  तथा  उच्च
 पदों  में  ब्याप्त  भ्रष्टाचार  से  राहत  चाहता  आखिर  परिवतंन  की  घड़ी  आ  गई  यह  तो
 भारत  के  लोगों  पर  निर्भर  है  कि  वह  इस  सबको  अपने  मतों  से  अमली  जमा  पहनाएं  ।"

 अब  मुझे  इस  बात  पर  आश्चयं  होता  है  जब  मुझे  पता  चलता  है  कि  इस  देश  के  प्रधान  मस्त्री
 श्री  चन्द्र  शेखर  एक  साक्षात्कार  में  कहते  राजनीति  में  मेरे  और  राजीव  गांधी  के  स्थार्थ  एक
 जगह  आकर  मिल  जाते  हैं  तो  इसमें  मलत  क्या  है  ?”'

 इस  चुनाव  घोषणा  पत्र  में  तो  कांग्रेस  के  विरुद्ध  लड़ने  की  बात  थी  ओर  इस  चुनाव  धोषणा  पत्र
 में  लोगों  स ेवायदा  किया  गया  है  कि  जो  सी  विषय  चुताव  पत्र  में  शामिल  किए  गए  हैं  उन्हें
 यथासम्भव  कार्यान्वित  किया  जाएगा  |  अब  कांग्रेस  के  विरुद्ध  लोगों  के  जनादेश  के  आधार  पर  चुने
 जाने  के  बाद  श्री  चन्द्र  शेखर  ने  उस  कांग्रेस  (६)  के  साथ  गठजोड़  करना  पसन्द  किया  जिनके  बविदद्ध

 उन्होंते  चुनाव  लड़ा  था  |  यह  उस  युवा  तुक  की  त्रासदी  है  जो  अब  एक  प्रायीन  राजनेतिक  जीवाश्म  बन
 कर  रह  गया  है|  यह  सरकार  कुछ  नहीं  है  बल्कि  दूसरे  के  सहारे  चलने  बाली  सरकार  यह  सरकार

 तो  मात्र  एक  अस्थायी  बन्दोबस्त  है  ।  ग्रदि  आप  मुझे  यह  कहने  की  अनुमति  दें  तो  मैं  कहूंगा  कि  बह
 सरकार  तो  रंग  बदलने  वालो  गिरगिट  के  समान  इसके  साथ  एक  तरफ  तो  कांप्रेस  है  और

 उनकी  नीति  मैं  समझ  सकता  हूं  ।  हम  उनकी  नीतियों  के  विरुद्ध  लड़ते  रहे  मैं  आपकी  नीतियों  के

 बिरुद्ध  भी  लड़गा  |  फिर  आपको  भी  हमारे  विरुद्ध  लड़ने  का  अवसर  मिलेगा  ।  आप  भी  हमें  राजनेतिक

 क्षेत्र  स ेहटाना  चाहते  हम  अपनी  अंदरूनी  विचारधारा  की  शक्ति  ओर  विचारधारा  के  प्रति

 अपनी  वचनवद्धता  की  वजह  से  बरकरार  रहेंगे  ।  लेकिन  वे  किस  तरह  के  लोग  क्या  आप  उनके  पापों

 की  कीमत  चुका  रहे  हैं  ?  फिर  आप  उनके  पापों  का  बोझ्न  अपने  ऊपर  क्यों  ले  रहे  इसीलिए  मैं  कहता

 हूँ  कि  यदि  आप  में  साहस  है  तो  अपने  बलबूते  पर  सरकार  बनाइए  और

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप  सिंह  के  नेतृत्व  में  राष्ट्रीय  मोर्च  की  सरकार  बरकरार  रह  सकती  थी  यदि

 इसने  देश  की  साम्प्रदायिक  ताकतों  से  समझोता  कर  खिया  इस  साम्प्रदायिक  ताकतों  ने  इस  राष्ट्रीय

 मोर्चे  की  स.कार  को  अपनी  बलि  देने  पर  मजबूर  किया  ।  अन्यथा  यह  सिद्धान्तों  की  कीमत  पर  हो  सकता

 मे  सिद्धान्त  तो  अल्पसंड्यकों  की  धर्मनिरपेक्षता  और  लोकतंत्र  के  सिद्धान्तों  को बनाए  रखने  के

 बास्ते  हैं  ।

 आप  हमारे  बिरुद्ध  कुछ  कह  सकते  लेकिन  जहां  तक  वामपंथियों  की  बात  है  हमने  राष्ट्रीय  सोर्चा

 सरकार  को  किसी  बजह  उनसे  कोई  राजनेतिक  लाभ  उठाने  के  लिए  अपना  समर्थन  नहीं  दिया

 हमने  उन्हें  वचनबद्धता  और  अपनी  विचारधारा  के  अमुहूप  अपना  समर्थन  दिया  है  ।  मुझे  इस

 परिवर्तन  का  लेद  है  ।  एक  समय  हमारे  देश  के  युवा  तुक  आपके  नेतृत्व  के  विरद्ध  लड़ने  के  जिए  हममें  से

 कई  लोगों  के  लिए  प्रेरणा  श्रोत  हुआ  करते  अब  दबाव  में  आकर  झुक  गए  हैं  लेकिन  किसी  अच्छे  काम

 के  लिए  नहीं  किसी  महत्वपूर्ण  राष्ट्रीय  मसले  के  लिए  ।  यदि
 ऐसा

 थातो  आप  दल  के  अन्दर  ही

 शैद्धान्तिक  रुप  से  लड़  सकते  आप  सारे  देश  के  लोगों  को  इस  काय॑  में  प्रयुत  कर
 विनंशक

 भाप  अपने

 लिए  समर्थन  जुटा  सकते  लेकिन  इस  प्रक्रिया  का  सहारा  लेने  को  बजाय  आपने  हेराफेरी  से  गठजोड़

 करने  की  प्रक्रिया  अपनाया  ।  आज  हम  जो  गतिरोध  देख  रहे  पह  उसका  दुखद  हिस्सा  इस  स्थिति
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 में  मैं  प्रधान  मन्त्री  के  समक्ष  दल-बदल  विरोधी  अधिनियम  की  बात  रखना  चाहता  हूं  ।  इस  स्थिति  में

 भी  दल-बदल  विरोधी  अधिनियम  के  होते  हुए  भी  मैं  विशेषतौर  पर  यह  महसूस  करता  हूं  कि  मतदाताओं
 को  अपने  प्रतिनिधियों  को  वापिस  बुलाने  का  अधिकार  दिया  जाना  यदि  प्रधान  मन्त्री  वास्तव
 में  मूल्यों  पर  आधारित  राष्ट्र  का  निर्माण  करना  चाहते  हैं  और  सभी  दल-बदल  को  रोकना  चाहते  हैं  तो

 इसका  सबसे  सफल  और  कारगर  उपाय  यह  है  कि  मतदाताओं  को  दल-बदलुओं  को  वापिस  बुलाने  का
 अधिकार  दिया  जाए  क्योंकि  उन्होंने  जनता  के  जनादेश  का  उल्लंघन  किया  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  बसु  आपका  समय  पूरा  हो  गया  है  ।

 श्री  चित्त  बसु  :  मैं  अपनी  आखिरी  बात  कह  रहा  हूं  |  कया  इस  स्थिति  में  प्रधान  मन््त्री  सदन
 को  यह  आश्वासन  देंगे  कि  राष्ट्रीय  मोर्चा  सरकार  द्वारा  अपने  चुनाव  घोषणा-पत्र  के  आधार  पर  उठाए
 गए  सभी  सकारात्मक  उपायों  को  जारी  रखा  जाएगा  और  उन्हें  छेड़ा  नहीं  जाएगा  और  उन्हें  वापिस  नहीं
 लिया  जाएगा  और  उसमें  सुधार  किया  यदि  वह  इस  सम्बन्ध  में  आश्वासन  दे  सके  तो  देशवासी
 आपके  आभारी  होंगे  ?  चनाव  घोषणा  पत्र  में  जो  भी  वायदे  किए  गए  थे  और  जिस  हृ॒द  तक  उनके  सम्बन्ध
 में  नीतियां  बनी  और  उन्हें  लागू  किया  कृपया  इस  बात  का  ध्यान  रखिए  कि  इन-नीतिगत  निर्णयों
 को  बदला  न  जाए  |  अभी  भी  वामपंथी  दलों  के  रूप  में  हमें  सरकार  को  समथंन  देने  पर  पूर्ण  संतोष

 यह  सही  है  कि  कई  कमियां  थी  |  लेकिन  नीतियों  की  घोषणा  की  गई  थी  ।  नीतियों  को  एक  दिशा  देने
 की  चोषणा  की  गई  थी  ।  कृपया  इस  बात  का  ध्यान  रखिए  कि  जिस  घोषणा  पत्र  के  प्रति  आप  वचनबद्ध
 थे  उसमें  कोई  कभी  न  आए  और  राजनैतिक  रूप  से  पूर्बवर्ती  सरकार  ने  जो  नीतियां  बनायी  थी  उनमें
 कांट-छांट  न  की

 मैं  विश्वास  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हूं  ।

 प्रो०  संफुदीन  सोज  :  उपाध्यक्ष  मुझे  उर्दू  के  दो  शेर  सुनाने  कृपया  उनकी
 उचित  व्याण्या  की  व्यवस्था  की

 ]

 जनाबे  डिप्टी  स्पीकर  थजीरे  आजम  चन्द्रशेखर  जी  ने  ठीक  ही  शुरू  में  कहा  था  कि  ऐसी
 बात  न  कहिए  जिसका  जबाव  देना  पड़े  ।  उस  बक्त  आरिफ  साहब  ने  मदाखलत  करते  हुए  शायद  इनको
 चेतावनी  दी  थी  कि  आप  कह  डालिए  जो  कुछ  कहना  उसके  बाद  मैंने  सोचा  कि  मुझे  कुछ  बोलना
 चाहिए  ।  मुझे  दुख  हो  रहा  है  आज  की  इस  डिबेट  को  सुन  कर  और  मुझे  उस  वक्त  दुख  हुआ  कि  मधु
 दण्डवते  जंसे  आदमी  से  भी  बोलने  में  ऐसी  गलती  हो  ऐसा  लगता  है  कि  इस  बहस  की  मयार  गिर
 चुकी  डिप्टी  वजीरे  आजम  ने  उस  समय  बड़ी  सब्न  से  काम  लिया  और  उनको  भी  बाद  में  मजबूर
 होकर  वह  बात  कहनी  पड़ी  जो  वह  कहना  नहीं  चाहते  मेरे  आपने  ऐसा  इम्प्रशन  मझ  पर
 डाला  है  कि  उसके  बाद  मैंने  यह  तहरीर  यहां  लिख  डालो  चूंकि  उर्दू  में  कुछ  शेर  आपबो  बताना
 आरिफ  साहब  जैसे  लोग  हों  या  उन्नीक्ृष्णन  जेसे  कानूनदां  ये  शुरू  में  जो  क  स्टीट्यूघन  से  बात
 बह  मुझे  बहुत  गलत  इब्तदार  जब  जाता  है  तो  जाना  चाहिए  और  डेग्निटी  रहनी  चाहिए  ।  आप
 अपने  अल्फाज  इस  सदन  में  बोलेंगे  तो  इसलिए  देवी  लाल  जी  ने  जब  अपनी  सादगी  में  आपको  याद

 क्या  जहाज  आपने  नहीं  भेज  दिया  था  ?  क्या  यह  गलत  बात  वह  प्रश्न  तो  उसी  वक्त  आ
 गया  हुम  जुसे  लोग  जानते  इसलिए  जब  सिड्ास्त  की  बात  उसूल  को  बात  होगी  तो  बहुत
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 डुयाल  करके  बोलना  फैज  का  एक  शेर  मुझे  याद  आ  गया  :

 आप  खुद  ही  जज  बनते  खूद  ही  मुदई  बनते  हैं  ।

 हैं  अहले  मुहरई  भी  मुन्सिफ
 किसे  वकील  किससे  मुन्सिफी  चाहें  ।

 ]

 आप  यह  समझते  हैं  कि  पूरे  देश  में  केवल  आप  ही  एक  ईमानदार  ब्यक्तित  आप  यह  समझते
 हैं  कि केवल  आप  ही  सिद्धान्तों  के  लिए  काय॑  करते  यह  कारण  गलत  मैं  कुछ  तथ्यों  के  विषय  मे
 जानता  हूं  मैं  यहां  तीसरी  बार  चुन  कर  आया  हूं  ।  मैं  लोगों  से  मिला  हूं  ।  मुझे  सच्चाई  मालूम  है  ।

 |

 शुरू  में  देवी  लान  जी  ने  बड़े  कमाल  की  बात  कही  मेरा  देवी  लाल  जी  से  करीब  का  ताल्लुक
 नहीं  इनसे  किसी  ने  पूछा  जब  प्रेसीडियम  यहां  मिल  रहा  टेलीवीजन  के  हमारे  जो  अब

 यहां  नहीं  वह  यहां  मंत्री  उन्होंने  टेलीबीजन  का  बहुत  गलत  इस्तेमाल  जब  प्रेसीडियम  मिल

 रहा  था  तो  उस  वक्त  उन्नीकृष्णन  जो  और  उनके  सदर  यहां  थे  तो  देबी  लाल  जी  से  किसी  ने  पूछा  कि
 आप  नेशनल  फ्रण्ट  की  मीटिग  में  क्यों  नहीं  आए  तो  उनका  बोलने  का  अंदाज  बहुत  सादगी  मगर
 उसमें  कुछ  काट  होती  उन्होंने  कंसा  नेशनल  एकाध  मंम्बर  ही  तो  इज्जत  रखना  चाहते
 थे  वरना  कैसा  लोक  सभा  में  किसी  का  एक  मैम्बर  वह  पार्टी  बना  बैठा  फ्रष्ट  तो  बह
 होता  जब  आप  आम  लोगों  की  तरह  से  बोलें  ।

 बहरहाल  आज  यह  सवाल  हमारे  सामने  है  कि  11  मड़ीनों  में  हुकूमत  ने  कैसे  सरकार  को  चलाया

 वही  मैं  चन्द  मिनटों  में  बताना  चाहता  हूं  ।  सबसे  पहली  बात  यढ़  थी  कि  इन्होंने  बी०  जे०  पी०  और

 कम्युनिस्टों  के  सहारे  से  हुकूमत  चलाई  और  मैं  यह  मानता  मैंने  देखा  है  लेकिन  टाइम  नहीं  है  कि  मैं

 बताता  ।  इन्होंने  नेशनल  फ्रण्ट  भी  बनाया  और  जनता  दल  भी  नेशनल  फ्रष्ट  तो  था  ही  नहीं
 लेकिन  जनता  दल  भी  नहीं  यह  जनता  दल  नहीं  अन्दर  से  सोशलिस्ट  ग्रप  अलग  जनमोर्चा

 अलग  लोकदल  अलग  था  इसीलिए  अपनी  फूट  से  यह  टूटे  जहां  तक  बी०  जे०  पी०  का  ताल्लुक
 आज  हमको  यह  बताते  हैं  कि  बी०  जे०  पी०  बड़ी  कम्युनल  पार्टी  मैं  कभी  यह  नहीं  मान

 यह  रिद्रोस्पेक्टिवली  क॑से  कह  सकते  आज  के  दिन  कि  बी०  जे०  पी०  खराब  यह  सवाल  आप  उथ
 दिन  सोच  लेते  जब  आपने  एक  तरफ  लंफ्ट  के  साथ  हाथ  मिलाया  और  दूसरी  तरफ  आपने  बी०  जे०  पी०
 का  सहारा  लिया  |  बी०  जे०  पी०  की  भी  एक  बात  मुझे  याद  आ  रही  है  कि  आहवाणी  जी  का  कसूर
 नहीं  आपका  सबसे  बड़ा  कसूर  यह  है  कि  आपने  सलाह  मणबिरे  से  इस  हुकूमल  को  नहीं

 एक  ही  मिसाल  देता  आश्वाणी  जी  यहां  बैठे  आडवाणी  साहब  ने  रिजर्येएन  के  मामले  में  तकरीर
 बी  और  उस  वक्त  के  वजीरे  आजम  वी  ०  पी०  सिंह  साहब  बेठे  2,  जिनके  लिए  मेरे  दिल  में  बड़ा  अहत  राम

 जब  भी  मैं  उनसे  में  मायूस  होकर  नहीं  लौटा  में  मानता  वह  ईमानदार  आदमी  हैं  और
 शरीफ  आदमी  हैं  मगर  मुझे  यह  समझ  में  नहीं  आया  कि  पासवान  साहब  को  और  शरद  यादव  साहब  को
 उन्होंने  इतनी  ढील  क्यों  दे  रखी  थी  ।  पासवान  मेरे  दोस्त  यहां  जब  रिशवेंशन  पर  एक  दिन  पासवान

 साहब  खड़े  हो  गए  तो  उन्होंने  कहा  कि  यहु  सदन  भारत  नहीं  रिजर्वेशन  की  पॉलिसी  जो  बजा  की
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 गई  उसको  जरूर  इम्पलीमेंट  किया  उस  बक्त  आडवाणी  जी  यहां  खड़े  होने  के लिए  मजबूर
 हो

 ]

 वह  श्री  पासवान  ही  थे  जिन्होंने  आडवाणी  जी  को  मजबूर  कर  दिया  ।

 ]
 और  आडवाणी  जी  ने  उनको  कहा  कि  आप  यह  कंसे  कहते  हैं  कि  मशविरे  के  बगर  आप

 हमसे  नहीं  आडवाणी  जी  ने  उस  वक्त  जो  अल्फाज  इस्तेमाल  कहा  :  एक  अल्पमत  की  सरकार
 इतना  बड़ा  निर्णय  नहीं  ल ेसकती  ।  इस  हुकूमत  को  गिरने  का  असल  सबब  यह  है  कि  इन्होंने  आपस  में
 मशावरत  नहीं  की  और  अन्दर  से  यह  खुद  जनता  दल  में  ग्रूपों  में  बंटे  हुए  थे  ।  ऐसे  लोग  जो  एक  छोटी
 जमात  में  भी  अन्दर  से  बंटे  हुए  वह  कंसे  मुल्क  को  सही  सिम्त  में  ले  जा  सकते  में  एक
 बात  बताना  चाहता  इन्होंने  काम्यूनिस्टों  के  साथ  नाइंसाफी  की  है  ।  हमारे  काम्ग्रूनिस्ट  भाइयों  के
 मिद्धान्तों  को  में  तसलीम  करता  हू  ।  कई  बार  मुझे  लगता  है  कि  में  वामपंथी  हू  ।  इन्होंने  काम्यूनिस्टों  से
 यह  नाइंसाफी  की  कि  ये  कुछ  पॉलिसी  बी०  जे०  पी०  के  साथ  बनाते  थे  और  कुछ  पॉलिसी  लैफ्ट  के  साथ
 बनाते  थे  ।  आपको  यह  बताना  होगा'*ਂ  जो  सिद्धान्त  बनाते  श्री  वी०  पी०  सिंह  नहीं

 बाकी  लोग  जिनको  भिनिस्ट्री  जाने  का  अफसोस  हो  रहा  उनसे  में  पूछता  हुਂ  सारे
 सवाल  नहीं  पूछंगा  ।  मधु  दण्डवते  जी  पर  मुझे  बहुत  अफसोस  हुआ  है  ।

 ]

 मधु  जी  मैं  जानता  हूं  कि  आप  भौतिकी  के  भ्राध्यापक  लेकिन  मैं  अर्थशास्त्र  का  विद्यार्थी  रहा
 हूं  ।  फिर  भी  सूचकांक  में  वृद्धि  के  बारे  में  मैं  आपको  बात  बता  सकता  हूं  ।  मुद्रास्फीति  की  दर  कया  है  ?
 आप  40  रुपए  प्रति  किलो  की  दर  से  तम्बाक्  बेच  रहे  हैं  ।  निम्ततम  स्तर  पर  सूचकांक  के  आंकलन  की
 कोई  व्यवस्था  नहीं  मधु  जी  में  यह  महसूस  करता  हूं  कि  जिस  क्षण  आप  सरकार  में  शामिल  हुए
 आपने  अपनी  गरिमा  खो  जब  वह  विपक्ष  में  थे  वह  हमारे  नेता  उन्होंने  सदन  को  गुमराह  करने
 की  कोशिश  की  ।  इस  कारण  उन्होंने  अपनी  गरिमा  खो  दी  ।  उन्होंने  तत्कालीन  श्रधान  मन्त्री  को  यह
 क्रहकर  गुमराह  किया  कि  एक  माह  के  अन्दर  कीमतें  गिर  मैंने  उसी  समय  प्रश्न  किया  था  ।
 पेट्रोलिपम  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  सलाहकार  समिति  की  बेठक  में  भी  यह  प्रश्न  उठाया  था  ।  मैंने  तत्कालीन
 प्रधान  मन्त्री  से  प्रश्न  किया  था  क्या  आप  हमें  बेवक्फ  बना  रहे  हैं  ?  क्ष्या  कीमतें  गिर  सकती  हैं  ?
 इस  समग्र  कीमतें  क्रिस  तरह  गिर  सकती  अतः  विदेशी  मुद्रा  के  भुगतान  की  स्थिति  क्या  है  ?  हम
 जानते  हैं  कि  श्री  चन्द्रशेख्वर  जी  के  लिए  आपने  किस  तरह  का  शासन  तंत्र  छोड़ा  मैं  अब  फ़िर  कश्मीर
 नीति  पर  आता  हूं  ।

 ]
 कश्मीर  की  पॉलिसी  जो  इन्होंने  बनाई  उस  पॉलिसी  के  बारे  में  मैं  इनसे  पूछना  चाहता  हूं  ।

 बी०  पी०  सिह  जी  ने  कश्मीर  को  अपने  काबिल  होम  मिनिस्टर  के  सूपुर्द  कर  जितने  मंमोरेंडम
 हम  उनको  देते  वे  मुफ्ती  साहब  की  खिदमत  में  पेश  करते  आपकी  हुकूमत  में  आपने  कश्मीर  को
 बर्बाद  कर  वहां  क्या  नहीं  हुआ  है  ।  जिस  कातिल  को  आपने  वहां  भेज  आप  सिद्धान्त  की
 बात  करते  हैं

 ''  '  आपने  हिन्दुस्तान  के आईस  को  अपने  हाथ  में  रउना  370  को  भूस
 डाला  और  उस  स्थिति  में  आयने  कम्पोजीशन  के  बाद  वहां  एक  ऐसे  शख्स  को  भेज  जिसने  बहां
 तहोबाला  कर  दिया  ।  उस  बाद  वहां  मौलवी  फादख  का  कत्ल  हुआ  और  कश्मीर  में  गोलियां  उसी
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 शाम  को  चन्द्र  शेखर  इन्द्रजीत  सोमनाथ  चटर्जी  जी  ने  यहां  आवाज  उठाई  थी  कि  उसको  यहां
 बुलाओ  ।  लेकिन  आपके  अपने  जनता  दल  जिसमें  बीजेपी  का  कसूर  नहीं  आता  जो  जनमोर्षा  था
 ओऔर  दूसरे  लोग  उन्होंने  कहा  कि  ईनाम  देना  चाहिए  ओर  उन्हें  उस  हाउस  में  ईनाम  दे  उसके
 बाद  इसी  हुकूमत  में  यह  हुआ  कि  एक  बार  भी  बजोरेआजम  टो०  पी०  सिंह  कश्मीर  नहीं  इनसे
 यहां  कहा  और  इनके  घर  पर  भी  जाकर  कहा  और  दस  मंमोरेंडम  के  जरिए  इनसे  कहा  कि  कुछ  देर  के

 लिए  वहां  जाइए  और  कश्मीर  के  लोगों  के  साथ  दो  आंसू  बहाइए  ।

 आप  क्यों  नहीं  गए  कश्मीर  में  ?  उसके  मुकाबले  में  आपके  होम  मिनिस्टर  को  ताकत  से  बहां  दो
 काले  कानून  बनाए  जिसमें  रेप  और  हर  किस्म  की  चीजें  हो  गयों  ओर  आपको

 हमने  ये  भी  कहा  कि  अगर  इस  भारत  के  वे  सपूत  जो  जरनलिस्ट  अपनी  जीत  पर  उन्होंने  खतरा  मोल
 लिया  है  ।  अगर  हमारे  जरनलिस्ट  भाई  और  बहनें  वहां  नहीं  गए  हा,मनराइट्स

 सरकटदाह  और  दूसरे  लोग  वहां  नहीं  गए  होते  ओर  एनीशियेटिव  ग्रुप  के  लोग  वहां  नहीं  गए
 होते  ।  एमनिस्टी  और  अमेरिका  में  जो  आर्गेनाइजेशन्स  इन्सानी  हुकूक  की  बहाली  के  उन्होंने
 सारी  दुनिया  में  हमारे  माथे  पर  कलंक  लगाया  होता  ।  आज  हम  ये  कह  सकते  हैं  कि  कुछ  लोग  जिन्होंने
 उनके  साथ  आंसू  मैंने  बी०  पी०  पिह  से  कहा  कि  कम-से-कप  एक  पालियामेंटरी  डेलीगेशन  भेजिए
 और  आप  में  ये  हिम्मत  भी  नहीं  और  जिस  वक्त  कश्मीर  के  लिए  आपने  जाऊं  फर्नान्डीज  को  बनाया  उस
 वक्त  तमाम  पोलिटीकल  पार्टिज  से  आपने  मेंडंट  हासिल  राजीव  जी  से  मदद  मांगी  थी  |  सोमनाथ

 इन्द्रजीत  गुप्ता  से तय  किया  एल०  के०  आडवाणी  जी  को  बुलाया  था  और  प्रेसीडेंट  के  आर्डर
 से  जाजं  फर्नानडीज  बने  लेकिन  जब  जाजं  फर्नान्ढडीज  को  हटाया  और  इसलिए  हटाया  कि  जाजं  फर्नाग्डीज

 थोड़ी  सी  कोशिश  करने  लगे  थे  कि  वे  भी  कश्मीरियों  के  साथ  आंसू  अभी  बेचारे  ने  आंसू  बहाए
 भी  नहीं  आपने  उनको  हटाया  और  कंसे  हटाया  ।  यहां  कोई  डिसकस  नहीं  डिसमिस  कर

 ऐवान  को  ।  आपने  प्रेसीडेंट  से  आर्डर  नहीं  मांगा  कि  इसको  हटाया  जाएगा  ।  आपने  पोलिटीकल  पाटिज
 को  नहीं  बुलाया  और  आपने  डायरेक्ट  टेलीफोन  पर  जाऊं  फर्नान्न्डीज  को  कहा  कि  अब  आप  कष्ठमीर  के
 मिनिस्टर  नहीं  हैं  ।  मैं  उनसे  पूछता  हूं  कि  उनको  क्या  अक्ितयार  जब  मोशन  के  दिन  वे

 कहते  थे  कि  उनकी  हुकूमत  को  बहुमत  मिलना  मैं  आज  दिलोजान  से  इस  ऐबान  नए  वजी रे
 आजम  को  इस्तकबाल  करता  हूं  और  वह  जो  मोशन  रख  रहे  उसका  समर्थन  करता  हूं  ।

 मुझे  उम्मीद  है  कि  इन  दो  दिनों  में  मैंने  उनके  होम  मिनिस्टर  को  और  खुद  वजोरेआजम  को

 कश्मीर  से  जगमोहन  ने  टांडा  की  फोस  जम्मू  मुतंकिल  कर  दी  लेकिन  एक  मुलाकात  में  मैंने  बन्द्र

 शेखर  जी  को  पांच  मिनट  तक  समझाया  ताकि  कश्मीर  के  लोगों  से  इंतकाम  लिया  लेकिन  उनके

 कान  पर  जूं  तक  नड्डी  रेंगी  ।  कार्ट  ने  फैसला  किया  है  कि  श्रीनगर  में  भी  टांडा  का--टेरेरिस्ट  एण्ड
 डिसरपटिव  एक्टीविटीज  ये  फोस  श्रीनगर  में  भी  होना  चाहिए  था  क्योंकि  वहां  बेगुनाह
 लोग  भी  हो  सकते  इन्होंने  फौरन  उसका  तराहुक  उस  हुकूमत  ने  बहां  क्रेंडिट  लेना  चाहा
 मैंने  उस  फाउल  गेम  को  वहां  खत्म  कर  दिया  और  कहा  कि  ये  नए  वजी  रे-आजम  ने  हमारी  दरश्षास्त  पर

 किया  है  और  टांडा  फोर्स  श्रीनगर  मुतंकिल  हो  गई  |  दो  महीने  से  वहां  मुलाजमिन  की  शिकस्त  हो  रही

 है  चपड़ासी  से  लेकर  चीफ  सेक्रेटरी  लेकिन  इस  हुकूमत  ने  मजाल  है  कि  मुलाजमिन  से  पूछ  हो  कि

 आप  क्यों  रो  रहे  हैं  ?  कया  गलती  हुई  है  ?  तो  उनके  चीफ  सेक्रेटरी  ने  कहा  कि  होम  मिनिस्टर  वे

 थुद  ही  सर  के  बल  कया  कश्मोर  दो  लाख  मुलाजमिन  को  सर  के  बल  सेक्ंटेरियेट  लाने

 से  दिल  जुड़  नए  वजीरे-आजम से  मैंने  कि  मेरा  सुझाव  यह  मेरा  परसेप्शन  यह  है
 कि  अगर  गवनंमेंट  चाहती  है  कि  वे  सर  के  बल  आएं  तो  मैं  चाहता  हूं  वे  इत्मीनान  भोर  सकुन  से
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 हमारे  जिसम  का  हिस्सा  बन  कर  तब  वे  काम  करेंगे  ।  मैं  बाबरी  मस्जिद  और  रामजन्म

 भूमि  के  बारे  में  एक  लफ्ज  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  एक  शेर  बताना  चाहता  हूं  आाडवाणी  जी
 वे  यह  भाडवणी  जी  की  खिदमत  मे  मैं  ये  अर  कर  रहा  हूं  जो  शेर  टेलीविजन  में

 भी  कहा  जाता  है  :--
 फरोगे  हुसन  झमके  हैं  सब  में  नून  ।

 शम्भे  हरन  हो  पा  कि  दिया  सोमनाथ  का  ॥
 ये  मीरतकीमीर  का  शेर  है  और  मैं  उनको  बताता  हूं  कि  ये  मुसलमान  की  आवाज  वे  यह  है

 कि  वे  जो  खुदा  जिसको  आप  राम  कहते  जिसको  बदनाम  करते  हैं  य ेउसी  का  उसी  की  ब्यूटी
 जिसकी  हर  जगह  चमक  रही  चाहे  मक्का  मकक्के  की  क्षमा  हो  या  सोमनाथ  का  दिया  ये

 आप  सुबह  रेडियो  ओर  टेलीविजन  पर  घुनते  हैं  लेकिन  आप  गौर  नहों  करते  आडवाणी
 आपने  रथ  यात्रा  जिसको  हम  समझते  हैं  वोट  यात्रा  थी  ।  आपने  अपना  सिम्बल  दिया  दिया  ।

 अब  मैं  आपसे  अपील  करता  हूं  कि  आप  बाबरी  मस्जिद  और  रामजन्म  भूमि  को  रश्म  और  बाबर
 का  मसला  न  बनाइए  ।  ये  बड़ी  बेइन्साफी  मुसलमानों  के  साथ  राम  और  बाबर  का  मसला

 नहीं  है  ।
 क्योंकि  राम  का  मरतबा  बुलन्द  अल्लामा  इकबाल  ने  राम  को  हिन्दਂ  कहा

 वह  अल्लामा  इकबाल  वह  नेता  दाशशनिक  और  सभी  लोगों  के  मार्गद्शंक  क्या  कोई
 अल्लामा  इकबाल  से  अच्छा  मुसलमान  हो  सकता  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कृपया  अपनी  बात  समाप्त  कीजिए  ।  अन्य  सदस्यों  को  भी  बोलना  है  ।

 प्रो०  सेफुद्दीन  सोज  :  इसलिए  मुसलमानों  से  नाइन्साफी  मत  कीजिए  आडवाणी  आपको
 चीत  के  लिए  कोशिश  करनी  चाहिए  |

 अब  मैं  एक  शेर  वी०  पी०  दण्डवते  जी  और  उनके  साथियों  से  कहना  चाहता  हूं  ।

 )
 वे  राष्ट्र  के सम्मुख  अपने  आप  को  सनन््त-महात्माओं  की  तरह  प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।

 मैं  उर्दू  मे ंकहना  चाहता  हूं  ।

 हरएक  से  गलती  होती  इसलिए  नए  वजीरेआजम  ने  चेतावनी  दी  थी  कि  ऐसी  कोई  बात  न
 जिससे  हम  जबाब  देने  के  लिए  मजबूर  हो  जाएं  ।  मैं  शेर  अर्ज  करना  चाहता  हूं  ।

 ]
 में  चाहता  हूं  कि  कोई  इसका  अंग्रेजी  में  रूपान्तर  करें  ।

 इतनी  न  बढ़ा  पाकये  दामां  की  हिकायत  ।

 ]
 श्लाप  सभी  ईमानदार  हैं  कृपया  इस  कहानी  को  लम्बा  न  अपने  ईमामदार  होने  के  घमण्ड

 को  और  मत  बढ़ाहइए  ।  इसे  कोई  बड़ा  मसला  मत  बनाइए  ।

 ]
 इतनी  म  बढ़ा  पाकये  दामन  की
 दामन  को  जरा  देख  जरा  बन्दे  कबा  को  देख  ।
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 करो  इश्नाहोम  सुलेमान  सेट  :  उपाध्यक्ष  मैं  अपने  मुस्लिम  लीग  की  ओर
 श्री  चन्द्रशेखर  सरकार  को  समर्थन  और  सहयोग  देने  के  लिए  छड़ा  हुआ  मैं  सोचता  कि  जहां  तक
 श्री  चन्द्रशेखर  का  सम्बन्ध  उनकी  ख्याति  एक  धर्मनिरपेक्ष  के  रूप  में  हैं  और  इस  पर  किसी  को  शक
 नहीं  हो  जब  मैं  कहता  हूं  इस  सरकार  का  समर्थन  करेंਂ  तो  इसके  लिए  मेरे  पास  उपयुक्त
 कारण  है  और  यह  मैं  देश  के  हित  में  कर  रहा

 मुझे  यह  स्पष्ट  करने  दें  कि  हम  चुनावों  से  धबराते  नहीं  एक  लोकतांत्रिक  व्यवस्था  प्रत्येक
 को  कभी  न  कभी  चुनावों  का  सामना  तो  करना  ही  पड़ेगा  इससे  कोई  बच  नहीं  सकता  ।  आज
 मुझे  यह  भी  चिन्ता  सता  रही  है  कि  यह  समय  मध्यावधि  चुनाव  करवाने  के  लिए  उपयुक्त  नहीं  है  ।  यह
 एक  बहुत  तकंसंगत  कारण  है  जिसे  प्रत्येक  को  याद  रखना  यदि  आज  हम  चुनाव  करवाते  तो

 बहुत  ईमानदारी  और  गम्भीरता  से  मैं  यह  कहूंगा  कि  तब  देश  को  रक््तपात  का  सामना  करना
 इन  परिस्थितियों  के  अन्दर  आज  चुनाव  करवाना  विनाशकारी  होगा।अगर  आज  हम  घुनाव  करबाते  हैं
 तो  धमंनिरपेक्षता  के  हमारे  सभी  राष्ट्रीय  साम्प्रदायिक  सौहाद  के  हमारे  सभी  आदर्श
 पूर्णतः  खण्डित  हो  इसलिए  हमें  यह  समझना  चाहिए  अगर  आज  चुनाव  करवाए  जाएं  तो  सिर्फ

 और  साम्प्रदायिक  शक्तियां  ही  इससे  लाभारिवत  हो  सकती  हैं  और  इनकी  सफलता
 भविष्य  में  हमारे  देश  का  विनाश  कर  देगी  ।  हमें  यह  भी  समझना  चाहिए  कि  आज  सम्पूर्ण  देश  भावनाओं
 में  बह  रहा  आप  सब  जानते  हैं  कि  हमारे  देश  में  क्या  हो  रहा  पिछले  महीने  और  इस  महीने
 भी  गुजरात  में  गोधरा  राजस्थान  में  उदयपुर  और  जयपुर  में  तथा  मध्य  प्रदेश  में  इम्दौर  में  दंगे  हुए  थे
 और  उत्तर  प्रदेश  के  33  शहरों  में  तो  कर्फ्य  लगा  ही  हुआ  था  ।  बिजनौर  में  सेंकड़ों  मुसलमान  मारे
 जिसने  पिछले  वर्ष  के  भागलपुर  ह॒त्याकाण्ड  को  भी  पीछे  छोड़  हम  इस  सब  की  उपेक्षा  नहीं  कर
 सकते  ।  ये  सब  इस  कुस्यात  रथपात्रा  के  परिणाम  हैं  और  कोई  इस  पर  वियाद  नहीं  कर

 यह  इस  कुख्यात  रथयात्रा  का  ही  परिणाम  आज  दिल्ली  में  कल  और  परतों  हुई
 साम्प्रदायिक  हिंसा  को  नहीं  भल  सकता  ।  उसमें  आगजनी  और  लूटपाट  हुईं  और  अभी  भी  तनाव
 बना  हुआ  है  |  यह  फासिस्ट  और  साम्प्रदायिक  शक्षितयों  का  षडयन्त्र  सम्पूर्ण  देश  का  बातावरण  पहले
 ही  रथयात्रा  द्वारा  जहरीला  हो  गया  था  ।

 6.00  म०  प०

 यह  सब  रथयात्रा  का  परिणाम  था  कि  देश  में  हिसा  हुई  ।

 दिल्ली  में  कल  और  परसों  हुई  साम्प्रदायिक  हिंसा  का  उल्लेख  किए  बिना  मैं  नहीं  रह  सकता  ।

 सरकार  को  पता  लगाना  चाहिए  कि  इस  सबके  लिए  उत्तरदायी  कौन  है|  प्रशासन  और  पुलिस  बढां

 असफल  रही  ।  वहां  हृत्यायें  की  आगजनी  हुई  और  घरों  को  जलाने  और  व्यापारिक  प्रतिध्ठानों  में

 लूटपाट  के  कारण  बहां  पूर्ण  विनाश  हुआ  था  ।  स्थानीय  पुलिस  ने  स्थिति  को  बहुत  गलत  हंग  से  संभाला  ।

 मुझे  प्रसन्नता  कि  कल  प्रधान  मन्त्री  ने  दंगाग्रस्त  इलाके  का  दौरा  उन्होने  सदन  में  धोषणा

 की  है  कि  शांति  स्थापित  करने  के  लिए  वे  किसी  के  भी  छिलाफ  कार्यवाही  करने  में  हिचकंग  चाहे

 बह  कितना  ही  महत्वपूर्ण  व्यक्ति  क्यों  न  हो  ।  मुझे  विश्वास  कि  उन्होंने  प्रशासम  तन््त्र  को  शांति  बहाल

 करने  के  लिए  सचेत  रहने  और  अल्पसंक्षयकों  के  साथ  स्याय  करने  का  निर्देश  दिया  होगा  |  देश  में  हिसा

 कैलाने  और  देश  की  शान्ति  भंथ  करने  के  लिए  जिम्मेदार  पाए  गए  लोगों  के  खिलाफ  उन्हें  कार्यवाही  करनी

 as
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 चाहिए  ।  मुझे  आशा  है  कि  प्रधान  मन्त्री  इस  सम्माननीय  सभा  में  आज  दुढ़संकल्प  से  की  गई  इस  घोषणा
 को  भविष्य  में  याद  रखेंगे  ।

 यह  अत्यन्त  दुःखदायी  है  कि  ऐसी  संकटपूर्ण  और  नाजुक  स्थिति  में  भारतोय  जनता  पार्टी  के  हमारे
 मित्र  अगले  महीने  की  6  तारीख  से  दोबारा  कार  सेवा  के  लिए  अभियान  शुरू  कर  रहे  वे  पिछले

 महीने  रथयात्रा  से हुआ  विनाश  देख  चुके  हैं ओर  आज  वे  6  दिसम्बर  से  कार  सेवा  शुरू  करने  की  बात

 कर  रहे  हैं  |  मैं  यह  सोच  कर  कांप  उठता  हूं  कि  ऐसी  स्थिति  में  हमारे  देश  का  क्या  होने  जा  रहा  है  ।

 )

 एक  और  बात  मैं  कहना  चाहूंगा  कि  जब  स्थिति  बहुत  गम्भीर  तो  विश्व  हिन्दू  परिषद्  के

 नेता  ने एक  घोषणा  की  थी  कि  अगर  एक  मस्जिद  उन्हें  नहीं  दी  तो  वे  बलपूर्वक  3,000  मस्जिदें

 छीन  लेंगे  और  कोई  भी  सरकार  मुसलमानों  को  नहीं  बचा  पाएगी  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  प्रधान

 मनन््त्री  को  भी  इस  घोषणा  और  इसके  परिणामों  पर  विचार  करना  मैं  जब  वतंमान  स्थिति  के

 बारे  में  सोचता  हूं  तो  मुझे  बहुत  दुःख  होता  है  ।

 डा०  विप्लब  दासगुप्त  :  प्रधान  मन्त्री  की  नीति  क्या  है  ?

 क्री  इग्राहोम  सुलेमान  सेट  :  मुझे  आप  सबसे  कहना  होगा  कि  हम  सब  पर्याप्त  रकतपात  और
 विनाश  देख  चुके  आइए  हम  इस  पर  विराम  हम  इस  देश  में  शान्ति  से  रहें  ।  हम  सभी

 झई  मुसलमान  होने  के  नातेਂ

 डा०  विप्लण  दासगुप्त  :  आप  मुसलमानों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  करते  ।

 श्री  इब्राहीस  सुलेमान  सेट  :  कौन  कहता  है  ?  कोई  मेरे  विरुद्ध  नहीं  बोल  सकता  ।
 में  प्रधान  मन््त्री  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  देश  और  जनता  के  सामने  आए  इन  खतरों  पर

 गम्भी  रता  से  ध्यान  दें  और  अल्पसंख्यकों  की  सुरक्षा  औौर  भविष्य  में  देश  की  सुरक्षा  क ेलिए  उचित  कदम

 उठाएं  ।

 दुर्भाग्य  मेरे  यशस्वी  श्री  आडबाणी  यहां  नहीं  हैं।भा०्जा०पा०  के  अपने  मित्रों  से  में

 अनुरोध  करता  हूं  कि  वे  श्री  आडवाणी  जी  को  सूचित  कर  दें  ।  में  चाहता  हूं  कि  वे  अगले  महीने  की  6
 तारीख  से  कार  सेवा  शुरू  करने  के  अपने  निर्णय  पर  पुनविचार  में  उनसे  अनुरोध  करता  हुं  कि  वे

 कृपया  इसका  विचार  त्याग  दें  ।  यह  देश  के  लिए  विनाशकारी  होगा  ।  में  उनसे  अनुरोध  करता  हूं  कि  वे

 हिंसा  और  कट्टरपन  का  रास्ता  छोड़  दें  और  बातचीत  करके  बाबरी  मस्जिद-रामजन्मभूमि  समस्या  के

 इस  अत्यन्त  संवेदनशील  ओर  उत्तेजक  मुहं  को  सुलझाने  का  प्रयास  करें  |  हम  सब  साथ-साथ  बंठ  कर

 पूरी  गम्भी रता  और  निष्ठा  के  इस  मुद्दे  को  निपटाने  में  सफल  हों  और  फिर  हम्न  दोबारा  न्यायालय
 में  तो  इसे  ले  ही  जा  सकते  इस  देश  को  राजनतिक  चाहे  वह  कश्मीर  की  स्थिति  हो
 पंजाब  की  या  फिर  असम  या  तमिलनादु  सभी  स्थानों  पर  अस्यन्त  खराब  हर  जगह  आतंक  और
 भय  थ्याप्त  है  ।  कितने  लोग  मारे  गए  क्या  ऐसी  स्थिति  में  हम  चुनाव  करवा  सकते  हैं  ?  क्या  यह
 सम्भव  है  ?  चुनाव  करवा  कर  क्या  आप  देश  को  नष्ट  करना  चाहते

 हमारी  अरथंभ्यवस्था  भी  संकड  में  अभी  खाड़ी  संकट  भी  छाया  है  और  इस  खाड़ी  संकट  के

 का  रण  हुमा  री  अधथंउ्यवस्था  बुरी  तरह  प्रभावित  होगी  क्योंकि  युद्ध  होने  की  सम्भावनाएं  भगवान्  हमें

 युद्ध  से  अम्तर्राष्ट्रीय  भाथिक्  स्थिति  और  राजनैतिक  स्थिति  इन  सभी  की  मांग  है
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 कि  देश  के  हित  में  आज  चनाव  नहीं  होने  इस  परिस्थिति  चुनावों  को  प्राथमिकता  नहीं  देनी
 चाहिए  ।  शांति  और  साम्प्रदायिक  सौहादं  स्थापित  करने  के  लिए  और  समस्याओं  को  सुलझाने  के  लिए  हमें
 प्राथमिकता  देनी  इसलिए  हम  एक  विकल्पात्मर्  सरकार  हमें  एक  विकल्पात्मक  और
 स्थिर  सरकार  स्थापित  करने  के  साधनों  की  खोज  करनी  विपक्ष  के  श्री  राजीब  गांधी  को
 सरकार  बनाने  के  लिए  आमंत्रित  किया  गया  और  वे  सरबार  नहीं  बना  पाए  ।  कोई  अन्य  सम्भावना  नहीं
 थी  और  अन्त  में  यह  समाधान  निकाला  गया  कि  सिर्फ  श्री  चन्द्रशेबर  ही  सरकार  बना  राकते  हैं  ।  यह
 समाधान  बहुत  स्पष्ट  एक  सरकार  स्थापित  करनी  है  ।  श्री  चन्द्रशेखर  जिसे  हम  ममर्थन  दे
 रहे  उनके  अतिरिक्त  कोई  अन्य  यह  नहीं  कर  सकता  ।  में  आशा  करता  हूं  कि  यह  सरकार  कम  से  कम

 कुछ  वर्षों  तक  रिथर  सरकार  बनी  रहेगी  जिससे  वे  समस्याओं  का  समाधान  कर  सकते  हैं  तथा  वतंमान
 स्थिति  को  सामान्य  बना  सकते  हैं  तथा  तत्पश्चात्  हम  चुनाव  करा  सकते  हैं।आज  राष्ट्रपति  के  सभी
 प्रयाशों  के बावजूद  केवल  एक  ही  वेकल्पिक  सरकार  सम्भव  हो  सकी  है  तथा  वह  है  चन्द्रशे्र  सरकार  ।  में
 आशा  करता  हूं  कि  हम  सभी  साम्प्रदायिक  सदभाव  कायम  करने  में  तथा  देश  की  अखण्डता  की  रक्षा
 करने  में  अपने  पूरे  प्रयास  तत्पश्चात्  हम  एक  बेहतर  वातावरण  में  चुनावों  का  सामना  कर  सकते

 एक  अन्य  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  स्थिरता  होनी
 जनसंख्या  के  अनुसार  उत्तर  प्रदेश  सबसे  बड़ा  राज्य  में  समझता  हूं  कि  मुलायम  सिंह  यादव

 सरकार  को  किसी  भी  तरह  अव्यवस्थित  नहीं  किया  जाना  चाहिए  तथा  इसे  सता  में  बने  रहना  चाहिए  ।

 भारतीय  जनता  पार्टी  के  हमारे  मित्र  यह  गलत  बात  कह  सकते  हैं  कि  सभी  सरकारें  मुसलमानों  को  खुश
 करने  की  नीति  अपनाती  किन्तु  वे  झूठे  तथा  आधारहीन  वास्तविकता  यह  है  कि  मुम्तलमानों  के

 साथ  भेदभाव  बरता  गया  है  तथा  उन्हें  कभी  भी  न्याय  नहीं  भिला  अतएव  मैं  प्रधान  मस्त्री  जी  से

 अनुरोध  करता  हूं  कि  मुस्लिमों  के  साथ  न्याय  किया  जाए  |  उनके  साथ  समानता  का  ड्यववहार  किया

 उन्हें  भी  प्रतिष्ठा  दी  जानी  उनके  भी  हितों  की  रक्षा  की  जानी  चाहिए  तथा  उनकी  भी

 अपनी  पहचान  होनी  चाहिए  ।  अन्त  मैं  एक  प्रसिद्ध  कवि  जिगर  मुरादाबादी  के  एक  शेर  को  उद्धृत
 करना  चाहता  हूं  :

 चमन-चमन  ही  जिसके  गोशे-गोशे

 कहीं  बहार  न  कहीं  बहार
 ये  मैंकदे  की  साकी  गरी  की  है
 कोई  हो  जामे  कोई  शमंसार  आए  ।

 |

 मैं  प्रधान  मन्त्री  जो  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  पुस्लिमों  को  प्रतिष्ठा  दी

 जानी  चाहिए  तथा  उनकी  अपनी  पहचान  होनी  मुझे  आशा  है  बाबरी  मस्जिद  मुद्दे  का  शीघ्र

 ही  सगाधान  हो  जाएगा  ।

 उपाध्यक्ष  महोदद  :  मायाबतों  जी  ।  पांच  मिनट  तक  बोलिए  ।

 कुमारो  भाषावतो  हमारी  पार्टी  के  तीन  सदस्य  चुनकर  आए  हैंਂ  “'

 )
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 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  घन्टी  बजाने  के  बाद  आप  सीट ले  लें  तो  बहुत  अच्छा  होगए  और  बहुत  कृपा
 होगी  ।

 कुमारी  मायावती  :  माननीय  उपाध्यक्ष  माननीय  प्रधान  मन्त्री  श्री  चन्द्र  शेखर  जी  के  विश्वास
 प्रस्ताव  पर  मैं  अपनी  पार्टी  की  कुछ  राय  उससे  पहले  आपके  माफंत  मैं  प्रध'न  मन््त्री  जी  से  कुछ
 अपील  करना  चाहती  अपील  करने  से  पहले  मैं  पूरे  सदन  को  बड़े  खेद  के साथ  अवगत  भी  कराना
 चाहती  हूं  कि  जब  मैंने  7  नवग्बर  को  माननीय  भूतपूर्व  प्रधान  मन्त्री  श्री  वी०  पी०  सिह  जी  की  दोगली
 नीति  के  बारे  में  तगड़ा  प्रहार  सुन  नहीं  जानते  तो  कोई  छोटा
 स्कूल  आपके  सिखाने  के  लिए  हम  बना  मैं  आपको  यह  बताता  चाहती  हूं  कि  7  तारीख  के  बाद  मेरे
 चर  पर  कुछ  असामाजिक  तत्व  भेजे  गए  ।  जिन्होंने  मेरे  घर  पर  जाकर  यह  धमकी  दी  कि  यदि  आपने
 श्री  वी०  पी०  सिंह  जी  को  समर्थन  नहीं  दिया  तो  हम  आपके  घर  की  एक-एक  ईंट  को  उखाड़कर  ले
 जाएंगे  ।  जब  वे  हमारे  घर  पर  आए  तो  मैं  बिजनौर  गई  थी  और  ।2  तारीख  को  घर  पर  आई  तो  मुझे
 सूचना  मिली  और  मेरे  परिवार  के  लोगों  ने  जिनको  कुछ  को  वे  पहचानते  पहचाना  था  उनके  नाम
 लिखित  रिपोर्ट  भी  यह  जानकारी  मैंने  सदन  के  सामने  लेकिन  मैं  माननीय  प्रधान  मन््त्री
 जी  से  अपील  करती  हूं  और  बताना  चाहती  हूं  कि  पिछले  !  |  महीनों  में  जनता  दल  की  सरकार  थी  और
 अब  जो  सरकार  बनने  के  लिए  जा  रही  है  वह  भी  जनता  दल  की  सरकार  लेकिन  जो  पहले  जनता
 दल  की  सरकार  थी  उप्को  सहयोग  किन  पार्टियों  का  बी०  जे०  पी०  और  वामपंथी  दल  चलाते

 जो  वे  खुद  ईमानदारी  से  इस  बात  को  सदन  के  अन्दर  नहीं  कह  लेकिन  महसूस  जरूर  करते
 होंगे  कि  माननीय  वी०  पी०  सिह  जी  कि  जो  कुछ  वे  करना  चाहते  लेकिन  अल्पमत  में  होने  के कारण
 बी०  जे०  पी०  और  वामपंथी  दलों  ने  गरीबों  और  मजलूमों  के  हित  में  आपको  करने  नहीं  दिया  ।  आज
 जो  जनता  दल  की  दूसरी  सरकार  बनी  इसे  बनाने  में  कांग्रेस  एक  बड़ी  पार्टी  का  हाथ  है  और
 अन्य  दूसरे  दलों  का  भी  हाथ  है  ।  मैं  बताना  चाहती  हूं  कि  पहले  जो  जनता  दल  की  सरकार  थी  उसने
 एस०  एस०  ओ०  बी०  सी०  और  माइनोरिटीज  के  हित  में  इन  लोगों  को  आश्वाप्तन  जो  दिया
 था  जिसे  आप  दलित  यदि  उसका  आधा  हिस्सा  भी  पूरा  कर  देते  तो  शायद  हमारे  भाई  बी०  पी०  शिह  जी
 को  यह  दिन  देखने  न  लेकिन  मैं  मौजूदा  प्रधान  मन्त्री  जी  से  भी  गुजारिश  करती  हूं  कि  यदि  आप
 भी  श्रीवो०  पी०  सिह  के  रास्ते  पर  चले  तो  हम  इस  मामले  में  स्पष्टवादी  हैं  क्योंकि  जब  राष्ट्रीय  मोर्चे
 की  सरकार  बनी  थी  तो  उस  मौके  पर  हम  न्यूट्रल  रहे  थे  ।  हमने  न  तो  किसी  का  फेवर  किया  और  न
 किसी  का  विरोध  किया  था  ।  जो  बात  सही  उसकी  सराहना  की  थी  और  जो  बात  गलत  उम्का
 हमने  विरोध  किया  था  ।  आज  भी  हमारी  यही  नीति  है  लेकिन  आज  स्थिति  को  देखते  हुए  हमें  उसमें
 बुछ  बदलाव  करना  पड़ा  पिछले  11  महीनों  के  अन्दर  देश  में  जो  तोड़-फोड़  हुई  है  तो  हमारा  देश
 इस  हालत  में  नहीं  है  कि  चुनाव  कराए  यद्यपि  बी०  जे०  पी०  और  जनता  दल  चुनाव  के  हक  में
 थे  लेकिन  हम  नहीं  चाहते  थे  कि  इस  समय  चुनाव  हों  ।  हमारी  पार्टी  के  प्रेजीडेंट  मान्यवर  श्री  कांशी
 राम  जी  ने  यह  फंसला  लिया  था  कि  यदि  माननीय  वी०  पी०  सिह  अपना  विश्वास  का  मत  प्राप्त  कर
 लेते  हैं  तो  ऐसे  मौके  पर  हम  उनको  अपना  समर्थन  देने  के  लिए  तंयार  हैं  और  यदि  नहीं  कर  पाते  हैं  और
 उनके  बिषद्ध  श्री  चन्द्रशेब्रर  जी  विश्वास  का  मत  प्राप्त  कर  लेते  हैं  तो  देश  के  हित  में  हम  उनको  अपना
 आशीर्वाद  देने  के  लिए  तैयार  हैं  लेकिन  मैंਂ  लोग  सोच  रहे  है  कि  आशीर्वाद  की  बात
 बयों  लायी  जा  रही  है  ?  आज  बी०  जे०  पी०  के  लोगों  को  आशीर्वाद  की  बात  सुनकर  दु:ख  ऐसा  क्यों  हो
 रह  है  ?  तयोंकि  इस  देश  के  अन्दर  हकीकत  तो  यह  है  कि  जिनको  अछत  माना  जाता  हाई  कास्ट  के
 हिन्दू  लोग  उतसे  आशीर्वाद  लेना  तो  छोडो  आशीवोंद  देने  के  लिए  तैयार  नहीं  होते  साथ  ही  इनको
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 पार्लियामेंट  और  असेम्बली  में  आने  का  मौका  नहीं  देते  आज  अब  थे  आशीर्वाद  देने  लायक  ह्दो
 गए  हैं  जिसके  लिए  बाबा  साहेब  डा०  भीमराव  अम्बेडकर  ने  बहुत  बड़ी  कोशिश  की  आपको  तो  इस
 बात  की  खुशी  होनी  चाहिए  कि  बाबा  साहेब  डा०  अम्बेडकर  के  कारण  कम  से  कम  एक  अछत  का  बेटा
 मान्यवर  कांशी  राम  जी  एक  ठाकुर  के  बेटे  को  आशीर्वाद  देने  के  काबिल  तो  हुए  इसलिए  मैंने  यहां
 पर  यह  आशीर्वाद  की  व्याख्या  बता  दी  है'''।व्यवधान)'**

 माननीय  उपाध्यक्ष  अब  मैं  अपनी  प!रटीं  की  राय  स्पष्ट  करना  चाहती  हूं  ।  अभो  थोड़ी
 देर  में  मतदान  होने  जा  रहा  जब  7  नवम्बर  को  माननीय  श्री  बी०  पी०  सिंह  ने  विश्वास  का  प्रस्ताव
 रखा  था  तो  उस  मौके  पर  भी  मैंने  यही  कहा  था  कि  यदि  वी०  पी०  सिह  की  सरकार  तीन  वोटों  से
 गिरती  है  तो  बी०  एस०  पी०  अपना  वोट  उनको  देगी  लेकिन  यदि  आपकी  सरकार  तीन  बोट  से  ज्यादा
 से  गिर  रही  हो  तो  हम  अपना  वोट  खराब  नहीं  करना  चाहेंगे  और  इसी लिए  हम  लाग  7  नवम्बर  को

 न्यूट्रल  रहे  ।  हम  आज  भी  यहां  माननीय  प्रधान  मन्त्री  श्री  चन्द्रशेव्वर  जो  को  बताना  चाहते  हैं  कि  बंसे
 तो  इनको  बहुमत  मिल  जाएगा  लेकिन  +र  भी  तीन  वोट  इनके  लिए  सुरक्षित  यदि  तीनों  बोटों  को
 कमी  के  कारण  आपका  बहुमत  गिरता  तो  हमारे  तीन  वोट  आपके  लिए  जरूर  दिए  जाएंगे  भोर  यदि
 आवश्यकता  नहीं  पड़ी  तो  आज  भी  हम  न्यूट्रल  रहेंगे  ।  इस  देश  के  अन्दर  15%,  इस  किस्म  के

 मुट्ठीभर  लोग  हैं  जिन्होंने  आज  तक  इस  देश  के  अन्दर  हर  किस्म  की  ताकत  को  अपने  कब्जे  में  रखा  है
 हम  लोगों  को  बड़ी  तो  मुश्किल  से  बाबा  साहेब  डा०  महात्मा  श्री  रामास्वामी  नाईकर

 एवं  मान्यवर  कांशी  राम  जी  के  नेतृत्व  में  उनके  द्वारा  हुए  मार्ग  पर  चलने  का  मौका  मिला  है  और
 मान्यशर  कांशी  राम  जी  ने  हमें  राजनंतिक  क्षेत्र  में  हमारे  बजुर्गों  के  बताए  हुए  रास्तों  पर  सही  प्लेटफामं
 दिया  इसलिए  हम  उनको  अपना  नेता  मानते  हैं  अन्य  दूसरे  को  मैं  माननीय  प्रधान  मन्त्री  से

 गुजारिश  करती  हूं  कि  आप  गरीब  ओर  मजलूमों  के  हित  में  काम  यदि  इन  गरीब  भौर  ममलूमों
 के  हित  के  बारे  में  कोई  जानकारी  हासिल  करना  चाहते  हैं  तो  हम  आपको  देंगे  ताकि  देश  में  गरोबों  और

 मजलूमों  का  हित  हो  सके  ।  इसलिए  हम  न्यूट्रल  रहकर  ही  अपनी  बात  को  यहीं  समाप्त  करते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  महाडीक  आप  जब  बोलने  के  लिए  ख  डे  हो  जाते  हैं  तो  बंठते  नही  हैं  ।

 मैं  आपको  दो  मिनट  का  समय  दे  रहा  हूं  ।

 6.22  स०  १०

 महोदय  पीठासीन  हुए  !]

 ]
 वाभनराव  महाडोक  दक्षिण  :  उपाध्यक्ष  मैं  आपका  धस्यवाद  करता

 हूँ  कि  आपने  मुझे  माननीय  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  मन््त्री  परिषद  में  प्रस्तुत  किए  गए  विश्वास  प्रस्ताव  पर  अपने

 दल  तथा  अपने  दल  के  प्रमुख  श्री  ठाकरे  के  दृष्टिकोण  को  स्पष्ट  करने  का  अवसर  प्रदाम  किया  ।  बी०पी०

 सिंह  सरकार  में  विश्वास  प्रकट  करने  वाले  प्रस्ताव
 का

 जब  मैंने  बिरोध  किया  था  तो  इसका  ु  अधिप्राय

 यह  समझ्ना  गया  कि  हमारा  दल  जनता  दल  को  समर्थन  देने  जा  रहा  मैं  कहना  चाहता  हूँ  कि  मेरे

 वक्तव्य  का  गलत  अभिप्राय  लिया  गया  तथा  झूठा  प्रचार  किया  गया
 ।  हर  कोई  सिद्धास्तों  की  बात  करता

 है  ।  परन्तु  हर  कोई  राजनीति  में  अवसरवादिया  से  परिचित  बाहे  गुजरात  राजस्थान  हो  अथवा
 ae न

 *मूलत  मराठी  में  दिए  गए  भाषण के  अंग्रेनी  अनुवाद  गा  हिम्दी  रूपान्तर  ।
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 यह  सम्माननीय  सदन  हम  जानते  हैं  कि  सिद्धान्तों  क ेआधार  पर  नहीं  बल्कि  स्वार्थी  राजनंतिक  हितों
 के  आधार  +र  सहयोग  दिया  जाता  है  ।  हालांकि  वे  सहयोग  दे  रहे  हैं  परन्तु  यह  स्वार्थ-हित  से  मुक्त
 नहीं  हो  सकता  ।

 मैं  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  हमारा  दल  नई  सरकार  को  केवल  तभी  समर्थन  दे  सकता

 है  जब  यह  सरकार  पिछली  सरकार  द्वारा  की  गई  गल्दियों  को  सुधारने  का  निर्णय  करती  बी०  पी०

 सिंह  के  नेतृत्व  वाली  सरकार  ने  अपने  ग्यारह  महीनों  के  शासनकाल  में  हिन्दुत्व  तथा  हिन्दूवाद
 का  अपमान  किया  तथा  इसकी  की  ।  अल्पसंख्यकों  की  संतुष्टि  के  लिए  सरकार  ने  जयन्तीਂ
 को  सावंजनिक  अवकाश  घोषित  किया  ।  मैं  सदन  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  राम  अथवा  कृष्ण  जयन्ती
 को  सार्वजनिक  अवकाश  घोषित  क्यों  नहीं  किया  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  इस  मामले  में  नई
 सरकार  की  नीति  होगी  ।

 राम  जन्मभूमि  मुह  को  सभा  में  उठाया  गया  था  ।  मैंने  भूतपूर्व  मन््त्री  जी  से  दूरदर्शन  पर  बाबरी
 मस्जिद  तथा  राम  जन्मभूमि  के  बारे  में  सही  स्थिति  दिद्याने  का  निवेदन  किया  मेरी  सूचना  के

 अनुसार  मस्जिद  के  कुछ  भाग  चीते  तथा  मोर  के  चित्र  दशाते  मैं  चाहता  हूं  कि  भाप  विचार
 करें  कि  क्या  ये  चित्र  मुस्लिम  सभ्यता  का  अग  मैं  नई  सरकार  से  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह
 दूरदशंन  पर  बाबरी  मस्जिद  तथा  राम  जन्मभूमि  के  बारे  में  सही  स्थिति  दिखाएगी  ताकि  देश  को  सही
 वास्तविक  स्थिति  ज्ञात  हो  सके  ।

 श्री  मुलायम  सिह  यादव  जिन्होंने  अयोध्या  की  स्थिति  को  सख्त  तरीके  से  निपटा  था  उसके
 णामस्वरूप  अयोध्या  में  हत्याकांड  हो  गया  तथा  उनकी  तुलना  जनरल  डायर  स  को  गई  तथा  अयोध्वी  की
 स्थिति  की  तुलना  जलियांवाला  बाग  से  की  गई  |  यदि  आय  मुलायम  सिह  यादव  को  अपने  केबिनेट  में
 शामिल  करना  चाहते  हैं  हमें  सोचना  पड़ेगा  कि  हम  आपकी  सरकार  को  समथथंन  द॑  अथवा  नहीं  ।  याद

 हिन्दुओं  के  हितों  की  इस  देण  में  रक्षा  नहीं  को  जा  सकता  तब  हम  उस  स्थिति  को  बर्दाश्त  नहीं  करेंगे  ।
 जब  द्वारा  हिन्दुओं  की  दुनिया  को  अनाथ  कर  दिया  गया  तब  हमें  विश्वास  नहीं  होता  कि  चन्द्र
 शेखर  जिसमें  शामिल  है  वह  वतंमात  स्थिति  को  कंसे  बदल  सकते

 कश्मीर  की  समस्या  एक  ज्वलत  समस्या  यदि  वंष्णो  देवी  सम्बन्धी  कोई  समस्या  उत्पन्न  होती
 है  तब  मुझे  नहीं  पता  कि  कौन  से  उस  समस्या  का  समाधान  कर  इसी  प्रकार  से  पंजाब
 आसाम  तथा  तमिलनाडु  की  समस्याएं  भी  असाध्य  हैं  तथा  मुझे  नहीं  मालूम  कि  कौन  से

 से  आप  इन  समस्याओं  को  सुलझाना  चाहते  जब  तक  हमें  यह  नहीं  बताया  जाता
 कि  हिन्दुओं  के  प्रति  किए  गए  इस  अन्याय  को  यह  सरकार  कैसे  दूर  करेगी  हम  तब  तक  इस  सरकार  को
 समर्थन  नहीं  दे  सकते  ।

 मण्डल  कमोशन  रिपोर्ट  के  सम्बन्ध  में  मेरे  दल  के  प्रमुख  ने  कहा  है  कि  आरक्षण  जातीय  आधार
 पर  नहीं  होना  चाहिए  ।  सभी  जातियों  के  व्यक्तियों  को  भूख  तथा  भुखमरी  की  समस्या  का  सामना  करना
 पड़ता  भूख  किसी  जाति  को  नहीं  जानती  |  यह  सब  जाति-बन्धन  से  हटकर  अतएब  गरीबों  के
 साथ  बिना  किसी  जातीय  भेदभाव  के  समान  न्याय  किया  जाना  चाहिए  ।

 राम  जन्मभूमि  मुह  पर  भारतीय  जनता  वजरग  दल  तथा  अन्य  कई  धाभिक
 साधु  सन््तों  ने  एक  साथ  इसका  विरोध  किया  2  उन्हेंने  का  नए  रूप  से  प्रचार  किया  है  ।
 नई  क्रान्ति  की  यह  शुरुआत  है  |  यदि  आप  राम  पंजाब  तथा  ऐसे  हो  साम्प्रदायिक
 शील  मुद्दों  का  समाधान  १२ने  में  असफलता  से  उत्पन्न  प्रतिक्रियाबादी  तथा  आतंकवादी  ताकतों  द्वारा
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 लगाई  गई  माम्प्रदायिक  आग  को  जलने  से  रोकना  चाहते  हैं  तब  हमे  इन  ताकतों  को  रोकना  मैं  गयं
 से  कह  सकता  हूं  कि  महाराष्ट्र  न ेअतीत  में  मुस्लिम  तथा  ईसाईयों  के  ऐसे  उग्र  आंदोलन  को

 सफलतापूवंक  रोका  है  |  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  ऐसी  प्रतिक्रियावादी  तथा  आतंकबादी
 ताकतों  को  रोकने  के  लिए  सरकार  की  क्या  नीति  है  तथा  देश  में  अशांति  उत्पन्न  करने  बाले  जातोय

 बंधनों  को  तोड़ने  के लिए  तथा  एक  जातिहीन  समाज  के  निर्माण  की  दिशा  में  सरकार  की  क्या  नीति

 है  ।  हम  जानना  चाहते  हैं  कि  पुराने  जनता  दल  तथा  नए  दल  में  क्या  अन्तर  चूंकि  हमे  यह  सब
 ज्ञात  नहीं  है  अतः  हमारे  दल  ने  नई  सरकार  को  समर्थन  देने  के  मुद्दे  पर  तटस्थ  बने  रहने  का  निर्णय  लिया

 है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  श्री  ए०  के०  राय--केवल  दो  मिनट  ।  आप  जानते  हैं  आपको  किस  प्रकार

 अपनी  बात  संक्षिप्त  रूप  में  कहनी  है  ।

 क्री  ए०  के०  राय  :  हमारे  लिए  पिनटों  और  उनके  लिए  धण्टों  हमें
 विचलित  न  करें  ।

 एक  रहस्यमय  सरकार  द्वारा  विश्वास  प्राप्त  करने  के  लिए  सभा  के  सामने  प्रस्ताव  रखना  हम

 सबका  तिरादर  यदि  7  नवम्बर  एफ  टृखद  दिन  था--एक  सरकार  का  पतन  हुआ  यह  एक  बुरा
 दिन  है--इसमें  उन  सभी  मूल्यों  का  हम  हुआ  जिप्तके  बारे  में  मैं

 सब
 लोगों

 से
 अपील  करना  चाहता

 हूं  । हम  आज  कौन  सा  दिन  मना  रहे  लोग  कहते  हैं  कि पिछली  सरकार  के  पतन  से  सबको  राहुत

 मिली  मैं  जानना  च'हता  हूं  कि  वे  कौन  लोग  है  जिन्होंने  पिछली  सरकार  के  पतन  की  खुशो

 और  वे  कोन  से  लोग  हैं  जो  इस  सरकार  के  बनने  से  खुशी  मना  मैन  देखा  हैं  कि  सभी  अभिजाए्य

 सभी  सम्भ्ांत  समस्त  शासक  समाज  के  उच्च  वर्ग  के  सभी  लोग  पिछली  सरकार  के  गिरने

 का  और  नई  सरकार  के  उदय  का  उत्सव  मना  रहे  है  ।

 मैं  आपका  ध्यान  इस  तथ्य  की  ओर  दिलाना  चाहूंगा  कि  धनबाद  में  कल  अधि  ।5  मबम्बर  को

 बहुत  ही  पावन  दिन  जब  उस  क्षेत्र  के  झारखण्ड  क्षेत्र  के  लोग  बिरसा  भगवान  का  जन्मदिन

 मनाते  हैं  और  बिरसा  मुण्डा  का  जन्मदिन  मनाने  के  लिए  एक  मंत्र  बताया  गया  और  बिहार  के  मुख्य
 मन्त्री  श्री  लालू  प्रसाद  आकर  भाषण  दने  वाल  किन्सु  उन  सभी  लोगों  जो  इस  नई  सरकार

 के  पक्ष  में  रात  में  सारे  मच  को  जला  दिया  ।  सारा  पण्डाल  जल  और  इसी  जले

 हुए  पण्डाल  में  सारा  उत्सव  मनाना  यह  केंवल  शुरुआत  है|  मैं  नहीं  जानता  यह  कहां  समाप्त

 होगा  ।

 मैं  यह  कहना  चाहूंगा  कि  शोषित  और  पिछड़े  वर्गों  के  लोग  नहीं  थे

 उत्साहित  नहीं  है  ।  किन्तु  वे
 माफ  भी  नहीं  करेंगे  ।  मैं  यह  कहता  उत्त  सरकार  का  क्या  दोष  है  ?

 उस  सरकार  के  कई  अपराध  और  इसका  सबसे  बड़ा  अपराध  थह  है  कि  इसने  समाहित  हितों  को  छ्ने

 का  साहस  किया  यही  इसका  सबसे  बड़ा  अपराध  है  |  इसलिए  इस  सरकार  का  पतन  हुआ  ।

 जब  इस  सरकार  ने  पंजाब  के  मुह  पर  समझौता  किया  था  तब  यह  सरकार  नही  हालांकि

 यह  एक  बहुत  बड़ी  भूल  जब  इसने  कश्मीर  के  मुहं  पर  समझोता  क्या  तब  यह  सरकार  नहीं

 जब  इसने  औद्योगिक  नीति  के  मुह  पर  समझोता  तब  यह  सरकार  नहीं  जब  इसने

 विदेशों  एकाधिकारियो  को  रियायत  दिए  जाने  पर  समझोता  किया  तब  यह  सरकार  नहीं  गिरी  ।  यह

 तब  गिरी  जब  इसने  धम्मनिरपेक्षता  के  प्रश्त  "४  छूट  देने  के  कर  यहू  तब  गिर
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 इसलिए  हम  सब--सभी  वामपंथी--इस  नई  सरकार  को  समर्थन  देने  और  इसे  चलान  के  लिए  वचनबद्ध

 श्री  आडवाणी  की  मैं  ब८त  प्रशंसा  करता  मैं  उनका  सम्मान  करता  अपनी  तकंशक्ति

 और  आत्म  संय्छ  के  कारण  वे  भाजपा  के  सदस्य  नहीं  लगते  हैं  ।  इसलिए  वे  विलक्षण

 व्यक्षित  वे  भाजपा  के  सदस्य  नहीं  लगते  वे  पूर्ण  सज्जन  व्यक्ति  लगते

 मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  पूर्णतया  सज्जन  भाजपा  के  ने  इस  सरकार  की  आलोचना

 की  थी  ।  मैं  जानना  चाहता  हुं  कि इस  सरकार  को  कौन  लाया  ।  यह  दल-बदलुओं  की  सरकार

 चरण  सिह  की  दल-बदलू  सरकार  की  और  बात  उन्होंने  हमें  इसे  लम्बे  समय  तक  झेलने  का  कष्ट

 नहीं  दिया  ।

 श्री  लाल  कृष्ण  आइवाणो  :  यह  सरकार  उन  सब  लोगों  द्वारा  लाई  गई  है  जिन्होंने  यह  महसूस

 नहीं  किया  कि  नया  जनादेश  प्राप्त  करना  ही  केवल  एक  समाधान  बचा  है  ओर  इसमें  शायद  आपने  भी

 योगदान  दिया  है  ।  मेरे  दल  का  यह  विचार  है  कि  नया  जनादेश  प्राप्त  करना  ही  एक  तरीका

 बचा  है  |  )

 क्री  ए०  राय  :  जब  सरकार  बनी  थी  वे  जानते  थे  कि  यह  एक  अल्पमत  सरकार  जब

 हमने  संविधान  का  संशोधन  किया  हमने  यह  प्रावधान  किया  था  कि  कोई  भी  यदि  वह
 मत  तो  स्वेच्छिक  रूप  से  संसद  को  भंग  करने  की  सिफारिश  नहीं  ब.र  सबती  ।  यदि  विश्वनाथ  प्रताप

 घिह  की  रारकार  ते  संसद  भंग  करने  की  सिफारिश  भी  की  तो  राष्ट्रपति  को  इसे  सुनता  आवश्यक
 नहीं  था  ।  वे  सबसे  बड़  दल  का  बनाने  की  पेशकश  कर  सकते  थे  ।  यह  संबंधानिक  स्थिति
 वे  यह  जानते

 श्री  लाल  कृष्ण  आइवाणो  :  उनकी  सलाह  बाध्यकर  नहीं  होती  ।

 श्री  ए०  के०  राय  :  किन्तु  सलाह  तो  दी  ही  नहीं  गई  थी  ।  यह  महत्वपूर्ण  एक
 समझदार  विवेकशील  व्यक्तित  ऐसी  सलाह  क्यों  देगा  जो  बाध्यकर  नहीं  होगी  ?  हमारी  सलाह
 इतनी  सस्ती  नहीं  होनी  चाहिए  ।  उन्होने  क्या  किया  था  ?  आडवाणी  जी  जेंमे  व्यक्ति  का  रथ  आगे  बढ़ा

 पर  इसके  साथ  यह  सरकार  भी  उस  स्थिति  की  ओर  दोनों  घटनाएं  एक  साथ  लोग  क्या
 पमझेंगे  ?  लोग  यह  समझेंगे  कि  भाजपा  की  और  कांग्रेस  की  कोई  गुप्त  सहमति  थी  और
 इसी  से  यह  सरकार  गठित  हुई  |  यही  बह  उत्पाद  है  |

 मैं  पूछता  हूं  :  आपने  यह  कांग्रेस  जनता  दल  और  अन्य  दलों  के  द्वारा  क्यों  किया  ?
 आप  सीधे  सरकार  बना  सकते  थे  ।  आपके  86  और  192  हमें  एक  स्थिर  सरकार  दे  सकते
 प्यार  किया  तो  डरना  क्या  ।  इन  सबकी  क्या  आवश्यकता  मुझे  बहुत  हैरानी  है  कि
 भाजपा  जंसा  जो  हिन्दुत्व  की  बात  करता  है  और  दूरगामी  राष्ट्रीय  हित  की  बात  करता  वह्
 सम्पूर्ण  देश  को  राम  के  मन्दिर  के  नाम  पर  चुनाव  कराने  के  प्रश्न  पर  इस  प्रकार  के  संकट  में  डाल  सकता
 है  ।  राम  लोगों  के  दिलों  में  रहते  लं'ग  पूछते  का  राज्य  कहां  है  ?”  स्वर्ग  का  राज्य  लोगों
 के  दिलों  में  किन््तू  ये  लोग  सोचते  हैं  कि  राम  उस  स्थान  पर  रहते  हैं  और  कहीं  यहां  तक  कि
 आडवाणी  जी  के  हृदय  में  भी  नहीं  ।  ऐसी  असंगत  बातें  हो  रही

 अन्त  मैं  श्री  चन्द्र  शेखर  से  कुछ  कहना  चाहूंगा  जिन्हें  मैं  लम्बे  समय  से  जानता  धनबाद
 के  होने  के  कारण  वे  प्रायः  उसे  सम्मानित  या  अवमानित  करते  थे  ।  चन्द्रमा  एक  उफ्प्रह  यह  सितारा
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 नहीं  है  और  न  ही  ग्रह  कोई  हैरानी  की  बात  नहीं  है  कि  राजनीति  में  भी  वे  एक  उपग्रह  के
 रूप  में  रहेंगे  ।

 श्री  चन्द्र  शेखर  :  अध्यक्ष  मुझे  इस  सारे  वाद-विवाद  को  सुन  दुख  हुआ  है  ।  मैं  अपने  मित्र
 श्री  साठे  के  भाषण  के  बारे  में  एक  भी  शब्द  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  उन्होंने  हमें  अपना  समर्थन  दिया  है  ।
 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सभी  रंजिशों  और  शिकवों  के  बावजूद  मेरे  भारतीय  साम्यवादी  दल
 और  भारतीय  साम्यवादी  दल  के  मित्रों  ने  त्राद-विवाद  का  स्तर  उठाया  है|  में  कट  दोषारोपण  पर  गौर
 नहीं  नहीं  में  उनका  उत्तर  देना  पसंद  करूंगा  ।  निश्चित  रूप  से  उन्होंने  एक  बहुत  साथंक
 प्रश्न  किया  है  ।  इस  सरकार  का  क्या  कार्यक्रम  है  ?  या  वे  कौन  से  मुह  हैं  जिनको  लेकर  हम  आने  बाले
 दिनों  में  राष्ट्र  को  ?  आज  सुबह  अपने  भाषण  के  आरम्भ  में  हो  मेने  कहा  था  कि  हमें  ध्यक्षतगत
 आक्षेप  नहीं  करने  में  महसूस  करता  हूं  कि समय  बहुत  खराब  आ  गया  हम  अपने  इतिहास  के

 संकटपूर्ण  मोड  पर  पहुंच  गए  में  बदनीयति  का  शिकार  नहीं  होना  चाहता  हूं  क्योंकि  में  जानता  ट्र्कि
 अपनी  सांस्क्ृतिक  सभ्यता  और  हमारे  लोगों  की  क्षमता  से  हम  मिलजुल  कर  और  परिश्रम  से
 सभी  परेशानियों  मे  पार  पा  अध्यक्ष  महोदय  हमें  म्मन्नौते  के  क्षेत्रों  की  तलाश  करनी  होगी
 न  कि  टकराव  और  विरोध  की  बात  करनी  यह  बात  उन  सभी  देशों  के  मामले  में  सत्य  है  जो

 दरिद्रता  और  बीमारी  से  लड़  रहे  हैं  |  यह  बात  मम्पूर्ण  विश्व  के  लिए  भी  मत्य  है  और  इस
 महाद्वीप  पर  तो  खरी  उतरती  है  ।  इसी  वजह  से  में  कहता  हुਂ  कि  इस  समय  हमें  विशेष  मुहों  पर  मिलकर
 काम  करने  के  लिए  सहमत  होने  की  कोशिश  करनी  चाहिए  ।

 मेरे  मित्र  श्री  सोमनाथ  चटर्जी  ने  मुझसे  पूछा  है  कि  चुनाव  घोषणा  पत्र  जया  में  सभी

 राजनैतिक  दलों  के  चुनाव  घोषणा  पत्रों  की  बात  नहीं  करना  चाहता  हूं  । बया  आज  हम  चार  या  पांच

 मुद्दों  पर  सहमत  नही  हो  सब  जिससे  हम  यह  बह  रूके
 ॥॒

 कि  हेम  स्थिति  को  सुधारने  लिए  मिलजुल
 कर  काम  करेगे  ?  उसके  लिए  इस  देश  में  एक  नया  राजनंतिक  माहौल  पंदा  करना  होगा  और  इस

 नैतिक  माहौल  की  पहल  एक  दूसरे  की  समस्याओं  को  समझ  एक  दूसरे  की  आकांक्षाओं  को  समझ  कर

 की  जा  सकती  है  |  नाम  लेने  की  कोशिश  करने  का  कोई  फायदा  नही  है  ।  मे  जानता  हूं  कि  कभी-क भी

 गर्मागर्मी  में  हम  आपे  से  बाहर  हो  जाते  हैं  और  दूसरों  पर
 आक्षेप  करने  लगते  हैं  और

 मुझे
 भी  इस  बात

 का  खेद  है  कि  इस  वाद-विवाद  के  दौरान  में  भी  एक  या  दो  बार  आपे  से  बाहर  हुआ  |  जब  यह
 प्रत्येक  दिन  मेरे  सामने  आती  है  तो  इस  मुर्सी  पर  बंठकर  में  गुस्सा  भी  नहीं  हो  सकता  हूं  क्योंकि

 मुझे  प्रत्येक  ठयक्ित  का  समर्थन  चाहिए  ।
 श्री

 सोमनाथ  यदि  आप  चाहते  हैं  कि  में  अपने

 राजनैतिक  दर्शन  का  बखान  करूंतो  में  कहूंगा  कि
 में  एक  प्रगतिशील

 व्यक्त
 नहीं

 में
 एक  रूढ़िबादी

 ब्यक्तित  हूँ  औः  एक  रुढ़िवादी  ब्यवित  होने  के  नाते  में  हर  दिन  नहीं  बदलता  हूं  ।  मेरा  दर्शन  बही  है  जो

 प्ेरे  मित्र  श्री  चित्त  बसु  ने  मुझे  युवा  तुर्क॑  सम्बोधित  करके  बहा  है
 |  इस  देश

 समक्ष  ओर  बोर्ड  बिकत्प

 नहीं  बयोंकि  हमारा  समाज
 सीमित  संसाधन

 वाला  यदि
 संसाधन

 मीमित  तो  हमें  फैसला  करना

 होगा  कि  हमें  +पने  संसाधनों  का  कंसे  इस्तेमाल  करना  है
 ।

 हमें  आकलन  करना  होगा  दि  हमारी

 सम्पत्ति  कितनी  हमारी  ताकत  कितनी  है  ।  प्रकृति  ने
 हमें

 एक  उपजाऊ  भूमि  दी  एक  अच्छी  जलवायु
 प्रदान  की  इस  देश  में  सभी  प्रकार  के  फल  और

 फसलों
 का  उत्पादन  किया  जा  सकता  लगभग  सभी

 खनिज  इस  भूमि  में  मिलते  हैं  और  इसके  अतिरिक्त  इस  देश  में
 85  करोड़  से  ज्यादा

 भोग
 हैं  जिनके  पास

 बहू  शबित  है  जिससे  इस  देश  को  समद्धि  और  उन्नति  के  मार्ग  पर
 ले  जाया

 जा
 सकता  है  ।

 बिमत  में  हमारी

 क्या  खाभियां  रही  हैं  ?  हम  इत  लोगों  दुर्भाग्यशाली  लोगो  को
 जो  कड़ी  मेहसत  करने  के  लिए  सैयार

 अधिक  उत्पादन  करने  के  उनकी  शक्ति  का  उपयोग  करने  हेतु  अवसर  उपलब्ध  सही  करा  पाए

 स्थिति

 103



 भन्त्रिपरिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव  16  1990

 हैं  ।  हम  ऐसा  कसे  कर  सकते  हैं  ?  अध्यक्ष  एक  लोकतान्च्रिक  समाज  में  हम  उन्हें  कार्य  करने  के

 लिए  मजबूर  नहीं  कर  सकते  है  ।  हमें  उनमें  इच्छा  शक्ति  पैदा  करनी  है  और  यह  इच्छा  शक्ति  हम  कैसे
 पैदा  करेंगे  ?

 इच्छा  शक्ति  तो  यह  आश्वासन  देने  से  ही  पंदा  या  प्रेरित  की  जा  सकती  है  कि  जिस  चीज  का  भी
 वे  उत्पादन  करते  वह  कुछ  ही  चुनिन्दा  लोगों  के  वेभवपूर्ण  जीवन  जीने  के  लिए  ही  नहीं  होगी  बल्कि

 हमारे  लोगों  की  आधारभूत  आवश्यकताओं  को  पूरा  करने  के  लिए  निवेश  उन  क्षेत्रों  में  किया
 जाना  चाहिए  जो  हमारे  लोगों  की  आधारभूत  आवश्यकताओं  को  पूरा  कर  सके  और  यह  निवेश  हमें
 प्रत्येक  व्यक्ति  को  आधार  मान  कर  करना  जब  मैं  व्यक्तिपरक  निवेश  की  बात  करता  तो
 अध्यक्ष  मैं  इस  बात  पर  जोर  देना  चाहता  हुं  कि  प्रत्येक  बच्चा  आज  की  ताकत  और  कल
 की  आशा  जो  भी  बच्चा  आज  पैदा  होता  है  उसे  पूरा  अधिकार  है  कि  उसे  समाज  से  स्वच्छ  पीने
 का  पानी  स्वस्थ  नागरिक  बनने  के  लिए  आवश्यक  भोजन  प्राथमिक  प्राथमिक  स्वास्थ्य
 सेवा  का  लाभ  मिले  और  जब  वह  18  वर्ष  का  वयस्क  नागरिक  हो  जाए  तो  उससे  जात-पात  और  धर्म  का
 भेदभाव  न  बिया  जाए  |  यदि  आप  इन  पांच  बातों  को  हमारा  चनाव  घोषणा  पत्र  मान  हमारा
 लक्ष्य  समझें  तो  बया  इस  पर  इस  सभा  में  कोई  मतभेद  है  ?  इसमें  कोई  मतभेद  नहीं  हो  आप  इस
 पर  अमल  वयों  नहीं  कर  सकते  हैं  ?  यदि  आप  इन  सिद्धान्तों  पर  काम  करते  तो  हमें  आधथिक

 गामाज्ब  समरया  के  प्रति  अपने  रबये  में  कई  ८रिब्तंन  ब-रने  पड़ेगे  और  अध्यक्ष  मैं  इस
 बात  पर  भी  जोर  दूंगा  कि  यदि  संसाधन  कम  हैं  और  यदि  देश  गरीब  तो  समाज के  प्रत्येक  वर्ग  को  इस
 गरीबी  में  साझेदार  होना  यह  नहीं  हो  सकता  है  कि  जो  पसीना  बहाते  हमारे  किसान  हमारे
 खेतों  और  कारखानों  के  कामगार  उन्हें  हमेशा  हूँ  त्याग  करने  के  लिए  कहते  रहें  ।  पहले  4  दशकों  से
 हमारी  आजादी  मिलने  के  बाद  से  हम  उन्हें  त्णाग  करने  के  लिए  कहते  आ  रहे  हैं  ऐसा  हम  कब  तक  कहते
 रहेंगे  ?  उन्हें  इस  बात  का  आश्वासन  देना  पड़ेगा  कि  इस  गरीबी  में  वे  लोग  भी  भागीदार  जिन्हें
 समाज  में  विशेष  दर्जा  हासिल  है  ।  इमलिए  मैं  यह  अपील  उन  लोगों  से  भी  करूंगा  जो  अमीर  विशेष
 दर्जा  मेरे  मित्र  श्री  ए०  के०  रास  ने  मुझे  बताया  कि  वे  मेरे  साथ  बहुत  सहयोग  करते  हैं  ।  मुझे
 बहुत  प्रसन्तता  है  कि  यदि  वे  मेरे  साथ  सहयोग  करना  चाहते  तो  उन्हें  लोगों  हमारे  गरीब  वर्ग  को
 प्रसन्त  और  समृद्ध  बनाने  के  लिए  कुछ  त्याग  करना  सीखना  चाहिए  ।  यह  करना  इसके  लिए  बहुत
 जरूरी

 इस  सन्दर्भ  में  हमे  अपना  दृष्टिकोण  बदलना  होगा  ।  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ने  मुझसे
 आप  औद्योगिक  नीति  संशोधित  कर  रहे  क्या  पिछली  सरकार  ने  कोई  औद्योगिक  नीति  अपनाई  थी  ?
 कुछ  खुलासा  तो  किया  गया  था  ।  मुझे  उस  पर  कुछ  आर्पात  थी  ।  सोमनाथ  मैं  समझता  हूं  आपको  भी
 ये  आपत्तियां  थीं  ।  ये  आपत्तियां  किसी  व्यक्तिगत  पूर्वाग्रह  पर  आधारित  नहों  थीं  ।  मैं  इस  सम्बन्ध  में  किसी
 भी  चीज  को  तरजीह  नहीं  देता  मेरा  कोई  पूर्बाग्रह  भी  नहीं  है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इस  देश  में
 हम  यह  आशा  नहीं  कर  सकते.कि  बाहरी  ताकतों  से  पार  पा  लेंगे  ।  मैं  नहीं  कहता  कि  हमें  बाहर  से
 सहायता  नहीं  लेनी  आज के  संसार  में  हमें  बाहर  की  महायता  और  समर्थन  पर  निर्भर  रहना  ही

 कुछ  पेचीदा  किस्म  के  क्षेत्रों  में  हमें  नई  आधुनिक  प्रोद्योगिकी  का  सहारा  लेना  ही
 पड़ेगा  और  हमें  इन  क्षेत्रों  को  उन  चीजों  के  लिए  खोलना  जो  अच्छा  मुनाफा  दे  सकती
 कया  आप  हमारे  सारे  क्षेत्र  अधिक  सौन्दयं  प्रसाधन  की  आईसक्रीम  का  उत्पादन  करने  के  लिए  खोल
 रहे  है  ?

 कृपया  इस  बारे  में  गौर  कीजिए  कि  पिछले  अनेक  वर्षों  के  दोरान  परस्पर  सहयोग  के  अनुबन्ध  हुए
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 और  जो  इन  कुछ  महीनों  के  दौरान  हुए  जब  हम  इस  देश  पर  शासन  कर  रहे  थे  !  उदारीकरण  के  प्रति
 मुझे  आपत्ति  नहीं  है  ।  हर  जगह  यह  प्रश्न  किया  जा  रहा  अगर  उदारीकरण  से  अभिप्राय  लाल
 शाही  कम  होना  यदि  इसका  अर्थ  भ्रष्टाचार  का  न  होता  नौकरणाही  द्वारा  हस्तक्षेप  न
 करना  है  तो  यह  अत्यन्त  उदारीकरण  अति  आवश्यक  अगर  उदारता  का  यह  मतलब  है  कि
 पूर्ण  जीविका  के  लिए  दुलंभ  संसाधनों  को  अपव्यय  किया  जाए  तो  मैं  विनयपूर्वक  यही  अनुरोध  करूंगा  कि
 हम  यह  वहन  करने  की  स्थिति  में  नहीं  मुझे  आशा  है  कि  हम  इन  प्रतिबन्धों  को  समझेंग  ।

 मैं  समझता  हूं  कि  आधिक  मोर्चे  पर  जो  गरीब  हैं  भौर  विशेषकर  वे  बगं  जो  उपेक्षित  रहे  अभी
 भी  पीड़ित  और  शोषित  हमें  उन  पर  विशेष  ध्यान  देना  है  |  मैं  जानता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  अनेक

 सन्देह  और  आशंकाएं  अध्यक्ष  मैं  आपके  माध्यम  से  देश  को  आश्वस्त  करना  चाहता  हूं  ।
 मैं  कोई  भी  समझौता  कर  सकता  हूं  लेकिन  अनुसूचित  जातियों  और  अनुसूचित  जनजातियों  की  प्रतिष्ठा
 के  मुद्दे  पर  कोई  समझौता  नहीं  पिछड़  और  एशोषित  वर्ग  द्वारा  इस  समाज  में  एक  प्रतिष्ठित  जीवन
 पाने  की  उनकी  इच्छा  पर  कोई  समझौता  नहीं  होगा  ।

 अध्यक्ष  जहां  तक  अल्पसंख्यकों  का  सम्बन्ध  विश्व  भर  में  अल्पसंडयक  आशंकित

 जो  लोग  कहते  हैं  कि  अल्पसंख्यकों  और  बहुसंख्यकों  के  बीच  कोई  अन्तर  नहीं  होता  मैं  उनसे  पूछता

 हूँ  कि  हमारे  संविधान  के  निर्माताओं  ने  अल्पसंख्यक  सम्बन्धी  खण्ड  संविधान  में  क्यो  रखा  ?  धार्मिक

 अथवा  जातीय  या  भाषाई  आधार  पर  अल्पसंख्यक  विश्व  भर  में  तीत्न  प्रतिक्रिया  करते  है  क्योंकि  उ  हैं
 आशंका  और  डर  होता  अगर  हम  उनके  कथन  का  मतलब  लें  तो  हम  सदेव  एक  गलत

 नैतिक  निर्णय  पर  हमें  उनकी  आकांक्षाओं  को  समझना  उनकी  आशंका  ५)  समझना

 हमें  यह  समझने  का  प्रयास  करना  चाहिए  कि  उनका  एक  मनोविज्ञान  है  इस  मन.स्थिति  के  तहत
 थे  यह  महसूस  करते  हैं  कि  वे  अपनी  समृद्धि  और  अपने  भविष्य  के  बारे  में  आश्वस्त  नहीं  हैं  ।

 राज्य  और  इससे  भी  अधिक  बहुसंख्यक  समुदाय  का  यह  दायित्व  है  कि  वे  पह  सुनिश्चित  करें  कि  उनमें  से

 यह  डर  समाप्त  हो  हमें  यह  करना  होगा  ।

 मैं  कहता  हूं  कि  धर्म  के  मामले  में  हर  व्यक्ति  स्वतन्त्र  है  ।  धर्म-निरपेक्षता  का  यह  अभिप्राय  नहीं

 है  कि  हम  धर्म  की  उपेक्षा  धर्म  मानव  को  भगवान  से  मिलाने  का  साधन  जब  तक  धर्म  का

 उपयोग  मानव  और  भगवान  के  मेल  के  लिए  धामिक  उद्देश्यों  के  रूप  में  होता  हमें  इस  बारे  में

 झगड़ना  नहीं  चाहिए  ।

 हमें  इस  देश  में  अपनी  धाभिक  परम्परा  पर  गये  होना  मैं  एक  हिन्दू  हूं  ।  मुझे
 वेदों  और  हमारी  आये  सभ्यता  पर  गये  लेकिन  इसके  साथ  ही  मुझे  इस  देश  में  आए  अन्य

 धर्मों  द्वारा  किए  गए  योगदान  पर  भी  गय॑  इस  सम्बन्ध  में  हिन्दू  धरमं  अन्य  धर्मों  से  आगे  है  क्योंकि

 हमारे  अन्दर  स्नेह  और  सहनशीलता  है  ।  अगर  यह  सहनशीलता  ओर  स्नेह  समाप्त  हो  जाते  हैं  तो  हिन्दू
 धर्म  अपनी  शक्ति  और  अन्य  सभी  धर्मों  पर  श्रेष्ठता  खो  देगा  ।

 मैं  मन्दिर  का  निर्माण  करने  के  विरुद्ध  नहीं  हूं  ।  मैं  किसी  विवाद  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  लेकिन

 यह  एक  भावनात्मक  मुद्दा  इस  भवन  का  निर्माण  होना  चाहिए  ।  राम  के  जन्म-स्थान  पर  एक
 सन्दर  तथा  यथासम्भव  बड़ा  एक  मन्दिर  होना  चाहिए  ।  लेकिन  मैं  अपने  मित्रों  से  अपील  करता  हूं  कि
 वे  मन्दिर  बनाने  के  जोश  में  मस्जिद  को  गिराने  का  प्रयास  न  करें  क्योंकि  आपको  इब्छानुमार  मन्दिर
 बनाने  में  कोई  रुकावट  नहीं  भाएगी  और  हम  सब  इस्रमें  योगदान  करेंगे  ।  आडबाणी  अगर  कुछ
 मिनटों  के  बाद  मैं  प्रधान  मन्त्री  बना  रहा  तो  मैं  आपको  विश्वास  दिखाता  हूं  कि  मैं  प्रन्दिर-निर्माण  में
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 हर  तरह  हि  सहयोग  दूंगा  ।  लेकिन  सिर्फ  एक  बात  है  कि  आप  मुस्लिम  समुदाय  को  आश्वस्त  कीजिए  कि

 उनके  आत्म  गौरव  और  आत्म-सम्मान  को  ठेस  नहीं  पहुंचाई  जाएगी  ।

 कुमारी  उमा  भारती  :  विश्व  हिन्दू  परिषद  ने  अपनी  बेंठक  में  यह  निर्णय  लिया  है
 कि  जब  तक  आप  अयोध्या  में  कत्लेआम  की  निन््दा  नहीं  करेंगे  और  श्री  मुलायम  सिह  यादव  की  प्रशसा
 करने  पर  अपना  खेद  व्यक्त  नहीं  विश्व  हिन्दू  परिषद  के  लोग  अयोध्या  मामले  पर  आपरे  बातचीत

 नहीं  करेंगे  ।

 श्री  चल्र  शेखर  :  अगर  वे  मुझसे  बात  नहीं  करते  हैं  तो  भी  मैं  उनसे  बात  करने  के  प्रयास  जारी
 रखूंगा  क्योंकि  मैं  यह  अत्यन्त  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  भारतीय  नागरिक  कितने  ही  गलत
 रास्ते  पर  मैं  उससे  बात  करूंगा  लेकिन  ऐसा  केवल  एक  शर्तं  पर  होगा  कि  देश  की
 एकता  और  अखण्डता  के  बारे  में  कोई  समझौता  नहीं  होगा  ।  सिर्फ  यही  एक  शर्त  है  ।  अगर  मेरे  परिवार
 का  एक  पुत्र  अथवा  रिश्तेदार  गलत  काम  करता  है  तो  कया  मैं  उसे  एकदम  से  त्याग  दूंगा  ?

 मैं  जानता  हूं  कि  इरा  सभा  तथा  दूसरी  सभा  में  सदस्य  अनेक  बार  एक  उग्र  रुख  अपना  लेते  हैं  ।
 लेकिन  संसदीय  लोकतन्त्र  का  मतलब  है  बातचीत  और  एक  दूसरे  को  किसी  समझौते  पर  पहुंचने
 के  लिए  समझाना  ।  यह  संसदीय  लोकतनन््त्र  का  सार  है|

 मेरे  मित्र  सोमनाथ  जी  ने  मुझसे  पूछा  कि  आडवाणी  जी  अथवा  भारतीय  जनता  पार्टी  के  साथ
 मेरा  क्या  समझोता  सामने  बैठी  महिला  सदस्या  के  विरोध  के  बावजूद  मैं  पुनः  दोहराता  हूं  कि  केवल
 यही  सहमति  हुई  हे  कि  मैं  आडवाणी  जी  को  एक  देशभक्त  मानता  मैं  इस  देश  के  सामाजिक  और
 राजनैतिक  जीवन  पर  उनके  विचारों  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  मैं  श्री  आडवाणी  और  उनके  साथियों  से  अपील
 करता  रहुंगा  और  मैं  उनके  नित्रास  पर  भी  गया  हूं  और  उन्हें  बताया  है  कि  देश  टकराव  और  एक  दूसरे
 से  लड़ने  में  लिप्त  नहीं  हो  सकता  ।  अयोध्या  में  जो  कुछ  हुआ  उम्त  पर  मुझे  खेद  कोई  भी  यह  हीं
 चाहता  कि  एक  भी  आदमी  इस  प्रकार  मैं  आपको  विश्वास  दिलाता  हूं  क्रि  इम  देश  में  यदि  एक
 भी  पुरुष  अथवा  महिला  की  मृत्यु  होती  है  तो  मैं  महसूस  करता  हूं  कि

 भारत  माता  के  एक  सपूत  अथवा
 सूपुत्री  की  मृत्यु  हुई  है  ।  मृत्यु  तो  मृत्यु  ही  है  चाहे  वह  दंगाइयों  के चाक  से  हो  अथवा  पुलिस  की  गोली
 से  ।  मृत्यु  में  तो  कोई  अन्तर  नहीं  इसलिए  मैं  यह  नहीं  कह  सकता  कि  दंगों  में  हुई  मृत्यु  गलत  है
 और  पुलिस  के  हाथों  से  हुई  मृत्यु  सही  लेकिन  कभी-कभी  सरकार  को  वढ़  काम  भी  करने  पड़ते  हैं
 जो  अच्छे  नहीं  होते  हैं  ।  मैंने  ऐसा  कभी  नहीं  कहा  कि  श्री  मुलायम  सिंह  को  यह  कार्य  और  कड़ाई  पते
 करने  चाहिए  अध्यक्ष  यदि  लापों  जानें  बचाने  अथवा  लाखों  व्यक्तियों  को  सड़कों  पर
 दूसरे  को  मारने  से  रोकने  के  लिए  कोई  आदेश  देने  पड़ते  हैं  अथवा  कार्यवाही  करनी  पड़ती  है  तो  ऐसा
 दुःब  के  साथ  ही  किया  जाता  है  और  यदि  माननीय  महिला  सदस्य  यह  समझती  हैं  कि  मेरे  खेद  प्रकट
 करने  से  कुछ  फक  पड़ता  है  तो  मैं  खेद  प्रकट  करता  हुं  कि  जो  कुछ  हुआ  उसे  रोका  जाना  चाहिए
 लेकिन  यह  दायित्व  केवल  सरक!र  का  नहीं  है  बल्कि  सभी  सम्बन्धितों  को  भी  अपना  दायित्व  समझना
 चाहिए  ।  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  मुद्दे  पर  मैं  झूठी  शान  नहीं  दिव्वाना  चाहता  हूं  ।  चाहे  मैं

 गे  किसी  से  भी  मिलू  मैं  झूठी  शान  नहीं  दिखाना  चाहता  जो  भी  शांति  बहाल  करने  में
 सहायक  हो  सकता  है  मैं  उसकी  सहायता  लेने  के  लिए  तैयार  हूं  ।  यदि  मुस्लिम  समुदाय  उस  स्थान
 जहां  मस्जिद  है  मन्दिर  बनाने  के  लिए  सहमत  हो  जाता  है  तो  मुझे  खुशी  होगी  |  तकिन  यह  आम
 सहमति  से  होना  चाहिए  ।  यह  परस्पर  सहमति  से  होना  यह  उन  पर  लादा  नहीं  जाना
 याहिए  ।  मैं  मुस्लिम  और  हिन्दू  समुदाय  के  धामिक  नेताओं  से  दुबारा  अपील  करता  हूं  कि  वे  गाय
 कर  बातचीत  करें  और  हमका  समाधात  करने  का  प्रथास  हमें  इस  विषय  को  राजनीतिक  रूप
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 नहीं  देवा  चाहिए  ।  यह  राजनीतिक  मुद्दा  नहीं  अपितु  यह  माननीय  मुद्दा  यह  ऐसा  मुद्दा  है
 जिसका  लम्बे  समय  तक  इतिहास  में  सेव  स्थान  रहेगा  ।

 अध्यक्ष  इस  मुद्दे  पर  मेरे  विचार  बिल्कुल  स्पष्ट  कृपया  धर्म  के  नाम  पर  एक-दूसरे
 को  नहीं  यह  धर्म  के  विरुद्ध  है  चाहे  वह  इस्लाम  धर्म  हिन्दू  धर्म  इसाई  धमं  हो  अथबा
 अन्य  कोई  धर्म  इसीलिए  मैंने  यह  कहा  है  कि  परम्पराओं  का  तब  तक  सम्मान  किया  जाना  चाहिए
 जब  तक  यह  प्रगति  के  रास्ते  में  बाधक  न  बने  ।  मेरे  मित्र  प्रो०  मधु  दण्डवते  ने  ब्लू  स्टारਂ
 के  समय  मेरे  द्वारा  अपनाए  गए  रवंये  का  उल्लेख  किया  है  ।  मुझे  उस  समय  बहुत  दुःख  हुआ  मैंने
 कोई  विस्तृत  वक्तव्य  नहीं  दिया  था  ५  जब  कुछ  संवाददाताओं  ने  मुझसे  पूछा  तो  मैंत  केबल  यही  कहा

 वह  वाक्य  मुझे  अभी  भी  याद  कि  यह  अति  दुर्भाग्यपूर्ण  है  कि  स्वर्ण  मन्दिर  में  हमे  सेना  भेजनी
 पड़ी  और  शीच्र  इसे  वापिस  बुलाना  बेहतर  होगा  ।  मैंने  केवल  यही  कहा  देश  में  इस  बारे  में  अनेक
 टिप्पणियां  की  मेरे  विरुद्ध  संतदकीय  लिखे  गए  ।  राजनीतिक  नेताओं  ने  मेरी  निंदा  की  और  न
 केवल  राजीव  जी  ने  जो  बाद  में  प्रधान  मन्त्री  बने  बल्कि  मेरे  अपने  दल  के  नेताओं  ने  भी  मेरी  निदा
 की  ।  श्री  दण्डवते  हो  सकता  है  श्री  राजीव  गांधी  ने  मेरे  विदद्ध  कायंबाही  करने  के  लिए  कहा  हो  ।

 भूतपूर्व  प्रधान  जिन्हें  मैंने  ग्यारह  महीने  तक  समर्थन  1984  के  चुनावों  में  जब  बलिया  गए
 तो  उन्होंने  आदमी  यहां  से  चुनाव  क्यों  लड़  रहा  है  ?  यह  बलिया  का  भिडरावाले  इसे
 पंजाब  से  चनाव  लटना  चाहिए  ।”  जब  उन्हें  हमने  इस  देश  के  प्रधान  के  रूप  में  चुता  और  उनका

 समर्थन  किया  तो  मैंने  इस  बात  को  बहुत  महत्व  नहीं  दिया  क्योकि  मैंने  सोचा  कि  व्यक्तिगत  मामलों  का

 हमारे  राजनीतिक  तिर्णयों  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ना  चाहिए  ।  मैंने  राजीव  जी  और  कांग्रेस  की  आलोबना

 की  होगी  |  उन्होंने  भी  मेरी  आलोचना  की  होगी  ।  जब  देश  में  संकट  मेरा  यह  अनुमान  गलत  भी  हो

 सकता  तो  इस  समय  चुनाव  कराने  से  देश  में  विपत्ति  पैदा  होगी  जंसाकि  कुछ  मित्रों  ने  भी  कहा  है
 लेकिन  भर  पूर्व  प्रधान  मन्त्री  द्वारा  शुरू  किए  गए  कामों  को  मैं  पूरा  नहीं  कर  मैं  इस  देश  के

 लिए  दुभग्यपूर्ण  नहीं  हूं  और  न  मैं  बंधा  बनना  चाहता  हूँ  |  याद  यह  अपराध  है  तो  मैं  यह  अपराध  करने

 के  लिए  तैयार  हूं  ।  लेकिन  मेरा  यह  कहना  है  कि  मैं  एक  ब्यक्िद  अथवा  दल  का  सहयोग  नहीं  ाहता  हूं
 बल्कि  सभी  का  सहयोग  चाहता  हूं  ।  अन्य  मुद्दों  के  बारे  में  मुझे  कुछ  नहीं  कहना  लेकिन  अध्यक्ष

 आपके  माध्यम  से  मैं  श्री  सोमनाथ  जटर्जी  से  पूछना  चाहता  हूं  कि  ग्यारह  महीने  पहल  जब  हमने

 यह  सरकार  गठित  की  थी  तो  उन्होंने  हमारे  घोषणा-पत्र  को  उद्धृत  किया  कया
 उन्होने  वहु

 पत्र  पढ़ा  पंजाब  में  क्या  हुआ  ?  कया  वहां  स्थिति  में  सुधार  हुआ  है  ?  कश्मीर  में  था  हुआ  ?  जब

 राजीव  गांधी  सता  गे  हटे  थे  तब

 श्री  सोमनाथ  चटलजों  :  आपने  क्या  किया  ?

 श्रो  चन्द्र  शोजर  :  कृपया  मेरी  बात  यदि  आप  चाहते  हैं  तो  मैं  कह  सकता  हूं
 मैं  आपको  बताऊंगा  |  जब  राजीव  गांधी  सत्ता  से  हुटे  थे  तब  कम  से  कम  ८5-30

 प्रतिशत  लोग  खले  रूप  से  भारत  का  समर्थन  कर  रहे  थे  ।  जब  हमारी  सरकार  बनो  तो  मैंने

 पत्रों  में  सबसे  पहली  बात  यही  पढ़ी  कि  श्री  जगमोहन  को  राज्यपाल  नियुक्त  किया  जा  रहा  मैंने

 माननीय  गृह  मन््त्री  जी  को  एक  पत्र  लिखा  और  कहा  कि  अन्ंकारी  कृपया  ऐसा  मत

 कीजिए  ।”  क्रामोड  सुरजीत  और  फाइ  बी  तथा  मैंते  उनमे
 अनुरोध

 किया
 वि

 ऐसा  मत  कीजिए  ।  मैंने

 ऐसा  किन््हीं  ब्यक्तिगत  कारणों  से  नहीं  कहा  मेरे  श्री  फारुख्ी  के  साथ  मित्रतापूर्ण  सम्बन्ध  नहीं  हैं  ।

 मैंने  मातनीय  गृह  मन्त्री  जी  को  यह  समझाने  का  प्रयास  किया  था  कि  हमने  पूरे  विश्व  में  यही  बताया

 है  कि  पाकिस्तान  अधिकृत  कश्मीर  में  तानाशाह  है  और  हमारे  ग्रहां  निर्वाचित  सरकार  मेरी  राजोब
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 गांधी  सरकार  के  बारे  में  अच्छी  राय  नहीं  थी  ।  जब  श्री  राजीव  गांधी  प्रधान  मन्त्री  थे  तब  पांच  वर्षो
 में  मै ंउनसे  कभी  नहीं  मिला  था  ।  लेकिन  श्री  राजीव  गांधी  ने  सम्मानपूर्वंक  अपना  पद  छोड़ा  ।  अब  हम
 एक  दूसरे  के  बारे  में  बह  विचार  प्रकट  नहीं  कर  सकते  हैं  जो  हमने  चुनावों  के  दौरान  प्रकट  किए

 राष्ट्र  चलाने  का  यह  कोई  तरीका  नहीं  है  कि  राजीव  गांधी  की  इस  बात  के  लिए  निन््दा  करें  कि  चुनावों
 में  हेरा-फेरी  हुई  |  जब  श्री  भफ्ती  गृह  मन््त्री  बने  तो  उन्हें  चुनावों  में  हुई  हेरा-फेरी  के  बारे  में  पता  था  ।
 जब  वह  कांग्रेस  में  थे  तो  उन्हें  कभी  भी  यह  बात  याद  नहीं  आई  ।  क्या  यह  तरीका  राष्ट्र  चलाने  का

 श्री  सोमनाथ  चटर्जी  बोफोस  के  बारे  में  मैं  आपको  यह  बताना  चाहता  हूं  और  मैं  यह  पहली
 बार  नहीं  कह  रहा  हूं  कि  यही  एक  विशिष्ट  देश  है  जहां  यह  कहा  जाता  है  कि  प्रधान  मन्त्री  बेईमान  हे
 और  वित्त  मन्त्री  जिन्होंने  उस'सौदे  की  रूपरेवा  त॑यार  ईमानदार

 श्री  विश्वमाय  प्रताप  सिंह  :  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी  की  जानकारी  के  लिए  मैं  यह  बताना
 चाहता  यदि  वे  फाइल  देखें  तो  उन्हें  ज्ञात  कि  अन्तिम  स्वीकृति  तकनीकी  और
 अन्य  स्वीकृतियों  के  अध्यधीन  थी  ।  उसके  बाद  फाइल  कभी  मुझे  वापिस  नहीं  मिली  ।

 श्री  चन्द्र  शेखर  :  में  उससे  सहमत  हूं  और  उन्होंने  जो  कहा  है  में  उससे  सहमत  हूं  ।  क्या  में  यह
 मानूं  कि  सौदे  की  स्वीकृति  हो  जाने  के  बाद  वित्त  मन््त्री  ने  कभी  फाइल  नहीं  देखी  अथवा  उन्हें  फाइल
 देखने  नहीं  दी  गई  ?  या  तो  बित  मन्त्री  इतने  अनभिज्ञ  थे  कि  उन्हें  इसके  परिणामों  का  पता  नहीं  था
 अथवा  वह  पूरे  सौदे  में  सहायक  थे  ।  यदि  वह  अनभिन्ञ  थे  तो  प्रधान  मन्त्री  के  रूप  में  देश  उनके  हाथ  में

 सुरक्षित  नहीं  बाद  में  यह्  सही  साबित  हो  गया  कि  प्रधान  मन्त्री  के  रूप  में  देश  उनके  हाथों  में

 सुरक्षित  नहीं  इसमें  कोई  व्यक्तिगत  बात  नहीं  है  बल्कि  में  ऐसा  इसलिए  कह  रहा  हूं  क्योंकि  उस
 समय  में  सरकार  में  नहीं  था  ।  मेंने  गोपनीयता  की  शपथ  नहीं  ली  हुई  थी  ।  फाइलों  के  बारे  में  मत

 पूछिए  ।  मैं  इस  सभा  में  फाइलों  के  बारे  में  कभी  भी  नहीं  जब  तक  अध्यक्ष  महोदय  मुझे
 निदेश  नहीं  देंगे  अथवा  यह  सभा  नहीं  चाहेगी  में  इस  सरकार  की  गोपनीय  बातें  नहीं  बताऊंगा  ।  लेकिन
 श्री  आडवाणी  में  आपको  आश्वासन  देना  चाहता  हूं  कि  बोफोर्स  अथवा  अ्रष्टाचार  के  किसी  भी
 मामले  में  कोई  समझौता  नहीं  किया  मैं  आपको  स्पष्ट  रूप  से  बताना  चाहता  हूं  कि  राजकीय
 शक्तिपां  ध्यवितगत  हितों  की  पूति  के  लिए  नहीं  किसी  भी  व्यक्ति  के  विरुद्ध  व्यक्तिगत  कारणों  से
 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाएगी  ।  व्यक्तिगत  मित्रता  के  कारण  किसी  को  भी  छोड़ा  नहीं  जाएगा  ।  मेरे
 विचार  से  सरकार  को  यही  रास्ता  अपनाना  चाहिए  ।

 बोफोर्स  के  बारे  में  मेंने  काफी  कुछ  कह  दिया  है  ।  असम  और  तमिलनाड़  में  क्या  स्थिति

 है  ?  कश्मीर  और  प्रंजाब  हमें  श्री  राजीव  गांधी  से  विरासत  में  पिले  हैं  लेकिन  असम  और
 तमिलनाडु  में  ऐसी  स्थिति  किसने  उत्पन्न  की  ?  उस  पक्ष  के  एक  मित्र  ने  मुझे  कुछ  कायंवाही  करने  के

 लिए  कहा  है  ।  महोदय  में  आप  शो  और  पूरे  राष्ट्र  को  आश्वासन  देता  हूं  कि  राष्ट्र  की एकता  और
 अखण्डता  के  मामले  में  कोई  समझौता  नहीं  किया  मेंने  असम  और  तमिलनाडु  के  मुख्य  मन्त्री
 से  पहले  ही  सम्पर्क  किया  है  ।  में  उनसे  बातचीत  करने  वाला  हूं  ।  में  चाहता  हूं  कि  उन  राज्यों  में  शांति
 और  ब्यवस्था  स्थापित  करन  के  लिए  उचित  काय॑त्राहा  को  अन्यथा  स्थिति  और  भी  बिगड़
 जाएगी  ।  मैं  कोई  भी  तथ्य  छूपाना  नहीं  चाहता  हूं  कथा  भारत  रारकार  इतनी  असह्याय  नहीं  यदि
 दिल्ली  में  केन्द्र  सरकार  प्रमहाय  सी  बंटी  रहती  हैं  तो  एक  क्षण  के  लिए  भी  हमें  यहां  रहने  का  अधिकार

 नहीं  है  ।  पह  प्रतिष्ठा  का  अयटा  कियो  को  चुनौता  देने  का  प्रश्न  नहीं  यह  अपना  कत्तंव्य  निभाने
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 का  प्रश्न  में  इस  बारे  में  और  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  मेंने  इन  सभी  मुद्दों  पर  विचार  प्रकट
 करने  का  प्रयास  किया  |

 7.00  स०  प०

 आधिक  स्थिति  के  बारे  अथंब्यवस्था  के  मुप्रवनाान  के  बारे  में--में  कुछ  अधिक  नहीं  कह
 सकता  ।  अध्यक्ष  में  कह  सकता  हूं  कि  हमने  अपनी  जनता  अपने  उद्योगपत्तियों  अपने
 कर्मचारियों  को  गलत  संकेत  दिए  हैं  ।  लोग  कुष्ठा  और  हताशा  का  अनुभव  कर  रहे
 अन्तर्राष्ट्रीय  समुदाय  यह  सोचता  है  कि  भारत  की  अथंग्यवस्था  नष्ट  होने  के  कगार  हमारे  नागरिक
 जो  भारत  से  बाहर  वे  सोचते  हैं  कि  भारत  के  लिए  कोई  उम्मीद  नहीं  बची  ।  किन्तु  में  आपको
 आश्वासन  देता  अध्यक्ष  कि  आपके  सहयोग  से  और  इन  लोगों  के  सहयोग  इस  देश  को

 दुर्दंशा  की  स्थिति  से निकाल  कर  हम  इस  देश  के  गौरव  को  पुन.स्थापित  हमें  केबल  अपने

 मेहनतकश  लोगों  अपने  किसानों  अपने  श्रमिकों  का  सहयोग  चाहिए  ।  हमें  भारत  के  बाहर  रहने
 वाले  सभी  भारतीयों  का  समर्थन  चाहिए  क्योंकि  वे  भी  हमारे  समान  ही  देशभक्त  हम  सभी  भिन्र
 देशों  का  सहयोग  चाहते  अध्यक्ष  में  आपसे  कहुंगा  कि  हम  अपने  श्र  में  कमी  करके
 इस  संकट  से  पार  पा  सकते  हैं  ।  इसके  लिए  संपम  आवश्यक  महात्मा  गांधी  द्वारा  दिया  गया
 मितव्ययता  का  नारा  सिर्फ  एक  नारा  ही  नहीं  था  बल्कि  यह  हमारी  आधथिक  नीति  का  एक  अग  था  ।
 स्वदेशी  और  आत्मनिर्भरता  और  स्वदेशी  ।  श्रीमती  गीता  मुखर्जी  ने  मुझसे  यह  प्रएन  पूछा
 था  ।  स्वदेशी  और  स्वावलंबन  का  यथासंभव  आश्रय  लेने  के  अतिरिक्त  हमारे  पास  अन्य  कोई  उपाय

 नहीं  है  ।  किन्तु  सवेदनशील  क्षेत्रों  में  हमें  अन्य  देशों  से  सहयोग  लेना  होगा  |

 मोटे  तौर  पर  हमारा  यही  लक्ष्य  हम  यह  प्राप्त  करने  में  सफल  टूंगे  या  यह  तो

 झविष्य  ही  बताएगा  ।  में  कोई  लम्बे  चोड़े  दावे  नही  करना  चाहता  |  में  इस  सरकार  की  सीमाए  जानता
 आडवाणी  जी  फिर  भी  में  आप  मुझे  काफी  समय  से  जानत  हैं  ।  में  भाहे  कुछ  भी  ह

 किन्तु  एक  कठपुतली  नहीं  हो  मेने  कोई  ऐसा  व्यक्ति  नहीं  देखा  जो  मुझे  कठपुतली  की  तरह
 प्रयोग  कर  सके  ।  इस  देश  में  कई  बड़  लोगों  के  साथ  मेरा  व्यवहार  रहा  है  ।  यदि  अभी  तक  में  एक

 पुतली  नहीं  तो  निश्चित  रहिए  आपके  आशीर्वाद  और  समर्थन  भविष्य  मे  भी  कोई  भी

 कठपुतली  की  तरह  मेरा  प्रयोग  नहीं  कर  पाएगा  ।  किन्तु  क्योंकि  कुछ
 लोग  बिलला  रहे  है  ?  इसलिए  में

 उन  लोगों  की  निनन््दा  नहीं  करूंगा  जिन्होंने  इस  संकट  की  घड़ी
 में  मेरा

 साथ  दिया  यह  संकट  सिर्फ

 मेरा  ही  नहीं  अपितु  देश  का  भी  संकट  है  और  जो  लोग  गुझे  समर्थन
 द्ने

 के  लिए  बाड़े  हुए  मैं

 उनका  आभारी  हूं  और  मैं  उनके  समर्थन  को  मानता
 हे

 गुप्त  कूप  से  कोई  काम  नहीं  करना

 चाहता  ।  अगर  मैं  लोगों  से  मिलता  तो  उनसे  खुले  रूप  में  मिलता  किसी  ने  कहा  कि  मैं  गुप्त
 रूप  से  मिल  रहा  था  |  मैं  किसी  से  गृप्त  रूप  से  क्यों  मिलूंगा  ?  राजोब  गांधी  को  मुझसे  मिलने  में  कुछ
 संकोच  हो  सकता  है  ।  किन्तु  मुझे  श्री  राजीव  गांधी  से  मिलने  में  कभी  कोई  संकोच  नहीं  हुआ
 अगर  प्रधान  मन््त्री  बनने  के  बाद  मैं  किसी  के  भी  पास  आ  सकता  फिर  प्रधान  मन्त्री  बनने  से

 किसी  के  स्थान  पर  जाने  में  मुझे  क्या  हिचकिचाहट  हो  सकती  थी  ?  अगर  कोई  अवसर  आयाता  मैं

 अपने  कटु  आलोचक  के  पास  भी  जाऊंगा  |  किन्तु  मैं  आपको  आश्यस्त  करता  चाहे  आप  आलोचक

 हों  या  मुझे  उस  मार्ग  से  हटाने  का  प्रयास  ना  करें  जो  मैंने  स््तयं  बनाया  है|  यहां  में  एक  उर्दू
 का  शेर  प्रयोग  करता  चाहूगा  :

 कदम  के  साथ  है  मंजिल  लगी  मंजिस  जहां  नहीं  वहां  मेरे  कदम  नहीं  ।”
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 आपको  शुरुआत  करनी  चाहिए  ।  मैं  अपनी  हिचकिचाहट  जानता  में  अपना  उद्देश्य  जानता

 हूं  ।  अगर  में  उद्देश्य  प्राप्त  नहीं  कर  तो  में  किसी  भी  मार्ग  पर  सिर्फ  एक  एकाकी  १थिक  के  रूप
 में  नहीं  चलूंगा  ।

 अध्यक्ष  जिस  अन्तिम  मुद्दे  पर  में  बात  करना  चाहूंगा  वह  है  दल-बदल  ।  दल-बदल  के
 बारे  में  नेतिक  सिद्धांत  बनाए  गए  कई  बातें  की  गई  में  उनका  उल्लेख  नहीं  कर  रहा  ।
 अध्यक्ष  जब  दल-ब्रदल  विरोधी  कानून  पारित  किया  गया  तो  इसमें  यह  कहा  गया  था  कि
 अगर  एक  तिहाई  लोग  दल  से  निकलते  तो  यह  दल-बदल  नहीं  माना  जाएगा  ।  जो  लोग  दल  छोड़ना
 चाहते  थे  उनके  लिए  यह  एक  रियायत  नहीं  थी  क्योंकि  यह  दल-बदल  नहीं  लोगों  को  समझना

 छाहिए  कि  एक  और  शब्द  है  जिसे  और  विरोधਂ  कहा  जाता  अगर  विमति  ओर  विरोध
 प्रकट  करने  की  अनुमत्ति  नहीं  दी  जाती  है  तो  समाज  में  एक  ठहराव  आ  जाएगा  और  ठहराव  का  अर्थ  है
 निश्चित  मृत्यु  ।  जब  हम  देखते  हैं  कि  बुनियादी  तौर  पर  ही  कुछ  गलत  हो  रहा  है  और  सारा  देश  विनाश
 की  ओर  अग्रमर  हो  रहा  है  तो  हमारा  राष्ट्रीय  कर्तव्य  है  कि  हम  विमति  व्यक्त  हमें  विरोध
 प्रदर्शित  करना  और  मृझे  अपने  उन  भित्रों  पर  गवं  है  जो  कुछ  इस  समय  हो  रहा  था
 उमके  प्रति  अपना  विरोध  प्रकट  किया  |  अध्यक्ष  में  इसके  अधिक  में  नहीं  जाऊंगा  ।  में
 चाहता  हूं  कि  हमारे  सभी  सदस्य  इसमें  सम्मिलित  हों  |  इस  महान  उद्योग  के  इस  महान  काय॑  के

 जो  हमारे  सम्मुख  में  आपका  सहयोग  चाहता  हूं  ताकि  इस  देश  को  वह  गौरव  और  सम्मान  पुनः
 प्राप्त  हो  सके  जिसका  वह  अधिकारी  में  आप  सब  को  धन्यवाद  देता  हूँ  ।

 अध्यक्ष  भहोवय  :  में  अब  श्री  चन्द्र  शेवर  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  को  सभा  के  मतदान  के  लिए

 प्रश्न  यह  है  :

 यह  सभा  मन्त्रि-परिषद  में  अपना  विश्वास  अभिव्यक्त  करती

 जो  सदस्य  इसके  पक्ष  में  हैं  वे  कृपया  कहें  ।

 अनेक  साननोय  सदस्य  :

 अध्यक्ष  महोदय  :  जो  विरोध  में  हों  व  कृपया  १८  ।

 कुछ  साननोय  सदस्य  :  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  निर्णय  हांਂ  बालों  के  पक्ष  में  हुआ  है  ।  निर्णय  बालों  के
 पक्ष  में  हुआ  है  ।

 कुछ  साननोय  सदस्य  :  निर्णय  वालों  के  पक्ष  में  हुआ  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  दीर्घाएं  खाली  कर  दी

 अब  दीर्घाएं  खाली  हो  गई  हैं  ।

 मुझे  आशा  है  कि  सदस्य  अपने  आवंटित  स्थानों  पर  श्री  चन्द्र  शेखर  द्वारा  प्रस्तुत्त  प्रस्ताव
 को  में  पुनः  सभा  के  मतदान  के  लिए

 जे
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 प्रश्न  यह  है  :

 मन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव

 यह  सभा  मन्त्रि-परिषद  में  अपना  विश्वास  अभिव्यक्त  करती

 लोक  सभा  में  मत-विभाशन  हुआ  ।

 मत  विभाजन  ]

 श्री  एम०  जे०

 श्री  जे०  पी०

 अडईकल  श्री  एल०

 अतिन्दर  पाल  स०

 श्री  धनुषकोडी  आर०

 थ्री  ए०  आर०

 श्री  इरा

 श्री  डी  ०

 श्री  लेइता

 श्री  एम०

 श्री  ए०

 श्री  कमालुद्दीन

 इन्द्र  श्री

 श्रीमती  सुमति

 री  पी०  ए०

 श्री  चनेया

 कमल  श्री

 श्री  मोहम्मद  हसन

 कुमारी  कमलाजी

 श्री  अरबिन्द  तुलसी राम

 मिजिनलंग

 श्री  कल्याण  सिह

 श्री  बेकट  हृष्ण  रेडदी

 7.13  म०  १०

 पक्ष  में

 श्री  सी०  बे०

 श्री  पी०  आर०

 प्रो०  पी०  जै०

 श्री  जगदीश  सिह

 श्री  जी०

 कृष्ण  श्री  एस०

 केशरी  श्री

 श्री  राम  क#ष्ण

 श्री  मनुभाई

 को  श्री  सरेश

 श्रीमती  शीला

 श्री  जुल्फिकार  अली

 श्री  एस  ०

 श्री  गोपी  नाथ

 श्रीमती  मेनका

 श्री  राजीव

 श्री  बी०  एन  ०

 श्री  छीतूभारई  देवजीभाई

 श्री  उदयसिह राब  नानासाहिय

 क्री  माणिकराव  होड़  य

 श्री  सो  «  पी०  मुदाल
 श्री  बी०  वे  6

 श्री  जनकराज
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 श्री  गिरिधर

 श्री  ए०  एस०

 श्री  डी०  एम०  पुट्टे

 चन्द्र  श्री

 श्रीमती  एम०

 श्री  टी०  वी०

 श्रीमती  प्रेमलाबाई

 चांद  श्री

 श्री  ए०

 श्री  पी०

 चिन्ता  डा०

 श्री  रमेश

 श्रीमती  विद्या

 श्री  ए०  बी०  ए०  गनो  खां

 श्री  कमल

 श्री  दसई

 श्री  राम  प्रमाद

 श्री  प्रभातसह

 जग  पाल  श्री

 श्री  कादम्बुर  एम०  आर०

 श्रीमती  जे०

 श्री  ए०

 जाफर  श्री  सी०  के०

 डा०  बासवराज

 श्री  आर०

 श्री  मोहनलाल

 श्री  डो०  जे०

 श्री  सोमजीभाई
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 श्री  एन०

 श्री  मोहनभाई  संजीभाई

 श्री  राजा  अम्बान्ता  नायक

 श्री  बबनराव

 तम्बि  डा०

 श्री  बृज  भूषण

 श्री  नन्दू

 प्रो०  के०  वी०

 श्री  पी०  सी०

 श्री  पी०  के०

 श्री  एस०  बी०

 श्री  भक्त  चरण

 दिनेश  श्री

 देब  श्री  के०  बी०  के०

 श्री  संतोष  मोहन

 श्री  मुरली

 श्री  बी०

 देवी  श्री

 श्री  अनन्तराव

 चौ०  जगदीप

 श्री  हरमोहन
 श्री  येल्लैया

 श्री  जी०  देवराय

 श्री  नकुल

 नायक  श्री  डी०  के०

 श्री  के०  आर०

 नाशायणन  श्री  पी०  जी०

 श्री  गोविन्दराब
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 श्री  अरविन्द

 श्री  डी०

 श्री  अर्जुन  भाई

 श्री  मगनभाई  मणिभाई

 श्री  शांतिलाल  पुरुषोत्तम दास

 श्री  के०  सी०

 श्री  अजीत

 श्री  राजमंगल

 श्री  उत्तमराव

 श्री  एस०  टी०

 श्री  प्रकाशबापू  वसंतराव

 श्री  बालासाहिब  विखे

 श्री  बासवराज

 श्री  यशवंतराव

 श्री  शंकरराव

 श्री  शिवराज  वी  ०

 डा०  देवों  प्रसाद

 श्री  जनादेन

 श्री  वक्कम

 श्री  बनवारीलाल

 डा०  वलल््लल

 श्री  पी९

 श्री  शांताराम

 श्री  के०

 श्री  आर०

 श्री  आर०  एस०

 श्री  बी०  औतिबास

 मन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव

 श्री  ओस्कर

 श्री  एडुआर्डो

 बंगाली  डा०

 बंसी  श्री

 श्री  जी०  एम०

 श्री  हेमेन्द्र  सिह

 श्री  एल  ०

 श्री  टी०

 बागा  श्री  एम०

 श०  राजेन्द्र  कुमारी

 बाल  श्री  टी०

 श्रीमती  बंजयन्तीमाशा

 श्री  एस०

 बीरेन्द्र  राव

 श्री  एस  ०

 श्री  मनोरंजन

 श्री  एच०  के०  एल०

 भजन  श्री

 भ्रागेय  श्री

 श्री  प

 श्री  दिलीप  सिह

 श्री  रेशमा  मोतीराम

 श्री  प्रतापराब  बाबूराब

 श्री  बलबम्त

 श्रीमती  टी०

 श्री  पीटर  जी०
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 श्री  मंगाराज

 श्री

 महावीर  श्री

 माढे  श्री  जी०

 श्री  आर०  एस०

 श्री  सनफोर्ड

 श्री  जनेश्वर

 श्री  बालगोपाल

 श्री  राज  मंगल

 श्री  बी०  एम०

 श्री  आर०

 श्री  के  ०

 श्री  एम०  वी०  चन्द्र  शेखर

 श्री  कुसुम  कृष्ण

 श्री  इ०  एस०  एम०  पाकीर

 मोहम्मद  श्री

 डा०  गुलाम

 श्री  छोटे  सिह

 श्री  बालेश्वर

 श्री  रामजीलाल

 श्री  हुक्मदेव  नारायण

 श्री

 श्रो०  एन०  जी०

 श्री  आर०  एन०

 राजदेव  भरी

 औजती  उमा  गजपति

 श्री  एम०  एम०  पलल्लम
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 श्री  एस०  विजय  राम

 डा०  वी०

 श्रीमती  बासव

 श्री  एन०  जे०

 श्री  उत्तम

 डा०  भगवान  दास

 राम  चौ०

 राम  श्री  ए०  जी०  एस०

 राम  श्री

 श्री  वाई०

 श्री  मुल्लापल्ली

 डा०  आर०

 श्री  के०

 श्री  कल्प  नाथ

 श्री  आर०  गुंड्

 श्री  के०  एस ०

 श्री  जे०  चोक्का

 श्री  जे०  वेंगल

 श्री  पी०  वी०  नरसिह

 श्री  वी०  कृष्ण

 श्री  श्रीनिबास

 श्री  हरीश

 श्री  राम  लाल

 श्री  आर०  सुरेन्द्र

 श्री  ए०  बेंकट

 श्री  एमग्जी०

 श्री  कोटला  विजय  भास्कर
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 श्री  पी०  नरसा

 श्री  राजामोहन

 श्री  वाई०  एस०  राजशेखर

 प्रो०  सावित्री

 श्रीमती  ऊषा

 श्री  धर्मेश  प्रसाद

 श्री  बी०  राजरवि

 श्री  श्रीकान्त  दत्त  नरसिह  राज

 डा०

 श्री  जी  ०

 श्री  पी०  आर०  एस०

 श्री  बी०

 श्री  चिरंजी  लाल

 श्री  ध्मं  पाल

 श्री  राम  सिंह

 श्री  कपिल  देव

 श्री  जयंतीलाल  बीरचन्दभाई

 श्री  डी०  बी०

 श्री  विद्याचरण

 श्री  गोबिन्दभाई  कानजीभाई

 श्री  एम०  जी०

 श्री  एच०  सी०

 श्री  पी०

 श्री  एम०

 श्री  अब्दुल

 सरबर  भी

 श्री  सुबोध  कान््त

 मन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव

 श्री  बसंत

 श्री  धर्मन्ना  मोन्डय्या

 श्री  ए०  प्रताप

 श्री  दौलत  राम

 श्री  एस  ०

 श्री  माधवराब

 श्री  आमन्द

 श्री  उदय  प्रताप

 श्रीमती  ऊषा

 प्रो०  एन०  तोम्बी

 श्री  सलित  विजय

 श्री  धनराज

 श्री  घमंगज

 श्री  के०  मानवेसा

 श्री  राम  बहादुर

 सिह  श्री  ए०  एन०

 श्री  एस०  बी०

 डा०  सी०

 श्री  एन०

 सुखयंस  श्रीमती

 सुनील  श्री

 श्री  रामजी  लाल

 श्री  के०  ढी०

 श्री  नरसिहराव

 श्री  इश्बाहोम  सुलेमान

 श्री  शिकिहो

 श्री  कांसी  पन््लीर
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 प्रो०  सफुद्दीन

 श्री  कल्पनाथ

 सूरजभानु

 श्री  राजेन्द्र

 अजित  श्री

 श्री  छविराम

 श्रीमती  सुभाषिनी

 मवंद्य  महन्त

 श्री  अनवार

 डा०  दोलतराव  सोनूजी

 श्री  लाल  कृष्ण

 श्री  के०  पी०

 उमा  कुमारी

 श्री  गुलाब  चम्द

 प्रो०  राम  गणेश

 tro  वेंकटेश

 कालका  श्री

 कृपाल  श्री

 श्री  पुरुषोत्तम

 श्री  प्यारेलाल

 मेजर  डी०  डी०

 भी  सुखेन्दु

 हाजी  जी०  एम०

 श्रो  आरिफ  मोहम्मद

 श्री  मदन  साल
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 श्री  प्यारे  लाल

 हेत  श्री

 विपक्ष  में

 श्री  सन््तोष  कुमार

 श्री  सुधीर

 श्री  इन्द्र  कुमार

 श्री  इन्द्रजीत

 श्री  सुशान्त  .

 श्री  निमंल  कांति

 श्री  सोमनाथ ;

 श्री  खेमचंदभाई  सोमाभाई

 श्री  संफुद्दीन

 श्री  सत्यनारायण

 श्री  रेशम  लाल

 श्री  थान  तिह

 अबेदिन  श्री

 ज्  श्री  दिलीप  सिंह

 श्री  श्रीकांत|

 जोरावर  श्री

 श्री  दाऊ  दयाल

 श्री  भोगेन्द्र

 श्री  गाभाजी  मंगाजी

 डा०  राम  बंद्र

 श्री
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 श्री  अमृतलाल  वललभदास

 तारीफ  श्री

 श्री  जनादंन

 श्री  पीयूष

 श्री  तरित  बरण

 श्री  के०  सी०

 प्रो०  मधु

 श्री  अमल

 श्री  पुंडलीक  हरि

 श्री  अनादि  चरण

 डा०  बिप्लव

 श्री  नरसिहराव

 श्री  चन्दूभाई

 श्री  सुदाम  दत्तात्रेय

 प्रोਂ  प्रेम  कुमार

 श्री  राम

 नाथू  श्री

 नीतीश  श्री

 श्री  सी०  एम०

 श्री  अरुण  कुमार

 श्री  हरपाल  सिंह

 श्री  गोपाल

 श्री  शिवाजी

 ए०  कैं०

 श्री  चस्द्रेश

 श्री  नदुभाई  एम
 ०

 श्री  प्रहलाद

 मम्त्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताक

 श्री  राम  पूजन

 श्री  सोमाभाई

 श्री  बाबू राब

 श्री  उत्तमराव  लक्ष्मणराब

 श्री  रामेश्बर

 श्री  हरिन

 श्री  रबि  तारायण

 प्रो०  यदुनाथ

 डा०  लक्ष्मीना  रायण

 श्री  एम०  एस»

 श्री  रूपचम्द

 श्री  छेदी

 श्री  राम  बिलास

 श्री  हरि  केबल

 प्रेम  श्री

 फर्नान््डी  श्री  जाज

 श्री  जॉस

 श्री  भाऊसाहेब  पुंडलीक

 श्री  पलाश

 भी  अनिल

 श्री  चित्त

 श्री  किशनराव  बाबूराब

 डा०  असीम

 श्री  आरिफ

 श्री  भजमन

 श्री  महेना
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 श्री  रमेश  श्री  कड़िया

 डा०  खुशाल  परसराम  श्री  केलाश

 श्री  प्रकाश  कोको  श्री  महेन्द्र  सिह

 श्री  नानी  श्रीमती  जयवन्ती  नवीनचन्द्र

 श्रीमती  मालिनी  डा०  एस०  पी०

 श्री  सनन््तोष  श्री  कंलाश  नाथ  सिंह

 श्री  गिरधारी  लाल  श्री  चुन  चुन  प्रसाद

 मंजय  श्री  श्री  जनादंन

 श्री  सनत  कुमार  श्री  देवेन्द्र  प्रसाद

 श्री  शोपत  सिंह  श्री  मित्रसेन

 श्री  पाल  आर०  श्री  रमेन्द्र  कुमार  रवि

 श्री  साइमन  श्री  राम  शरण

 श्री  पूर्ण  चन्द्र  श्री  शरद

 श्री  सत्यपाल  श्री  सत्यपाल  सिंह

 प्रो०  विजय  कुमार  श्री  सूर्य  नारायण

 मसूदल  श्री  सेयद  यादवेन्द्र  श्री

 श्रीम  7  सुमित्रा  श्री  नीलमणि

 श्री  चित्त  श्री

 श्री  हरि  शंकर  राजवीर  श्री

 महेश्वर  श्री  श्री  भू०  विजयकुमार
 श्री  नाथू  राम  श्री  काशीराम  छबीलदास

 श्री  सत्यगोपाल  राम  श्री

 डा०  किरोड़ी  लाल  राम  श्री

 श्री  नन्दलाल  राम  श्री

 श्री  कंकर  राम  श्री

 श्रीमती  गीता  श्री  ए०  के०

 श्री  अजय  श्री  एम०  श्मन््ना  *
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 डा०  सुधीर  हि

 श्री  हरधन

 श्री  सुदर्शन

 श्री  अमर

 श्री  के०  राम  मोहन

 प्रो०  रासा  मिंह

 श्री  शंकरसिह

 श्री  एस०  सी०

 श्री  फूलचन्द

 श्री  रतिलाल  कालीदास

 श्री  रीतलाल  प्रसाद

 श्री  शिव  शरण

 विजय  श्री

 श्री  एस०  एन०

 डा०

 डा०  महादीपक  भिह

 श्री  अनिल

 श्री  बाबूभाई  मेघजी

 प्रो०  महादेव

 डा०  शै  लेन्द्रनाथ

 श्री  मुफ्ती  मोहम्मद

 सरताज  श्री

 श्री  सरज्  प्रसाद

 श्री  ए०  लरंग

 श्री  नम्द  कुमार

 मन्त्रि-परिषद  में  विश्वास  का  प्रस्ताव
 नजन  a  मजा  जिनन  अत  +  अनजलिे

 श्री  अजय

 श्री  जगन्नाथ

 श्री  तेज  नारायण

 श्री  मानधाता

 श्री  राधा  मोहन

 श्री  राम  नरेश

 श्री  राम  प्रसाद

 श्री  रामदास

 श्री  रामाश्रय  प्रसाद

 श्री  लोकेन्द्र

 श्री  विश्वनाथ  प्रताप

 भ्री  सुलेन्द्र

 श्री  सूयं  नारायण

 श्री  हर  गोविम्द

 श्री  हरि  किशोर

 श्री  मनोरंजन

 श्री

 श्री  एम०

 श्री  शिबू

 श्री  मतिभाल

 हस्नान  श्री

 हरीश  श्री

 श्री

 श्री

 श्री  भवानी  शंकर
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 अध्यक्ष  महोदय  :  शुद्धि  के  अध्यधीन*  मत  विभाजन  का  परिणाम  इस  प्रकार

 पक्ष  में  :  269

 विपक्ष  में  :  204

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सभा  अनिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित  होती

 7.14.9  स०  प०

 तत्पश्चात्  लोक  सभा  अभिश्चित  काल  के  लिए  स्थगित

 क  निम्नलिखित  सदस्यों  ने  भी  मतदान  में  भाग  लिया  :

 वक्ष  में  :  श्री  डा०  के  सर्वेश्री  सी०  पलाई  के०  एम०
 ब्रह्य  मानक्राम  वाई०  एस  ०  बासवपुन्नय्या  जय  प्रकाश
 और  बी०  एन०  रेह्ी  ।

 जिपक्ष  में  :  स्वश्री  रशीद  उपेन्द्र  नाथ  समरेम्द्र  गंगा  चरण  सुकदेव
 गुमान  मल  ईश्वर  श्रीमती  बसुन्धरा  रुद्रसेन  चौधरी

 और  राम  सजोवन  ।
 _

 दि  इच्डियन



 लोक  सभा

 खण्ड  12

 16  1990/25  1912

 मा

 ड्
 फषनेद  जपने

 पांसबां  1990/1912
 12  में  अंक  1

 लोक  सभा  सचिवालय

 गई  दिल्ली
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 (6  1990  प्रतिलिप्यधिकार  लोक  सभा  सविवालय

 लोक  सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्य  संचालन  नियमों
 के  मसियम  379  धोर  382  के  अम्तर्गंत  प्रकाशित  प्ोर

 प्रधन्धक  इब्डियन  बिल्लो  मुद्रणालय  द्वारा  मुद्रित  ।


